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АНДРЕЙКОЛЕСОВ

Полку российских облачных сер-
вис-провайдеров прибыло: ком-
пания  DEPO Computers сообщи-

ла о старте нового для себя направления 
бизнеса — предоставления набора корпо-
ративных облачных сервисов, получив-

шего название  DEPO BPaaS 
(“Бизнес-платформа как сер-

вис”). Президент  DEPO Сергей Эскин 
отметил, что выход компании в сферу об-
лачных сервисов стал логическим разви-
тием почти двадцатилетней истории 
ее бизнеса.

Нужно вспомнить, что корни  DEPO 
берут свое начало в 1995 г., когда в соста-
ве группы IBS появилась дистрибьютор-
ская фирма “Дилайн”, сделавшая акцент 
на поставке именно аппаратных средств. 
В начале нынешнего столетия компания 
начала заниматься собственной сборкой 
компьютеров под маркой  DEPO, вскоре 
эта работа стала для нее основной и она 
поменяла название на  DEPO Comput-
ers, расширив сферу своих интересов 
с ПК на серверы. В 2008 г. в составе ком-
пании появилось направление системной 
интеграции. А годом позднее произошли 
важные изменения в статусе собственно-
сти  DEPO: до этого ее владельцем явля-
лась группа компаний IBS, но 4 сентября 
2009 г. компания была продана её менед-
жерам. Которые теперь решили, что при-

шла пора заняться облаками, опираясь 
на имеющийся у компании опыт в обла-
сти производства серверной аппаратуры 
и системной интеграции. Как пояснил 
Сергей Эскин, открытие облачного на-

правления подтверждает стратегию раз-
вития  DEPO Computers как вертикаль-
но-интегрированной инжиниринговой 
компании.

Представляя новый комплекс услуг, ру-
ководитель направления “Облачные сер-
висы”  DEPO Computers Роман Налепов 
отметил, что данный проект уникален 
для нашей страны, поскольку он объ-
единяет чуть ли не все существующие 
на сегодня виды аренды ИТ-решений, 
в том числе разные варианты использо-
вания оборудования (серверов, устройств 
хранения данных), инфраструктурные 
и прикладные приложения, услуги по ре-
зервному копированию, хранению дан-
ных, по настройке и сопровождению 
ИТ-инфраструктуры заказчиков (как 
корпоративных, так и СМБ), решение 
вопросов соответствия требованиям 
ФЗ-152 (защита персональных данных), 
поддержку модели  BYOD и ряд других 
функций. Особенностью системы явля-
ется и то, что клиенту предоставлена воз-
можность выбрать в зависимости от раз-
мера компании и потребностей бизнеса 
одну из трех популярных платформ вир-
туализации — VMware vSphere, Microsoft 
Hyper-V и Оpen Source KVM.

Учитывая такую универсальность 
сервисов, руководство компании выбра-
ло для проекта название  DEPO BPaaS 
(“Бизнес-платформа как сервис”), что, 
впрочем, может внести некоторое непо-
нимание со стороны рынка сути пред-
ложений, поскольку термин BPaaS уже 

ОБЛАКА

Depo берется за облачные BPaaS-сервисы

ВЛАДимиРмитиН

Очередным флагманским смартфо-
ном Samsung является  GALAXY 
S4. Он пришел на смену анонсиро-

ванному в мае прошлого года  GALAXY 
S3, который, по некоторым 
оценкам, по всему миру 

уже продан 
в количест-

ве около 50 млн. экземпля-
ров. Объем продаж этих 
смартфонов в России 
не разглашается, но продав-
цы утверждают, что спрос 
на них очень велик. В на-
шей стране продажи смарт-
фона Samsung  GALAXY 
S4 стартуют вечером 
26 апреля. Ожидаемая стар-
товая розничная цена 
устройства (оно предлагает-
ся в двух цветовых гам-
мах — “белый иней” и “се-
рый туман”) — 29 990 руб.

Новый флагман стал 
тоньше (7,9 мм), легче 
(130 г) и мощнее (четы-
рехъядерный процессор) 
своего предшественника, а диагональ 
его экрана (Full HD Super  AMOLED) 
увеличилась до 5 дюймов. Новинка 
оснащена 2 Гб оперативной памяти, 
16 или 64 Гб пользовательской памяти, 

а также слотом для карт MicroSD (ем-
костью до 64 Гб). Из интерфейсов име-
ются Wi-Fi 802.11 a/b/g/n/ac, NFC, Blue-
tooth 4.0, GSM,  HSPA+, LTE (в модели 
с 64 Гб пользовательской памяти). Есть 

приемник GPS/ ГЛОНАСС. Ем-
кость аккумулятора состав-
ляет 2600 мА•ч. Разработ-
чики утверждают, что этого 
ресурса хватает на работу 
дисплея и процессора в те-
чение суток и даже больше.

Помимо привычных ак-
селерометра, сенсоров осве-
щенности и приближения, 
компаса и гироскопа Sam-
sung оснастила свой новый 
флагман множеством разно-
образных сенсоров, включая 
датчики атмосферного дав-
ления, температуры и влаж-
ности. Стоит также отметить 
ИК-порт, превращающий 
смартфон в случае необходи-
мости в универсальный пульт 
дистанционного управления 
и обеспечивающий возмож-

ность подключения внешних 
дисплеев по протоколу MHL 2.0.

Новинка работает на базе Android 
4.2.2. В ней используется обновленный 
интерфейс TouchWiz Nature UX. Фун-

СмАРтФОНЫ

Samsung  GALAXY S4 выходит
нароссийскийрынок

АНДРЕЙКОЛЕСОВ

“Ростелеком” объявил о начале 
продаж облачных SaaS-услуг 
(SaaS) делового назначения 

для среднего и малого бизнеса. В настоя-
щее время на сайте анонсированного еще 
год назад проекта www.o7.com (Нацио-

нальная облачная платформа 
“Ростелекома”, НОП) можно 

подписаться на сервисы “Управление 
складом — Мой склад” и “Управление 
взаимоотношениями с клиентами — 
CRM”. Сейчас они доступны в макроре-
гиональных филиалах “Центр”, “Юг”, 
“Волга” и “Сибирь”, но уже в мае должны 
быть доступны и в других регионах стра-
ны. Сообщается также, что до начала 
лета на сайте НОП начнутся продажи 
услуг “Виртуальный офис Microsoft” 
и “1С: Предприятие”.

На сайте НОП в настоящее время два 
раздела — “Госучреждениям” и “Для 
бизнеса”, в первом шесть сервисов (“o7.
Образование”, “o7.МФЦ”, “o7.Медици-
на”, o7.112”, o7.Имущество”, “о7.Куль-
тура”), во втором — два сервиса, ориен-
тированных на СМБ. Деловые сервисы 
предоставляются с использованием не-
скольких тарифных планов в зависимости 
в основном от числа рабочих мест (для 
госучреждений ничего о ценах и тарифах 
не говорится). Так, стоимость одного ра-
бочего места в день для CRM-решения 

составляет от 25 до 18 руб. (с увеличени-
ем числа подключений стоимость одного 
места снижается), в складском сервисе — 
от 7 до 184 руб., но тут тарифы подразу-
мевают также изменение числа юридиче-
ских лиц и объема базы данных.

По заявлению “Ростелекома”, на осно-
ве тарифов заказчики могут сами легко 
оценить эффективность использования 
облачных услуг. Так, при внедрении обыч-

ной онпремис CRM-системы в компании 
для пяти пользователей затраты только 
в первый год составят около 120 тыс. руб., 
из которых 90 тыс. руб. — инвестицион-
ные. А при использовании аналогичной 
облачной CRM-системы клиенту не по-
требуется инвестировать деньги в обо-

СЕРВиСЫ

“Ростелеком” запускает SaaS
в промышленном варианте
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Джеффри Берт

Intel намерена играть заметную роль 
в построении и использовании ин-
фраструктуры ЦОДов будущего, 

а также в управлении ею. Важное место 
в этих планах по-прежнему отводится 
процессорам. У процессорного гиганта 
имеется агрессивный график их произ-
водства в 2013 г., предусматривающий 
выпуск новых процессоров Atom и Xeon. 
Но Intel планирует все больше вторгаться 
в область проектирования серверов.

9 апреля в докладе на форуме разработ-
чиков Intel (Intel Developer Forum, IDF) 
в Пекине старший вице-президент и глав-
ный менеджер группы Intel Datacenter 

and Connected Systems Диана Брайант 
обрисовала видение корпорацией систем, 
не только работающих на процессорах 
Intel, но также спроектированных и со-
зданных с использованием ее технологий, 
диапазон которых простирается от сете-
вых устройств до систем хранения.

В ходе недавнего брифинга для жур-
налистов, на котором Intel излагала свои 
представления, вице-президент и глав-
ный менеджер группы Intel Datacenter 
Marketing Лиза Графф заявила, что In-
tel работает над эталонным дизайном 
масштабируемой стоечной архитектуры 
(rack-scale architecture) и уже со труд ни-
чает с некоторыми ведущими китайскими 
интернет-компаниями и производителя-
ми телекоммуникационного оборудова-
ния в рамках проекта Scorpio, нацеленно-
го на создание серверных стоек с общими 
компонентами, такими как источники 
питания, системы охлаждения и сетевые 
карты.

Для создания эталонных архитектур, 
выпуск которых начнется в следующем 
году, Intel, по словам Графф, предусма-

тривает налаживание аналогичного со-
труд ни чества.

“Мы работаем с конечными пользова-
телями, OEM- и ISV-производителями 
с целью включения общих стандартов 
в эталонную архитектуру, — сказала она, 
добавив, что организации смогут исполь-
зовать разработку Intel. — Наша эталон-
ная архитектура не является готовым ре-
цептом… Другие смогут воспользоваться 
понравившимися элементами, у них будет 
возможность выбора”.

Графф отметила, что 
меняющиеся требования 
к полосе пропускания, 
мощности процессоров, 
энергетической эффектив-
ности и хранению, связан-
ные с появлением таких 
тенденций, как облачные 
вычисления, большие дан-
ные, расширение сервисов 
и рост количества подклю-
чаемых к сетям мобильных 
устройств, вызывают по-
требность в новых архитек-
турах ЦОДов.

Ее высказывания напомнили о глав-
ной теме, прозвучавшей 8 апреля, когда 
Hewlett-Packard представляла первый 
из своих сверхплотных высокоэффектив-
ных серверов проекта Moonshot: потреб-
ности ЦОДов меняются, соответственно 
должна меняться и их инфраструктура.

Последние несколько лет Intel агрес-
сивно наращивала свой потенциал по не-
скольким направлениям помимо тра-
диционных процессорных технологий, 
включая сети, хранение, без о пас ность 
и ПО. Многие из соответствующих фун-
кций корпорация реализовала на крем-
нии, но будет использовать их и при 
создании инфраструктуры ЦОДов. На-
пример, в феврале Intel выпустила соб-
ственный дистрибутив Hadoop для об-
работки больших данных. Intel Hadoop 
используется некоторыми китайскими 
компаниями — оператором сотовой свя-
зи China Mobile и фирмой Bocom, управ-
ляющей трафиком.

Intel хочет перенести идею сбаланси-
рованных систем с серверов на стойки 
для создания групп серверов, устройств 

хранения и сетевых карт, которые будут 
отличаться возросшей модульностью, эф-
фективностью и плотностью размещения. 
В определенной мере это уже происходит: 
из стоек удаляются несущественные дета-
ли из листового металла, а такие компо-
ненты, как вентиляторы и блоки питания, 
переносятся из серверов в стойки, где они 
обслуживают все серверы, сказала Графф.

Кроме того, как она выразилась, по-
явилась новая тенденция к отделению 

хранения от компьютер-
ных систем и использова-
нию виртуализации хра-
нения для повышения его 
эффективности. Это стало 
возможным благодаря раз-
работке компьютерной 
и сетевой инфраструктуры, 
допускающей отделение 
хранения от сервера без 
ущерба для производитель-
ности. Графф выделила 
межсоединения Intel Silicon 
Photonics в качестве техно-
логии, обеспечивающей бо-
лее высокую скорость сое-

динения между установленными в стойку 
системами.

В дальнейшем будут разделены про-
цессоры, ОЗУ и системы ввода-вывода, 
которые превратятся в модульные под-
системы. Это позволит организациям 
модернизировать такие подсистемы без 
полной замены системы в целом.

Проект Scorpio, в котором участву-
ют китайские компании Alibaba, Baidu, 
Tencent и China Telecom, иллюстрирует 
то, о чем говорит Intel, отметила Графф. 
По ее словам, в 2013 г. Intel выпустит так-
же новые процессоры для используемых 
в ЦОДах систем, призванные повысить 
их производительность и энергоэффек-
тивность, расширить возможности ввода-
вывода и усилить без о пас ность. Наибо-
лее агрессивным выглядит план выпуска 
систем на кристалле (system-on-a-chip, 
SoC) Atom с низким потреблением энер-
гии, включая будущие семейства Avoton 
и Rangeley. Avoton — это Atom второ-
го поколения (после выпущенного в де-
кабре 2012 г. семейства Centerton) для 
микросерверов со сверхнизким энерго-

потреблением, в том числе для системы 
HP Moonshot. Сейчас имеются образцы 
этих процессоров с технологической нор-
мой 22 нм, а выпуск начнется во второй 
половине 2013 г.

Сегмент микросерверов — это одна 
из нескольких сфер растущей конкурен-
ции между Intel и ARM. HP будет ис-
пользовать в своих системах Moonshot 
процессоры как Intel, так и партнеров 
ARM, таких как Calxeda и Marvell Tech-
nologies. HP заявляет, что использование 
нескольких процессорных архитектур 
представляет собой ключевой элемент 
при создании ее “программно-конфигу-
рируемых серверов”.

Как сказала Графф, Rangeley — это 
семейство SoC Atom, специально пред-
назначенное для сетевых устройств. 
По ее словам, “к концу 2013 г. у нас будут 
четыре 64-разрядных продукта в категории 
Atom — два для микросерверов, один для 
устройств хранения и один с уникальной 
конфигурацией для сетевых устройств”.

В середине 2013 г. Intel выпустит но-
вое поколение процессоров Xeon E3 под 
названием Haswell с технологической 
нормой 22 нм, интегрированной графи-
кой и потреблением энергии на уров-
не 13 Вт против 17 Вт у существующих 
процессоров. Интегрированная графика 
будет играть важнейшую роль при реше-
нии задач, связанных с обработкой видео, 
сказала Графф. Также в этом году Intel 
выпустит наборы инструментов разра-
ботчика для работы с медиафайлами под 
Linux и Windows.

В III квартале Intel начнет выпу-
скать по технологии 22 нм процессор 
Ivy Bridge-EP — Xeon E5 с уменьшен-
ным энергопотреблением и усиленной 
защитой. В IV квартале за ним после-
дует Ivy Bridge-EX семейства Xeon E7, 
у которого объем памяти увеличен втрое 
(до 12 Тб в восьмипроцессорном вариан-
те) по сравнению с нынешним E7. Благо-
даря использованию технологии Intel Run 
Sure он будет отличаться повышенными 
надежностью и сроком службы.

На IDF в Пекине был продемонстриро-
ван целый ряд продуктов Intel. “Мы вне-
дряем инновации на уровне процессора 
и стойки”, — сказала Графф.� :

Пекинский IDF: о дизайне серверов и процессорах Atom и Xeon

Процессорный гигант стремится 
расширить использование своих 

продуктов в ЦОДах. Речь идет 
не только о новых процессорах, 

но и об архитектуре стоек 
и дизайне серверов.

Лиза Графф: “Мы внедряем 
инновации на уровне процессо‑
ра и стойки”

ВаЛерий ВасиЛьеВ

Корпорация Cisco объявила о вы-
пуске новых решений, предназна-
ченных для оптимизации сетей 

хранения (Storage Area Net-
works, SAN) — модульного 
устройства Cisco MDS 9710 

Multilayer Director и 
мультисервисного ком-

мутатора Cisco MDS 9250i 
Multiservice Fabric Switch.

Как пояснил системный ин-
женер корпорации Эльёр Ха-
кимов, Cisco развивает семей-
ство устройств MDS в рамках 
стратегии Cisco Unified Data 
Center, нацеленной на интег-
рацию систем хранения дан-
ных (СХД) с сетевыми и вы-
числительными системами 
ЦОДов, руководствуясь при 
этом изменениями требова-
ний к СХД, связанными сегодня с ростом 
количества серверов приложений и объ-
ема новой информации, передаваемой 
ими в СХД.

Так, согласно данным компании IDC, 
к 2020 г. число физических и виртуаль-
ных серверов увеличится в десять раз, 
а объем данных — в шестнадцать. При 
этом пользователи нуждаются в ускоре-
нии процесса обработки и надежности 

доступа к самым разным видам данных, 
что требует увеличения полосы пропу-
скания сетевых компонентов ЦОДов, 
поддержки широкого спектра сетевых 

протоколов, быстрого вос-
становления связи при сбо-
ях, сокращения задержек 
в сети, увеличения количе-
ства операций ввода/ вывода 
в секунду в СХД (показатель 
 IOPS).

Модульный коммутатор 
MDS 9710 Mul ti layer Direc-
tor предназначен для поддер-
жки функций систем SAN 
при подключении к этим 
системам серверов ЦОДов. 
Сегодня это устройство — 
единственное в своем классе, 
поддерживающее на одном 
шасси одновременно прото-
колы FC и FCoE. Важным 

свойством MDS 9710 Multilayer Director 
в Cisco считают поддержку этим устрой-
ством концепции Cisco Open Network 
Environment, лежащую в русле участия 
корпорации в развитии направления 
программно-конфигурируемых сетей 
(SDN).

Мультисервисный коммутатор Cisco 
MDS 9250i Multiservice Fabric Switch, как 
сообщил г-н Хакимов, наряду с возмож-

ностью подключения конечных устройств 
к сети позволяет реализовывать и консо-
лидировать такие сервисы, как поддер-
жка протокола  FCIP (т. е. расширение 
инфраструктуры через сегменты MAN/
WAN), акселерация ввода/вывода для 
ускорения записи на магнитную ленту 
и репликации дисков, перенос с помо-
щью Data Mobility Manager данных меж-
ду территориально разнесенными СХД 
и ЦОДами, в том числе и для резервного 
хранения и аварийного восстановления 
данных.

Следование при разработке промыш-
ленным стандартам обеспечило сов-
местимость новых устройств сетевой 
коммутации с оборудованием вендо-
ров серверов и СХД, также следующим 
этим стандартам. Вместе с тем партнер-
ство Cisco с такими разработчиками 
СХД, как EMC, Hitachi и NetApp, га-
рантирует для рекомендуемых партнер-
ским сообществом конфигураций сов-
местимость узлов, протестированную 
на стендах.

Обе новинки работают на универ-
сальной модульной ОС NX-OS, которая 
на протяжении десяти лет используется 
в устройствах Cisco, поддерживающих 
систему сетевой коммутации в ЦОДах 
на уровнях от гипервизора до сетевого 
ядра.

Важным свойством своих новых 
устройств корпорация Cisco считает 
эволюционное развитие оборудования, 
что относится и к серии MDS. Это по-
зволяет заказчикам использовать опыт 
работы с устройствами, приобретенный 
при эксплуатации предшествующих 
моделей, чего, как отметил руководи-
тель направления “Решения Cisco для 
центров обработки данных” в регионе 
Россия/СНГ Олег Коверзнев, лишены 
пользователи аналогичного по назна-
чению оборудования MDS основного 
конкурента Cisco в этом направлении — 
компании Brocade. К преимуществам 
он также отнес то, что там, где исполь-
зуется одно устройство Cisco, для ре-
шения тех же задач требуется два или 
три устройства Brocade, что удорожает 
и усложняет решение.

Сославшись на опыт внедрений 
устройств MDS предыдущего поколения, 
г-н Хакимов сообщил, что эти устрой-
ства в состоянии работать без отказов 
в непрерывном режиме (в том числе без 
отключения на время обновления ПО) 
годами — от пяти до восьми лет у раз-
ных заказчиков в зависимости от времени 
приобретения и установки.

По словам г-на Коверзнева, заказчиков 
на новинки в России (но не в мире) пока 
нет, зато пользователями MDS Multilayer 
Director предыдущей серии, 9500, как 
он отметил, являются многие крупные 
российские компании, в числе которых 
Сбербанк, РЖД, “Ростелеком”.� :

SAN

Cisco обновила семейство MDS для SAN

Олег Коверзнев: “Новые 
решения Cisco MDS — 
следующий шаг по пути 
унификации и консолида‑
ции ит‑инфраструктуры 
ЦОДов”
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Джеффри Берт

Intel намерена играть заметную роль 
в построении и использовании ин-
фраструктуры ЦОДов будущего, 

а также в управлении ею. Важное место 
в этих планах по-прежнему отводится 
процессорам. У процессорного гиганта 
имеется агрессивный график их произ-
водства в 2013 г., предусматривающий 
выпуск новых процессоров Atom и Xeon. 
Но Intel планирует все больше вторгаться 
в область проектирования серверов.

9 апреля в докладе на форуме разработ-
чиков Intel (Intel Developer Forum, IDF) 
в Пекине старший вице-президент и глав-
ный менеджер группы Intel Datacenter 

and Connected Systems Диана Брайант 
обрисовала видение корпорацией систем, 
не только работающих на процессорах 
Intel, но также спроектированных и со-
зданных с использованием ее технологий, 
диапазон которых простирается от сете-
вых устройств до систем хранения.

В ходе недавнего брифинга для жур-
налистов, на котором Intel излагала свои 
представления, вице-президент и глав-
ный менеджер группы Intel Datacenter 
Marketing Лиза Графф заявила, что In-
tel работает над эталонным дизайном 
масштабируемой стоечной архитектуры 
(rack-scale architecture) и уже со труд ни-
чает с некоторыми ведущими китайскими 
интернет-компаниями и производителя-
ми телекоммуникационного оборудова-
ния в рамках проекта Scorpio, нацеленно-
го на создание серверных стоек с общими 
компонентами, такими как источники 
питания, системы охлаждения и сетевые 
карты.

Для создания эталонных архитектур, 
выпуск которых начнется в следующем 
году, Intel, по словам Графф, предусма-

тривает налаживание аналогичного со-
труд ни чества.

“Мы работаем с конечными пользова-
телями, OEM- и ISV-производителями 
с целью включения общих стандартов 
в эталонную архитектуру, — сказала она, 
добавив, что организации смогут исполь-
зовать разработку Intel. — Наша эталон-
ная архитектура не является готовым ре-
цептом… Другие смогут воспользоваться 
понравившимися элементами, у них будет 
возможность выбора”.

Графф отметила, что 
меняющиеся требования 
к полосе пропускания, 
мощности процессоров, 
энергетической эффектив-
ности и хранению, связан-
ные с появлением таких 
тенденций, как облачные 
вычисления, большие дан-
ные, расширение сервисов 
и рост количества подклю-
чаемых к сетям мобильных 
устройств, вызывают по-
требность в новых архитек-
турах ЦОДов.

Ее высказывания напомнили о глав-
ной теме, прозвучавшей 8 апреля, когда 
Hewlett-Packard представляла первый 
из своих сверхплотных высокоэффектив-
ных серверов проекта Moonshot: потреб-
ности ЦОДов меняются, соответственно 
должна меняться и их инфраструктура.

Последние несколько лет Intel агрес-
сивно наращивала свой потенциал по не-
скольким направлениям помимо тра-
диционных процессорных технологий, 
включая сети, хранение, без о пас ность 
и ПО. Многие из соответствующих фун-
кций корпорация реализовала на крем-
нии, но будет использовать их и при 
создании инфраструктуры ЦОДов. На-
пример, в феврале Intel выпустила соб-
ственный дистрибутив Hadoop для об-
работки больших данных. Intel Hadoop 
используется некоторыми китайскими 
компаниями — оператором сотовой свя-
зи China Mobile и фирмой Bocom, управ-
ляющей трафиком.

Intel хочет перенести идею сбаланси-
рованных систем с серверов на стойки 
для создания групп серверов, устройств 

хранения и сетевых карт, которые будут 
отличаться возросшей модульностью, эф-
фективностью и плотностью размещения. 
В определенной мере это уже происходит: 
из стоек удаляются несущественные дета-
ли из листового металла, а такие компо-
ненты, как вентиляторы и блоки питания, 
переносятся из серверов в стойки, где они 
обслуживают все серверы, сказала Графф.

Кроме того, как она выразилась, по-
явилась новая тенденция к отделению 

хранения от компьютер-
ных систем и использова-
нию виртуализации хра-
нения для повышения его 
эффективности. Это стало 
возможным благодаря раз-
работке компьютерной 
и сетевой инфраструктуры, 
допускающей отделение 
хранения от сервера без 
ущерба для производитель-
ности. Графф выделила 
межсоединения Intel Silicon 
Photonics в качестве техно-
логии, обеспечивающей бо-
лее высокую скорость сое-

динения между установленными в стойку 
системами.

В дальнейшем будут разделены про-
цессоры, ОЗУ и системы ввода-вывода, 
которые превратятся в модульные под-
системы. Это позволит организациям 
модернизировать такие подсистемы без 
полной замены системы в целом.

Проект Scorpio, в котором участву-
ют китайские компании Alibaba, Baidu, 
Tencent и China Telecom, иллюстрирует 
то, о чем говорит Intel, отметила Графф. 
По ее словам, в 2013 г. Intel выпустит так-
же новые процессоры для используемых 
в ЦОДах систем, призванные повысить 
их производительность и энергоэффек-
тивность, расширить возможности ввода-
вывода и усилить без о пас ность. Наибо-
лее агрессивным выглядит план выпуска 
систем на кристалле (system-on-a-chip, 
SoC) Atom с низким потреблением энер-
гии, включая будущие семейства Avoton 
и Rangeley. Avoton — это Atom второ-
го поколения (после выпущенного в де-
кабре 2012 г. семейства Centerton) для 
микросерверов со сверхнизким энерго-

потреблением, в том числе для системы 
HP Moonshot. Сейчас имеются образцы 
этих процессоров с технологической нор-
мой 22 нм, а выпуск начнется во второй 
половине 2013 г.

Сегмент микросерверов — это одна 
из нескольких сфер растущей конкурен-
ции между Intel и ARM. HP будет ис-
пользовать в своих системах Moonshot 
процессоры как Intel, так и партнеров 
ARM, таких как Calxeda и Marvell Tech-
nologies. HP заявляет, что использование 
нескольких процессорных архитектур 
представляет собой ключевой элемент 
при создании ее “программно-конфигу-
рируемых серверов”.

Как сказала Графф, Rangeley — это 
семейство SoC Atom, специально пред-
назначенное для сетевых устройств. 
По ее словам, “к концу 2013 г. у нас будут 
четыре 64-разрядных продукта в категории 
Atom — два для микросерверов, один для 
устройств хранения и один с уникальной 
конфигурацией для сетевых устройств”.

В середине 2013 г. Intel выпустит но-
вое поколение процессоров Xeon E3 под 
названием Haswell с технологической 
нормой 22 нм, интегрированной графи-
кой и потреблением энергии на уров-
не 13 Вт против 17 Вт у существующих 
процессоров. Интегрированная графика 
будет играть важнейшую роль при реше-
нии задач, связанных с обработкой видео, 
сказала Графф. Также в этом году Intel 
выпустит наборы инструментов разра-
ботчика для работы с медиафайлами под 
Linux и Windows.

В III квартале Intel начнет выпу-
скать по технологии 22 нм процессор 
Ivy Bridge-EP — Xeon E5 с уменьшен-
ным энергопотреблением и усиленной 
защитой. В IV квартале за ним после-
дует Ivy Bridge-EX семейства Xeon E7, 
у которого объем памяти увеличен втрое 
(до 12 Тб в восьмипроцессорном вариан-
те) по сравнению с нынешним E7. Благо-
даря использованию технологии Intel Run 
Sure он будет отличаться повышенными 
надежностью и сроком службы.

На IDF в Пекине был продемонстриро-
ван целый ряд продуктов Intel. “Мы вне-
дряем инновации на уровне процессора 
и стойки”, — сказала Графф.� :

Пекинский IDF: о дизайне серверов и процессорах Atom и Xeon

Процессорный гигант стремится 
расширить использование своих 

продуктов в ЦОДах. Речь идет 
не только о новых процессорах, 

но и об архитектуре стоек 
и дизайне серверов.

Лиза Графф: “Мы внедряем 
инновации на уровне процессо‑
ра и стойки”

ВаЛерий ВасиЛьеВ

Корпорация Cisco объявила о вы-
пуске новых решений, предназна-
ченных для оптимизации сетей 

хранения (Storage Area Net-
works, SAN) — модульного 
устройства Cisco MDS 9710 

Multilayer Director и 
мультисервисного ком-

мутатора Cisco MDS 9250i 
Multiservice Fabric Switch.

Как пояснил системный ин-
женер корпорации Эльёр Ха-
кимов, Cisco развивает семей-
ство устройств MDS в рамках 
стратегии Cisco Unified Data 
Center, нацеленной на интег-
рацию систем хранения дан-
ных (СХД) с сетевыми и вы-
числительными системами 
ЦОДов, руководствуясь при 
этом изменениями требова-
ний к СХД, связанными сегодня с ростом 
количества серверов приложений и объ-
ема новой информации, передаваемой 
ими в СХД.

Так, согласно данным компании IDC, 
к 2020 г. число физических и виртуаль-
ных серверов увеличится в десять раз, 
а объем данных — в шестнадцать. При 
этом пользователи нуждаются в ускоре-
нии процесса обработки и надежности 

доступа к самым разным видам данных, 
что требует увеличения полосы пропу-
скания сетевых компонентов ЦОДов, 
поддержки широкого спектра сетевых 

протоколов, быстрого вос-
становления связи при сбо-
ях, сокращения задержек 
в сети, увеличения количе-
ства операций ввода/ вывода 
в секунду в СХД (показатель 
 IOPS).

Модульный коммутатор 
MDS 9710 Mul ti layer Direc-
tor предназначен для поддер-
жки функций систем SAN 
при подключении к этим 
системам серверов ЦОДов. 
Сегодня это устройство — 
единственное в своем классе, 
поддерживающее на одном 
шасси одновременно прото-
колы FC и FCoE. Важным 

свойством MDS 9710 Multilayer Director 
в Cisco считают поддержку этим устрой-
ством концепции Cisco Open Network 
Environment, лежащую в русле участия 
корпорации в развитии направления 
программно-конфигурируемых сетей 
(SDN).

Мультисервисный коммутатор Cisco 
MDS 9250i Multiservice Fabric Switch, как 
сообщил г-н Хакимов, наряду с возмож-

ностью подключения конечных устройств 
к сети позволяет реализовывать и консо-
лидировать такие сервисы, как поддер-
жка протокола  FCIP (т. е. расширение 
инфраструктуры через сегменты MAN/
WAN), акселерация ввода/вывода для 
ускорения записи на магнитную ленту 
и репликации дисков, перенос с помо-
щью Data Mobility Manager данных меж-
ду территориально разнесенными СХД 
и ЦОДами, в том числе и для резервного 
хранения и аварийного восстановления 
данных.

Следование при разработке промыш-
ленным стандартам обеспечило сов-
местимость новых устройств сетевой 
коммутации с оборудованием вендо-
ров серверов и СХД, также следующим 
этим стандартам. Вместе с тем партнер-
ство Cisco с такими разработчиками 
СХД, как EMC, Hitachi и NetApp, га-
рантирует для рекомендуемых партнер-
ским сообществом конфигураций сов-
местимость узлов, протестированную 
на стендах.

Обе новинки работают на универ-
сальной модульной ОС NX-OS, которая 
на протяжении десяти лет используется 
в устройствах Cisco, поддерживающих 
систему сетевой коммутации в ЦОДах 
на уровнях от гипервизора до сетевого 
ядра.

Важным свойством своих новых 
устройств корпорация Cisco считает 
эволюционное развитие оборудования, 
что относится и к серии MDS. Это по-
зволяет заказчикам использовать опыт 
работы с устройствами, приобретенный 
при эксплуатации предшествующих 
моделей, чего, как отметил руководи-
тель направления “Решения Cisco для 
центров обработки данных” в регионе 
Россия/СНГ Олег Коверзнев, лишены 
пользователи аналогичного по назна-
чению оборудования MDS основного 
конкурента Cisco в этом направлении — 
компании Brocade. К преимуществам 
он также отнес то, что там, где исполь-
зуется одно устройство Cisco, для ре-
шения тех же задач требуется два или 
три устройства Brocade, что удорожает 
и усложняет решение.

Сославшись на опыт внедрений 
устройств MDS предыдущего поколения, 
г-н Хакимов сообщил, что эти устрой-
ства в состоянии работать без отказов 
в непрерывном режиме (в том числе без 
отключения на время обновления ПО) 
годами — от пяти до восьми лет у раз-
ных заказчиков в зависимости от времени 
приобретения и установки.

По словам г-на Коверзнева, заказчиков 
на новинки в России (но не в мире) пока 
нет, зато пользователями MDS Multilayer 
Director предыдущей серии, 9500, как 
он отметил, являются многие крупные 
российские компании, в числе которых 
Сбербанк, РЖД, “Ростелеком”.� :

SAN

Cisco обновила семейство MDS для SAN

Олег Коверзнев: “Новые 
решения Cisco MDS — 
следующий шаг по пути 
унификации и консолида‑
ции ит‑инфраструктуры 
ЦОДов”
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На развитие электроники денег выделят 
меньше, но все равно много
Денис Воейков,
pcweek.ru/gover/blog

В России много лет существует феде‑
ральная целевая программа “Развитие 
электронной компонентной базы и ради‑
оэлектроники” на 2008—2015 гг. Да еще 
и с объемом финансирования порядка 
175,6 млрд. руб. В последний предпразд‑
ничный день портал Правительства 
РФ опубликовал информацию о внесе‑
нии изменений в эту программу — в свя‑
зи с необходимостью корректировки 
объемов бюджетного финансирования 
мероприятий в ее рамках.

Если я правильно понял, корректи‑
ровка эта, как ни странно, произошла 
в строну незначительного сокращения 
финансирования, но выделяемые на рос‑
сийскую радиоэлектронику суммы все 
равно впечатляют.

“Из программных мероприятий исклю‑
чён ряд работ в связи с неактуальностью 
их проведения в настоящее время.

Объём финансирования (в це‑
нах соответствующих лет) составит 
175 613,905 млн. руб., в том числе:

за счёт средств федерального бюдже‑
та — 104 663,296 млн. руб., из них на на‑
учно‑исследовательские и опытно‑кон‑
структорские работы — 62 686,506 млн. 
руб.; на капитальные вложения — 
41 976,79 млн. руб.;

за счёт средств внебюджетных источ‑
ников — 70 950,609 млн. руб.”

В свете недавнего обсуждения неэф‑
фективности инвестиций Роснано весьма 
интересно дождаться 2015 г. Благо у про‑
граммы есть задокументированные ин‑
дикаторы и показатели эффективности, 
с “разблюдовкой” по годам…

Сможет ли “Ростелеком” стать 
SaaS‑провайдером?
Андрей Колесов,
pcweek.ru/its/blog

Суть проблемы видится в том, что ши‑
роко анонсированный год назад выход 
на рынок ИТ‑сервисов у “Ростелекома” 
не очень получился. Возможно, если 
бы компания могла продолжать опирать‑
ся на помощь Минкомсвязи, дело пошло 

бы лучше (хотя вряд ли), но обновленное 
год назад руководство министерства явно 
перестало благоволить нашему телеком‑
гиганту.

Одна проблема представлялась мне 
очевидной еще год назад. Непонятно 
было, в качестве кого “Ростелеком” пози‑
ционирует себя — разработчика SaaS‑ре‑
шений или SaaS‑оператора? Это совер‑
шенно разные роли.

В прошлом году, как я понимаю, “Рос‑
телеком” претендовал именно на пози‑
цию разработчика. Это было хорошо 
видно на примере o7.ДОК — системы 
электронного документооборота, кото‑
рую “Ростелеком” заказал у ЭОС и на ко‑
торую получил вроде бы авторские права. 
Из этой затеи, похоже, ничего не выш‑
ло: по факту все равно разработчиком 
осталась ЭОС, а “Ростелеком” выполняет 
функции оператора.

Как можно видеть на примере пред‑
ставленных сейчас сервисов, “Ростеле‑
ком” встал на понятный путь сервис‑про‑
вайдинга. Но это касается только раздела 
“для бизнеса” (а там всего два сервиса). 
На каких условиях предлагаются услуги 
для госструктур, непонятно…

Что происходит с Windows 8? И что будет 
дальше?
Андрей Колесов,
pcweek.ru/business/blog

С момента выхода на рынок Win‑
dows 8 прошло уже полгода, и в течение 
всего этого времени аналитики говорят 
о “трудной судьбе новой ОС”. А вот 
финансовые отчеты Microsoft (а это ре‑
альные данные, а не “мысли и мнения”) 
рисуют совсем иную картину. На сравни‑
тельных графиках продаж Windows Vista, 
Windows 7 и Windows 8 хорошо видно, 
что последняя демонстрирует не только 
высокие объемы продаж, но и совершен‑
но новую, нехарактерную для настольных 
ОС динамику бизнеса: после обычного 
пика в момент выпуска новинки практи‑
чески нет столь же обычного спада в сле‑
дующем квартале. В чем причина такого 
феномена?

На сей счет есть разные гипотезы, 
но наиболее вероятной причиной видит‑
ся существенный рост цены Windows 8.

Понятно, что если повысить цену почти 
в четыре раза, то это может существенно 
компенсировать спад продаж в штучном 
выражении. Правда, лишь в том случае, 
если продукт будут покупать! А покупать 
продолжают, поскольку Windows 8 на‑
глядно показала: реальных конкурентов 
на рынке настольных систем у Microsoft 
как не было, так и нет!

Хотя отмечу, что версия с ростом от‑
пускной цены тоже имеет “но” — в этом 
случае должен наблюдаться резкий рост 
прибыли, чего замечено не было.

Короче говоря, остается только про‑
должать следить за чудесами в жизни 
Windows…

Контракт признан недействительным
Сергей Голубев,
pcweek.ru/foss/blog

Португальский суд сделал то, на что 
никак не отваживается российский. Кон‑
тракт между компанией Microsoft и муни‑
ципалитетом города Алмада на 550 тыс. 
евро признан недействительным. При‑
чина — в условиях конкурса были ука‑
заны конкретные продукты, а не общие 
требования, что создало препятствия для 
участия других компаний.

С моей точки зрения, в этом событии 
есть два аспекта — общечеловеческий 
и узкотехнологический.

Понятно, что указание конкретных 
продуктов вызвано не какой‑то злой во‑
лей, а банальным желанием использовать 
те решения, которые уже применяются. 
В том числе и с целью экономии.

Иными словами, привязка к конкрет‑
ному производителю вполне может быть 
вызвана благими намерениями. И уж пра‑
ктически наверняка новое поколение гос‑
служащих не имеет никакого отношения 
к выбору своих предшественников. А от‑
дуваться за него придётся именно им.

Несправедливо, не правда ли?
Но ведь законы конкретной страны 

должны защищать не некую абстрак‑
тную справедливость, а интересы самой 
этой страны. И если получилось так, что 
ИТ‑инфраструктура государства оказа‑
лась полностью зависимой от решений 
одного производителя (причём зарубеж‑
ного), то рано или поздно это следует 

пресечь. Хотя бы потому, что завтра это 
сделать будет сложнее, чем сегодня.

Технологический аспект не менее ин‑
тересен. Как получилось, что ИТ‑стан‑
дарты какие‑то нестандартные? Почему 
пользователь автомобиля без проблем пе‑
ресаживается с одной модели на другую, 
а пользователь программных решений 
такой возможности лишён?…

Программно‑управляемые системы 
и пустота
Сергей Бобровский,
pcweek.ru/idea/blog

Результаты очередного нашего опроса 
и на этот раз сильно удивили. Вопрос 
был такой: “Используете ли вы програм‑
мно‑управляемые сети SDN или системы 
на базе протокола OpenFlow?”

Ничего не знают об этом 76% опро‑
шенных! Задумываются в некоей пер‑
спективе о внедрении таких систем 14%, 
и ни один респондент не занимается вне‑
дрением или эксплуатацией SDN.

В связи с такими результатами вспоми‑
нается один из недавних постов Андрея 
Колесова, смысл которого сводился при‑
мерно к следующему: облачная темати‑
ка несколько сходит на нет, потому что 
рынок облачными решениями хорошо 
насыщен и уже движется в сторону более 
продвинутых подходов.

Моё же мнение — рынок облач‑
ных, а тем более чуть более передовых 
SDN‑SDS‑ SDDC систем (как, впрочем, 
и многих других современных ИТ‑сер‑
висов) в России девственно пуст, и кон‑
куренция на нём пока близка к нулю. 
Так, по мэйнстримовским оценкам ана‑
литиков, сваливающих в кучу всё мало‑
мальски похожее на облачные системы, 
на долю стран  BRICSS ( BRICS плюс 
Южная Корея) приходится около 10% 
мирового облачного рынка, причём льви‑
ную часть этих процентов обеспечивает 
Китай.

А ведь если подходить к предлагаемым 
решениям по‑взрослому, с требованиями 
мирового качества, то в нашей стране 
отсутствие таких решений будет вообще 
абсолютным. Идеально чистое небо, без 
единого облачка...
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На развитие электроники денег выделят 
меньше, но все равно много
Денис Воейков,
pcweek.ru/gover/blog

В России много лет существует феде‑
ральная целевая программа “Развитие 
электронной компонентной базы и ради‑
оэлектроники” на 2008—2015 гг. Да еще 
и с объемом финансирования порядка 
175,6 млрд. руб. В последний предпразд‑
ничный день портал Правительства 
РФ опубликовал информацию о внесе‑
нии изменений в эту программу — в свя‑
зи с необходимостью корректировки 
объемов бюджетного финансирования 
мероприятий в ее рамках.

Если я правильно понял, корректи‑
ровка эта, как ни странно, произошла 
в строну незначительного сокращения 
финансирования, но выделяемые на рос‑
сийскую радиоэлектронику суммы все 
равно впечатляют.

“Из программных мероприятий исклю‑
чён ряд работ в связи с неактуальностью 
их проведения в настоящее время.

Объём финансирования (в це‑
нах соответствующих лет) составит 
175 613,905 млн. руб., в том числе:

за счёт средств федерального бюдже‑
та — 104 663,296 млн. руб., из них на на‑
учно‑исследовательские и опытно‑кон‑
структорские работы — 62 686,506 млн. 
руб.; на капитальные вложения — 
41 976,79 млн. руб.;

за счёт средств внебюджетных источ‑
ников — 70 950,609 млн. руб.”

В свете недавнего обсуждения неэф‑
фективности инвестиций Роснано весьма 
интересно дождаться 2015 г. Благо у про‑
граммы есть задокументированные ин‑
дикаторы и показатели эффективности, 
с “разблюдовкой” по годам…

Сможет ли “Ростелеком” стать 
SaaS‑провайдером?
Андрей Колесов,
pcweek.ru/its/blog

Суть проблемы видится в том, что ши‑
роко анонсированный год назад выход 
на рынок ИТ‑сервисов у “Ростелекома” 
не очень получился. Возможно, если 
бы компания могла продолжать опирать‑
ся на помощь Минкомсвязи, дело пошло 

бы лучше (хотя вряд ли), но обновленное 
год назад руководство министерства явно 
перестало благоволить нашему телеком‑
гиганту.

Одна проблема представлялась мне 
очевидной еще год назад. Непонятно 
было, в качестве кого “Ростелеком” пози‑
ционирует себя — разработчика SaaS‑ре‑
шений или SaaS‑оператора? Это совер‑
шенно разные роли.

В прошлом году, как я понимаю, “Рос‑
телеком” претендовал именно на пози‑
цию разработчика. Это было хорошо 
видно на примере o7.ДОК — системы 
электронного документооборота, кото‑
рую “Ростелеком” заказал у ЭОС и на ко‑
торую получил вроде бы авторские права. 
Из этой затеи, похоже, ничего не выш‑
ло: по факту все равно разработчиком 
осталась ЭОС, а “Ростелеком” выполняет 
функции оператора.

Как можно видеть на примере пред‑
ставленных сейчас сервисов, “Ростеле‑
ком” встал на понятный путь сервис‑про‑
вайдинга. Но это касается только раздела 
“для бизнеса” (а там всего два сервиса). 
На каких условиях предлагаются услуги 
для госструктур, непонятно…

Что происходит с Windows 8? И что будет 
дальше?
Андрей Колесов,
pcweek.ru/business/blog

С момента выхода на рынок Win‑
dows 8 прошло уже полгода, и в течение 
всего этого времени аналитики говорят 
о “трудной судьбе новой ОС”. А вот 
финансовые отчеты Microsoft (а это ре‑
альные данные, а не “мысли и мнения”) 
рисуют совсем иную картину. На сравни‑
тельных графиках продаж Windows Vista, 
Windows 7 и Windows 8 хорошо видно, 
что последняя демонстрирует не только 
высокие объемы продаж, но и совершен‑
но новую, нехарактерную для настольных 
ОС динамику бизнеса: после обычного 
пика в момент выпуска новинки практи‑
чески нет столь же обычного спада в сле‑
дующем квартале. В чем причина такого 
феномена?

На сей счет есть разные гипотезы, 
но наиболее вероятной причиной видит‑
ся существенный рост цены Windows 8.

Понятно, что если повысить цену почти 
в четыре раза, то это может существенно 
компенсировать спад продаж в штучном 
выражении. Правда, лишь в том случае, 
если продукт будут покупать! А покупать 
продолжают, поскольку Windows 8 на‑
глядно показала: реальных конкурентов 
на рынке настольных систем у Microsoft 
как не было, так и нет!

Хотя отмечу, что версия с ростом от‑
пускной цены тоже имеет “но” — в этом 
случае должен наблюдаться резкий рост 
прибыли, чего замечено не было.

Короче говоря, остается только про‑
должать следить за чудесами в жизни 
Windows…

Контракт признан недействительным
Сергей Голубев,
pcweek.ru/foss/blog

Португальский суд сделал то, на что 
никак не отваживается российский. Кон‑
тракт между компанией Microsoft и муни‑
ципалитетом города Алмада на 550 тыс. 
евро признан недействительным. При‑
чина — в условиях конкурса были ука‑
заны конкретные продукты, а не общие 
требования, что создало препятствия для 
участия других компаний.

С моей точки зрения, в этом событии 
есть два аспекта — общечеловеческий 
и узкотехнологический.

Понятно, что указание конкретных 
продуктов вызвано не какой‑то злой во‑
лей, а банальным желанием использовать 
те решения, которые уже применяются. 
В том числе и с целью экономии.

Иными словами, привязка к конкрет‑
ному производителю вполне может быть 
вызвана благими намерениями. И уж пра‑
ктически наверняка новое поколение гос‑
служащих не имеет никакого отношения 
к выбору своих предшественников. А от‑
дуваться за него придётся именно им.

Несправедливо, не правда ли?
Но ведь законы конкретной страны 

должны защищать не некую абстрак‑
тную справедливость, а интересы самой 
этой страны. И если получилось так, что 
ИТ‑инфраструктура государства оказа‑
лась полностью зависимой от решений 
одного производителя (причём зарубеж‑
ного), то рано или поздно это следует 

пресечь. Хотя бы потому, что завтра это 
сделать будет сложнее, чем сегодня.

Технологический аспект не менее ин‑
тересен. Как получилось, что ИТ‑стан‑
дарты какие‑то нестандартные? Почему 
пользователь автомобиля без проблем пе‑
ресаживается с одной модели на другую, 
а пользователь программных решений 
такой возможности лишён?…

Программно‑управляемые системы 
и пустота
Сергей Бобровский,
pcweek.ru/idea/blog

Результаты очередного нашего опроса 
и на этот раз сильно удивили. Вопрос 
был такой: “Используете ли вы програм‑
мно‑управляемые сети SDN или системы 
на базе протокола OpenFlow?”

Ничего не знают об этом 76% опро‑
шенных! Задумываются в некоей пер‑
спективе о внедрении таких систем 14%, 
и ни один респондент не занимается вне‑
дрением или эксплуатацией SDN.

В связи с такими результатами вспоми‑
нается один из недавних постов Андрея 
Колесова, смысл которого сводился при‑
мерно к следующему: облачная темати‑
ка несколько сходит на нет, потому что 
рынок облачными решениями хорошо 
насыщен и уже движется в сторону более 
продвинутых подходов.

Моё же мнение — рынок облач‑
ных, а тем более чуть более передовых 
SDN‑SDS‑ SDDC систем (как, впрочем, 
и многих других современных ИТ‑сер‑
висов) в России девственно пуст, и кон‑
куренция на нём пока близка к нулю. 
Так, по мэйнстримовским оценкам ана‑
литиков, сваливающих в кучу всё мало‑
мальски похожее на облачные системы, 
на долю стран  BRICSS ( BRICS плюс 
Южная Корея) приходится около 10% 
мирового облачного рынка, причём льви‑
ную часть этих процентов обеспечивает 
Китай.

А ведь если подходить к предлагаемым 
решениям по‑взрослому, с требованиями 
мирового качества, то в нашей стране 
отсутствие таких решений будет вообще 
абсолютным. Идеально чистое небо, без 
единого облачка...
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кциональность камер смарт-
фона расширена благодаря 
внедрению множества новых 
возможностей: “двусторонняя 
съемка” (позволяет делать фо-
тографии, задействовав одно-
временно обе камеры); “фото 
со звуком” (позволяет сделать 
фото, вместе с которым сохра-
нится девятисекундное зву-
ковое сопровождение); “фото 
движения” (дает возможность 
снять серию фотографий под-
ряд и автоматически объединить 
их в одно изображение) и т. д.

Любителям путешествий мо-
жет пригодиться приложение 
S Translator, которое обеспе-
чивает мгновенный перевод 
слов, писем, сообщений и чатов 
на разных языках, а также под-
держивает голосовой ввод.

Samsung позаботилась о безо -
пас ности нового смартфона, 
предложив фирменное решение 
для разделения одного устрой-
ства на рабочее и личное про-
странство — технологию  KNOX. 
Она включает пакет улучшений 
без о пас ности на уровне опера-
ционной системы Android под 
названием Security Enhanced 
Android (SE Android) и единое 
управление приложениями.

Вообще говоря, смартфон 
Samsung  GALAXY S4 ориен-
тирован на потребительский 
рынок и молодежь, ведущую 
активный образ жизни. Одна-
ко меры по обеспечению безо-
пас ности данных, хранимых 
в этом смартфоне, позволяют 
с успехом использовать дан-
ный девайс и в корпоративных 
целях. Особенно в рамках кон-
цепции Bring Your Own Device 
( BYOD) —“принеси на работу 
свое личное устройство”.

Отметим также возможность 
интеграции смартфона с раз-
личными приборами для оценки 
параметров организма человека. 
Например, он совместим с мо-

нитором сердечного ритма (это 
небольшой Bluetooth-датчик, 
который питается от миниатюр-
ной батареи и с помощью спе-
циального эластичного ремешка 
закрепляется в области сердца).

Считается, что в наше время 
фитнес и спорт набирают все 
большую популярность, актив-
но вытесняя вредные привычки 
и нездоровую пищу. Фирмен-
ное приложение Samsung под 
названием S Health не только 
осуществляет мониторинг ак-
тивности, состояния здоровья 
и физической формы пользова-
теля, но и выдает рекомендации 
по корректировке питания и вы-
бору физических упражнений.�:

рудование и ПО, он может бес-
платно протестировать сервис 
в течение месяца, а эксплуата-
ционные расходы за первый год 
составят не более 45 тыс. руб. Та-
ким образом, считают эксперты 
“Ростелекома”, облачные услуги 
дают возможность СМБ сущест-
венно снизить разовые затраты 
на организацию инфраструкту-
ры, а затраты на эксплуатацию 
сократить практически в три 
раза.

В части бизнес-сервисов “Рос-
телеком” выступает в качестве 
оператора услуги, правооблада-
телями собственно ПО остаются 
компании-разработчики (соот-
ветственно для складского реше-
ния и CRM “Логнекс” и “Асофт”, 
авторы давно известных на рын-
ке сервисов “МойСклад” и Asoft 
CRM). При этом сами приложе-
ния размещены в дата-центрах 
“Ростелекома”, оператор отвеча-
ет за все юридические аспекты 
предоставления услуги, в том чи-
сле обеспечение технической под-
держки “первой линии”. Правда, 
в “Положении об указании услу-
ги” говорится лишь, что “Услуга 
предоставляется 24 часа в сутки, 
7 дней в неделю, за исключением 

времени проведения плановых 
работ согласно условиям Догово-
ра”. К сожалению, больше ничего 
об обязательствах и ответствен-
ности поставщика по SLA (со-
глашение об уровне доступности) 
в положении не говорится, а ти-
повой вариант договора на сайте 
не представлен. Однако известно, 
что разработчики ПО обеспечи-
вают “вторую линию техпод-
держки” (отвечают на вопросы, 
с которыми не справилась первая 
линия), и, разумеется, за ними 
остается функция сопровожде-
ния ПО (а возможно, и его раз-
вития).

Комментируя начало коммер-
ческих продаж SaaS-сервисов, 
директор “Ростелекома” по рабо-
те с корпоративным и государст-
венным сегментами Ольга Румян-
цева сказала, что “Ростелеком” 
одним из первых выводит облач-
ные SaaS-услуги на рынок СМБ 
в регионы, и выразила на дежду 
на то, что ее компания сможет 
занять лидирующее положение 
на рынке SaaS-предложения 
для малого и среднего бизнеса. 
При этом она подчеркнула: “Пе-
ред нами стоит сложная задача 
по формированию этого рын-
ка практически с нуля, так как 
на сегодняшний день лишь очень 
небольшое количество компаний 
СМБ используют облачные ре-

шения. Мы планируем к концу 
2013 г. начать продажи пакетов 
с самыми необходимыми сер-
висами для ведения и развития 
бизнеса клиентов, делая их еще 
более доступными по цене”. 
Как пояснила топ-менеджер, 
“Ростелеком” рассматривает на-
правление облачных услуг как 
стратегическое и в дополнение 
к SaaS-сервисам планирует вы-
вести на рынок облачные услуги 
по модели IaaS и PaaS.

Однако тут нужно вспомнить, 
что “Ростелеком” не впервые 
анонсирует SaaS-сервисы и пла-
ны завоевания российского 
облачного рынка. Публичные 
заявления на подобную тему 
были сделаны еще год назад, 
в мае 2012-го, в торжественной 
обстановке на выставке “Связь-
Экспокомм” в присутствии 
представителей Минкомсвязи, 
ведущих компаний-партнеров 
(Microsoft и “1С”) и большого 
числа журналистов. Речь тогда 
шла о запуске в режиме бета-те-
стирования набора SaaS-услуг 
“O7.Бизнес”, в состав которого 
помимо решений Microsoft (фак-
тически — Office 365) и “1С” 
(ряд популярных приложений 
для небольших организаций) 
вошли еще шесть предложений, 
в том числе O7.ДОК (СЭД-ре-
шение, разработанное по заказу 

“Ростелекома” компанией ЭОС).
К сожалению, никакой ин-

формации об объявленных тогда 
сервисах “O7.Бизнес” на порта-
ле НОП “Ростелекома” сейчас 
нет, о результатах годичного бе-
та-тестирования анонсирован-
ных тогда услуг (число подпис-
чиков, их мнения и пр.) также 
ничего не сообщается. Как мож-
но понять из пояснений предста-
вителей “Ростелекома”, сервисы 
от Microsoft и “1С” должны все 
же появиться в коммерческой 
доступности в ближайшее вре-
мя, о судьбе других, в том числе 
O7.ДОК, ничего не известно.

В то же время, комментируя 
свое участие в SaaS-проекте 
российского телеком-гиганта, 
генеральный директор сервиса 
“МойСклад” Аскар Рахимберди-
ев отметил, что широкое присут-
ствие “Ростелекома” на терри-
тории страны создает хорошую 
потенциальную возможность 
реализации канала продаж, осо-
бенно для регионов. При этом 
он сослался на уже имеющийся 
аналогичный опыт со труд ни-
чества со Сбербанком: “Их про-
ект “Деловая среда” показывает 
хорошую динамику роста про-
даж наших сервисов, я думаю, 
что и у других разработчиков, 
представленных там, также не-
плохие показатели”.� :

давно используется для обозна-
чения сервисов класса “бизнес-
процессы как сервис”, которые 
вовсе не относятся к категории 
Cloud Computing.

По словам Романа Налепова, 
проект  DEPO BPaaS был реали-
зован в достаточно сжатые сро-
ки. Решение о создании нового 
направления было принято 1 ав-
густа 2012 г., через четыре меся-
ца была завершена разработка 
глобальной концепции, а перед 
новым 2013 г. уже были запуще-
ны основные платформенные 
сервисы. В середине февраля 
начато бесплатное тестирование 
системы двадцатью клиентами, 
спустя два месяца платформа на-
чала работать в коммерческом 
режиме.  DEPO намерена через 
год иметь 300 активных клиен-
тов с общей суммой заключен-
ных контрактов на 3 млн. долл.

В настоящее время вся вы-
числительная инфраструктура 
облака практически полностью 
построена на собственном обо-
рудовании  DEPO, все обору-
дование, инженерные системы 
и каналы связи зарезервирова-

ны по схеме N+1, а сам дата-
центр, где размещено обору-
дование, соответствует уровню 
Tier-3 (другие детали о ЦОДе, 
в том числе о его владель-
це и географии размещения, 
не предоставлялись). В насто-
ящее время вычислительные 
мощности платформы вклю-
чают 20 серверов Enterprise-
уровня  DEPO Storm 3350S1, 
240 ядер физических про-
цессорных ядер, 2 Tб опера-
тивной памяти для виртуаль-
ных машин, 50 Tб HDD SAS 
и 100 Tб HDD  SATA внешней 
памяти в отказоустойчивой 
конфигурации, 60 конверген-
тных портов коммутации FCoE 
(10 Гбит/с). По мнению Романа 
Налепова, эти средства позво-
ляют выполнять развертыва-
ние платформы всего за 1 ч, 
добавление новых рабочих 
мест пользователей — за ми-
нуты. В случае необходимости 
компания может оперативно 
вводить в действие допол-
нительные серверные мощ-
ности, устанавливая новые 
физические устройства в те-
чение суток.

В рамках  DEPO BPaaS будут 
доступны три основные модели 
использования, ориентирован-

ные на компании разного мас-
штаба и бизнес-потребностей 
и представляющие собой па-
кетные предложения с разным 
набором компонентов. Вари-
ант  DEPO BPaaS 1000 пред-
ставляет собой сбалансирован-
ную офисную платформу для 
предприятий малого и сред-
него бизнеса, построенную 
на технологиях Open Source 
и популярных облачных серви-
сах для разных категорий со-
труд ни ков. Так, для руководи-
теля компании предусмотрены 
платформа электронного ма-
газина, бухгалтерская система, 
постановка и контроль выпол-
нения задач. Для других со-
труд ни ков — личный рабочий 
стол в облаке, бизнес-почта, 
ресурс для хранения докумен-
тов и файлов, офисный пакет 
для работы с документами, 
CRM, SMS-информирование, 
рассылки.

 DEPO BPaaS 2000 предлагает 
средним и крупным заказчикам 
надежную масштабируемую 
платформу, использующую ре-
шения Microsoft, включая пор-
тал и систему документооборо-
та, почтовые сервисы, средства 
коллективной работы, терми-
нальные рабочие места пользо-

вателей, серверы приложений, 
средства удаленного доступа.

 DEPO BPaaS 3000 включает 
в дополнение к предыдущему 
варианту возможность использо-
вания технологий VMware с воз-
можностью реализации гибрид-
ных облачных инфраструктур.

Как сообщил Роман Нале-
пов, кроме готовой платформы 
 DEPO BPaaS компания предла-
гает своим заказчикам не менее 
востребованные классические 
сервисы, такие как облачное 
хранилище документов и фай-
лов, аренда виртуальных серве-
ров и приложений, а также вир-
туальные рабочие столы (VDI) 
в облаке. Крупным и средним 
компаниям, имеющим зрелую 
ИТ-инфраструктуру, будет ин-
тересна гибридная модель ис-
пользования, дополняющая 
традиционную инфраструктуру 
возможностями, которые пре-
доставляют облачные сервисы. 
Специалисты  DEPO могут так-
же реализовать различные про-
тестированные сценарии и ва-
рианты построения гибридных 
облаков: от простой интеграции 
бизнес-приложений с облачны-
ми сервисами до создания вир-
туального распределенного кла-
стера.� :
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кциональность камер смарт-
фона расширена благодаря 
внедрению множества новых 
возможностей: “двусторонняя 
съемка” (позволяет делать фо-
тографии, задействовав одно-
временно обе камеры); “фото 
со звуком” (позволяет сделать 
фото, вместе с которым сохра-
нится девятисекундное зву-
ковое сопровождение); “фото 
движения” (дает возможность 
снять серию фотографий под-
ряд и автоматически объединить 
их в одно изображение) и т. д.

Любителям путешествий мо-
жет пригодиться приложение 
S Translator, которое обеспе-
чивает мгновенный перевод 
слов, писем, сообщений и чатов 
на разных языках, а также под-
держивает голосовой ввод.

Samsung позаботилась о безо -
пас ности нового смартфона, 
предложив фирменное решение 
для разделения одного устрой-
ства на рабочее и личное про-
странство — технологию  KNOX. 
Она включает пакет улучшений 
без о пас ности на уровне опера-
ционной системы Android под 
названием Security Enhanced 
Android (SE Android) и единое 
управление приложениями.

Вообще говоря, смартфон 
Samsung  GALAXY S4 ориен-
тирован на потребительский 
рынок и молодежь, ведущую 
активный образ жизни. Одна-
ко меры по обеспечению безо-
пас ности данных, хранимых 
в этом смартфоне, позволяют 
с успехом использовать дан-
ный девайс и в корпоративных 
целях. Особенно в рамках кон-
цепции Bring Your Own Device 
( BYOD) —“принеси на работу 
свое личное устройство”.

Отметим также возможность 
интеграции смартфона с раз-
личными приборами для оценки 
параметров организма человека. 
Например, он совместим с мо-

нитором сердечного ритма (это 
небольшой Bluetooth-датчик, 
который питается от миниатюр-
ной батареи и с помощью спе-
циального эластичного ремешка 
закрепляется в области сердца).

Считается, что в наше время 
фитнес и спорт набирают все 
большую популярность, актив-
но вытесняя вредные привычки 
и нездоровую пищу. Фирмен-
ное приложение Samsung под 
названием S Health не только 
осуществляет мониторинг ак-
тивности, состояния здоровья 
и физической формы пользова-
теля, но и выдает рекомендации 
по корректировке питания и вы-
бору физических упражнений.�:

рудование и ПО, он может бес-
платно протестировать сервис 
в течение месяца, а эксплуата-
ционные расходы за первый год 
составят не более 45 тыс. руб. Та-
ким образом, считают эксперты 
“Ростелекома”, облачные услуги 
дают возможность СМБ сущест-
венно снизить разовые затраты 
на организацию инфраструкту-
ры, а затраты на эксплуатацию 
сократить практически в три 
раза.

В части бизнес-сервисов “Рос-
телеком” выступает в качестве 
оператора услуги, правооблада-
телями собственно ПО остаются 
компании-разработчики (соот-
ветственно для складского реше-
ния и CRM “Логнекс” и “Асофт”, 
авторы давно известных на рын-
ке сервисов “МойСклад” и Asoft 
CRM). При этом сами приложе-
ния размещены в дата-центрах 
“Ростелекома”, оператор отвеча-
ет за все юридические аспекты 
предоставления услуги, в том чи-
сле обеспечение технической под-
держки “первой линии”. Правда, 
в “Положении об указании услу-
ги” говорится лишь, что “Услуга 
предоставляется 24 часа в сутки, 
7 дней в неделю, за исключением 

времени проведения плановых 
работ согласно условиям Догово-
ра”. К сожалению, больше ничего 
об обязательствах и ответствен-
ности поставщика по SLA (со-
глашение об уровне доступности) 
в положении не говорится, а ти-
повой вариант договора на сайте 
не представлен. Однако известно, 
что разработчики ПО обеспечи-
вают “вторую линию техпод-
держки” (отвечают на вопросы, 
с которыми не справилась первая 
линия), и, разумеется, за ними 
остается функция сопровожде-
ния ПО (а возможно, и его раз-
вития).

Комментируя начало коммер-
ческих продаж SaaS-сервисов, 
директор “Ростелекома” по рабо-
те с корпоративным и государст-
венным сегментами Ольга Румян-
цева сказала, что “Ростелеком” 
одним из первых выводит облач-
ные SaaS-услуги на рынок СМБ 
в регионы, и выразила на дежду 
на то, что ее компания сможет 
занять лидирующее положение 
на рынке SaaS-предложения 
для малого и среднего бизнеса. 
При этом она подчеркнула: “Пе-
ред нами стоит сложная задача 
по формированию этого рын-
ка практически с нуля, так как 
на сегодняшний день лишь очень 
небольшое количество компаний 
СМБ используют облачные ре-

шения. Мы планируем к концу 
2013 г. начать продажи пакетов 
с самыми необходимыми сер-
висами для ведения и развития 
бизнеса клиентов, делая их еще 
более доступными по цене”. 
Как пояснила топ-менеджер, 
“Ростелеком” рассматривает на-
правление облачных услуг как 
стратегическое и в дополнение 
к SaaS-сервисам планирует вы-
вести на рынок облачные услуги 
по модели IaaS и PaaS.

Однако тут нужно вспомнить, 
что “Ростелеком” не впервые 
анонсирует SaaS-сервисы и пла-
ны завоевания российского 
облачного рынка. Публичные 
заявления на подобную тему 
были сделаны еще год назад, 
в мае 2012-го, в торжественной 
обстановке на выставке “Связь-
Экспокомм” в присутствии 
представителей Минкомсвязи, 
ведущих компаний-партнеров 
(Microsoft и “1С”) и большого 
числа журналистов. Речь тогда 
шла о запуске в режиме бета-те-
стирования набора SaaS-услуг 
“O7.Бизнес”, в состав которого 
помимо решений Microsoft (фак-
тически — Office 365) и “1С” 
(ряд популярных приложений 
для небольших организаций) 
вошли еще шесть предложений, 
в том числе O7.ДОК (СЭД-ре-
шение, разработанное по заказу 

“Ростелекома” компанией ЭОС).
К сожалению, никакой ин-

формации об объявленных тогда 
сервисах “O7.Бизнес” на порта-
ле НОП “Ростелекома” сейчас 
нет, о результатах годичного бе-
та-тестирования анонсирован-
ных тогда услуг (число подпис-
чиков, их мнения и пр.) также 
ничего не сообщается. Как мож-
но понять из пояснений предста-
вителей “Ростелекома”, сервисы 
от Microsoft и “1С” должны все 
же появиться в коммерческой 
доступности в ближайшее вре-
мя, о судьбе других, в том числе 
O7.ДОК, ничего не известно.

В то же время, комментируя 
свое участие в SaaS-проекте 
российского телеком-гиганта, 
генеральный директор сервиса 
“МойСклад” Аскар Рахимберди-
ев отметил, что широкое присут-
ствие “Ростелекома” на терри-
тории страны создает хорошую 
потенциальную возможность 
реализации канала продаж, осо-
бенно для регионов. При этом 
он сослался на уже имеющийся 
аналогичный опыт со труд ни-
чества со Сбербанком: “Их про-
ект “Деловая среда” показывает 
хорошую динамику роста про-
даж наших сервисов, я думаю, 
что и у других разработчиков, 
представленных там, также не-
плохие показатели”.� :

давно используется для обозна-
чения сервисов класса “бизнес-
процессы как сервис”, которые 
вовсе не относятся к категории 
Cloud Computing.

По словам Романа Налепова, 
проект  DEPO BPaaS был реали-
зован в достаточно сжатые сро-
ки. Решение о создании нового 
направления было принято 1 ав-
густа 2012 г., через четыре меся-
ца была завершена разработка 
глобальной концепции, а перед 
новым 2013 г. уже были запуще-
ны основные платформенные 
сервисы. В середине февраля 
начато бесплатное тестирование 
системы двадцатью клиентами, 
спустя два месяца платформа на-
чала работать в коммерческом 
режиме.  DEPO намерена через 
год иметь 300 активных клиен-
тов с общей суммой заключен-
ных контрактов на 3 млн. долл.

В настоящее время вся вы-
числительная инфраструктура 
облака практически полностью 
построена на собственном обо-
рудовании  DEPO, все обору-
дование, инженерные системы 
и каналы связи зарезервирова-

ны по схеме N+1, а сам дата-
центр, где размещено обору-
дование, соответствует уровню 
Tier-3 (другие детали о ЦОДе, 
в том числе о его владель-
це и географии размещения, 
не предоставлялись). В насто-
ящее время вычислительные 
мощности платформы вклю-
чают 20 серверов Enterprise-
уровня  DEPO Storm 3350S1, 
240 ядер физических про-
цессорных ядер, 2 Tб опера-
тивной памяти для виртуаль-
ных машин, 50 Tб HDD SAS 
и 100 Tб HDD  SATA внешней 
памяти в отказоустойчивой 
конфигурации, 60 конверген-
тных портов коммутации FCoE 
(10 Гбит/с). По мнению Романа 
Налепова, эти средства позво-
ляют выполнять развертыва-
ние платформы всего за 1 ч, 
добавление новых рабочих 
мест пользователей — за ми-
нуты. В случае необходимости 
компания может оперативно 
вводить в действие допол-
нительные серверные мощ-
ности, устанавливая новые 
физические устройства в те-
чение суток.

В рамках  DEPO BPaaS будут 
доступны три основные модели 
использования, ориентирован-

ные на компании разного мас-
штаба и бизнес-потребностей 
и представляющие собой па-
кетные предложения с разным 
набором компонентов. Вари-
ант  DEPO BPaaS 1000 пред-
ставляет собой сбалансирован-
ную офисную платформу для 
предприятий малого и сред-
него бизнеса, построенную 
на технологиях Open Source 
и популярных облачных серви-
сах для разных категорий со-
труд ни ков. Так, для руководи-
теля компании предусмотрены 
платформа электронного ма-
газина, бухгалтерская система, 
постановка и контроль выпол-
нения задач. Для других со-
труд ни ков — личный рабочий 
стол в облаке, бизнес-почта, 
ресурс для хранения докумен-
тов и файлов, офисный пакет 
для работы с документами, 
CRM, SMS-информирование, 
рассылки.

 DEPO BPaaS 2000 предлагает 
средним и крупным заказчикам 
надежную масштабируемую 
платформу, использующую ре-
шения Microsoft, включая пор-
тал и систему документооборо-
та, почтовые сервисы, средства 
коллективной работы, терми-
нальные рабочие места пользо-

вателей, серверы приложений, 
средства удаленного доступа.

 DEPO BPaaS 3000 включает 
в дополнение к предыдущему 
варианту возможность использо-
вания технологий VMware с воз-
можностью реализации гибрид-
ных облачных инфраструктур.

Как сообщил Роман Нале-
пов, кроме готовой платформы 
 DEPO BPaaS компания предла-
гает своим заказчикам не менее 
востребованные классические 
сервисы, такие как облачное 
хранилище документов и фай-
лов, аренда виртуальных серве-
ров и приложений, а также вир-
туальные рабочие столы (VDI) 
в облаке. Крупным и средним 
компаниям, имеющим зрелую 
ИТ-инфраструктуру, будет ин-
тересна гибридная модель ис-
пользования, дополняющая 
традиционную инфраструктуру 
возможностями, которые пре-
доставляют облачные сервисы. 
Специалисты  DEPO могут так-
же реализовать различные про-
тестированные сценарии и ва-
рианты построения гибридных 
облаков: от простой интеграции 
бизнес-приложений с облачны-
ми сервисами до создания вир-
туального распределенного кла-
стера.� :

Samsung...
ПРОДОЛЖЕНИЕ CO C. 1

“Ростелеком”...
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Петр ЧаЧин

Компания “Манго Телеком” объ-
явила о начале коммерческого 
предоставления нового облач-

ного продукта Call Center, или центра 
обработки вызовов (ЦОВ), под назва-
нием “Манго Офис”. Это бизнес-прило-

жение спроектировано 
специально для 

сегмента среднего и малого 
бизнеса (СМБ) и рассчитано 
на быстрое внедрение без при-
влечения профессиональных 
консультантов. Как утвержда-
ют в компании, ЦОВ “Манго 
Офис” позволяет предприятию 
без больших финансовых за-
трат стать проактивным и по-
лучить на рынке заметные кон-
курентные преимущества.

“Наш новый сервис продол-
жает основную линию разви-
тия виртуальной АТС ( ВАТС) 
“Манго Офис”, обеспечившую ее доми-
нирование в сегментах традиционных 
виртуальных АТС и бизнес-приложений 
с интегрированной телефонией, — гово-
рит Дмитрий Бызов, генеральный дирек-
тор “Манго Телеком”. —  ВАТС и CRM 
позволяют реагировать на события после 
их завершения, а ЦОВ — в реальном вре-
мени”. Облачный ЦОВ не требует от ком-
пании покупки никакого нового обору-
дования и предполагает оплату по факту 
потребления услуги.

Звонок попадает в поле зрения опера-
тора ЦОВ еще на этапе прослушивания 
позвонившим интерактивного голосово-
го меню IVR или включения в очередь 
ожидания соединения с со труд ни ком. 
Причем с помощью автоматического 
определителя номера абонента и карто-
чек контактов система мгновенно опозна-
ет уже известных клиентов или партнеров 
и отображает информацию о них вместо 
телефонных номеров. Это позволяет пер-
сонифицировать реакцию предприятия 
на звонок, выявить ключевых клиентов, 
а при необходимости направить обра-
ботку звонка в обход действующих ре-
гламентов.

Как поясняют в “Манго Телеком”, но-
вый сервис дает организациям возмож-

ность ввести единые стандарты качества 
телефонных коммуникаций и непрерыв-
но контролировать их выполнение. Кро-
ме того, достигается максимально эф-
фективное использование всех людских 
ресурсов с учетом квалификации специа-
листов и независимо от местоположения 
офисов и конкретных рабочих мест. При 

этом инструменты ЦОВ позво-
ляют объективно сравнивать 
эффективность под раз де лений 
и пошагово детализировать 
картину — вплоть до выявле-
ния конкретных проблемных 
показателей. Эти возможности 
также предоставляются в режи-
ме реального времени.

Но главный эффект от ис-
пользования ЦОВ “Манго 
Офис”, считает Дмитрий Бы-
зов, будет связан с созданием 
у клиентов позитивного обще-
го впечатления от взаимодей-

ствия с предприятием (Total User Experi-
ence), что оказывает решающее влияние 
на лояльность клиента. Он, несомненно, 
почувствует и оценит быстрые и ква-
лифицированные ответы со труд ни ков 
предприятия, их доброжелательность 
и адекватную реакцию на нестандартные 
запросы.

“Манго Телеком” запускает новый 
сервис одновременно во всех городах 
присутствия: в Москве, Санкт-Петербур-
ге, Екатеринбурге, Нижнем Новгороде, 
Ростове-на-Дону и Казани. Его поль-
зователям предлагаются три тарифных 
плана (ТП) в зависимости от числа ра-
бочих мест: на пять, двадцать и сорок 
со труд ни ков. Стоимость этих ТП — 
от 1500 до 5000 руб. Причем клиент мо-
жет гибко переходить с одного ТП на дру-
гой в зависимости от нагрузки и платить 
по фактическому числу агентских мест.

Пока ЦОВ “Манго Офис” имеет 
не очень большой набор функционала 
и не может сравниться по своим показате-
лям со многими передовыми решениями, 
имеющимися сейчас на мировом рынке. 
Сейчас он работает только с голосовыми 
сообщениями, и пока говорить о муль-
тиканальности и мультимедийности 
здесь не приходится: ни SMS, ни eMail, 

ни факсимильные сообщения он не об-
рабатывает, с социальными сетями тоже 
не взаимодействует. Речевой аналитикой 
он также не обзавелся. Но работы в этих 
направлениях уже ведутся, и со временем 
такой ЦОВ превратится в полноценный 
контакт-центр (КЦ), уверяют специали-
сты “Манго Телекома”.

На состоявшемся в марте нынешнего 
года в Москве форуме Call Center World 
Forum 2013 (CCWF13, ) в рамках кругло-
го стола был такой эпизод. “Ни одна си-
стема сегодня не обходится без пристав-
ки “облачный” — облачный дата-центр, 
облачный CRM, облачный контакт-
центр, — сказал ведущий круглого стола 

“Технологические тренды”. — На За-
паде технологии облачных КЦ хорошо 
востребованы, но я никогда не видел, 
чтобы облачный контакт-центр исполь-
зовался на нашей территории. Почему?”

И тут выяснилось, что существуют 
по меньшей мере два фактора, препят-
ствующих продвижению облачных кон-
такт-центров в России, — российская 
ментальность и качество каналов связи. 
Так вот, компания “Манго Телеком” сде-
лала большой шаг на пути преодоления 
этих препятствий: на момент объявления 
о запуске сервиса ЦОВ “Манго Офис” 
у нее уже было 14 клиентов облачного 
сall-центра из числа компаний СМБ.� :

Облачный Call Center для СМБ

Дмитрий Бызов: “ЦОВ 
“Манго Офис” спро‑
ектирован специально 
для сегмента СМБ”

ВлаДиМир Митин

Струйные печатающие устройства 
Canon выпускаются под торговой 
маркой  PIXMA (она образована 

от слов Pixel Maximum) с 2004 г. В апреле 
по всему миру (в том числе и в России) 
начались продажи новой линейки офис-

ных струйных МФУ  PIXMA 
MX (“Весна-2013”). Она вклю-

чает четыре модели: MX394 (ориентиро-
вочная цена 3690 руб.), MX454 (3990 руб.), 
MX524 (4290 руб.) и MX924 (6990 руб.). 
Из них первые три пришли на смену выпу-
скавшимся ранее моделям MX374, 
MX434 и MX514 соответственно. А мо-
дель MX924 выпускается взамен моделей 
MX714 и MX894.

В MX924 используются пять раз-
дельных картриджей: черный пигмент, 
черный, голубой, пурпурный и желтый. 
В остальных моделях применяются два 
картриджа: черный и трехцветный. 
Все модели обеспечивают разрешение 
до 4800 точек на дюйм и включают 
такие функции, как печать, копирова-
ние, сканирование, отправка факсов 
и автоматическая подача документов. 
От моделей-предшественниц новинки 
отличаются дизайном, улучшенной про-
изводительностью и наличием пакета 

ПО My Image Garden в комплекте по-
ставки.

В модели  PIXMA MX924 применены 
специальные разработки, 
направленные на повыше-
ние производительности. 
В частности, она оснащается 
двумя фронтальными кассе-
тами для бумаги, в которые 
можно загрузить до 250 об-
ычных листов и до 20 листов 
фотобумаги. Эти кассеты 
обеспечивают гибкое пере-
ключение для пользовате-
лей, которые печатают как 
фотографии, так и докумен-
ты. Скорость печати  PIXMA 
MX924 составляет 10 стр./
мин для цветных и 15 стр./мин для черно-
белых документов формата A4.

В МФУ  PIXMA MX394, MX454 и 
MX524 быстрое и легкое сканирова-
ние и копирование многостраничных 
документов обеспечивает встроенное 
устройство автоматической подачи до-
кументов (ADF) на 30 листов, а модель 
 PIXMA MX924 оснащена устройством 
ADF, которое вмещает 35 листов. МФУ 
 PIXMA MX524 и MX924 позволяют пе-
чатать двухсторонние документы. Так-

же на этих моделях имеется большой 
цветной дисплей с прямым доступом 
к облачным службам, а его функцио-
нальная панель обеспечивает удобное 
управление печатью, копированием, 
сканированием и факсом непосредст-
венно с устройства.

Кроме того, теперь для 
всех принтеров Canon 
в линейке  PIXMA MX до-
ступны дополнительно 
приобретаемые картриджи 
увеличенной емкости XL, 
которые позволяют напе-
чатать больше документов 
за меньшие деньги и, как 
утверждают разработчики, 
без ущерба для качества. 
МФУ  PIXMA MX924 яв-
ляется первым печатаю-
щим устройством Canon 
с возможностью установ-

ки черной пигментной чернильницы 
XXL, которая позволяет напечатать 
до 1000 стр. формата A4.

В линейке  PIXMA MX используется 
программа Canon My Image Garden для 
удобной навигации между функциями 
печати и сканирования. Это общая плат-
форма, объединившая в едином интер-
фейсе все ПО, которое предлагалось для 
принтеров Canon  PIXMA ранее. Она со-
держит функции, упрощающие выполне-
ние офисных задач. В частности, включа-

ет программу оптимизации сканирования 
с функциями автоматического сканиро-
вания фотографий и документов, а также 
совмещения изображений. Также новые 
МФУ Canon имеют функцию сканиро-
вания документов напрямую в облачные 
службы, например DropBox или Evernote, 
и могут создавать PDF-документы, защи-
щенные паролем для обеспечения повы-
шенной без о пас ности.

МФУ  PIXMA MX454, MX524 и MX924 
поддерживают беспроводную печать 
со смартфонов и с планшетов при помо-
щи приложения Canon Easy-PhotoPrint 
для ОС Android, iOS и Windows RT. 
Встроенный модуль Wi-Fi позволяет 
настроить совместное использование 
принтеров несколькими компьютерами 
дома или в небольшом офисе. Модели 
MX524 и MX924 поддерживают техно-
логию  PIXMA Cloud Link с доступом 
к службе Google Cloud Print, благодаря 
которой через Интернет можно управ-
лять печатью документов Google и вло-
жений электронной почты Gmail (фай-
лы  JPEG или PDF). Также технология 
 PIXMA Cloud Link предлагает прямой 
доступ к фотоальбомам в сети и полез-
ным шаблонам печати, например кален-
дарей и бланков. Модели  PIXMA MX454, 
MX524 и MX924 имеют USB-порт, что 
дает возможность сохранять отскани-
рованные документы и копии факсов 
на USB-накопителе.� :
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Корпорация Dell представила ряд 
мобильных решений для компа-
ний, допускающих использование 

со труд ни ками собственных устройств 
( BYOD). Предлагаемые решения упро-
щают управление корпоративной мо-
бильностью, укрепляют без о пас ность ко-
нечных точек, повышают эффективность 
и продуктивность ИТ. Кроме того, вне-
сены усовершенствования в программы 
партнерства.

Платформа Dell Mobility Solutions обес-
печивает защищенный доступ к корпора-
тивным приложениям и данным с личных 
устройств со труд ни ков при использова-
нии предприятиями традиционных раз-
вернутых на собственной площадке си-
стемных инструментов для управления 
ПК, а также при включении в мобиль-
ные приложения облачных вычислений 
и облачных сервисов с соблюдением мер 
без о пас ности.

Помимо этого платформа предоставля-
ет защищенный доступ к сети из любого 
места независимо от того, идет ли речь 
о кампусе или об удаленном доступе, 
и позволяет устанавливать новые и суще-
ствующие бизнес-приложения на разно-
образные устройства для конечных 
пользователей. При этом повышается 
удобство работы.

Будучи провайдером защищенных мо-
бильных решений, Dell Software разра-
ботала данное семейство для клиентов, 
придерживающихся различных страте-
гий в отношении  BYOD. Оно позволяет 
расширить мобильный доступ и управ-
лять им, повысить без о пас ность данных, 
к которым осуществляется удаленный 
доступ, предоставить дополнительный 
доступ к сети для лучшей поддержки 
 BYOD и обеспечить пользователям боль-
ше удобства при доступе к бизнес-при-
ложениям с разнообразных мобильных 
устройств.

С этой целью компания внесла усовер-
шенствования в защиту конечных точек, 
которые должны упростить защиту кор-
поративных данных независимо от ис-
пользуемой операционной системы или 
устройства. Управляющее устройство 
Dell Kace и решения для рабочего про-
странства пользователей Dell Quest, а так-
же управляющее ПО Dell Wyse Cloud 
Client Manager обеспечивают различные 
возможности защиты конечных точек, 
включая удаленное создание их образа, 
управление конфигурациями и мобиль-
ными устройствами.

Например, новейший релиз Wyse Cloud 
Client Manager включает усовершенст-
вованные корпоративные коннекторы 

Мобильные решения Dell 
нацелены на  BYOD
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Компания “Манго Телеком” объ-
явила о начале коммерческого 
предоставления нового облач-

ного продукта Call Center, или центра 
обработки вызовов (ЦОВ), под назва-
нием “Манго Офис”. Это бизнес-прило-

жение спроектировано 
специально для 

сегмента среднего и малого 
бизнеса (СМБ) и рассчитано 
на быстрое внедрение без при-
влечения профессиональных 
консультантов. Как утвержда-
ют в компании, ЦОВ “Манго 
Офис” позволяет предприятию 
без больших финансовых за-
трат стать проактивным и по-
лучить на рынке заметные кон-
курентные преимущества.

“Наш новый сервис продол-
жает основную линию разви-
тия виртуальной АТС ( ВАТС) 
“Манго Офис”, обеспечившую ее доми-
нирование в сегментах традиционных 
виртуальных АТС и бизнес-приложений 
с интегрированной телефонией, — гово-
рит Дмитрий Бызов, генеральный дирек-
тор “Манго Телеком”. —  ВАТС и CRM 
позволяют реагировать на события после 
их завершения, а ЦОВ — в реальном вре-
мени”. Облачный ЦОВ не требует от ком-
пании покупки никакого нового обору-
дования и предполагает оплату по факту 
потребления услуги.

Звонок попадает в поле зрения опера-
тора ЦОВ еще на этапе прослушивания 
позвонившим интерактивного голосово-
го меню IVR или включения в очередь 
ожидания соединения с со труд ни ком. 
Причем с помощью автоматического 
определителя номера абонента и карто-
чек контактов система мгновенно опозна-
ет уже известных клиентов или партнеров 
и отображает информацию о них вместо 
телефонных номеров. Это позволяет пер-
сонифицировать реакцию предприятия 
на звонок, выявить ключевых клиентов, 
а при необходимости направить обра-
ботку звонка в обход действующих ре-
гламентов.

Как поясняют в “Манго Телеком”, но-
вый сервис дает организациям возмож-

ность ввести единые стандарты качества 
телефонных коммуникаций и непрерыв-
но контролировать их выполнение. Кро-
ме того, достигается максимально эф-
фективное использование всех людских 
ресурсов с учетом квалификации специа-
листов и независимо от местоположения 
офисов и конкретных рабочих мест. При 

этом инструменты ЦОВ позво-
ляют объективно сравнивать 
эффективность под раз де лений 
и пошагово детализировать 
картину — вплоть до выявле-
ния конкретных проблемных 
показателей. Эти возможности 
также предоставляются в режи-
ме реального времени.

Но главный эффект от ис-
пользования ЦОВ “Манго 
Офис”, считает Дмитрий Бы-
зов, будет связан с созданием 
у клиентов позитивного обще-
го впечатления от взаимодей-

ствия с предприятием (Total User Experi-
ence), что оказывает решающее влияние 
на лояльность клиента. Он, несомненно, 
почувствует и оценит быстрые и ква-
лифицированные ответы со труд ни ков 
предприятия, их доброжелательность 
и адекватную реакцию на нестандартные 
запросы.

“Манго Телеком” запускает новый 
сервис одновременно во всех городах 
присутствия: в Москве, Санкт-Петербур-
ге, Екатеринбурге, Нижнем Новгороде, 
Ростове-на-Дону и Казани. Его поль-
зователям предлагаются три тарифных 
плана (ТП) в зависимости от числа ра-
бочих мест: на пять, двадцать и сорок 
со труд ни ков. Стоимость этих ТП — 
от 1500 до 5000 руб. Причем клиент мо-
жет гибко переходить с одного ТП на дру-
гой в зависимости от нагрузки и платить 
по фактическому числу агентских мест.

Пока ЦОВ “Манго Офис” имеет 
не очень большой набор функционала 
и не может сравниться по своим показате-
лям со многими передовыми решениями, 
имеющимися сейчас на мировом рынке. 
Сейчас он работает только с голосовыми 
сообщениями, и пока говорить о муль-
тиканальности и мультимедийности 
здесь не приходится: ни SMS, ни eMail, 

ни факсимильные сообщения он не об-
рабатывает, с социальными сетями тоже 
не взаимодействует. Речевой аналитикой 
он также не обзавелся. Но работы в этих 
направлениях уже ведутся, и со временем 
такой ЦОВ превратится в полноценный 
контакт-центр (КЦ), уверяют специали-
сты “Манго Телекома”.

На состоявшемся в марте нынешнего 
года в Москве форуме Call Center World 
Forum 2013 (CCWF13, ) в рамках кругло-
го стола был такой эпизод. “Ни одна си-
стема сегодня не обходится без пристав-
ки “облачный” — облачный дата-центр, 
облачный CRM, облачный контакт-
центр, — сказал ведущий круглого стола 

“Технологические тренды”. — На За-
паде технологии облачных КЦ хорошо 
востребованы, но я никогда не видел, 
чтобы облачный контакт-центр исполь-
зовался на нашей территории. Почему?”

И тут выяснилось, что существуют 
по меньшей мере два фактора, препят-
ствующих продвижению облачных кон-
такт-центров в России, — российская 
ментальность и качество каналов связи. 
Так вот, компания “Манго Телеком” сде-
лала большой шаг на пути преодоления 
этих препятствий: на момент объявления 
о запуске сервиса ЦОВ “Манго Офис” 
у нее уже было 14 клиентов облачного 
сall-центра из числа компаний СМБ.� :

Облачный Call Center для СМБ

Дмитрий Бызов: “ЦОВ 
“Манго Офис” спро‑
ектирован специально 
для сегмента СМБ”

ВлаДиМир Митин

Струйные печатающие устройства 
Canon выпускаются под торговой 
маркой  PIXMA (она образована 

от слов Pixel Maximum) с 2004 г. В апреле 
по всему миру (в том числе и в России) 
начались продажи новой линейки офис-

ных струйных МФУ  PIXMA 
MX (“Весна-2013”). Она вклю-

чает четыре модели: MX394 (ориентиро-
вочная цена 3690 руб.), MX454 (3990 руб.), 
MX524 (4290 руб.) и MX924 (6990 руб.). 
Из них первые три пришли на смену выпу-
скавшимся ранее моделям MX374, 
MX434 и MX514 соответственно. А мо-
дель MX924 выпускается взамен моделей 
MX714 и MX894.

В MX924 используются пять раз-
дельных картриджей: черный пигмент, 
черный, голубой, пурпурный и желтый. 
В остальных моделях применяются два 
картриджа: черный и трехцветный. 
Все модели обеспечивают разрешение 
до 4800 точек на дюйм и включают 
такие функции, как печать, копирова-
ние, сканирование, отправка факсов 
и автоматическая подача документов. 
От моделей-предшественниц новинки 
отличаются дизайном, улучшенной про-
изводительностью и наличием пакета 

ПО My Image Garden в комплекте по-
ставки.

В модели  PIXMA MX924 применены 
специальные разработки, 
направленные на повыше-
ние производительности. 
В частности, она оснащается 
двумя фронтальными кассе-
тами для бумаги, в которые 
можно загрузить до 250 об-
ычных листов и до 20 листов 
фотобумаги. Эти кассеты 
обеспечивают гибкое пере-
ключение для пользовате-
лей, которые печатают как 
фотографии, так и докумен-
ты. Скорость печати  PIXMA 
MX924 составляет 10 стр./
мин для цветных и 15 стр./мин для черно-
белых документов формата A4.

В МФУ  PIXMA MX394, MX454 и 
MX524 быстрое и легкое сканирова-
ние и копирование многостраничных 
документов обеспечивает встроенное 
устройство автоматической подачи до-
кументов (ADF) на 30 листов, а модель 
 PIXMA MX924 оснащена устройством 
ADF, которое вмещает 35 листов. МФУ 
 PIXMA MX524 и MX924 позволяют пе-
чатать двухсторонние документы. Так-

же на этих моделях имеется большой 
цветной дисплей с прямым доступом 
к облачным службам, а его функцио-
нальная панель обеспечивает удобное 
управление печатью, копированием, 
сканированием и факсом непосредст-
венно с устройства.

Кроме того, теперь для 
всех принтеров Canon 
в линейке  PIXMA MX до-
ступны дополнительно 
приобретаемые картриджи 
увеличенной емкости XL, 
которые позволяют напе-
чатать больше документов 
за меньшие деньги и, как 
утверждают разработчики, 
без ущерба для качества. 
МФУ  PIXMA MX924 яв-
ляется первым печатаю-
щим устройством Canon 
с возможностью установ-

ки черной пигментной чернильницы 
XXL, которая позволяет напечатать 
до 1000 стр. формата A4.

В линейке  PIXMA MX используется 
программа Canon My Image Garden для 
удобной навигации между функциями 
печати и сканирования. Это общая плат-
форма, объединившая в едином интер-
фейсе все ПО, которое предлагалось для 
принтеров Canon  PIXMA ранее. Она со-
держит функции, упрощающие выполне-
ние офисных задач. В частности, включа-

ет программу оптимизации сканирования 
с функциями автоматического сканиро-
вания фотографий и документов, а также 
совмещения изображений. Также новые 
МФУ Canon имеют функцию сканиро-
вания документов напрямую в облачные 
службы, например DropBox или Evernote, 
и могут создавать PDF-документы, защи-
щенные паролем для обеспечения повы-
шенной без о пас ности.

МФУ  PIXMA MX454, MX524 и MX924 
поддерживают беспроводную печать 
со смартфонов и с планшетов при помо-
щи приложения Canon Easy-PhotoPrint 
для ОС Android, iOS и Windows RT. 
Встроенный модуль Wi-Fi позволяет 
настроить совместное использование 
принтеров несколькими компьютерами 
дома или в небольшом офисе. Модели 
MX524 и MX924 поддерживают техно-
логию  PIXMA Cloud Link с доступом 
к службе Google Cloud Print, благодаря 
которой через Интернет можно управ-
лять печатью документов Google и вло-
жений электронной почты Gmail (фай-
лы  JPEG или PDF). Также технология 
 PIXMA Cloud Link предлагает прямой 
доступ к фотоальбомам в сети и полез-
ным шаблонам печати, например кален-
дарей и бланков. Модели  PIXMA MX454, 
MX524 и MX924 имеют USB-порт, что 
дает возможность сохранять отскани-
рованные документы и копии факсов 
на USB-накопителе.� :
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Корпорация Dell представила ряд 
мобильных решений для компа-
ний, допускающих использование 

со труд ни ками собственных устройств 
( BYOD). Предлагаемые решения упро-
щают управление корпоративной мо-
бильностью, укрепляют без о пас ность ко-
нечных точек, повышают эффективность 
и продуктивность ИТ. Кроме того, вне-
сены усовершенствования в программы 
партнерства.

Платформа Dell Mobility Solutions обес-
печивает защищенный доступ к корпора-
тивным приложениям и данным с личных 
устройств со труд ни ков при использова-
нии предприятиями традиционных раз-
вернутых на собственной площадке си-
стемных инструментов для управления 
ПК, а также при включении в мобиль-
ные приложения облачных вычислений 
и облачных сервисов с соблюдением мер 
без о пас ности.

Помимо этого платформа предоставля-
ет защищенный доступ к сети из любого 
места независимо от того, идет ли речь 
о кампусе или об удаленном доступе, 
и позволяет устанавливать новые и суще-
ствующие бизнес-приложения на разно-
образные устройства для конечных 
пользователей. При этом повышается 
удобство работы.

Будучи провайдером защищенных мо-
бильных решений, Dell Software разра-
ботала данное семейство для клиентов, 
придерживающихся различных страте-
гий в отношении  BYOD. Оно позволяет 
расширить мобильный доступ и управ-
лять им, повысить без о пас ность данных, 
к которым осуществляется удаленный 
доступ, предоставить дополнительный 
доступ к сети для лучшей поддержки 
 BYOD и обеспечить пользователям боль-
ше удобства при доступе к бизнес-при-
ложениям с разнообразных мобильных 
устройств.

С этой целью компания внесла усовер-
шенствования в защиту конечных точек, 
которые должны упростить защиту кор-
поративных данных независимо от ис-
пользуемой операционной системы или 
устройства. Управляющее устройство 
Dell Kace и решения для рабочего про-
странства пользователей Dell Quest, а так-
же управляющее ПО Dell Wyse Cloud 
Client Manager обеспечивают различные 
возможности защиты конечных точек, 
включая удаленное создание их образа, 
управление конфигурациями и мобиль-
ными устройствами.

Например, новейший релиз Wyse Cloud 
Client Manager включает усовершенст-
вованные корпоративные коннекторы 

Мобильные решения Dell 
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Од на из прин ци пи аль но
важ ных ИТ-но во стей на -
ча ла ны неш не го года —

ак ти ви за ция ком па нии Samsung
Electronics в кор по ра тив ном сег -
мен те рос сий ско го рын ка. Вслед

за объ яв ле ни ем о
соз да нии в рос -

сий ском пред ста ви тель ст ве
ком па нии под раз де ле ния Enter-
prise Business Team (EBT), от ве -
чаю ще го за раз ви тие на прав ле -
ния B2B, ком па ния пе ре шла к
ак тив ным дей ст ви ям и про ве ла
фо рум “Мо биль ность в кор по ра -
тив ных ре ше ни ях”, по свя щен ный
од но му из ос нов ных на прав ле ний
ра бо ты но во го под раз де ле ния. В
хо де это го ме ро прия тия 1-й за -
мес ти тель глав но го ре дак то ра
PC Week/RE Игорь Ла пин ский
по бе се до вал с ру ко во ди те лем
EBT Ан д ре ем Ти хо но вым, за -
тро нув об щие во про сы стра те -
гии ком па нии в кор по ра тив ном
сег мен те.

PC Week: Еще не дав но вы за ни ма ли
от вет ст вен ный пост в пред ста ви -
тель ст ве IBM в Рос сии и стра нах
СНГ. Чем при влек ло вас пред ло же -
ние Samsung?
АН Д РЕЙ ТИ ХО НОВ: Для ме ня оно
бы ло очень не ожи дан ным, но за -
ин те ре со ва ло ам би ци оз но стью
пла нов Samsung Electronics по
раз ви тию B2B-на прав ле ния на
ме ж ду на род ном уров не. Фак ти -
че ски речь идет о кор по ра тив ном
стар та пе в рам ках ог ром ной кор -
по ра ции с це лью обес пе че ния
про ры ва на рынке — до воль но
ред кая за да ча по ны неш ним
дням. Это пер вое.

Вто рое, что ме ня при влек -
ло, — это про ду ман ность и пол -
но та про дук то во го пред ло же ния
ком па нии. Samsung, в до пол не -
ние к ши ро ким мо дель ным ря -
дам и диф фе рен ци ро ван ным це -
но вым пред ло же ни ям, сде ла ла
шаг в сто ро ну фор ми ро ва ния
биз нес-плат форм и кросс-ин ду -

ст ри аль ных ре ше ний. Та кая биз -
нес-платформа — с мар ке тин го -
вым на зва ни ем, с парт нер ской
про грам мой, с тех но ло ги че ским
обеспечением — сфор ми ро ва на
по на прав ле нию Mobile — мо -
биль ных те ле фо нов, смарт фо нов
и план ше тов. Ана ло гич ная плат -
фор ма бу дет и по на прав ле нию
круп но фор мат ных дисплеев —
LFD Large Format Displays. И я
твер до уве рен, что это очень
силь но из ме нит ры нок.

На ко нец, сыг ра ла свою роль
и та энер ге ти ка, ко то рая ощу -
ща ет ся в ком па нии: мыс лить
мас штаб но, дей ст во вать бы ст ро
(Think Big. Act Fast). Она ори -
ен ти ро ва на имен но на про рыв и
под хо дит мне на 200%. Я знал,
что ме ня ожи да ет ра бо та 24 ча -
са в су тки, но от та ких за дач не
от ка зы ва ют ся.

PC Week: Samsung и ра нее бы ла
пред став ле на в кор по ра тив ном сег -
мен те. Пе ре да ча это го на прав ле ния в
от дель ное подразделение — это при -
зна ние не эф фек тив но сти преж них
форм ра бо ты? Или что-то дру гое?
А. Т.: Это пе ре ход к но во му ка че -
ст ву. Де ло в том, что до на стоя -
ще го вре ме ни кор по ра тив ный
ры нок об слу жи вал ся ком па ни ей

в ре ак тив ном ре жи ме. Samsung
рас по ла га ла хо ро ши ми про дук -
та ми и в кор по ра тив ных про да -
жах ис хо ди ла из то го, что кли ент,
уви дев рек ла му и оце нив тот или
иной про дукт, ре шит его при об -
ре сти. Сей час под ход к про да -
жам ме ня ет ся в сто ро ну ме то дов,
прак ти куе мых круп ны ми кор по -
ра ция ми, ори ен ти ро ван ны ми на
кор по ра тив ный сег мент рын ка.
Прак ти ка IBM в дан ном слу чае
взя та в ка че ст ве best practice —
по это му вы бор пал на ме ня. Она
пред по ла га ет про ак тив ный ре -
жим ра бо ты с ори ен та ци ей на
биз нес-по треб но сти за каз чи ка, и
это прин ци пи аль но иная идео ло -
гия про даж, тре бую щая со от вет -
ст вую щих уме ний и на вы ков. И
имен но по это му сей час я на би -
раю ко ман ду из кор по ра тив но го
сегмента — это те лю ди, ко то -
рым не нуж но объ яс нять, как
нуж но ра бо тать с кли ен том в
про ак тив ном ре жи ме.

PC Week: Ка кое ме сто се го дня за -
ни ма ет на прав ле ние B2B в биз не се
Samsung Electronics, т. е. с ка ких по -
зи ций вы стар туе те? И ка кие це ли
ста ви те на бу ду щее?
А. Т.: Но вое под раз де ле ние стар -
ту ет по су ти с ну ля, но мы пре -
крас но по ни ма ем, что этот биз -
нес уже су ще ст ву ет, хо тя и в
рам ках на прав ле ния B2C. Не хо -
чет ся при во дить ка кие-то оцен -
ки, по сколь ку это де ло не бла го -
дар ное, но мо гу ска зать, что моя
задача — до ве сти в крат чай шие
сро ки эту часть биз не са до 10%
обо ро та ком па нии в Рос сии. Ес -
ли го во рить о Samsung Electronics
в це лом, то ее стра те гия раз ви тия
кор по ра тив ных про даж пред по -
ла га ет уве ли че ние их до ли в об -
щем обо ро те до 20% к 2020 г.

PC Week: С точ ки зре ния при сут ст -
вия на кор по ра тив ном рын ке Sam-
sung в Рос сии чув ст ву ет се бя луч ше
или ху же, чем в дру гих стра нах?
А. Т.: Мне ка жет ся, не ху же и не
луч ше. Но ес ли го во рить о воз -
мож но стях раз ви тия, то се го дня
у нас есть оп ре де лен ное пре-
имущество — в дру гих стра нах
про грам ма стар то ва ла рань ше, и
уже на ра бо та ны “луч шие прак -
ти ки”, а зна чит, нам не нуж но
изо бре тать ве ло си пед. Мы зна -
ем, как там реа ли зо вы ва лась, на -
при мер, про грам ма SAFE и что
мож но взять из это го опы та,
адап ти ро вав его к на шей ре аль -
но сти. То, что мы на ме ре ны де -
лать здесь, бу дет по хо же на ми -
ро вые прак ти ки Samsung, но с
уче том рос сий ско го опы та.

PC Week: Ка ко ва сте пень ва шей сво -
бо ды в вы бо ре дей ст вий и о ка кой спе -
ци фи ке на шей стра ны мы го во рим?
А. Т.: Сте пень сво бо ды у ме ня
очень вы со кая. Что я очень чет ко
от ме тил для се бя в Samsung —
это до ми нан та здра во го смыс ла.
К вы хо ду на но вое ме сто я го то -
вил ся заранее — вы шел 14 ян ва -
ря, а уже 17-го док ла ды вал ру ко -
во дству свои пред ло же ния по
ос нов ным на прав ле ни ям раз ви -
тия и боль шин ст во мо их пред ло -
же ний бы ли при ня ты, не смот ря
на то, что мно гие из них ме ня ли
при выч ные биз нес-про цес сы
ком па нии.

Пре ж де все го мы ис хо дим из
по зи цио ни ро ва ния Samsung в

ка че ст ве ин но ва ци он но го парт -
не ра стра ны. Со от вет ст во вать
на цио наль ным при ори те там
России — это на ше прин ци пи -
аль ное ре ше ние. И при том обо -
ро те, ко то рый у нас здесь есть,
при тех мощ но стях, ко то рые мы
име ем в Ка лу ге, при той чис лен -
но сти пер со на ла, ко то рой мы
рас по ла га ем, мы мо жем вне сти
су ще ст вен ный вклад в ре ше ние
при ори тет ных за дач на цио наль -
но го мас шта ба. Не слу чай но
олим пий ская те ма ста ла лейт мо -
ти вом раз ви тия на ше го парт нер -
ст ва с го су дар ст вом. Но де ло не
ог ра ни чи ва ет ся Олим пиа дой,
ко то рая сей час “съе да ет” по ряд -
ка 30% мое го вре ме ни. Сю да
вхо дит и уча стие в ин но ва ци он -
ной эко си сте ме, парт нер ст во с
ин но ва ци он ны ми ин сти ту та ми и
мно гое дру гое.

Вто рой момент — чет кое вы де -
ле ние при ори тет ных ин ду ст рий.
Для нас это сле дую щие ин ду ст -
рии: го су дар ст вен ный сек тор,
вклю чаю щий фи нан сы, здра во -
охра не ние, об ра зо ва ние и все, что
свя за но с безо пас но стью. Кро ме
то го, бан ков ская сфе ра, те ле ком -
му ни ка ци он ная... Ка ж дая из этих
ин ду ст рий име ет свою спе ци фи ку
и осо бен но сти, и сей час мне
очень ин те рес но оце нить эти по -
треб но сти и биз нес-ин те ре сы с
но вой сто ро ны.

Тре тий момент — со от вет ст -
вие парт нер ских от но ше ний но -
во му на прав ле нию. И здесь наш
приоритет — это по строе ние
ста биль ной парт нер ской эко си -
сте мы, ко то рая бу дет ин те рес на
и взаи мо вы год на и нам, и парт -
не рам, и кли ен там.

PC Week: Сей час вам пред сто ит ре -
шить очень мно го за дач. Оче вид но,
ка кие-то име ют наи выс ший при ори -
тет. Ка кие?
А. Т.: Пре ж де все го это объ яв ле -
ние клю че вых на прав ле ний, т. е.
вы де ле ние удар ных плат форм,
на ко то рые бу дем ори ен ти ро -
вать ся: кор по ра тив ная мо биль -
ность, LFD и все, что свя за но с
ИТ — прин те ры, но ут бу ки и т. д.
Эти три на прав ле ния име ют
свои за ко ны жан ра, все при хо -
дит ся про ду мы вать, и то, что мы
сей час объ яв ля ем, — это ре зуль -
тат очень ин тен сив ной под го -
тов ки за по след ние два ме ся ца.

PC Week: За та кое вре мя мож но
сфор ми ро вать ос но ву для бу ду ще го
про ры ва?
А. Т.: Здесь так ра бо та ют. Ско -
рость про сто не опи суе мая. Я с
та кой ско ро стью еще не стал -
ки вал ся. И это во всем. Но и за -
да чи са ми по се бе очень ин те -
рес ные.

PC Week: Я пра виль но по ни маю, что
наи боль шую от да чу вы ожи дае те
имен но на мо биль ном рын ке? Все-
та ки LFD для сис тем Digital Signage,
принтеры — это уже су ще ст вую щие
рын ки.
А. Т.: У ме ня при мер но оди на ко -
вые ожи да ния от всех трех сег -
мен тов.

PC Week: Ожи да ния вы ра жа ют ся в
чем? В объ е мах, в тем пах рос та?
А. Т.: В ка че ст вен ном рос те. Во -
прос в том, на сколь ко мы су ме ем
по доб рать клю чи к кон крет но му
сег мен ту и вос поль зо вать ся те ку -

щей си туа ци ей. На мой взгляд,
ры нок го тов к Enterprise Mobility,
и мне ка жет ся, что мы по доб ра ли
ключ к не му. Су дя по то му, сколь -
ко лю дей со бра лось на форум —
и парт не ров, и пред ста ви те лей
кли ен тов, все дав но ис ка ли плат -
фор му, но ни кто не мог ее
предло жить. Что ка са ет ся Digital
Signage, то здесь я на блю даю при -
мер но то же — спрос яв ля ет ся
до воль но фраг мен ти ро ван ным и
весь ма не упо ря до чен ным. Ры нок
Digital Signage нуж но соз да вать,
он еще не соз дан.

PC Week: Но уже до воль но мно го ре -
ше ний, по зи цио ни руе мых в ка те го -
рии Digital Signage, вне дре но.
А. Т.: Да, есть вне дре ния. Но все
это фраг мен ти ро ва но и ос но ва -
но на муль ти п лат фор мах. И по -
том те ле ви зо ры в ка фе, вос про -
из во дя щие од ну и ту же про -
грам му в оф лайн-режиме, — это
не Digital Signage. От со вре мен -
ных сис тем Digital Signage это
от ли ча ет ся так же, как те ле фон
де ся ти лет ней дав но сти от ли ча -
ет ся от со вре мен но го смарт фо -
на. Вот ко гда ин стал ли ро ва но,
ска жем, 10 тыс. дис пле ев, управ -
ляе мых цен тра ли зо ван но, и рас -
пре де ле ние кон тен та осу ще ст в -
ля ет ся в ре жи ме онлайн — это
Digital Signage. Сей час мы от ра -
ба ты ва ем тес то вую за да чу по
управ ле нию кон тен том для
Олимпиады — как при мер но -
вых воз мож но стей, до пус тим,
ус та нов лен ре корд, эта ин фор -
ма ция тут же об ра ба ты ва ет ся,
фор ми ру ет ся ста ти сти ка и че рез
ми ну ту все ото бра жа ет ся на па -
не ли, ска жем, в McDonalds во
Вла ди во сто ке. Та ким об ра зом,
мы го во рим о со вер шен но ином
уров не ин те рак тив но сти и пре -
дос тав ле ния кон тен та. И ко гда
мы все это пе ре ве дем в ре аль -
ные сер ви сы для рек ла мо да те -
ля, а рек ла мо да тель осоз на ет в
пол ной ме ре от кры ваю щие ся
пе ред ним воз мож но сти, то гда
мож но бу дет го во рить о про ры -
ве на рын ке. И это то, че го мы
пы та ем ся до бить ся.

PC Week: Хо ро шо, рын ку Digital Sig-
nage в Рос сии от си лы три-че ты ре
го да. Но прин тер ный ры нок дав но
сло жил ся. И Samsung на нем при сут -
ст ву ет дав но. О ка ком скач ке мож но
здесь го во рить?
А. Т.: Все гда есть воз мож но сти раз -
ви тия, про сто не ко то рые мо гут
быть не оче вид ны на пер вый
взгляд. На этом рын ке дей ст ву ют
те же за ко ны жан ра, но он при -
дав лен вниз, и сей час здесь име ет
зна че ние толь ко эф фек тив ность.
Ее нуж но до ка зы вать. И то гда
мож но пе ре вер нуть все — это во -
прос пра виль ной ор га ни за ции
про даж. Для ме ня про дук то вые
ка те го рии вторичны — мне да ют
про дукт, в ко то ром я уже не со -
мне ва юсь. Но нуж но транс фор -
ми ро вать его дос то ин ст ва в биз -
нес-пре иму ще ст ва для за каз чи ка,
и это моя за да ча.

PC Week: Как вы оце ни вае те уро -
вень про ник но ве ния мо биль ных тех -
но ло гий в кор по ра тив ный сег мент
на дан ный мо мент?
А. Т.: Он до воль но вы со кий. Мы
все их вне дря ли тем или иным
об ра зом. Я был од ним из пер -
вых в IBM, кто вы та щил все,
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что мож но, на те ле фон, и пер вым от
это го от ка зал ся. По то му что не пра виль -
ная реа ли за ция кор по ра тив ной сре ды
на лич ном те ле фо не уби ва ет са му идею.
Кор по ра тив ную и лич ную сре ду нуж но
разделять — это глав ный урок, и на
этом мы стро им свою идео ло гию. По -
доз ре ваю, что в даль ней шем раз лич ных
сред-кон тей не ров по тре бу ет ся еще
боль ше, по то му что мир мо биль ных
при ло же ний ме ня ет ся очень бы ст ро и
по став щи ки при ло же ний и кон тен та
ищут но вые воз мож но сти и сфе ры при -
ме не ния.

PC Week: То есть в то вре мя как кор по ра тив -
ный ры нок в мас со вом по ряд ке по гло ща ет
iPhone и iPad, раз ра бо тан ные для по тре би те -
лей, вы на стаи вае те на раз де ле нии лич ной и
кор по ра тив ной сре ды в уст рой ст ве, го то вы
пред ло жить ог ра ни чен ное ко ли че ст во сво их
мо де лей, под дер жи ваю щих та кую воз мож -
ность (ре ше ние Knox), и по ла гае те, что это
обес пе чит вам про рыв на рын ке?
А. Т.: Есть две ипо ста си: поль зо ва тель ские
пред поч те ния и кор по ра тив ные. В пер -
вом слу чае это удоб ный ин тер фейс и на -
ли чие не об хо ди мых при ло же ний, во
втором — пре ж де все го со от вет ст вие
кор по ра тив ной по ли ти ке. Для по тре би -
те ля драй ве ром яв ля ет ся удоб ст во. Вы
вы би рае те удоб ное уст рой ст во для се бя,
а за тем при но си те его на ра бо ту. В раз -
ви тии кор по ра тив ной мо биль но сти это
пер вая фа за. По на ча лу все хо ро шо, но
кри ти че ская мас са воз ни каю щих про -
блем на рас та ет, при хо дит по ни ма ние,
что есть лич ные дан ные, ко то рые вы не
хо ти те от да вать на кор по ра тив ную сто -
ро ну, и есть кор по ра тив ные дан ные, ко -
то рые не долж ны ре п ли ци ро вать ся в об -
ла ко Google или ку да-ли бо еще. Зна чит,
эти дан ные долж ны быть раз де ле ны.
Соб ст вен но, кон фликт этих сред су ще -
ст во вал все гда. Есть ли ре ше ния на ба зе

дру гих кон ку рен тов? Есть. Но ес ли вы
не пред при ня ли со от вет ст вую щих мер,
обыч ный jailbreak (пе ре про шив ка опе -
ра ци он ной сис те мы) по зво лит сде лать
под коп под кор по ра тив ную сре ду. А за -
бор с дыркой — это уже не за бор. Knox
та ко го не до пус ка ет и обес пе чи ва ет чет -
кое разделение — это лич ное, а это кор -
по ра тив ное. Это ка че ст вен но но вое ре -
ше ние. И ес ли по яв ля ют ся уст рой ст ва,
ко то рые од но вре мен но удов ле тво ря ют
ин те ре сы и поль зо ва те ля, и кор по ра тив -
ной струк ту ры, они бу дут вы иг ры вать.

PC Week: Пред став ляя свое под раз де ле ние,
вы ска за ли, что бу де те ак цен ти ро вать вни ма -
ние на но вые рын ки. Речь идет о соз да нии но -
вых ниш?
А. Т.: На са мом де ле ни кто не зна ет, где
кон ча ет ся ры нок и на чи на ет ся ни ша.
Весь ры нок со сто ит из ниш. Мы бу дем
диф фе рен ци ро вать и струк ту ри ро вать
ры нок. На ши про грам мы SEAP и SAFE
как раз на это и на прав ле ны.

PC Week: Вы под черк ну ли важ ность для вас
парт нер ской эко си сте мы. Ее ос но ву со ста вят
ны неш ние парт не ры Samsung или парт нер -
ская сеть бу дет фор ми ро вать ся за но во?
А. Т.: Бу дет фор ми ро вать ся от дель ный
B2B-ка нал. Ко неч но, в лю бом слу чае про -
изой дет оп ре де лен ная ин тер фе рен ция
B2C- и B2B-ка на лов, но что бы стать чле -
ном B2B-ка на ла, нуж но со от вет ст во вать
предъ яв ляе мым к не му тре бо ва ни ям, а
они во мно гом иные. Нуж но под твер дить
спо соб ность обес пе чить до бав лен ную
стои мость, по ка зать свое ре ше ние и его
зна чи мость для кор по ра тив но го кли ен та.
Мы от кры ты для но вых парт не ров, но фо -
кус на прив не се ние до бав лен ной стои мо -
сти обя за те лен.

PC Week: То есть фак ти че ски ка на ла у вас
еще нет?

А. Т.: В на стоя щее вре мя, как и все на ше
на прав ле ние, он ак тив но ме ня ет ся и вы -
страи ва ет ся. У нас уже есть пер вые се -
реб ря ные парт не ры в рам ках на шей
парт нер ской про грам мы SEAP, та кие
как ком па ния “Ай Ти”, iBox, C-Тер ра,

НИИ СОКБ. Ак тив но ве дет ся ра бо та с
опе ра то ра ми свя зи, раз ве это не ка нал?
Так что уже есть с кем ра бо тать и ку да
раз ви вать ся даль ше.

PC Week: Спа си бо за бе се ду. 4

ПК

ASUS U38N — тон кий но ут бук 
с эк ра ном Full HD
В се ре ди не мая в Рос сии нач нут ся про да -
жи (по ре ко мен до ван ной роз нич ной це не
33 400 руб.) но ут бу ка ASUS U38N. Он вы -
пол нен на плат фор ме AMD Trinity в сти -
ли сти ке пре ми аль ной се рии Zenbook.
Новин ка ра бо та ет на ба зе про цес со ра
A10-4655M, име ет кла виа ту ру с под свет -

кой и функ цио ни ру ет под управ ле ни ем
Windows 8. Она снаб же на 13,3-дюй мо вым
сен сор ным IPS-эк ра ном с раз ре ше ни ем
Full HD (1920×1080) и яр ко стью 350 нит.

Уст рой ст во име ет встро ен ную опе ра -
тив ную па мять (DDR3, 1600 МГц) ем ко -
стью 2 Гб, к ко то рой по сред ст вом сло та
DIMM мож но до ба вить ещё 2 или 4 Гб.
Мо дель мо жет ком плек то вать ся ли бо
SSD-на ко пи те лем ем ко стью 128 Гб и ин -

тер фей сом SATA III, что обес пе чи ва ет
мак си маль ную про из во ди тель ность уст -
рой ст ва, ли бо 500 Гб же ст ким дис ком
(HDD) с час то той вра ще ния шпин де ля
5400 об/мин.

ASUS U38N име ет три пор та USB 3.0
(один из них мож но ис поль зо вать для
под за ряд ки внеш них уст ройств), а так же
пор ты miniVGA и HDMI 1.4. Есть ри дер
для карт фор ма та SD. Под дер жи ва ет ся
бес про вод ной ин тер фейс 802.11 a/b/g/n.

Но вин ка (её мас са со став ля ет 1,55 кг)
за клю че на в алю ми ние вый кор пус c га ба -
ри та ми 326×227×5,5—18,6 мм. Ем кость
ли тие во-по ли мер ной ба та реи уст рой ст ва
со став ля ет 48 Вт·ч, что по зво ля ет ему ра -
бо тать в ав то ном ном ре жи ме до 7 ч.

Кро ме то го, в уст рой ст ве ис поль зу ют -
ся фир мен ные функ ции ASUS по управ -
ле нию пи та ни ем но ут бу ка и за ряд кой
внеш них уст ройств (Instant On & USB
Charger+). В но вин ке при ме ня ет ся аку -
сти ка B&O ICEpower (тех но ло гия ASUS
SonicMaster, раз ра бо тан ная в со труд ни -
че ст ве с Bang & Olufsen ICEpower).

Ра нее в про да жу по сту пил но ут бук
ASUS U38DT (ори ен ти ро воч ная цена —
28 800 руб.), за клю чен ный в точ но та кой
же кор пус. Он так же вы пол нен на ба зе
про цес со ра AMD Trinity (A8-4555M) и
ра бо та ет под управ ле ни ем ОС Windows 8,
од на ко об ла да ет не сен сор ным 13,3-дюй -
мо вым эк ра ном с раз ре ше ни ем HD
(1366×768) и яр ко стью 300 нит (раз ни цей
в про цес со ре и тех ни че ских ха рак те ри сти -
ках эк ра на и объ яс ня ет ся его бо лее низ -
кая це на). В. М.

ВКРАТЦЕ

Но ут бу ки ASUS се рии U38 за клю че ны в алю ми -
ние вый кор пус



Од на из прин ци пи аль но
важ ных ИТ-но во стей на -
ча ла ны неш не го года —

ак ти ви за ция ком па нии Samsung
Electronics в кор по ра тив ном сег -
мен те рос сий ско го рын ка. Вслед

за объ яв ле ни ем о
соз да нии в рос -

сий ском пред ста ви тель ст ве
ком па нии под раз де ле ния Enter-
prise Business Team (EBT), от ве -
чаю ще го за раз ви тие на прав ле -
ния B2B, ком па ния пе ре шла к
ак тив ным дей ст ви ям и про ве ла
фо рум “Мо биль ность в кор по ра -
тив ных ре ше ни ях”, по свя щен ный
од но му из ос нов ных на прав ле ний
ра бо ты но во го под раз де ле ния. В
хо де это го ме ро прия тия 1-й за -
мес ти тель глав но го ре дак то ра
PC Week/RE Игорь Ла пин ский
по бе се до вал с ру ко во ди те лем
EBT Ан д ре ем Ти хо но вым, за -
тро нув об щие во про сы стра те -
гии ком па нии в кор по ра тив ном
сег мен те.

PC Week: Еще не дав но вы за ни ма ли
от вет ст вен ный пост в пред ста ви -
тель ст ве IBM в Рос сии и стра нах
СНГ. Чем при влек ло вас пред ло же -
ние Samsung?
АН Д РЕЙ ТИ ХО НОВ: Для ме ня оно
бы ло очень не ожи дан ным, но за -
ин те ре со ва ло ам би ци оз но стью
пла нов Samsung Electronics по
раз ви тию B2B-на прав ле ния на
ме ж ду на род ном уров не. Фак ти -
че ски речь идет о кор по ра тив ном
стар та пе в рам ках ог ром ной кор -
по ра ции с це лью обес пе че ния
про ры ва на рынке — до воль но
ред кая за да ча по ны неш ним
дням. Это пер вое.

Вто рое, что ме ня при влек -
ло, — это про ду ман ность и пол -
но та про дук то во го пред ло же ния
ком па нии. Samsung, в до пол не -
ние к ши ро ким мо дель ным ря -
дам и диф фе рен ци ро ван ным це -
но вым пред ло же ни ям, сде ла ла
шаг в сто ро ну фор ми ро ва ния
биз нес-плат форм и кросс-ин ду -

ст ри аль ных ре ше ний. Та кая биз -
нес-платформа — с мар ке тин го -
вым на зва ни ем, с парт нер ской
про грам мой, с тех но ло ги че ским
обеспечением — сфор ми ро ва на
по на прав ле нию Mobile — мо -
биль ных те ле фо нов, смарт фо нов
и план ше тов. Ана ло гич ная плат -
фор ма бу дет и по на прав ле нию
круп но фор мат ных дисплеев —
LFD Large Format Displays. И я
твер до уве рен, что это очень
силь но из ме нит ры нок.

На ко нец, сыг ра ла свою роль
и та энер ге ти ка, ко то рая ощу -
ща ет ся в ком па нии: мыс лить
мас штаб но, дей ст во вать бы ст ро
(Think Big. Act Fast). Она ори -
ен ти ро ва на имен но на про рыв и
под хо дит мне на 200%. Я знал,
что ме ня ожи да ет ра бо та 24 ча -
са в су тки, но от та ких за дач не
от ка зы ва ют ся.

PC Week: Samsung и ра нее бы ла
пред став ле на в кор по ра тив ном сег -
мен те. Пе ре да ча это го на прав ле ния в
от дель ное подразделение — это при -
зна ние не эф фек тив но сти преж них
форм ра бо ты? Или что-то дру гое?
А. Т.: Это пе ре ход к но во му ка че -
ст ву. Де ло в том, что до на стоя -
ще го вре ме ни кор по ра тив ный
ры нок об слу жи вал ся ком па ни ей

в ре ак тив ном ре жи ме. Samsung
рас по ла га ла хо ро ши ми про дук -
та ми и в кор по ра тив ных про да -
жах ис хо ди ла из то го, что кли ент,
уви дев рек ла му и оце нив тот или
иной про дукт, ре шит его при об -
ре сти. Сей час под ход к про да -
жам ме ня ет ся в сто ро ну ме то дов,
прак ти куе мых круп ны ми кор по -
ра ция ми, ори ен ти ро ван ны ми на
кор по ра тив ный сег мент рын ка.
Прак ти ка IBM в дан ном слу чае
взя та в ка че ст ве best practice —
по это му вы бор пал на ме ня. Она
пред по ла га ет про ак тив ный ре -
жим ра бо ты с ори ен та ци ей на
биз нес-по треб но сти за каз чи ка, и
это прин ци пи аль но иная идео ло -
гия про даж, тре бую щая со от вет -
ст вую щих уме ний и на вы ков. И
имен но по это му сей час я на би -
раю ко ман ду из кор по ра тив но го
сегмента — это те лю ди, ко то -
рым не нуж но объ яс нять, как
нуж но ра бо тать с кли ен том в
про ак тив ном ре жи ме.

PC Week: Ка кое ме сто се го дня за -
ни ма ет на прав ле ние B2B в биз не се
Samsung Electronics, т. е. с ка ких по -
зи ций вы стар туе те? И ка кие це ли
ста ви те на бу ду щее?
А. Т.: Но вое под раз де ле ние стар -
ту ет по су ти с ну ля, но мы пре -
крас но по ни ма ем, что этот биз -
нес уже су ще ст ву ет, хо тя и в
рам ках на прав ле ния B2C. Не хо -
чет ся при во дить ка кие-то оцен -
ки, по сколь ку это де ло не бла го -
дар ное, но мо гу ска зать, что моя
задача — до ве сти в крат чай шие
сро ки эту часть биз не са до 10%
обо ро та ком па нии в Рос сии. Ес -
ли го во рить о Samsung Electronics
в це лом, то ее стра те гия раз ви тия
кор по ра тив ных про даж пред по -
ла га ет уве ли че ние их до ли в об -
щем обо ро те до 20% к 2020 г.

PC Week: С точ ки зре ния при сут ст -
вия на кор по ра тив ном рын ке Sam-
sung в Рос сии чув ст ву ет се бя луч ше
или ху же, чем в дру гих стра нах?
А. Т.: Мне ка жет ся, не ху же и не
луч ше. Но ес ли го во рить о воз -
мож но стях раз ви тия, то се го дня
у нас есть оп ре де лен ное пре-
имущество — в дру гих стра нах
про грам ма стар то ва ла рань ше, и
уже на ра бо та ны “луч шие прак -
ти ки”, а зна чит, нам не нуж но
изо бре тать ве ло си пед. Мы зна -
ем, как там реа ли зо вы ва лась, на -
при мер, про грам ма SAFE и что
мож но взять из это го опы та,
адап ти ро вав его к на шей ре аль -
но сти. То, что мы на ме ре ны де -
лать здесь, бу дет по хо же на ми -
ро вые прак ти ки Samsung, но с
уче том рос сий ско го опы та.

PC Week: Ка ко ва сте пень ва шей сво -
бо ды в вы бо ре дей ст вий и о ка кой спе -
ци фи ке на шей стра ны мы го во рим?
А. Т.: Сте пень сво бо ды у ме ня
очень вы со кая. Что я очень чет ко
от ме тил для се бя в Samsung —
это до ми нан та здра во го смыс ла.
К вы хо ду на но вое ме сто я го то -
вил ся заранее — вы шел 14 ян ва -
ря, а уже 17-го док ла ды вал ру ко -
во дству свои пред ло же ния по
ос нов ным на прав ле ни ям раз ви -
тия и боль шин ст во мо их пред ло -
же ний бы ли при ня ты, не смот ря
на то, что мно гие из них ме ня ли
при выч ные биз нес-про цес сы
ком па нии.

Пре ж де все го мы ис хо дим из
по зи цио ни ро ва ния Samsung в

ка че ст ве ин но ва ци он но го парт -
не ра стра ны. Со от вет ст во вать
на цио наль ным при ори те там
России — это на ше прин ци пи -
аль ное ре ше ние. И при том обо -
ро те, ко то рый у нас здесь есть,
при тех мощ но стях, ко то рые мы
име ем в Ка лу ге, при той чис лен -
но сти пер со на ла, ко то рой мы
рас по ла га ем, мы мо жем вне сти
су ще ст вен ный вклад в ре ше ние
при ори тет ных за дач на цио наль -
но го мас шта ба. Не слу чай но
олим пий ская те ма ста ла лейт мо -
ти вом раз ви тия на ше го парт нер -
ст ва с го су дар ст вом. Но де ло не
ог ра ни чи ва ет ся Олим пиа дой,
ко то рая сей час “съе да ет” по ряд -
ка 30% мое го вре ме ни. Сю да
вхо дит и уча стие в ин но ва ци он -
ной эко си сте ме, парт нер ст во с
ин но ва ци он ны ми ин сти ту та ми и
мно гое дру гое.

Вто рой момент — чет кое вы де -
ле ние при ори тет ных ин ду ст рий.
Для нас это сле дую щие ин ду ст -
рии: го су дар ст вен ный сек тор,
вклю чаю щий фи нан сы, здра во -
охра не ние, об ра зо ва ние и все, что
свя за но с безо пас но стью. Кро ме
то го, бан ков ская сфе ра, те ле ком -
му ни ка ци он ная... Ка ж дая из этих
ин ду ст рий име ет свою спе ци фи ку
и осо бен но сти, и сей час мне
очень ин те рес но оце нить эти по -
треб но сти и биз нес-ин те ре сы с
но вой сто ро ны.

Тре тий момент — со от вет ст -
вие парт нер ских от но ше ний но -
во му на прав ле нию. И здесь наш
приоритет — это по строе ние
ста биль ной парт нер ской эко си -
сте мы, ко то рая бу дет ин те рес на
и взаи мо вы год на и нам, и парт -
не рам, и кли ен там.

PC Week: Сей час вам пред сто ит ре -
шить очень мно го за дач. Оче вид но,
ка кие-то име ют наи выс ший при ори -
тет. Ка кие?
А. Т.: Пре ж де все го это объ яв ле -
ние клю че вых на прав ле ний, т. е.
вы де ле ние удар ных плат форм,
на ко то рые бу дем ори ен ти ро -
вать ся: кор по ра тив ная мо биль -
ность, LFD и все, что свя за но с
ИТ — прин те ры, но ут бу ки и т. д.
Эти три на прав ле ния име ют
свои за ко ны жан ра, все при хо -
дит ся про ду мы вать, и то, что мы
сей час объ яв ля ем, — это ре зуль -
тат очень ин тен сив ной под го -
тов ки за по след ние два ме ся ца.

PC Week: За та кое вре мя мож но
сфор ми ро вать ос но ву для бу ду ще го
про ры ва?
А. Т.: Здесь так ра бо та ют. Ско -
рость про сто не опи суе мая. Я с
та кой ско ро стью еще не стал -
ки вал ся. И это во всем. Но и за -
да чи са ми по се бе очень ин те -
рес ные.

PC Week: Я пра виль но по ни маю, что
наи боль шую от да чу вы ожи дае те
имен но на мо биль ном рын ке? Все-
та ки LFD для сис тем Digital Signage,
принтеры — это уже су ще ст вую щие
рын ки.
А. Т.: У ме ня при мер но оди на ко -
вые ожи да ния от всех трех сег -
мен тов.

PC Week: Ожи да ния вы ра жа ют ся в
чем? В объ е мах, в тем пах рос та?
А. Т.: В ка че ст вен ном рос те. Во -
прос в том, на сколь ко мы су ме ем
по доб рать клю чи к кон крет но му
сег мен ту и вос поль зо вать ся те ку -

щей си туа ци ей. На мой взгляд,
ры нок го тов к Enterprise Mobility,
и мне ка жет ся, что мы по доб ра ли
ключ к не му. Су дя по то му, сколь -
ко лю дей со бра лось на форум —
и парт не ров, и пред ста ви те лей
кли ен тов, все дав но ис ка ли плат -
фор му, но ни кто не мог ее
предло жить. Что ка са ет ся Digital
Signage, то здесь я на блю даю при -
мер но то же — спрос яв ля ет ся
до воль но фраг мен ти ро ван ным и
весь ма не упо ря до чен ным. Ры нок
Digital Signage нуж но соз да вать,
он еще не соз дан.

PC Week: Но уже до воль но мно го ре -
ше ний, по зи цио ни руе мых в ка те го -
рии Digital Signage, вне дре но.
А. Т.: Да, есть вне дре ния. Но все
это фраг мен ти ро ва но и ос но ва -
но на муль ти п лат фор мах. И по -
том те ле ви зо ры в ка фе, вос про -
из во дя щие од ну и ту же про -
грам му в оф лайн-режиме, — это
не Digital Signage. От со вре мен -
ных сис тем Digital Signage это
от ли ча ет ся так же, как те ле фон
де ся ти лет ней дав но сти от ли ча -
ет ся от со вре мен но го смарт фо -
на. Вот ко гда ин стал ли ро ва но,
ска жем, 10 тыс. дис пле ев, управ -
ляе мых цен тра ли зо ван но, и рас -
пре де ле ние кон тен та осу ще ст в -
ля ет ся в ре жи ме онлайн — это
Digital Signage. Сей час мы от ра -
ба ты ва ем тес то вую за да чу по
управ ле нию кон тен том для
Олимпиады — как при мер но -
вых воз мож но стей, до пус тим,
ус та нов лен ре корд, эта ин фор -
ма ция тут же об ра ба ты ва ет ся,
фор ми ру ет ся ста ти сти ка и че рез
ми ну ту все ото бра жа ет ся на па -
не ли, ска жем, в McDonalds во
Вла ди во сто ке. Та ким об ра зом,
мы го во рим о со вер шен но ином
уров не ин те рак тив но сти и пре -
дос тав ле ния кон тен та. И ко гда
мы все это пе ре ве дем в ре аль -
ные сер ви сы для рек ла мо да те -
ля, а рек ла мо да тель осоз на ет в
пол ной ме ре от кры ваю щие ся
пе ред ним воз мож но сти, то гда
мож но бу дет го во рить о про ры -
ве на рын ке. И это то, че го мы
пы та ем ся до бить ся.

PC Week: Хо ро шо, рын ку Digital Sig-
nage в Рос сии от си лы три-че ты ре
го да. Но прин тер ный ры нок дав но
сло жил ся. И Samsung на нем при сут -
ст ву ет дав но. О ка ком скач ке мож но
здесь го во рить?
А. Т.: Все гда есть воз мож но сти раз -
ви тия, про сто не ко то рые мо гут
быть не оче вид ны на пер вый
взгляд. На этом рын ке дей ст ву ют
те же за ко ны жан ра, но он при -
дав лен вниз, и сей час здесь име ет
зна че ние толь ко эф фек тив ность.
Ее нуж но до ка зы вать. И то гда
мож но пе ре вер нуть все — это во -
прос пра виль ной ор га ни за ции
про даж. Для ме ня про дук то вые
ка те го рии вторичны — мне да ют
про дукт, в ко то ром я уже не со -
мне ва юсь. Но нуж но транс фор -
ми ро вать его дос то ин ст ва в биз -
нес-пре иму ще ст ва для за каз чи ка,
и это моя за да ча.

PC Week: Как вы оце ни вае те уро -
вень про ник но ве ния мо биль ных тех -
но ло гий в кор по ра тив ный сег мент
на дан ный мо мент?
А. Т.: Он до воль но вы со кий. Мы
все их вне дря ли тем или иным
об ра зом. Я был од ним из пер -
вых в IBM, кто вы та щил все,
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что мож но, на те ле фон, и пер вым от
это го от ка зал ся. По то му что не пра виль -
ная реа ли за ция кор по ра тив ной сре ды
на лич ном те ле фо не уби ва ет са му идею.
Кор по ра тив ную и лич ную сре ду нуж но
разделять — это глав ный урок, и на
этом мы стро им свою идео ло гию. По -
доз ре ваю, что в даль ней шем раз лич ных
сред-кон тей не ров по тре бу ет ся еще
боль ше, по то му что мир мо биль ных
при ло же ний ме ня ет ся очень бы ст ро и
по став щи ки при ло же ний и кон тен та
ищут но вые воз мож но сти и сфе ры при -
ме не ния.

PC Week: То есть в то вре мя как кор по ра тив -
ный ры нок в мас со вом по ряд ке по гло ща ет
iPhone и iPad, раз ра бо тан ные для по тре би те -
лей, вы на стаи вае те на раз де ле нии лич ной и
кор по ра тив ной сре ды в уст рой ст ве, го то вы
пред ло жить ог ра ни чен ное ко ли че ст во сво их
мо де лей, под дер жи ваю щих та кую воз мож -
ность (ре ше ние Knox), и по ла гае те, что это
обес пе чит вам про рыв на рын ке?
А. Т.: Есть две ипо ста си: поль зо ва тель ские
пред поч те ния и кор по ра тив ные. В пер -
вом слу чае это удоб ный ин тер фейс и на -
ли чие не об хо ди мых при ло же ний, во
втором — пре ж де все го со от вет ст вие
кор по ра тив ной по ли ти ке. Для по тре би -
те ля драй ве ром яв ля ет ся удоб ст во. Вы
вы би рае те удоб ное уст рой ст во для се бя,
а за тем при но си те его на ра бо ту. В раз -
ви тии кор по ра тив ной мо биль но сти это
пер вая фа за. По на ча лу все хо ро шо, но
кри ти че ская мас са воз ни каю щих про -
блем на рас та ет, при хо дит по ни ма ние,
что есть лич ные дан ные, ко то рые вы не
хо ти те от да вать на кор по ра тив ную сто -
ро ну, и есть кор по ра тив ные дан ные, ко -
то рые не долж ны ре п ли ци ро вать ся в об -
ла ко Google или ку да-ли бо еще. Зна чит,
эти дан ные долж ны быть раз де ле ны.
Соб ст вен но, кон фликт этих сред су ще -
ст во вал все гда. Есть ли ре ше ния на ба зе

дру гих кон ку рен тов? Есть. Но ес ли вы
не пред при ня ли со от вет ст вую щих мер,
обыч ный jailbreak (пе ре про шив ка опе -
ра ци он ной сис те мы) по зво лит сде лать
под коп под кор по ра тив ную сре ду. А за -
бор с дыркой — это уже не за бор. Knox
та ко го не до пус ка ет и обес пе чи ва ет чет -
кое разделение — это лич ное, а это кор -
по ра тив ное. Это ка че ст вен но но вое ре -
ше ние. И ес ли по яв ля ют ся уст рой ст ва,
ко то рые од но вре мен но удов ле тво ря ют
ин те ре сы и поль зо ва те ля, и кор по ра тив -
ной струк ту ры, они бу дут вы иг ры вать.

PC Week: Пред став ляя свое под раз де ле ние,
вы ска за ли, что бу де те ак цен ти ро вать вни ма -
ние на но вые рын ки. Речь идет о соз да нии но -
вых ниш?
А. Т.: На са мом де ле ни кто не зна ет, где
кон ча ет ся ры нок и на чи на ет ся ни ша.
Весь ры нок со сто ит из ниш. Мы бу дем
диф фе рен ци ро вать и струк ту ри ро вать
ры нок. На ши про грам мы SEAP и SAFE
как раз на это и на прав ле ны.

PC Week: Вы под черк ну ли важ ность для вас
парт нер ской эко си сте мы. Ее ос но ву со ста вят
ны неш ние парт не ры Samsung или парт нер -
ская сеть бу дет фор ми ро вать ся за но во?
А. Т.: Бу дет фор ми ро вать ся от дель ный
B2B-ка нал. Ко неч но, в лю бом слу чае про -
изой дет оп ре де лен ная ин тер фе рен ция
B2C- и B2B-ка на лов, но что бы стать чле -
ном B2B-ка на ла, нуж но со от вет ст во вать
предъ яв ляе мым к не му тре бо ва ни ям, а
они во мно гом иные. Нуж но под твер дить
спо соб ность обес пе чить до бав лен ную
стои мость, по ка зать свое ре ше ние и его
зна чи мость для кор по ра тив но го кли ен та.
Мы от кры ты для но вых парт не ров, но фо -
кус на прив не се ние до бав лен ной стои мо -
сти обя за те лен.

PC Week: То есть фак ти че ски ка на ла у вас
еще нет?

А. Т.: В на стоя щее вре мя, как и все на ше
на прав ле ние, он ак тив но ме ня ет ся и вы -
страи ва ет ся. У нас уже есть пер вые се -
реб ря ные парт не ры в рам ках на шей
парт нер ской про грам мы SEAP, та кие
как ком па ния “Ай Ти”, iBox, C-Тер ра,

НИИ СОКБ. Ак тив но ве дет ся ра бо та с
опе ра то ра ми свя зи, раз ве это не ка нал?
Так что уже есть с кем ра бо тать и ку да
раз ви вать ся даль ше.

PC Week: Спа си бо за бе се ду. 4

ПК

ASUS U38N — тон кий но ут бук 
с эк ра ном Full HD
В се ре ди не мая в Рос сии нач нут ся про да -
жи (по ре ко мен до ван ной роз нич ной це не
33 400 руб.) но ут бу ка ASUS U38N. Он вы -
пол нен на плат фор ме AMD Trinity в сти -
ли сти ке пре ми аль ной се рии Zenbook.
Новин ка ра бо та ет на ба зе про цес со ра
A10-4655M, име ет кла виа ту ру с под свет -

кой и функ цио ни ру ет под управ ле ни ем
Windows 8. Она снаб же на 13,3-дюй мо вым
сен сор ным IPS-эк ра ном с раз ре ше ни ем
Full HD (1920×1080) и яр ко стью 350 нит.

Уст рой ст во име ет встро ен ную опе ра -
тив ную па мять (DDR3, 1600 МГц) ем ко -
стью 2 Гб, к ко то рой по сред ст вом сло та
DIMM мож но до ба вить ещё 2 или 4 Гб.
Мо дель мо жет ком плек то вать ся ли бо
SSD-на ко пи те лем ем ко стью 128 Гб и ин -

тер фей сом SATA III, что обес пе чи ва ет
мак си маль ную про из во ди тель ность уст -
рой ст ва, ли бо 500 Гб же ст ким дис ком
(HDD) с час то той вра ще ния шпин де ля
5400 об/мин.

ASUS U38N име ет три пор та USB 3.0
(один из них мож но ис поль зо вать для
под за ряд ки внеш них уст ройств), а так же
пор ты miniVGA и HDMI 1.4. Есть ри дер
для карт фор ма та SD. Под дер жи ва ет ся
бес про вод ной ин тер фейс 802.11 a/b/g/n.

Но вин ка (её мас са со став ля ет 1,55 кг)
за клю че на в алю ми ние вый кор пус c га ба -
ри та ми 326×227×5,5—18,6 мм. Ем кость
ли тие во-по ли мер ной ба та реи уст рой ст ва
со став ля ет 48 Вт·ч, что по зво ля ет ему ра -
бо тать в ав то ном ном ре жи ме до 7 ч.

Кро ме то го, в уст рой ст ве ис поль зу ют -
ся фир мен ные функ ции ASUS по управ -
ле нию пи та ни ем но ут бу ка и за ряд кой
внеш них уст ройств (Instant On & USB
Charger+). В но вин ке при ме ня ет ся аку -
сти ка B&O ICEpower (тех но ло гия ASUS
SonicMaster, раз ра бо тан ная в со труд ни -
че ст ве с Bang & Olufsen ICEpower).

Ра нее в про да жу по сту пил но ут бук
ASUS U38DT (ори ен ти ро воч ная цена —
28 800 руб.), за клю чен ный в точ но та кой
же кор пус. Он так же вы пол нен на ба зе
про цес со ра AMD Trinity (A8-4555M) и
ра бо та ет под управ ле ни ем ОС Windows 8,
од на ко об ла да ет не сен сор ным 13,3-дюй -
мо вым эк ра ном с раз ре ше ни ем HD
(1366×768) и яр ко стью 300 нит (раз ни цей
в про цес со ре и тех ни че ских ха рак те ри сти -
ках эк ра на и объ яс ня ет ся его бо лее низ -
кая це на). В. М.

ВКРАТЦЕ

Но ут бу ки ASUS се рии U38 за клю че ны в алю ми -
ние вый кор пус



АЛЕК СЕЙ ВО РО НИН

По тен ци ал рос сий ско го рын ка аут -
сор син га биз нес-про це сов экс пер -
ты оце ни ва ют как ог ром ный, а

его те ку щий объем — на обо рот, как не -
зна чи тель ный в срав не нии с раз ви ты ми
за пад ны ми стра на ми. Ста ти сти ка по на -

ше му рын ку весь ма
скром на и бо лее чем

при бли зи тель на: 2,5—3 млрд. долл.; в та -
ком диа па зо не оце нил ве ли чи ну ком мер -
че ской со став ляю щей рын ка Сер гей Ма -
ке дон ский, пре зи дент рос сий ской ас со -
циа ции стра те ги че ско го аут сор син га
АСТРА. Та ким об ра зом, да же ру ко во ди -
тель ве ду щей струк ту ры в об лас ти аут -
сор син га, как мы ви дим, рас по ла га ет циф -
ра ми, по греш ность ко то рых
со став ля ет 17—20%.

О те ку щем со стоя нии
рос сий ско го рын ка аут сор -
син га биз нес-про цес сов, о
его про бле мах и ак ту аль -
ных во про сах раз ви тия, а
так же о кон крет ных про -
ек тах и шла речь на кон -
фе рен ции “Аут сор синг биз -
нес-про цес сов: по вы ше ние
эф фек тив но сти фи нан со -
вой служ бы”, про ве ден ной
под эги дой га зе ты The
Moscow Times. Но пре ж де
чем пе рей ти к ос нов ным
те зи сам наи бо лее ин те рес -
ных док ла дов кон фе рен -
ции, вы де лим ос нов ной, по
мне нию экс пер тов, тренд рос сий ско го
рын ка в сфе ре аут сор син га фи нан со вых
про цес сов: по ка в боль шин ст ве реа ли -
зуе мых про ек тов речь идет об аут сор -
син ге рас че та зар пла ты. Вме сте с тем от -
ме ча ет ся, что мно гие пред при ятия, уже
реа ли зо вав шие у се бя это на прав ле ние,
изу ча ют воз мож ность пе ре да чи спе циа -
ли зи ро ван ным сер вис ным ком па ни ям
дру гих уча ст ков ра бо ты фи нан со вой
службы — кас со вых опе ра ций, взаи мо от -
но ше ний с по став щи ка ми.

Рос сий ский ры нок 
аутсорсинга — взгляд со сто ро ны

Сер гей Ма ке дон ский пер вым де лом на -
пом нил уча ст ни кам кон фе рен ции о ка че -
ст вен ных раз ли чи ях в по ни ма нии це лей и
в под хо дах к реа ли за ции про ек тов по аут -
сор син гу ме ж ду рос сий ски ми и за пад ны -
ми ком па ния ми. В стра нах с по стин ду ст -
ри аль ной эко но ми кой (к ко то рым се го дня
уже от но сят ся не толь ко Япо ния, США и
раз ви тые го су дар ст ва За пад ной Ев ро пы,
но и мно гие стра ны Ла тин ской Аме ри ки
и Юго-Вос точ ной Азии, под черк нул он)
при аут сор син ге внут рен них про цес сов
биз нес в пер вую оче редь ду ма ет об ин но -
ва ци ях, ко то рые он мо жет по лу чить в ре -
зуль та те стра те ги че ско го парт нер ст ва с
аут сор син го вой ком па ни ей, а так же о во -
про сах со ци аль ной от вет ст вен но сти. В
Рос сии же аут сор син го вые про ек ты по-
преж не му рас смат ри ва ют ся в пер вую оче -
редь как спо соб сни же ния из дер жек на
под держ ку тех или иных биз нес-про цес -
сов (от ме тим здесь, что в хо де кон фе рен -
ции дан ный те зис был не од но крат но под -
твер жден во про са ми из за ла), а уж за тем
оце ни ва ет ся с лю бых дру гих то чек зре ния.

Про иг ры ва ет Рос сия не толь ко в сте пе -
ни раз ви то сти внут рен не го рын ка аут -
сор син га, но и на ме ж ду на род ных рын ках:
объ ем экс пор та ус луг рос сий ских ИТ-спе -
циа ли стов Сер гей Ма ке дон ский оце нил
на уров не 150—200 млн. долл., в то вре мя
как объ ем уча стия ин дий ских про грам ми -
стов на рын ке оф шор но го про грам ми ро -
ва ния еще 15 лет на зад оце ни вал ся на
по ря док боль шей величиной — 12 млрд.
долл. В по след нее вре мя на гло баль ный

ры нок ак тив но про дви га ет ся Ки тай, кон -
ста ти ро вал он, в бли жай ших пла нах
которого — под го тов ка 1,2 млн. сер ти -
фи ци ро ван ных по ме ж ду на род ным стан -
дар там спе циа ли стов по аут сор син гу.

Та кие не ве се лые для Рос сии рас кла ды,
за ме тим со сво ей сто ро ны, вы зы ва ют та -
кое ощу ще ние, что хо тя же лез ный за на вес
дав но под нят, на его мес те не ожи дан но
вы рос не кий мен таль ный за бор, ме шаю -
щий оби та те лям ко гда-то са мой чи таю -
щей, да и се го дня не са мой глу пой стра ны
пол но цен но уча ст во вать в ме ж ду на род -
ном раз де ле нии тру да на ба зе со вре мен -
ных под хо дов.

В ка че ст ве не га тив ных фак то ров ми нув -
ше го го да Сер гей Ма ке дон ский вскользь

упо мя нул ис то рию с ком па -
ни ей “Обо рон сер вис”, ко -
то рая, как из вест но, — кон -
ста ти ру ем с со жа ле ни ем, но
уже по че му-то без осо бо го
удивления — не столь ко
при вле ка ла под ряд чи ков
для вы пол не ния внут рен них
биз нес-про цес сов рос сий -
ской ар мии, сколь ко ак тив -
но вы во ди ла на аут сор синг
ее фи нан сы. Эта ис то рия
ста ла серь ез ным уда ром по
имид жу аут сор син га, счи та -
ет док лад чик. Вто рой не га -
тив ный фак тор, на зван ный
г-ном Ма ке дон ским, — за -
ко но про ект о за пре те за -
ем но го тру да, кон флик тую -

щий, по его оцен ке, с гло баль ны ми тен -
ден ция ми в дан ной сфе ре. За ме тим по
это му по во ду, что на счет дан но го за ко -
но про ек та нет еди ной точ -
ки зре ния. Не ко то рые экс -
пер ты не счи та ют, что он
ра бо та ет про тив аут сор син -
га, и уве ре ны, что на прав -
лен он про тив не доб ро со -
ве ст но го аут стаф фин га, ко -
гда ра бо то да тель эко но мит
на том, что не пре дос тав ля -
ет ра бот ни ку со ци аль ных
га ран тий.

На дан ном эта пе ста нов -
ле ния рос сий ско го рын ка
аут сор син га его иг ро кам и
уча ст ни кам впол не по си -
лам фор ми ро вать стан дар -
ты ин ду ст рии, го то вить кад -
ры, по сте пен но кон со ли ди ро вать ры нок
ус луг, по вы шать до ве рие к не му, и ра бо -
та по всем этим на прав ле ни ям ве дет ся,
под черк нул г-н Ма ке дон ский.

Ин сор синг 
как раз но вид ность аут сор син га

Мар га ри та Еф ре мо ва, ди рек тор по от -
чет но сти те ле ком му ни ка ци он ной ком па -
нии TELE2, рас ска за ла о про ек те соз да -
ния Об ще го цен тра об слу жи ва ния (ОЦО)
в Во ро не же, ку да был вы ве ден ряд внут -
рен них биз нес-про цес сов по фор ми ро ва -
нию от чет но сти из ре гио наль ных под раз -
де ле ний (в Рос сии ком па ния ра бо та ет в
со ро ка ре гио нах, име ет бо лее 20 млн. або -
нен тов и 19 юри ди че ских лиц).

Мно гие прак ти ки аут сор син га очень
хо ро шо ло жат ся на ин сор синг, при зна ла
Мар га ри та Еф ре мо ва, но есть и от ли чия.
В чис ле про блем ин сор син га она на зва ла
от сут ст вие со гла ше ний об уров не об слу -
жи ва ния (SLA) — обя за тель но го до ку -
мен та в слу чае аут сор син га, в ко то ром, как
пра ви ло, про пи сы ва ют ся штраф ные санк -
ции за не свое вре мен ное пред став ле ние
ин фор ма ции. От сут ст вие SLA мо жет сде -
лать бо лез нен ны ми взаи мо от но ше ния ин -
сор син го во го цен тра с биз нес-под раз де ле -
ния ми в пла не свое вре мен но го по лу че ния
ин фор ма ции, не об хо ди мой для фор ми -

ро ва ния от чет но сти, и здесь на глав ные
ро ли вы хо дят кор по ра тив ная дис ци п ли на
и ме то ды ад ми ни ст ра тив но го воз дей ст -
вия на тех, кто ее на ру ша ет.

Ос нов ны ми пред по сыл ка ми для реа -
ли за ции про ек та ста ли на рас таю щая не -
эф фек тив ность про цес сов уче та и от чет -
но сти (в ком па нии еже ме сяч но фор ми ру -
ет ся 43 па ке та управ лен че ской от чет но сти
и от че тов по МСФО) и срав ни тель но
боль шие для те ле ком му ни ка ци он ной от -
рас ли кос вен ные за тра ты фи нан со во го
де пар та мен та. На пред ва ри тель ном эта -
пе бы ла осу ще ст в ле на уни фи ка ция биз -
нес-про цес сов и до ку мен то обо ро та, соз -
да но их опи са ние, вы де ле ны це ле вые биз -
нес-про цес сы, за ка ж дым из ко то рых
за кре п лен от вет ст вен ный де пар та мент.

Од ной из ба зо вых ста ла сис те ма элек -
трон но го до ку мен то обо ро та (ЭДО), по -
сред ст вом ко то рой и реа ли зо ва на пе ре да -
ча бух гал тер ских до ку мен тов, раз но об -
раз ной ста ти сти ки из ме ст ных бух гал те рий
в ОЦО. В пла нах её развития — ин те гра -
ция с сис те ма ми бюд же ти ро ва ния, уче та,
фи нан со вой ана ли ти ки, а так же вне дре ние
ЭЦП.

На сес сии во про сов у Мар га ри ты Еф ре -
мо вой по ин те ре со ва лись, где по сле соз да -
ния ОЦО хра нит ся пер вич ная до ку мен та -
ция. “Пер вич ка” на бу ма ге на хо дит ся на
мес тах, в ре гио нах, по яс ни ла она, но элек -
трон ные ко пии пе ре да ют ся в ОЦО и хра -
нят ся там. На ло го вые ор га ны осу ще ст в ля -
ют вы бо роч ные про вер ки с вы ез да ми в ре -
гио ны, при этом об ще ние ре гио наль ных
под раз де ле ний и на ло го ви ков ог ра ни чи -
ва ет ся пред став ле ни ем пер вич ных до ку -
мен тов по за про су. Об ще ние с на ло го -

вой ин спек ци ей и ре ше ние воз ни каю щих
во про сов яв ля ет ся зо ной от вет ст вен но сти
ОЦО, под черк ну ла г-жа Еф ре мо ва.

Рас чет зар пла ты на сто ро не
Лю бовь По си ке ра, ди рек тор по пер со на -
лу Yves Rocher, рас ска за ла об опы те пе -
ре да чи рас че та зар пла ты на аут сор синг в
кон сал тин го вую ком па нию BDO (в ее
аут сор син го вое под раз де ле ние). В хо де
про ек та был реа ли зо ван пе ре ход от рас -
че та зар пла ты на не сколь ких “до маш них”
сис те мах “1С” в ком па ни ях, вхо див ших на
тот мо мент в груп пу (“На де ж даф лер”,
“Ив Ро ше Вос ток” и “Фло ран на” — вско -
ре они объ е ди ни лись в рам ках од но го
юри ди че ско го ли ца), на рас чет зар пла ты
в сис те ме, ус та нов лен ной в BDO, без при -
об ре те ния за каз чи ком соб ст вен но про -
дук та “1С”. То есть в дан ном слу чае мы
име ем клас си че ский при мер по куп ки сер -
ви са рас чет ной зар пла ты: по ку па тель ре -
гу ляр но пе ре да ет дан ные, не об хо ди мые
для рас че та, в сер вис ную ком па нию, та
осу ще ст в ля ет рас чет и воз вра ща ет за каз -
чи ку по лу чен ные дан ные. Про ект ин те -
ресен еще и тем, что был реа ли зо ван до -
воль но давно — в но яб ре 2010 г., а сле до -
ва тель но, за каз чик имел дос та точ но
вре ме ни, что бы на прак ти ке оце нить его
ре зуль та ты.

Рас ска зы вая о пре дыс то рии про ек та,
г-жа По си ке ра от ме ти ла, что с це лью вы -
бо ра ком па нии-парт не ра был ор га ни зо ван
и про ве ден тен дер. Ис ход ные тре бо ва -
ния к по тен ци аль но му парт не ру по ми мо
рас че та зар пла ты вклю ча ли со хра не ние
кад ро во го де ло про из вод ст ва на сто ро не
за каз чи ка, круг ло су точ ную ра бо ту сис -
те мы, воз мож ность всех ви дов рас че та,
пре ду смот рен ных ГК РФ, его обес пе че ние
рас че та в со от вет ст вии с тех за да ни ем, а
так же сни же ние за трат в срав не нии с “до -
маш ним” ва ри ан том рас че тов. Ко гда при -
ни ма лось ре ше ние в поль зу BDO, оце -
ни ва лись, в ча ст но сти, стои мость за пус ка
про ек та (важ ное ус ло вие: что бы ни про -
изош ло на стар те, ого во рен ная ве ли чи на
не долж на из ме нить ся), стои мость ос нов -
ной ус лу ги по рас че ту (обычно — в за ви -
си мо сти от ко ли че ст ва об счи ты вае мых
со труд ни ков), до пол ни тель ных на стро ек
(на при мер, по кад ро во му де ло про из вод -
ст ву; обыч но из ме ря ет ся в ча сах ра бо ты),
а так же стои мость ра бо чих мест, под го тов -
ки и сда чи ре гу ляр ных от че тов.

В хо де реа ли за ции про ек та был из ме нен
ряд биз нес-про цес сов, от ме ти ла Лю бовь
По си ке ра, реа ли зо ва на но вая биз нес-мо -
дель рас че та (под го тов ка дан ных, пе ре да -
ча, по лу че ние ре зуль та тов), а ос нов ным
ито гом ста ло сни же ние за трат на рас чет
зар пла ты (в ча ст но сти, бы ло со кра ще но
не сколь ко бух гал те ров).

Су дя по все му, ком па ния Yves Rocher
до воль на про ве дён ным про ек том и рас -
счи ты ва ет на дли тель ное со труд ни че ст во
с аут сор син го вой ком па ни ей. Вме сте с
тем, от ве чая на во прос из за ла, г-жа По -
си ке ра со об щи ла, что в слу чае раз ры ва от -
но ше ний в SLA пре ду смот ре на пе ре да ча
за каз чи ку ко пии ба зы дан ных в те че ние
трех дней. Впро чем, как от ме ча ют экс пер -
ты, дан ное ус ло вие не яв ля ет ся чем-то
ис клю чи тель ным, лю бая про фес сио наль -
ная аут сор син го вая ком па ния еще на эта -
пе за клю че ния до го во ра са ма пред ла га ет
кли ен ту “стра те гию вы хо да”, т. е. по ря док

дей ст вий при воз вра те биз нес-
про цес са на сто ро ну за каз чи ка
ли бо при его пе ре но се в дру -
гую сер вис ную ком па нию.

Юри ди че ски зна чи мый ЭДО
Мож но пред по ло жить, что в
пер спек ти ве од ним из по пуляр -
ных на прав ле ний аут сор син га
ста нет ор га ни за ция юриди че -
ски зна чи мо го элек трон но го
до ку мен то обо ро та. Экс пер ты
от ме ча ют, что в Рос сии на ко -
нец-то сфор ми ро ва на за ко но -
да тель ная ба за, по зво ляю щая
де лать это. Пер спек тив ность
дан но го на прав ле ния по лу чи ла

под твер жде ние и на кон фе рен ции, где
сре ди про че го бы ли сде ла ны док ла ды,
по свя щен ные внут рен ним про ек там рос -
сий ских ком па ний по реа ли за ции юри -
ди че ски зна чи мо го без бу маж но го до ку -
мен то обо ро та. На при мер, с со об ще ни ем
на эту те му вы сту пи ла Еле на Плет не ва,
глав ный бух гал тер HeadHunter, рас ска -
зав шая о по доб ном про ек те по ор га ни за -
ции ЭДО с контр аген та ми. По ито гам
2012 г. си туа ция из ме ни лась в луч шую
сто ро ну, от ме ти ла она, так что се го дня
“элек трон ка” и за ко но да тель но, и тех ни -
че ски, и пси хо ло ги че ски, по ее сло вам, —
“это уже не слож но”. Аль берт Са ли мов,
ру ко во ди тель груп пы “Но вые про ек ты”
ком па нии “1С”, рас ска зал о со вме ст ном
ре ше нии “1С” и ком па нии Taxcom, имею -
щем спе ци аль ный встро ен ный мо дуль по
ор га ни за ции за щи щен но го до ку мен то -
обо ро та с контр аген та ми. Ди рек тор пе тер -
бург ско го фи лиа ла Taxcom Еле на Бар -
виц кая от ме ти ла об лач ное ре ше ние сво -
ей ком па нии, по зво ляю щее пред при яти ям
ор га ни зо вы вать ком плекс ный юри ди че -
ски зна чи мый до ку мен то обо рот на ба зе
ЭЦП, и рас ска за ла о кон крет ном про ек -
те, где оно уже бы ло при ме не но; при этом
она под черк ну ла боль шое зна че ние для
по доб ных про ек тов спе ци аль ных ме то -
ди че ских раз ра бо ток. 4
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Аут сор синг биз нес-про цес сов в Рос сии:
не про стое на стоя щее и боль шое бу ду щее

КОНФЕРЕНЦИИ

Сер гей Ма ке дон ский рас ска зал о
том, что мож но и нуж но де лать в
це лях раз ви тия рос сий ско го рын -
ка аут сор син га уже се го дня

Пре зи ди ум ак тив но уча ст во вал в ра бо те кон фе рен ции

ПОЛ АЙ МАН

Вдолж но сти ИТ-ад ми ни ст ра то ра от -
де ле ния Health Systems Темп ль ско -
го уни вер си те та Трей си Рид жио

ра бо та ет уже во семь лет, и за это вре мя
объ ем дан ных, со би рае мых ака де ми че -
ским ме ди цин ским цен тром, под ско чил с
18 Тб до 1,8 Пб.

А Брен дон Кел ли, ви це-пре зи дент по
ИТ и CIO ком па нии American Municipal
Power (AMP), оп то во го по став щи ка элек -
тро энер гии для му ни ци паль ных сис тем
энер го снаб же ния, вспо ми на ет, что ко гда-
то для ре зерв но го ко пи ро ва ния дан ных
всех сво их сис тем AMP ис поль зо ва ла 22
раз ных про цес са.

Об щая чер та этих двух ИТ-спе циа ли -
стов со сто ит в том, что се го дня для за дач
ар хи ви ро ва ния и вос ста нов ле ния дан ных
они при ме ня ют оди на ко вое про грамм -
ное решение — Simpana фир мы Comm-
Vault. Од на ко кон текст, в ко то ром сфор -
ми ро ва лись их стра те гии управ ле ния дан -
ны ми, раз ли чен.

Рид жио не уча ст во ва ла в ре ше нии Tem-
ple ис поль зо вать сис те му CommVault, так
как оно бы ло при ня то де сять лет на зад, за
два го да до ее при хо да на ны неш нее ме -
сто ра бо ты. Од на ко она зна ла, с ка ки ми
труд но стя ми стал ки вал ся ее на ни ма тель,
по ку да не по нял, что ARCserver Backup
ком па нии CA не обес пе чи ва ет функ цио -
наль ность, не об хо ди мую ме ди цин ской
ор га ни за ции. Ей тре бо ва лась удоб ная в
ра бо те плат фор ма, ко то рая мог ла бы адап -
ти ро вать ся к бы ст ро му рос ту, ожи дав ше -
му ся в Temple.

Ведь те перь, спус тя де ся ти ле тие, вы -
чис ли тель ная сеть Temple об слу жи ва ет
боль ше се ми ты сяч поль зо ва те лей, ра бо -
таю щих в ме ди ци не, выс шем об ра зо ва нии
и дру гих сфе рах.

Че рез пять лет по сле ус та нов ки ПО
Simpana в Temple ре ши ли рас ши рить ис -
поль зо ва ние про дук та, вый дя за рам ки
про сто го ре зер ви ро ва ния и вос ста нов ле -
ния и ос во ив ряд его бо лее но вых функ -
ций, вклю чая ар хи ва цию и eDiscovery,
по зво ляю щую бы ст ро ис кать, от би рать,
шиф ро вать и де шиф ро вать за ар хи ви ро -
ван ные до ку мен ты.

Ос нов ную мас су дан ных, не нуж ных в
на стоя щий мо мент поль зо ва те лям, Рид -
жио не сколь ко раз в год пе ре но сит в ар хив
вто рич но го хра ни ли ща, и это умень ша ет
объ е мы ин фор ма ции, ко то рую на до ар хи -
ви ро вать ка ж дый день или ка ж дую не де -
лю. А функ ция eDiscovery обес пе чи ва ет ей
дос туп к за ар хи ви ро ван ным дан ным.

“В боль ни це все дан ные, не важ но, за ар -
хи ви ро ва ны они или нет, долж ны быть
мгно вен но дос туп ны. Пред ставь те си туа -
цию, ко гда па ци ен ту тре бу ет ся не от лож -
ная по мощь, а ис то рии его бо лез ни нет
под ру кой. Это ни ку да не го дит ся”, — по -
яс ни ла она, до ба вив, что не об хо ди мы ми
функ ция ми об ла да ет ПО да ле ко не ка ж -
дой фир мы.

Что ка са ет ся AMP, то Брен дон Кел ли
лич но при ни мал ре ше ние ин тег ри ро вать
сис те му CommVault. На долж ность CIO
он за сту пил в 2010 г. и сра зу рас по ря дил -
ся про вес ти ин вен та ри за цию ис поль зуе -
мых в ком па нии про цес сов ре зер ви ро ва -
ния и вос ста нов ле ния дан ных.

“Вы яс ни лось, — го во рит он, — что пол -
ное ре зер ви ро ва ние сер вер ной сре ды у
нас со стоя ло из 22 раз ных про цес сов. Я
ска зал то гда, что нам нуж на од на яс ная
про це ду ра, ко то рая ре ша ла бы про бле му
в це лом и, что еще важ нее, обес пе чи ва ла
бы лег кость вос ста нов ле ния. По то му что
ар хи ва ция без воз мож но сти бы ст ро вос -
ста но вить дан ные вещь на столь ко бес по -

лез ная, что ею мож но во об ще не за ни -
мать ся”.

Он об ра тил ся с за про сом в 12 фирм,
вклю чая всех круп ных иг ро ков рын ка, и
в ито ге ре шил с ок тяб ря 2011 г. за клю чить
кон тракт с CommVault.

Хо тя Кел ли не рас крыл име на фирм, с
ко то ры ми он кон так ти ро вал, мы мо жем
на звать про дук ты круп ных иг ро ков в сфе -
ре ар хи ва ции и восстановления — это
ARCserver Backup ком па нии CA Tech-
nologies, связ ка Avamar и NetWorker кор -
по ра ции EMC, IBM TSM, Backup Exec
2012 и NetBackup 8.5.0 раз ра бот ки Syman-
tec и, на ко нец, CommVault.

“Мы вы яс ни ли, что при до го во ре с
CommVault смо жем не толь ко ре шить ос -
нов ную за да чу ре зер ви ро ва ния и вос ста -
нов ле ния, но и за пус тить в дей ст вие сис -
те му, по зво ляю щую на ря ду с ар хи ва ци ей
ис поль зо вать важ ный ком по нент eDis-
covery”, — рас ска зал Кел ли.

Он вспо ми на ет, что AMP то гда ис пы ты -
ва ла бур ный рост, ко то рый ус ко рил ся по -
сле вво да в дей ст вие не сколь ких элек тро -
стан ций, и ожи да лось, что объ е мы дан ных
так же бу дут стре ми тель но рас ти: “Мы по -
ни ма ли, что ар хи ва ция со вре ме нем бу дет
ста но вить ся все бо лее уз ким ме стом”.

Вы би рая по став щи ка ре ше ния, для на -
ча ла Кел ли соз дал пе ре чень упо ря до чен -
ных по при ори те ту нужд AMP и ка ж дое
пред ло же ние оце ни вал по спо соб но сти
удов ле тво рить эти ну ж ды. Что бы об лег -
чить за да чу, он сфор му ли ро вал ряд во про -
сов.

• Да ет ли ПО про стое ин тег ри ро ван -
ное ре ше ние, спо соб ное ра зом спра вить -
ся со все ми нуж ны ми за да чами? (Тре бо -
ва лось, что бы дан ные всех сред — будь
то Windows, Linux, Oracle и т. д. — ар хи -
ви ро ва лись од ной сис те мой.)

• Яв ля ет ся ли по став ляе мый про дукт
ос нов ным биз не сом его про из во ди те ля?
(Же ла тель но, что бы все его день ги под
ис сле до ва ния и раз ра бот ки тра ти лись на
усо вер шен ст во ва ние и под держ ку дан -
но го про дук та.)

• Яв ля ет ся ли про дукт ап па рат но-не -
за ви си мым? (Кел ли же лал ку пить ПО, а
не ап па ра ту ру, и оно долж но бы ло оди -
на ко во функ цио ни ро вать на сер ве рах
лю бых ти пов.)

• Прост ли про дукт в ад ми ни ст ри ро -
ва нии?

“На ши преж ние 22 про цес са еже не -
дель но от ни ма ли 24 ча са ра бо че го вре ме -
ни, — го во рит Кел ли. — Те перь же мы
тра тим око ло че ты рёх ча сов в не де лю.
Толь ко это эко но мит 60 тыс. долл. в год.
И нам боль ше не ну жен сто рон ний кон -
суль тант для еже не дель но го об нов ле ния
сред кон тро ля ка че ст ва, раз ра бот ки и тес -
ти ро ва ния: те перь все ав то ма ти зи ро ва -
но. А это еще 60 тыс. эко но мии”.

Тем не ме нее, го во рит Кел ли, глав ным
бы ла не эко но мия, а га ран тия, что AMP
по лу ча ет безо пас ный и на деж ный про -
дукт, по зво ляю щий при не об хо ди мо сти
вос ста но вить все тре буе мые дан ные.

Сис те ма прак ти че ски сра зу се бя оп рав -
да ла.

“Уже че рез две не де ли по сле за пус ка в
дей ст вие CommVault, — вспо ми на ет Кел -
ли, — от ка за ло од но из на ших ба зо вых
кри ти че ских при ло же ний. И мы спра ви -
лись с вос ста нов ле ни ем сис те мы за че ты -
ре ча са, по те ряв лишь пять ми нут тран зак -
ций. Ес ли бы мы ис поль зо ва ли преж ние 22
сис те мы, то на вос ста нов ле ние уш ло бы
не сколь ко су ток. И мы все это вре мя не
смог ли бы об ра ба ты вать тран зак ции, не го -
во ря уже об их по те ре. По су ти за один тот
день про дукт се бя оку пил”. 4
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Два ИТ-ру ко во ди те ля ре ша ют про бле мы управ ле ния дан ны ми



АЛЕК СЕЙ ВО РО НИН

По тен ци ал рос сий ско го рын ка аут -
сор син га биз нес-про це сов экс пер -
ты оце ни ва ют как ог ром ный, а

его те ку щий объем — на обо рот, как не -
зна чи тель ный в срав не нии с раз ви ты ми
за пад ны ми стра на ми. Ста ти сти ка по на -

ше му рын ку весь ма
скром на и бо лее чем

при бли зи тель на: 2,5—3 млрд. долл.; в та -
ком диа па зо не оце нил ве ли чи ну ком мер -
че ской со став ляю щей рын ка Сер гей Ма -
ке дон ский, пре зи дент рос сий ской ас со -
циа ции стра те ги че ско го аут сор син га
АСТРА. Та ким об ра зом, да же ру ко во ди -
тель ве ду щей струк ту ры в об лас ти аут -
сор син га, как мы ви дим, рас по ла га ет циф -
ра ми, по греш ность ко то рых
со став ля ет 17—20%.

О те ку щем со стоя нии
рос сий ско го рын ка аут сор -
син га биз нес-про цес сов, о
его про бле мах и ак ту аль -
ных во про сах раз ви тия, а
так же о кон крет ных про -
ек тах и шла речь на кон -
фе рен ции “Аут сор синг биз -
нес-про цес сов: по вы ше ние
эф фек тив но сти фи нан со -
вой служ бы”, про ве ден ной
под эги дой га зе ты The
Moscow Times. Но пре ж де
чем пе рей ти к ос нов ным
те зи сам наи бо лее ин те рес -
ных док ла дов кон фе рен -
ции, вы де лим ос нов ной, по
мне нию экс пер тов, тренд рос сий ско го
рын ка в сфе ре аут сор син га фи нан со вых
про цес сов: по ка в боль шин ст ве реа ли -
зуе мых про ек тов речь идет об аут сор -
син ге рас че та зар пла ты. Вме сте с тем от -
ме ча ет ся, что мно гие пред при ятия, уже
реа ли зо вав шие у се бя это на прав ле ние,
изу ча ют воз мож ность пе ре да чи спе циа -
ли зи ро ван ным сер вис ным ком па ни ям
дру гих уча ст ков ра бо ты фи нан со вой
службы — кас со вых опе ра ций, взаи мо от -
но ше ний с по став щи ка ми.

Рос сий ский ры нок 
аутсорсинга — взгляд со сто ро ны

Сер гей Ма ке дон ский пер вым де лом на -
пом нил уча ст ни кам кон фе рен ции о ка че -
ст вен ных раз ли чи ях в по ни ма нии це лей и
в под хо дах к реа ли за ции про ек тов по аут -
сор син гу ме ж ду рос сий ски ми и за пад ны -
ми ком па ния ми. В стра нах с по стин ду ст -
ри аль ной эко но ми кой (к ко то рым се го дня
уже от но сят ся не толь ко Япо ния, США и
раз ви тые го су дар ст ва За пад ной Ев ро пы,
но и мно гие стра ны Ла тин ской Аме ри ки
и Юго-Вос точ ной Азии, под черк нул он)
при аут сор син ге внут рен них про цес сов
биз нес в пер вую оче редь ду ма ет об ин но -
ва ци ях, ко то рые он мо жет по лу чить в ре -
зуль та те стра те ги че ско го парт нер ст ва с
аут сор син го вой ком па ни ей, а так же о во -
про сах со ци аль ной от вет ст вен но сти. В
Рос сии же аут сор син го вые про ек ты по-
преж не му рас смат ри ва ют ся в пер вую оче -
редь как спо соб сни же ния из дер жек на
под держ ку тех или иных биз нес-про цес -
сов (от ме тим здесь, что в хо де кон фе рен -
ции дан ный те зис был не од но крат но под -
твер жден во про са ми из за ла), а уж за тем
оце ни ва ет ся с лю бых дру гих то чек зре ния.

Про иг ры ва ет Рос сия не толь ко в сте пе -
ни раз ви то сти внут рен не го рын ка аут -
сор син га, но и на ме ж ду на род ных рын ках:
объ ем экс пор та ус луг рос сий ских ИТ-спе -
циа ли стов Сер гей Ма ке дон ский оце нил
на уров не 150—200 млн. долл., в то вре мя
как объ ем уча стия ин дий ских про грам ми -
стов на рын ке оф шор но го про грам ми ро -
ва ния еще 15 лет на зад оце ни вал ся на
по ря док боль шей величиной — 12 млрд.
долл. В по след нее вре мя на гло баль ный

ры нок ак тив но про дви га ет ся Ки тай, кон -
ста ти ро вал он, в бли жай ших пла нах
которого — под го тов ка 1,2 млн. сер ти -
фи ци ро ван ных по ме ж ду на род ным стан -
дар там спе циа ли стов по аут сор син гу.

Та кие не ве се лые для Рос сии рас кла ды,
за ме тим со сво ей сто ро ны, вы зы ва ют та -
кое ощу ще ние, что хо тя же лез ный за на вес
дав но под нят, на его мес те не ожи дан но
вы рос не кий мен таль ный за бор, ме шаю -
щий оби та те лям ко гда-то са мой чи таю -
щей, да и се го дня не са мой глу пой стра ны
пол но цен но уча ст во вать в ме ж ду на род -
ном раз де ле нии тру да на ба зе со вре мен -
ных под хо дов.

В ка че ст ве не га тив ных фак то ров ми нув -
ше го го да Сер гей Ма ке дон ский вскользь

упо мя нул ис то рию с ком па -
ни ей “Обо рон сер вис”, ко -
то рая, как из вест но, — кон -
ста ти ру ем с со жа ле ни ем, но
уже по че му-то без осо бо го
удивления — не столь ко
при вле ка ла под ряд чи ков
для вы пол не ния внут рен них
биз нес-про цес сов рос сий -
ской ар мии, сколь ко ак тив -
но вы во ди ла на аут сор синг
ее фи нан сы. Эта ис то рия
ста ла серь ез ным уда ром по
имид жу аут сор син га, счи та -
ет док лад чик. Вто рой не га -
тив ный фак тор, на зван ный
г-ном Ма ке дон ским, — за -
ко но про ект о за пре те за -
ем но го тру да, кон флик тую -

щий, по его оцен ке, с гло баль ны ми тен -
ден ция ми в дан ной сфе ре. За ме тим по
это му по во ду, что на счет дан но го за ко -
но про ек та нет еди ной точ -
ки зре ния. Не ко то рые экс -
пер ты не счи та ют, что он
ра бо та ет про тив аут сор син -
га, и уве ре ны, что на прав -
лен он про тив не доб ро со -
ве ст но го аут стаф фин га, ко -
гда ра бо то да тель эко но мит
на том, что не пре дос тав ля -
ет ра бот ни ку со ци аль ных
га ран тий.

На дан ном эта пе ста нов -
ле ния рос сий ско го рын ка
аут сор син га его иг ро кам и
уча ст ни кам впол не по си -
лам фор ми ро вать стан дар -
ты ин ду ст рии, го то вить кад -
ры, по сте пен но кон со ли ди ро вать ры нок
ус луг, по вы шать до ве рие к не му, и ра бо -
та по всем этим на прав ле ни ям ве дет ся,
под черк нул г-н Ма ке дон ский.

Ин сор синг 
как раз но вид ность аут сор син га

Мар га ри та Еф ре мо ва, ди рек тор по от -
чет но сти те ле ком му ни ка ци он ной ком па -
нии TELE2, рас ска за ла о про ек те соз да -
ния Об ще го цен тра об слу жи ва ния (ОЦО)
в Во ро не же, ку да был вы ве ден ряд внут -
рен них биз нес-про цес сов по фор ми ро ва -
нию от чет но сти из ре гио наль ных под раз -
де ле ний (в Рос сии ком па ния ра бо та ет в
со ро ка ре гио нах, име ет бо лее 20 млн. або -
нен тов и 19 юри ди че ских лиц).

Мно гие прак ти ки аут сор син га очень
хо ро шо ло жат ся на ин сор синг, при зна ла
Мар га ри та Еф ре мо ва, но есть и от ли чия.
В чис ле про блем ин сор син га она на зва ла
от сут ст вие со гла ше ний об уров не об слу -
жи ва ния (SLA) — обя за тель но го до ку -
мен та в слу чае аут сор син га, в ко то ром, как
пра ви ло, про пи сы ва ют ся штраф ные санк -
ции за не свое вре мен ное пред став ле ние
ин фор ма ции. От сут ст вие SLA мо жет сде -
лать бо лез нен ны ми взаи мо от но ше ния ин -
сор син го во го цен тра с биз нес-под раз де ле -
ния ми в пла не свое вре мен но го по лу че ния
ин фор ма ции, не об хо ди мой для фор ми -

ро ва ния от чет но сти, и здесь на глав ные
ро ли вы хо дят кор по ра тив ная дис ци п ли на
и ме то ды ад ми ни ст ра тив но го воз дей ст -
вия на тех, кто ее на ру ша ет.

Ос нов ны ми пред по сыл ка ми для реа -
ли за ции про ек та ста ли на рас таю щая не -
эф фек тив ность про цес сов уче та и от чет -
но сти (в ком па нии еже ме сяч но фор ми ру -
ет ся 43 па ке та управ лен че ской от чет но сти
и от че тов по МСФО) и срав ни тель но
боль шие для те ле ком му ни ка ци он ной от -
рас ли кос вен ные за тра ты фи нан со во го
де пар та мен та. На пред ва ри тель ном эта -
пе бы ла осу ще ст в ле на уни фи ка ция биз -
нес-про цес сов и до ку мен то обо ро та, соз -
да но их опи са ние, вы де ле ны це ле вые биз -
нес-про цес сы, за ка ж дым из ко то рых
за кре п лен от вет ст вен ный де пар та мент.

Од ной из ба зо вых ста ла сис те ма элек -
трон но го до ку мен то обо ро та (ЭДО), по -
сред ст вом ко то рой и реа ли зо ва на пе ре да -
ча бух гал тер ских до ку мен тов, раз но об -
раз ной ста ти сти ки из ме ст ных бух гал те рий
в ОЦО. В пла нах её развития — ин те гра -
ция с сис те ма ми бюд же ти ро ва ния, уче та,
фи нан со вой ана ли ти ки, а так же вне дре ние
ЭЦП.

На сес сии во про сов у Мар га ри ты Еф ре -
мо вой по ин те ре со ва лись, где по сле соз да -
ния ОЦО хра нит ся пер вич ная до ку мен та -
ция. “Пер вич ка” на бу ма ге на хо дит ся на
мес тах, в ре гио нах, по яс ни ла она, но элек -
трон ные ко пии пе ре да ют ся в ОЦО и хра -
нят ся там. На ло го вые ор га ны осу ще ст в ля -
ют вы бо роч ные про вер ки с вы ез да ми в ре -
гио ны, при этом об ще ние ре гио наль ных
под раз де ле ний и на ло го ви ков ог ра ни чи -
ва ет ся пред став ле ни ем пер вич ных до ку -
мен тов по за про су. Об ще ние с на ло го -

вой ин спек ци ей и ре ше ние воз ни каю щих
во про сов яв ля ет ся зо ной от вет ст вен но сти
ОЦО, под черк ну ла г-жа Еф ре мо ва.

Рас чет зар пла ты на сто ро не
Лю бовь По си ке ра, ди рек тор по пер со на -
лу Yves Rocher, рас ска за ла об опы те пе -
ре да чи рас че та зар пла ты на аут сор синг в
кон сал тин го вую ком па нию BDO (в ее
аут сор син го вое под раз де ле ние). В хо де
про ек та был реа ли зо ван пе ре ход от рас -
че та зар пла ты на не сколь ких “до маш них”
сис те мах “1С” в ком па ни ях, вхо див ших на
тот мо мент в груп пу (“На де ж даф лер”,
“Ив Ро ше Вос ток” и “Фло ран на” — вско -
ре они объ е ди ни лись в рам ках од но го
юри ди че ско го ли ца), на рас чет зар пла ты
в сис те ме, ус та нов лен ной в BDO, без при -
об ре те ния за каз чи ком соб ст вен но про -
дук та “1С”. То есть в дан ном слу чае мы
име ем клас си че ский при мер по куп ки сер -
ви са рас чет ной зар пла ты: по ку па тель ре -
гу ляр но пе ре да ет дан ные, не об хо ди мые
для рас че та, в сер вис ную ком па нию, та
осу ще ст в ля ет рас чет и воз вра ща ет за каз -
чи ку по лу чен ные дан ные. Про ект ин те -
ресен еще и тем, что был реа ли зо ван до -
воль но давно — в но яб ре 2010 г., а сле до -
ва тель но, за каз чик имел дос та точ но
вре ме ни, что бы на прак ти ке оце нить его
ре зуль та ты.

Рас ска зы вая о пре дыс то рии про ек та,
г-жа По си ке ра от ме ти ла, что с це лью вы -
бо ра ком па нии-парт не ра был ор га ни зо ван
и про ве ден тен дер. Ис ход ные тре бо ва -
ния к по тен ци аль но му парт не ру по ми мо
рас че та зар пла ты вклю ча ли со хра не ние
кад ро во го де ло про из вод ст ва на сто ро не
за каз чи ка, круг ло су точ ную ра бо ту сис -
те мы, воз мож ность всех ви дов рас че та,
пре ду смот рен ных ГК РФ, его обес пе че ние
рас че та в со от вет ст вии с тех за да ни ем, а
так же сни же ние за трат в срав не нии с “до -
маш ним” ва ри ан том рас че тов. Ко гда при -
ни ма лось ре ше ние в поль зу BDO, оце -
ни ва лись, в ча ст но сти, стои мость за пус ка
про ек та (важ ное ус ло вие: что бы ни про -
изош ло на стар те, ого во рен ная ве ли чи на
не долж на из ме нить ся), стои мость ос нов -
ной ус лу ги по рас че ту (обычно — в за ви -
си мо сти от ко ли че ст ва об счи ты вае мых
со труд ни ков), до пол ни тель ных на стро ек
(на при мер, по кад ро во му де ло про из вод -
ст ву; обыч но из ме ря ет ся в ча сах ра бо ты),
а так же стои мость ра бо чих мест, под го тов -
ки и сда чи ре гу ляр ных от че тов.

В хо де реа ли за ции про ек та был из ме нен
ряд биз нес-про цес сов, от ме ти ла Лю бовь
По си ке ра, реа ли зо ва на но вая биз нес-мо -
дель рас че та (под го тов ка дан ных, пе ре да -
ча, по лу че ние ре зуль та тов), а ос нов ным
ито гом ста ло сни же ние за трат на рас чет
зар пла ты (в ча ст но сти, бы ло со кра ще но
не сколь ко бух гал те ров).

Су дя по все му, ком па ния Yves Rocher
до воль на про ве дён ным про ек том и рас -
счи ты ва ет на дли тель ное со труд ни че ст во
с аут сор син го вой ком па ни ей. Вме сте с
тем, от ве чая на во прос из за ла, г-жа По -
си ке ра со об щи ла, что в слу чае раз ры ва от -
но ше ний в SLA пре ду смот ре на пе ре да ча
за каз чи ку ко пии ба зы дан ных в те че ние
трех дней. Впро чем, как от ме ча ют экс пер -
ты, дан ное ус ло вие не яв ля ет ся чем-то
ис клю чи тель ным, лю бая про фес сио наль -
ная аут сор син го вая ком па ния еще на эта -
пе за клю че ния до го во ра са ма пред ла га ет
кли ен ту “стра те гию вы хо да”, т. е. по ря док

дей ст вий при воз вра те биз нес-
про цес са на сто ро ну за каз чи ка
ли бо при его пе ре но се в дру -
гую сер вис ную ком па нию.

Юри ди че ски зна чи мый ЭДО
Мож но пред по ло жить, что в
пер спек ти ве од ним из по пуляр -
ных на прав ле ний аут сор син га
ста нет ор га ни за ция юриди че -
ски зна чи мо го элек трон но го
до ку мен то обо ро та. Экс пер ты
от ме ча ют, что в Рос сии на ко -
нец-то сфор ми ро ва на за ко но -
да тель ная ба за, по зво ляю щая
де лать это. Пер спек тив ность
дан но го на прав ле ния по лу чи ла

под твер жде ние и на кон фе рен ции, где
сре ди про че го бы ли сде ла ны док ла ды,
по свя щен ные внут рен ним про ек там рос -
сий ских ком па ний по реа ли за ции юри -
ди че ски зна чи мо го без бу маж но го до ку -
мен то обо ро та. На при мер, с со об ще ни ем
на эту те му вы сту пи ла Еле на Плет не ва,
глав ный бух гал тер HeadHunter, рас ска -
зав шая о по доб ном про ек те по ор га ни за -
ции ЭДО с контр аген та ми. По ито гам
2012 г. си туа ция из ме ни лась в луч шую
сто ро ну, от ме ти ла она, так что се го дня
“элек трон ка” и за ко но да тель но, и тех ни -
че ски, и пси хо ло ги че ски, по ее сло вам, —
“это уже не слож но”. Аль берт Са ли мов,
ру ко во ди тель груп пы “Но вые про ек ты”
ком па нии “1С”, рас ска зал о со вме ст ном
ре ше нии “1С” и ком па нии Taxcom, имею -
щем спе ци аль ный встро ен ный мо дуль по
ор га ни за ции за щи щен но го до ку мен то -
обо ро та с контр аген та ми. Ди рек тор пе тер -
бург ско го фи лиа ла Taxcom Еле на Бар -
виц кая от ме ти ла об лач ное ре ше ние сво -
ей ком па нии, по зво ляю щее пред при яти ям
ор га ни зо вы вать ком плекс ный юри ди че -
ски зна чи мый до ку мен то обо рот на ба зе
ЭЦП, и рас ска за ла о кон крет ном про ек -
те, где оно уже бы ло при ме не но; при этом
она под черк ну ла боль шое зна че ние для
по доб ных про ек тов спе ци аль ных ме то -
ди че ских раз ра бо ток. 4
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Аут сор синг биз нес-про цес сов в Рос сии:
не про стое на стоя щее и боль шое бу ду щее

КОНФЕРЕНЦИИ

Сер гей Ма ке дон ский рас ска зал о
том, что мож но и нуж но де лать в
це лях раз ви тия рос сий ско го рын -
ка аут сор син га уже се го дня

Пре зи ди ум ак тив но уча ст во вал в ра бо те кон фе рен ции

ПОЛ АЙ МАН

Вдолж но сти ИТ-ад ми ни ст ра то ра от -
де ле ния Health Systems Темп ль ско -
го уни вер си те та Трей си Рид жио

ра бо та ет уже во семь лет, и за это вре мя
объ ем дан ных, со би рае мых ака де ми че -
ским ме ди цин ским цен тром, под ско чил с
18 Тб до 1,8 Пб.

А Брен дон Кел ли, ви це-пре зи дент по
ИТ и CIO ком па нии American Municipal
Power (AMP), оп то во го по став щи ка элек -
тро энер гии для му ни ци паль ных сис тем
энер го снаб же ния, вспо ми на ет, что ко гда-
то для ре зерв но го ко пи ро ва ния дан ных
всех сво их сис тем AMP ис поль зо ва ла 22
раз ных про цес са.

Об щая чер та этих двух ИТ-спе циа ли -
стов со сто ит в том, что се го дня для за дач
ар хи ви ро ва ния и вос ста нов ле ния дан ных
они при ме ня ют оди на ко вое про грамм -
ное решение — Simpana фир мы Comm-
Vault. Од на ко кон текст, в ко то ром сфор -
ми ро ва лись их стра те гии управ ле ния дан -
ны ми, раз ли чен.

Рид жио не уча ст во ва ла в ре ше нии Tem-
ple ис поль зо вать сис те му CommVault, так
как оно бы ло при ня то де сять лет на зад, за
два го да до ее при хо да на ны неш нее ме -
сто ра бо ты. Од на ко она зна ла, с ка ки ми
труд но стя ми стал ки вал ся ее на ни ма тель,
по ку да не по нял, что ARCserver Backup
ком па нии CA не обес пе чи ва ет функ цио -
наль ность, не об хо ди мую ме ди цин ской
ор га ни за ции. Ей тре бо ва лась удоб ная в
ра бо те плат фор ма, ко то рая мог ла бы адап -
ти ро вать ся к бы ст ро му рос ту, ожи дав ше -
му ся в Temple.

Ведь те перь, спус тя де ся ти ле тие, вы -
чис ли тель ная сеть Temple об слу жи ва ет
боль ше се ми ты сяч поль зо ва те лей, ра бо -
таю щих в ме ди ци не, выс шем об ра зо ва нии
и дру гих сфе рах.

Че рез пять лет по сле ус та нов ки ПО
Simpana в Temple ре ши ли рас ши рить ис -
поль зо ва ние про дук та, вый дя за рам ки
про сто го ре зер ви ро ва ния и вос ста нов ле -
ния и ос во ив ряд его бо лее но вых функ -
ций, вклю чая ар хи ва цию и eDiscovery,
по зво ляю щую бы ст ро ис кать, от би рать,
шиф ро вать и де шиф ро вать за ар хи ви ро -
ван ные до ку мен ты.

Ос нов ную мас су дан ных, не нуж ных в
на стоя щий мо мент поль зо ва те лям, Рид -
жио не сколь ко раз в год пе ре но сит в ар хив
вто рич но го хра ни ли ща, и это умень ша ет
объ е мы ин фор ма ции, ко то рую на до ар хи -
ви ро вать ка ж дый день или ка ж дую не де -
лю. А функ ция eDiscovery обес пе чи ва ет ей
дос туп к за ар хи ви ро ван ным дан ным.

“В боль ни це все дан ные, не важ но, за ар -
хи ви ро ва ны они или нет, долж ны быть
мгно вен но дос туп ны. Пред ставь те си туа -
цию, ко гда па ци ен ту тре бу ет ся не от лож -
ная по мощь, а ис то рии его бо лез ни нет
под ру кой. Это ни ку да не го дит ся”, — по -
яс ни ла она, до ба вив, что не об хо ди мы ми
функ ция ми об ла да ет ПО да ле ко не ка ж -
дой фир мы.

Что ка са ет ся AMP, то Брен дон Кел ли
лич но при ни мал ре ше ние ин тег ри ро вать
сис те му CommVault. На долж ность CIO
он за сту пил в 2010 г. и сра зу рас по ря дил -
ся про вес ти ин вен та ри за цию ис поль зуе -
мых в ком па нии про цес сов ре зер ви ро ва -
ния и вос ста нов ле ния дан ных.

“Вы яс ни лось, — го во рит он, — что пол -
ное ре зер ви ро ва ние сер вер ной сре ды у
нас со стоя ло из 22 раз ных про цес сов. Я
ска зал то гда, что нам нуж на од на яс ная
про це ду ра, ко то рая ре ша ла бы про бле му
в це лом и, что еще важ нее, обес пе чи ва ла
бы лег кость вос ста нов ле ния. По то му что
ар хи ва ция без воз мож но сти бы ст ро вос -
ста но вить дан ные вещь на столь ко бес по -

лез ная, что ею мож но во об ще не за ни -
мать ся”.

Он об ра тил ся с за про сом в 12 фирм,
вклю чая всех круп ных иг ро ков рын ка, и
в ито ге ре шил с ок тяб ря 2011 г. за клю чить
кон тракт с CommVault.

Хо тя Кел ли не рас крыл име на фирм, с
ко то ры ми он кон так ти ро вал, мы мо жем
на звать про дук ты круп ных иг ро ков в сфе -
ре ар хи ва ции и восстановления — это
ARCserver Backup ком па нии CA Tech-
nologies, связ ка Avamar и NetWorker кор -
по ра ции EMC, IBM TSM, Backup Exec
2012 и NetBackup 8.5.0 раз ра бот ки Syman-
tec и, на ко нец, CommVault.

“Мы вы яс ни ли, что при до го во ре с
CommVault смо жем не толь ко ре шить ос -
нов ную за да чу ре зер ви ро ва ния и вос ста -
нов ле ния, но и за пус тить в дей ст вие сис -
те му, по зво ляю щую на ря ду с ар хи ва ци ей
ис поль зо вать важ ный ком по нент eDis-
covery”, — рас ска зал Кел ли.

Он вспо ми на ет, что AMP то гда ис пы ты -
ва ла бур ный рост, ко то рый ус ко рил ся по -
сле вво да в дей ст вие не сколь ких элек тро -
стан ций, и ожи да лось, что объ е мы дан ных
так же бу дут стре ми тель но рас ти: “Мы по -
ни ма ли, что ар хи ва ция со вре ме нем бу дет
ста но вить ся все бо лее уз ким ме стом”.

Вы би рая по став щи ка ре ше ния, для на -
ча ла Кел ли соз дал пе ре чень упо ря до чен -
ных по при ори те ту нужд AMP и ка ж дое
пред ло же ние оце ни вал по спо соб но сти
удов ле тво рить эти ну ж ды. Что бы об лег -
чить за да чу, он сфор му ли ро вал ряд во про -
сов.

• Да ет ли ПО про стое ин тег ри ро ван -
ное ре ше ние, спо соб ное ра зом спра вить -
ся со все ми нуж ны ми за да чами? (Тре бо -
ва лось, что бы дан ные всех сред — будь
то Windows, Linux, Oracle и т. д. — ар хи -
ви ро ва лись од ной сис те мой.)

• Яв ля ет ся ли по став ляе мый про дукт
ос нов ным биз не сом его про из во ди те ля?
(Же ла тель но, что бы все его день ги под
ис сле до ва ния и раз ра бот ки тра ти лись на
усо вер шен ст во ва ние и под держ ку дан -
но го про дук та.)

• Яв ля ет ся ли про дукт ап па рат но-не -
за ви си мым? (Кел ли же лал ку пить ПО, а
не ап па ра ту ру, и оно долж но бы ло оди -
на ко во функ цио ни ро вать на сер ве рах
лю бых ти пов.)

• Прост ли про дукт в ад ми ни ст ри ро -
ва нии?

“На ши преж ние 22 про цес са еже не -
дель но от ни ма ли 24 ча са ра бо че го вре ме -
ни, — го во рит Кел ли. — Те перь же мы
тра тим око ло че ты рёх ча сов в не де лю.
Толь ко это эко но мит 60 тыс. долл. в год.
И нам боль ше не ну жен сто рон ний кон -
суль тант для еже не дель но го об нов ле ния
сред кон тро ля ка че ст ва, раз ра бот ки и тес -
ти ро ва ния: те перь все ав то ма ти зи ро ва -
но. А это еще 60 тыс. эко но мии”.

Тем не ме нее, го во рит Кел ли, глав ным
бы ла не эко но мия, а га ран тия, что AMP
по лу ча ет безо пас ный и на деж ный про -
дукт, по зво ляю щий при не об хо ди мо сти
вос ста но вить все тре буе мые дан ные.

Сис те ма прак ти че ски сра зу се бя оп рав -
да ла.

“Уже че рез две не де ли по сле за пус ка в
дей ст вие CommVault, — вспо ми на ет Кел -
ли, — от ка за ло од но из на ших ба зо вых
кри ти че ских при ло же ний. И мы спра ви -
лись с вос ста нов ле ни ем сис те мы за че ты -
ре ча са, по те ряв лишь пять ми нут тран зак -
ций. Ес ли бы мы ис поль зо ва ли преж ние 22
сис те мы, то на вос ста нов ле ние уш ло бы
не сколь ко су ток. И мы все это вре мя не
смог ли бы об ра ба ты вать тран зак ции, не го -
во ря уже об их по те ре. По су ти за один тот
день про дукт се бя оку пил”. 4
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14| экспертиза
PC WEEK/RE 3 № 12 3 14 МАЯ, 2013

www.pcweek.ru

ОЛЬ ГА ПАВ ЛО ВА

Вап ре ле в кли ни ке “Ме ди ци на” со -
стоя лось офи ци аль ное от кры тие
но во го ле чеб но го кор пу са, в нем

па ци ен ты с он ко ло ги че ски ми за бо ле ва -
ния ми смо гут по лу чить ком плекс ное ме ди -
цин ское об слу жи ва ние, ко то рое се го дня ус -

пеш но прак ти ку ет ся во всем
ми ре. Дан ное со бы тие яви -

лось про дол же ни ем той ра бо ты, ко то рую
ве дут ру ко во ди те ли и кол лек тив кли ни ки
с 1990 г., по со вер шен ст во ва нию ме то дов
ди аг но сти ки и ле че ния он ко ло ги че ских
за бо ле ва ний. Строи тель ст во про дол жа -
лось два го да и про хо ди ло не без слож но -
стей, вы зван ных тем, что
новое зда ние долж но бы ло
точ но впи сать ся в ус та нов -
лен ные про стран ст вен ные
гра ни цы.

Глав ной при чи ной, по че -
му бы ло ре ше но по стро ить
имен но он ко ло ги че ский
центр, пре зи дент кли ни ки
“Ме ди ци на”, ака де мик
РАМН Гри го рий Ройт берг
на звал ка та ст ро фи че ское
от ста ва ние Рос сии в этой
об лас ти. Так, в на шей стра -
не про дол жи тель ность жиз -
ни по сле по ста нов ки ди аг -
но за, по офи ци аль ным дан -
ным, со став ля ет че ты ре
го да, то гда как в Европе —
че тыр на дцать. Хо тя и эти на ши офи ци аль -
ные че ты ре го да г-н Ройт берг счи та ет
обык но вен ной ма ни пу ля ци ей, а на де ле
си туа ция еще бо лее пе чаль ная.

Вме сте с тем он об ра тил вни ма ние на
чрез вы чай но вы со кий уро вень за бо ле -
вае мо сти, на блю дае мый в на ше вре мя. В
ча ст но сти, по дан ным из ра иль ской ста ти -
сти ки (ко то рая, по всей ви ди мо сти, не
слиш ком силь но от ли ча ет ся от оте че ст -
вен ной), ка ж дая седь мая жен щи на
за бо ле ет или уже боль на ра ком мо -
лоч ной же ле зы и та кое же со от но ше -
ние су ще ст ву ет для ра ка про ста ты у
муж чин.

Ин те рес но, что, по мне нию Гри го -
рия Ройт бер га, ос на ще ние он ко ло -
ги че ско го цен тра не сле ду ет рас -
смат ри вать как не кую ин но ва цию
в борь бе с он ко ло ги че ски ми за бо ле -
ва ния ми: “Мы про сто взя ли и пол но -
стью по вто ри ли все стан дар ты и луч -
шие ми ро вые дос ти же ния в об лас ти
тех но ло гий ди аг но сти ки и ле че ния
зло ка че ст вен ных опу хо лей. Тем са -
мым мы соз да ли центр, ни чем не
от ли чаю щий ся по ка че ст ву от ве ду -
щих ле чеб ных уч ре ж де ний ми ра”.
В кли ни ке “Ме ди ци на” на де ют ся,
что при ме не ние на прак ти ке наи бо лее
эф фек тив ных ме то дов ди аг но сти ки и ле -
че ния ра ка по зво лит под нять ка че ст во
жиз ни он ко ло ги че ских па ци ен тов в Рос -
сии на прин ци пи аль но но вый уро вень
и су ще ст вен но уве ли чить про дол жи тель -
ность их жиз ни.

Се го дня в но вом 12-этаж ном кор пу се
пло ща дью 20,6 тыс. кв. м рас по ло жи лись
он ко ло ги че ский центр Sofia, соз дан ный
со вме ст но с цен тром Memorial Sloan-Ket-
tering Cancer Center (США), кли ни кой
Davidoff (Из ра иль) и от де ле ни ем хи мио -
те ра пии Уни вер си тет ской кли ни ки Мар -
ти на Лю те ра (Гер ма ния), а так же мно го -
про филь ный ста цио нар, вклю чаю щий сто
од но ме ст ных па лат, блок ин тен сив ной те -
ра пии на 16 реа ни ма ци он ных ко ек, че ты -
ре опе ра ци он ных за ла, при ем ный по кой
и ди аг но сти че ские от де ле ния.

Об щий раз мер ин ве сти ций, на прав лен -
ных на строи тель ст во но во го кор пу са и
при об ре те ние обо ру до ва ния, со став ля ет

4,28 млрд. руб. Строи тель ст во осу ще ст в -
ля лось за счет соб ст вен ных средств кли -
ни ки “Ме ди ци на”, за ем ных средств и ин -
ве сти ций ме ж ду на род ной фи нан со вой
кор по ра ции IFC. Как ожи да ет ся, от кры -
тие но во го кор пу са по зво лит до пол ни -
тель но соз дать по ряд ка 400 но вых ра бо чих
мест в те че ние трех лет.

Но во вве де ния в ле че нии
В кли ни ке “Ме ди ци на “ впер вые в Рос сии
лу че вая те ра пия на ча ла осу ще ст в лять ся
на ли ней ных ус ко ри те лях но вой мо де ли,
позво ляю щей то чеч но воз дей ст во вать на
но во об ра зо ва ния, рас ска зал глав ный врач

от де ле ния, про фес сор Юрий
Вос ка нян. Дан ный ме тод
ле че ния по зво ля ет убить
зло ка че ст вен ную опу холь
пу тем воз дей ст вия на нее
ио ни зи рую ще го из лу че ния.
Ра нее эта про це ду ра бы ла
очень трав ма тич ной и опас -
ной, вы зы ва ла мно го ос лож -
не ний. Но про изо шед шие
в по след ние го ды зна чи тель -
ные из ме не ния в этой об -
лас ти пре вра ти ли ее в ве ду -
щую тех но ло гию, с ко то рой
на чи на ют своё ле че ние, на -
при мер, 60% боль ных в
США.

От де ле ние лу че вой те ра -
пии на хо дит ся в под валь -

ном по ме ще нии но во го зда ния на глу би -
не 8 м и за ни ма ет пло щадь в 748 кв. м. Там
на хо дят ся два со вре мен ных ли ней ных ус -
ко ри те ля TrueBeam аме ри кан ской фир мы
Varian (один из них ра бо та ет око ло ме ся -
ца и к на стоя ще му вре ме ни уже при нял
пер вые де сят ки боль ных, а вто рой на хо -
дит ся в про цес се ус та нов ки, ко то рая
закон чит ся в ию ле те ку ще го го да). Ка ж -
дый ус ко ри тель рас по ла га ет ся в спе ци аль -

ном бун ке ре (кань о не), ко то рый от го ро -
жен от ос таль ных по ме ще ний две рью
мас сой бо лее 2,5 т и сте на ми тол щи ной бо -
лее 2 м, что пол но стью ис клю ча ет утеч ку
ио ни зи рую ще го из лу че ния.

В ус ко ри те ле TrueBeam реа ли зо ва ны
са мые со вре мен ные тех но ло гии, бла го да -
ря че му, по сло вам г-на Вос ка ня на, он не
име ет ана ло гов в ми ре по ско ро сти, точ -
но сти и безо пас но сти из лу че ния. Так,
чрез вы чай но вы со кая точ ность по зи -
цио ни ро ва ния ми ше ни об лу че ния (воз -
мож ное от кло не ние пуч ка лу чей от гра -
ни цы опу хо ли со став ля ет все го 0,75 мм)
по зво ля ет уда лять опу холь без хи рур ги -
че ской опе ра ции за один се анс. Для
срав не ния: при об лу че нии опу хо ли лег -
ко го пло ща дью 2 см2 с по мо щью ли ней -
ных ус ко ри те лей пре ды ду ще го по ко ле -
ния, ис поль зуе мых се го дня в Рос сии,
уби ва ет ся 250 см3 тка ни, то гда как True-
Beam со кра ща ет пло щадь по ра же ния в
30 раз — до 8 см3.

Та кие по ка за те ли, от ме тил Юрий Вос -
ка нян, обу слов ле ны че тырь мя клю че вы ми
от ли чи тель ны ми осо бен но стя ми мо де ли
TrueBeam. Во-пер вых, в сам ус ко ри тель
встро ен ком пь ю тер ный то мо граф, по зво -
ляю щий пе ред ка ж дым се ан сом об лу че ния
кон тро ли ро вать по ло же ние опу хо ли и кор -
рек ти ро вать на прав ле ние пуч ка. Во-вто -
рых, об лу че ние про во дит ся в трех мер ном
про стран ст ве, ко гда пу чок лу чей дви жет ся
вслед за опу хо лью, сме щаю щей ся вме сте с
ды ха ни ем па ци ен та. В-треть их, ус та нов ка
обес пе чи ва ет ре жим сверх вы со кой мощ -
но сти об лу че ния (до 2400 МЕ/мин, что в
11—12 раз боль ше, чем в обыч ных ус ко ри -
те лях) и по зво ля ет рас пре де лять до зу
энер гии в объ е ме об лу че ния
(т. е. на пра вить бoльшую до зу в
бо лее ак тив ные зо ны опу хо ли, а
наименьшую — на пе ри фе рию).
И на ко нец, весь се анс об лу че -
ния про ис хо дит за один обо рот
ар ки, за ни маю щий ме нее 2 мин,
что обес пе чи ва ет про пу ск ную
спо соб ность мо де ли TrueBeam
за од ну сме ну (6 ч) — от 24 до 
30 па ци ен тов (для обыч ной
установки — 6 боль ных за 8 ч).

Об лу че нию пред ше ст ву ет
про цесс пла ни ро ва ния ле че ния
с по мо щью ком пь ю тер но го си -
му ля то ра, вклю чаю ще го 16-сре -
зо вый ком пь ю тер ный то мо граф,
сис те му ла зер ной на ви га ции, ко то рая
строит ко ор ди на ты че ло ве че ско го те ла, и
ка ме ру ин фра крас но го сле же ния за ды -
ха тель ны ми дви же ния ми. В ре зуль та те ска -
ни ро ва ния па ци ен та врач по лу ча ет ин -
фор ма цию о том, где на хо дит ся ка ж дая
точ ка опу хо ли в трех мер ной сис те ме ко ор -
ди нат в лю бую фа зу ды ха тель но го цик ла с
точ но стью 0,7 мм. На ос но ва нии этой ин -
фор ма ции он пи шет пред пи са ние ме ди -
цин ско му физику — ку да и ка кая до за

долж на быть на прав ле на, а тот, в свою
оче редь, на страи ва ет про грам му для
ли ней но го ус ко ри те ля.

При ме не ние дан ной тех но ло гии од -
но крат но го ле че ния счи та ет ся без -
аль тер на тив ным для па ци ен тов, ко то -
рым тре бу ет ся по втор ное об лу че ние
или у ко то рых ме та ста зы рас по ла га -
ют ся в труд но дос туп ных мес тах. Оно
не тре бу ет гос пи та ли за ции в ста цио -
нар и прак ти че ски не со про во ж да ет -
ся раз ви ти ем лу че вых ос лож не ний.

Но для эф фек тив но го ле че ния па ци -
ен тов од но го ус ко ри те ля мало — нуж -
на под го тов лен ная ко ман да, от ме тил
г-н Вос ка нян: “В те че ние го да все спе -
циа ли сты от де ле ния про шли обу че -
ние прин ци пам ра бо ты с мо де лью
TrueBeam и ста жи ров ку в ве ду щих

ме ж ду на род ных кли ни ках. В до пол не ние
к это му тре бу ет ся стро гое сле до ва ние ме -
ж ду на род ным про то ко лам. От сту п ле ние от
них — осо бен но при ис поль зо ва нии доз
вы со кой мощности — не до пус ти мо, по -
сколь ку для па ци ен та это мо жет за кон -
чить ся тра ге ди ей”.

Но во вве де ния в ИТ-ин фра струк ту ре
В но вом кор пу се реа ли зо ва на ин но ва ци он -
ная ИТ-ин фра струк ту ра по прин ци пу
Smart-кли ни ки, ку да вхо дят в том чис ле
Smart-опе ра ци он ные и Smart-па ла ты, обо -
ру до ван ные сис те ма ми дис тан ци он но го
управ ле ния, дей ст вую щи ми по прин ци пу
“ум но го до ма”.

В он ко ло ги че ском цен тре ис поль зу ют ся
сис те мы циф ро вых ар хи вов, ко то рые по -
зво ля ют хра нить ре зуль та ты ме ди цин ских
ис сле до ва ний, по лу чае мых с раз лич но го
обо ру до ва ния (ком пь ю тер ный и маг нит но-
ре зо нанс ный то мо гра фы, рент ге нов ские ус -
та нов ки, ап па ра ту ра ульт ра зву ко вых ис сле -

до ва ний, эн до ско пи че ское обо ру до ва ние).
Со от вет ст вен но не об хо ди мы ми тре бо ва -
ния ми к Smart-кли ни ке ста ли элек трон ная
сис те ма пе ре да чи дан ных и цен тра ли зо ван -
ное управ ле ние ин же нер ной и ИТ-ин фра -
струк ту рой. Как ут вер жда ет ся, она рас счи -
та на на боль шой объ ем пе ре да вае мой ин -
фор ма ции с вы со кой сте пе нью безо пас но сти
и от ка зо устой чи во стью, со от вет ст вую щей
тре бо ва ни ям за ко но да тель ст ва РФ.

Smart-опе ра ци он ные ос на ще ны ав то ма -
ти че ской сис те мой кон тро ля за ане сте зио -
ло ги че ским обо ру до ва ни ем. При этом вся
ап па ра ту ра, ис поль зуе мая в опе ра ци он -
ных, за бла го вре мен но на страи ва ет ся с уче -
том всех не об хо ди мых дан ных, а во вре мя

опе ра ции про из во дит ся ви део за пись и за -
пись по ка за ний всех при бо ров, что да ет
воз мож ность уда лен ной кон суль та ции спе -
циа ли стов.

Smart-па ла ты то же обо ру до ва ны та ким
об ра зом, что бы пре дос та вить па ци ен там и
ме ди цин ско му пер со на лу оп ти маль ные
ус ло вия и вы со кий ком форт при про ве -
де нии ле чеб но-ди аг но сти че ских ме ро прия -
тий. Как рас ска зал ме нед жер про ек та по
соз да нию Smart-па ла ты Ми ха ил Но ви ков,
в ка ж дой па ла те ус та нов ле ны два ком пь -
ю те ра: план шет со спе циа ли зи ро ван ным
ПО и сер вер, рас по ла гае мый за боль шим
те ле ви зо ром на сте не и пре дос тав ляю щий
воз мож но сти раз гра ни чен но го управ ляе -
мо го дос ту па к элек трон ной ме ди цин ской
кар те, управ ле ния ин же нер ной ин фра -
струк ту рой (што ра ми, жа лю зи, кон ди цио -
не ром), не вста вая с боль нич ной кой ки.
По ми мо это го па ци ен ты мо гут об щать ся со
свои ми род ст вен ни ка ми и близ ки ми по
скай пу, иг рать в ин те рак тив ные иг ры и
да же вы пол нять свои ра бо чие обя зан но -
сти, на при мер чи тать элек трон ную поч ту.

Еще од ной но вин кой Smart-па ла ты ста -
ла сис те ма за ка за пи та ния в ста цио на ре,
раз ра бо тан ная спе циа ли ста ми ИТ-служ бы
кли ни ки. С по мо щью этой сис те мы па ци -
ен ты мо гут вы би рать се бе пи та ние в рам -
ках на зна чен но го док то ром сто ла. Ди ет се -
ст ра осу ще ст в ля ет кон троль сде лан ных
за ка зов и фор ми ру ет от че ты, по ко то рым
за ку па ют ся про дук ты на весь ста цио нар.

В кли ни ке “Ме ди ци на” на де ют ся, что с
пол но мас штаб ным вве де ни ем в дей ст вие
но во го кор пу са уда ст ся на 15—20% уве -
ли чить чис ло вы яв лен ных по втор ных зло -
ка че ст вен ных но во об ра зо ва ний, в 5—8
раз сни зить час то ту ре ци ди вов, на 15—
20% сни зить по ка за те ли он ко ло ги че ской
за пу щен но сти и на 25—30% — ста ти сти -
ку смерт но сти от них.

К на стоя ще му вре ме ни сде ла но са мое
главное — пол но стью ав то ма ти зи ро ва но
управ ле ние ка че ст вом ме ди цин ской по -
мо щи, счи та ет Гри го рий Ройт берг. Но на
этом он и его кол ле ги не со би ра ют ся
останавливаться — уже сей час идет строи -
тель ст во но во го боль шо го он ко ло ги че ско -
го цен тра пло ща дью 45 тыс. кв. м в Хим ках,
ко то рый, как пред по ла га ет ся, всту пит в
дей ст вие че рез два с по ло ви ной го да. 4

Кли ни ка “Ме ди ци на” ме ня ет под ход 
к ле че нию он ко ло ги че ских за бо ле ва ний

ПРОЕКТЫ

Гри го рий Ройт берг: “К на стоя ще -
му вре ме ни сде ла но са мое
главное — пол но стью ав то ма ти -
зи ро ва но управ ле ние ка че ст вом
ме ди цин ской по мо щи”

Smart-па ла ты обо ру до ва ны сис те ма ми дис тан ци он но го управ ле -
ния, дей ст вую щи ми по прин ци пу “ум но го до ма”

Но вый ли ней ный ус ко ри тель TrueBeam уже при нял пер вых па ци -
ен тов

ПЕТРЧАЧИН

Как изменится мир под влиянием 
технологий, соединяющих обще‑
ство, в 2020‑м и последующих го‑

дах? Этот вопрос является предметом 
активных исследований ряда телекомму‑
никационных вендоров и операторских 

компаний и связан, в частности, 
с разработкой новой концепции 

мобильной связи пятого поколения (5G). 
Некоторые аспекты 5G обсуждались 
на Всемирном конгрессе мобильной свя‑
зи MWC 2013 в Барселоне, а Европейская 
комиссия намерена выделить 50 млн. 
евро на проведение R&D в области 5G.

Исторически новые поколения стан‑
дартов сотовой связи появлялись каждые 
10 лет, начиная с первого 1G (NMT), 
стартовавшего в 1981 г. Второе поколе‑
ние — 2G (GSM) — пришло в 1992 г., 
третье — 3G (W‑ CDMA) — возни‑
кло в 2001 г. и четвертое — 4G (3GPP 
Long Term Evolution) — обозначилось 
в 2010‑м. Так что внедрение стандарта пя‑
того поколения 5G, который неминуемо 
придет в ближайшем будущем и должен 
потеснить 4G, по мнению многих экспер‑
тов, можно ожидать в районе 2020 г.

Очевидно, что к тому времени объёмы 
и скорости мобильной передачи данных 
существенно вырастут по сравнению с се‑
годняшними. В то же время количест‑
во подключённых устройств, по данным 
фирмы Ericsson, к этому времени уве‑
личится от 10 до 100 раз. Это предъявит 
новые требования к операторам, чьи сети 
должны будут справляться с огромными 
объемами трафика и большим числом 
подключенных устройств.

Ведущие телекоммуникационные ком‑
пании мира работают над созданием 
новых технологий, которые, являясь до‑

полнением к постоянно развивающемуся 
функционалу, обеспечат работу более эф‑
фективных, расширяемых универсальных 
сетей. Примером такого решения может 
стать развёртывание сверхплотных сетей 
в местах с наибольшей частотой обраще‑
ний, таких как библиотеки и университе‑
ты, где сервисы на базе облачных вычи‑
слений имеют решающее значение для 
удовлетворения потребностей клиентов.

Компании рассматривают 5G как воз‑
можность для пользователей полностью 
раскрыть потенциал технологий мо‑
бильной связи и новых сервисов, а для 
операторов связи реализовать допол‑
нительные источники дохода. При этом 
в фокусе внимания концепции 5G сто‑
ит не столько технологический аспект, 
сколько улучшение пользовательского 
опыта посредством интеграции ряда дру‑
гих современных технологий. Переход 
на 5G должен решить задачу управления 
50 млрд. подключенных устройств наи‑
более надёжным и экономически эффек‑
тивным способом.

И хотя технические возможности ныне 
действующего стандарта 4G LTE далеко 
не исчерпаны, наука не стоит на месте 
и в исследовательских центрах создают‑
ся новые технологии и решения, кото‑
рые со временем могут быть положены 
в основу будущей концепции развития 
5G. Это касается как магистральной ин‑
фраструктуры, так и сетей радиодоступа.

В качестве примера могут служить раз‑
работки Bell Labs, научно‑исследователь‑
ского центра компании Alcatel‑Lucent, 
которые создают основу для будущих оп‑
тических коммуникаций, а также компа‑
нии NTT DoCoMo, которая осуществила 
успешный эксперимент по высокоско‑
ростной беспроводной передаче данных. 

Их результаты в десятки раз превышают 
те среднеотраслевые показатели, кото‑
рые имеются сейчас.

По мере того как технология 100 
Гбит/с становится отраслевым стан‑
дартом, в Bell Labs объявили о дости‑
жении пропускной способности сети 
в 1 Тбит/с на одну длину волны, открыв 
тем самым возможность широкого ис‑
пользования терабитных интерфейсов 
в коммуникационных сетях.

А мобильный оператор NTT DoCo‑
Mo и Токийский технологический ин‑
ститут осуществили успешный экспери‑
мент по беспроводной передаче данных 
на скорости 10 Гбит/с в городе Исигаки 
(Япония). Передача пакетов была произ‑
ведена в направлении с абонентской си‑
стемы на базовую станцию. Для проведе‑
ния теста инженеры использовали полосу 
400 МГц в диапазоне частот 11 ГГц. Пере‑
дача велась из автомобиля, движущегося 
со скоростью около 9 км/ч. Указанная 
скорость передачи данных была достиг‑
нута с помощью технологии Multiple In‑
put — Multiple Output ( MIMO), которая 
разбила данные на несколько потоков. 
Для передачи одновременно использова‑
лись восемь антенн, а для приема — 16.

Успешный эксперимент в Японии стал 
очередным шагом на пути к сетям 5G, 
считают эксперты. Конечно, до коммер‑
ческого применения новых стандартов 
еще далеко, инженерам предстоит ре‑
шить немало проблем, но их разработ‑
ка и развитие прокладывают дорогу для 
формирования информационно‑насы‑
щенного будущего глобальных комму‑
никаций. Причем интерес к технологи‑
ям 5G уже начинает выходить за рамки 
компаний‑первопроходцев и привлекает 
пристальное внимание международных 
организаций, таких как ЕС.

Европу надо вернуть в самый центр 
разработки стандартов мобильных тех‑
нологий, считает Нели Крус, вице‑прези‑

дент Европейской Комиссии. Для этого 
предполагается вложить 50 млн. евро в ис‑
следования следующего поколения под‑
вижной связи, т. е. мобильных технологий 
5G, которые должны появиться к 2020 г. 
По оценкам ЕС, с 2010 по 2020 гг. мобиль‑
ный трафик в мире вырастет в 33 раза.

“Я хочу быть пионером европей‑
ской промышленности 5G, основанной 
на европейских исследованиях и созда‑
нии рабочих мест в Европе, — сказала 
г‑жа Крус. — И мы будем вкладывать 
наши средства там, где живем”. Новая 
волна финансирования научных проектов 
“обещает принести передовые сверхско‑
ростные технологии мобильного ШПД 
в повседневную жизнь европейцев”.

В выступлении еврокомиссара были 
упомянуты и другие существующие 
в ЕС исследовательские проекты по изу‑
чению архитектурных и функциональ‑
ных требований к 5G (5GNOW, iJOIN, 
Mobile Cloud Networking и  MOTO). 
По словам Нели Крус, корпоративные 
игроки в Европе уже со труд ни чают с ака‑
демическими и другими институтами для 
того, чтобы быть вовлеченными в проек‑
ты совместно с British Telecom, Deutsche 
Telekom, Telecom Italia, Telefonica в Испа‑
нии, Portugal Telecom и такими крупными 
телекоммуникационными вендорами, как 
Alcatel‑Lucent, Ericsson, Nokia и Siemens.

По данным European Communications/
eNewsletter, с 2007 по 2013 гг. Европей‑
ский Союз инвестировал около 700 млн. 
евро в исследования сетей будущего, 
из которых половина была выделена 
специально для развития беспроводных 
технологий, включая 4G. И хотя сегод‑
ня в 17 из 27 стран Евросоюза нет даже 
мобильных сетей LTE, похоже, что Ев‑
ропа всерьез решила бороться за звание 
континента, который будет занимать ли‑
дирующие позиции в области развития 
технологий пятого поколения.

R&D

На пути к 5G
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ОЛЬ ГА ПАВ ЛО ВА

Вап ре ле в кли ни ке “Ме ди ци на” со -
стоя лось офи ци аль ное от кры тие
но во го ле чеб но го кор пу са, в нем

па ци ен ты с он ко ло ги че ски ми за бо ле ва -
ния ми смо гут по лу чить ком плекс ное ме ди -
цин ское об слу жи ва ние, ко то рое се го дня ус -

пеш но прак ти ку ет ся во всем
ми ре. Дан ное со бы тие яви -

лось про дол же ни ем той ра бо ты, ко то рую
ве дут ру ко во ди те ли и кол лек тив кли ни ки
с 1990 г., по со вер шен ст во ва нию ме то дов
ди аг но сти ки и ле че ния он ко ло ги че ских
за бо ле ва ний. Строи тель ст во про дол жа -
лось два го да и про хо ди ло не без слож но -
стей, вы зван ных тем, что
новое зда ние долж но бы ло
точ но впи сать ся в ус та нов -
лен ные про стран ст вен ные
гра ни цы.

Глав ной при чи ной, по че -
му бы ло ре ше но по стро ить
имен но он ко ло ги че ский
центр, пре зи дент кли ни ки
“Ме ди ци на”, ака де мик
РАМН Гри го рий Ройт берг
на звал ка та ст ро фи че ское
от ста ва ние Рос сии в этой
об лас ти. Так, в на шей стра -
не про дол жи тель ность жиз -
ни по сле по ста нов ки ди аг -
но за, по офи ци аль ным дан -
ным, со став ля ет че ты ре
го да, то гда как в Европе —
че тыр на дцать. Хо тя и эти на ши офи ци аль -
ные че ты ре го да г-н Ройт берг счи та ет
обык но вен ной ма ни пу ля ци ей, а на де ле
си туа ция еще бо лее пе чаль ная.

Вме сте с тем он об ра тил вни ма ние на
чрез вы чай но вы со кий уро вень за бо ле -
вае мо сти, на блю дае мый в на ше вре мя. В
ча ст но сти, по дан ным из ра иль ской ста ти -
сти ки (ко то рая, по всей ви ди мо сти, не
слиш ком силь но от ли ча ет ся от оте че ст -
вен ной), ка ж дая седь мая жен щи на
за бо ле ет или уже боль на ра ком мо -
лоч ной же ле зы и та кое же со от но ше -
ние су ще ст ву ет для ра ка про ста ты у
муж чин.

Ин те рес но, что, по мне нию Гри го -
рия Ройт бер га, ос на ще ние он ко ло -
ги че ско го цен тра не сле ду ет рас -
смат ри вать как не кую ин но ва цию
в борь бе с он ко ло ги че ски ми за бо ле -
ва ния ми: “Мы про сто взя ли и пол но -
стью по вто ри ли все стан дар ты и луч -
шие ми ро вые дос ти же ния в об лас ти
тех но ло гий ди аг но сти ки и ле че ния
зло ка че ст вен ных опу хо лей. Тем са -
мым мы соз да ли центр, ни чем не
от ли чаю щий ся по ка че ст ву от ве ду -
щих ле чеб ных уч ре ж де ний ми ра”.
В кли ни ке “Ме ди ци на” на де ют ся,
что при ме не ние на прак ти ке наи бо лее
эф фек тив ных ме то дов ди аг но сти ки и ле -
че ния ра ка по зво лит под нять ка че ст во
жиз ни он ко ло ги че ских па ци ен тов в Рос -
сии на прин ци пи аль но но вый уро вень
и су ще ст вен но уве ли чить про дол жи тель -
ность их жиз ни.

Се го дня в но вом 12-этаж ном кор пу се
пло ща дью 20,6 тыс. кв. м рас по ло жи лись
он ко ло ги че ский центр Sofia, соз дан ный
со вме ст но с цен тром Memorial Sloan-Ket-
tering Cancer Center (США), кли ни кой
Davidoff (Из ра иль) и от де ле ни ем хи мио -
те ра пии Уни вер си тет ской кли ни ки Мар -
ти на Лю те ра (Гер ма ния), а так же мно го -
про филь ный ста цио нар, вклю чаю щий сто
од но ме ст ных па лат, блок ин тен сив ной те -
ра пии на 16 реа ни ма ци он ных ко ек, че ты -
ре опе ра ци он ных за ла, при ем ный по кой
и ди аг но сти че ские от де ле ния.

Об щий раз мер ин ве сти ций, на прав лен -
ных на строи тель ст во но во го кор пу са и
при об ре те ние обо ру до ва ния, со став ля ет

4,28 млрд. руб. Строи тель ст во осу ще ст в -
ля лось за счет соб ст вен ных средств кли -
ни ки “Ме ди ци на”, за ем ных средств и ин -
ве сти ций ме ж ду на род ной фи нан со вой
кор по ра ции IFC. Как ожи да ет ся, от кры -
тие но во го кор пу са по зво лит до пол ни -
тель но соз дать по ряд ка 400 но вых ра бо чих
мест в те че ние трех лет.

Но во вве де ния в ле че нии
В кли ни ке “Ме ди ци на “ впер вые в Рос сии
лу че вая те ра пия на ча ла осу ще ст в лять ся
на ли ней ных ус ко ри те лях но вой мо де ли,
позво ляю щей то чеч но воз дей ст во вать на
но во об ра зо ва ния, рас ска зал глав ный врач

от де ле ния, про фес сор Юрий
Вос ка нян. Дан ный ме тод
ле че ния по зво ля ет убить
зло ка че ст вен ную опу холь
пу тем воз дей ст вия на нее
ио ни зи рую ще го из лу че ния.
Ра нее эта про це ду ра бы ла
очень трав ма тич ной и опас -
ной, вы зы ва ла мно го ос лож -
не ний. Но про изо шед шие
в по след ние го ды зна чи тель -
ные из ме не ния в этой об -
лас ти пре вра ти ли ее в ве ду -
щую тех но ло гию, с ко то рой
на чи на ют своё ле че ние, на -
при мер, 60% боль ных в
США.

От де ле ние лу че вой те ра -
пии на хо дит ся в под валь -

ном по ме ще нии но во го зда ния на глу би -
не 8 м и за ни ма ет пло щадь в 748 кв. м. Там
на хо дят ся два со вре мен ных ли ней ных ус -
ко ри те ля TrueBeam аме ри кан ской фир мы
Varian (один из них ра бо та ет око ло ме ся -
ца и к на стоя ще му вре ме ни уже при нял
пер вые де сят ки боль ных, а вто рой на хо -
дит ся в про цес се ус та нов ки, ко то рая
закон чит ся в ию ле те ку ще го го да). Ка ж -
дый ус ко ри тель рас по ла га ет ся в спе ци аль -

ном бун ке ре (кань о не), ко то рый от го ро -
жен от ос таль ных по ме ще ний две рью
мас сой бо лее 2,5 т и сте на ми тол щи ной бо -
лее 2 м, что пол но стью ис клю ча ет утеч ку
ио ни зи рую ще го из лу че ния.

В ус ко ри те ле TrueBeam реа ли зо ва ны
са мые со вре мен ные тех но ло гии, бла го да -
ря че му, по сло вам г-на Вос ка ня на, он не
име ет ана ло гов в ми ре по ско ро сти, точ -
но сти и безо пас но сти из лу че ния. Так,
чрез вы чай но вы со кая точ ность по зи -
цио ни ро ва ния ми ше ни об лу че ния (воз -
мож ное от кло не ние пуч ка лу чей от гра -
ни цы опу хо ли со став ля ет все го 0,75 мм)
по зво ля ет уда лять опу холь без хи рур ги -
че ской опе ра ции за один се анс. Для
срав не ния: при об лу че нии опу хо ли лег -
ко го пло ща дью 2 см2 с по мо щью ли ней -
ных ус ко ри те лей пре ды ду ще го по ко ле -
ния, ис поль зуе мых се го дня в Рос сии,
уби ва ет ся 250 см3 тка ни, то гда как True-
Beam со кра ща ет пло щадь по ра же ния в
30 раз — до 8 см3.

Та кие по ка за те ли, от ме тил Юрий Вос -
ка нян, обу слов ле ны че тырь мя клю че вы ми
от ли чи тель ны ми осо бен но стя ми мо де ли
TrueBeam. Во-пер вых, в сам ус ко ри тель
встро ен ком пь ю тер ный то мо граф, по зво -
ляю щий пе ред ка ж дым се ан сом об лу че ния
кон тро ли ро вать по ло же ние опу хо ли и кор -
рек ти ро вать на прав ле ние пуч ка. Во-вто -
рых, об лу че ние про во дит ся в трех мер ном
про стран ст ве, ко гда пу чок лу чей дви жет ся
вслед за опу хо лью, сме щаю щей ся вме сте с
ды ха ни ем па ци ен та. В-треть их, ус та нов ка
обес пе чи ва ет ре жим сверх вы со кой мощ -
но сти об лу че ния (до 2400 МЕ/мин, что в
11—12 раз боль ше, чем в обыч ных ус ко ри -
те лях) и по зво ля ет рас пре де лять до зу
энер гии в объ е ме об лу че ния
(т. е. на пра вить бoльшую до зу в
бо лее ак тив ные зо ны опу хо ли, а
наименьшую — на пе ри фе рию).
И на ко нец, весь се анс об лу че -
ния про ис хо дит за один обо рот
ар ки, за ни маю щий ме нее 2 мин,
что обес пе чи ва ет про пу ск ную
спо соб ность мо де ли TrueBeam
за од ну сме ну (6 ч) — от 24 до 
30 па ци ен тов (для обыч ной
установки — 6 боль ных за 8 ч).

Об лу че нию пред ше ст ву ет
про цесс пла ни ро ва ния ле че ния
с по мо щью ком пь ю тер но го си -
му ля то ра, вклю чаю ще го 16-сре -
зо вый ком пь ю тер ный то мо граф,
сис те му ла зер ной на ви га ции, ко то рая
строит ко ор ди на ты че ло ве че ско го те ла, и
ка ме ру ин фра крас но го сле же ния за ды -
ха тель ны ми дви же ния ми. В ре зуль та те ска -
ни ро ва ния па ци ен та врач по лу ча ет ин -
фор ма цию о том, где на хо дит ся ка ж дая
точ ка опу хо ли в трех мер ной сис те ме ко ор -
ди нат в лю бую фа зу ды ха тель но го цик ла с
точ но стью 0,7 мм. На ос но ва нии этой ин -
фор ма ции он пи шет пред пи са ние ме ди -
цин ско му физику — ку да и ка кая до за

долж на быть на прав ле на, а тот, в свою
оче редь, на страи ва ет про грам му для
ли ней но го ус ко ри те ля.

При ме не ние дан ной тех но ло гии од -
но крат но го ле че ния счи та ет ся без -
аль тер на тив ным для па ци ен тов, ко то -
рым тре бу ет ся по втор ное об лу че ние
или у ко то рых ме та ста зы рас по ла га -
ют ся в труд но дос туп ных мес тах. Оно
не тре бу ет гос пи та ли за ции в ста цио -
нар и прак ти че ски не со про во ж да ет -
ся раз ви ти ем лу че вых ос лож не ний.

Но для эф фек тив но го ле че ния па ци -
ен тов од но го ус ко ри те ля мало — нуж -
на под го тов лен ная ко ман да, от ме тил
г-н Вос ка нян: “В те че ние го да все спе -
циа ли сты от де ле ния про шли обу че -
ние прин ци пам ра бо ты с мо де лью
TrueBeam и ста жи ров ку в ве ду щих

ме ж ду на род ных кли ни ках. В до пол не ние
к это му тре бу ет ся стро гое сле до ва ние ме -
ж ду на род ным про то ко лам. От сту п ле ние от
них — осо бен но при ис поль зо ва нии доз
вы со кой мощности — не до пус ти мо, по -
сколь ку для па ци ен та это мо жет за кон -
чить ся тра ге ди ей”.

Но во вве де ния в ИТ-ин фра струк ту ре
В но вом кор пу се реа ли зо ва на ин но ва ци он -
ная ИТ-ин фра струк ту ра по прин ци пу
Smart-кли ни ки, ку да вхо дят в том чис ле
Smart-опе ра ци он ные и Smart-па ла ты, обо -
ру до ван ные сис те ма ми дис тан ци он но го
управ ле ния, дей ст вую щи ми по прин ци пу
“ум но го до ма”.

В он ко ло ги че ском цен тре ис поль зу ют ся
сис те мы циф ро вых ар хи вов, ко то рые по -
зво ля ют хра нить ре зуль та ты ме ди цин ских
ис сле до ва ний, по лу чае мых с раз лич но го
обо ру до ва ния (ком пь ю тер ный и маг нит но-
ре зо нанс ный то мо гра фы, рент ге нов ские ус -
та нов ки, ап па ра ту ра ульт ра зву ко вых ис сле -

до ва ний, эн до ско пи че ское обо ру до ва ние).
Со от вет ст вен но не об хо ди мы ми тре бо ва -
ния ми к Smart-кли ни ке ста ли элек трон ная
сис те ма пе ре да чи дан ных и цен тра ли зо ван -
ное управ ле ние ин же нер ной и ИТ-ин фра -
струк ту рой. Как ут вер жда ет ся, она рас счи -
та на на боль шой объ ем пе ре да вае мой ин -
фор ма ции с вы со кой сте пе нью безо пас но сти
и от ка зо устой чи во стью, со от вет ст вую щей
тре бо ва ни ям за ко но да тель ст ва РФ.

Smart-опе ра ци он ные ос на ще ны ав то ма -
ти че ской сис те мой кон тро ля за ане сте зио -
ло ги че ским обо ру до ва ни ем. При этом вся
ап па ра ту ра, ис поль зуе мая в опе ра ци он -
ных, за бла го вре мен но на страи ва ет ся с уче -
том всех не об хо ди мых дан ных, а во вре мя

опе ра ции про из во дит ся ви део за пись и за -
пись по ка за ний всех при бо ров, что да ет
воз мож ность уда лен ной кон суль та ции спе -
циа ли стов.

Smart-па ла ты то же обо ру до ва ны та ким
об ра зом, что бы пре дос та вить па ци ен там и
ме ди цин ско му пер со на лу оп ти маль ные
ус ло вия и вы со кий ком форт при про ве -
де нии ле чеб но-ди аг но сти че ских ме ро прия -
тий. Как рас ска зал ме нед жер про ек та по
соз да нию Smart-па ла ты Ми ха ил Но ви ков,
в ка ж дой па ла те ус та нов ле ны два ком пь -
ю те ра: план шет со спе циа ли зи ро ван ным
ПО и сер вер, рас по ла гае мый за боль шим
те ле ви зо ром на сте не и пре дос тав ляю щий
воз мож но сти раз гра ни чен но го управ ляе -
мо го дос ту па к элек трон ной ме ди цин ской
кар те, управ ле ния ин же нер ной ин фра -
струк ту рой (што ра ми, жа лю зи, кон ди цио -
не ром), не вста вая с боль нич ной кой ки.
По ми мо это го па ци ен ты мо гут об щать ся со
свои ми род ст вен ни ка ми и близ ки ми по
скай пу, иг рать в ин те рак тив ные иг ры и
да же вы пол нять свои ра бо чие обя зан но -
сти, на при мер чи тать элек трон ную поч ту.

Еще од ной но вин кой Smart-па ла ты ста -
ла сис те ма за ка за пи та ния в ста цио на ре,
раз ра бо тан ная спе циа ли ста ми ИТ-служ бы
кли ни ки. С по мо щью этой сис те мы па ци -
ен ты мо гут вы би рать се бе пи та ние в рам -
ках на зна чен но го док то ром сто ла. Ди ет се -
ст ра осу ще ст в ля ет кон троль сде лан ных
за ка зов и фор ми ру ет от че ты, по ко то рым
за ку па ют ся про дук ты на весь ста цио нар.

В кли ни ке “Ме ди ци на” на де ют ся, что с
пол но мас штаб ным вве де ни ем в дей ст вие
но во го кор пу са уда ст ся на 15—20% уве -
ли чить чис ло вы яв лен ных по втор ных зло -
ка че ст вен ных но во об ра зо ва ний, в 5—8
раз сни зить час то ту ре ци ди вов, на 15—
20% сни зить по ка за те ли он ко ло ги че ской
за пу щен но сти и на 25—30% — ста ти сти -
ку смерт но сти от них.

К на стоя ще му вре ме ни сде ла но са мое
главное — пол но стью ав то ма ти зи ро ва но
управ ле ние ка че ст вом ме ди цин ской по -
мо щи, счи та ет Гри го рий Ройт берг. Но на
этом он и его кол ле ги не со би ра ют ся
останавливаться — уже сей час идет строи -
тель ст во но во го боль шо го он ко ло ги че ско -
го цен тра пло ща дью 45 тыс. кв. м в Хим ках,
ко то рый, как пред по ла га ет ся, всту пит в
дей ст вие че рез два с по ло ви ной го да. 4

Кли ни ка “Ме ди ци на” ме ня ет под ход 
к ле че нию он ко ло ги че ских за бо ле ва ний

ПРОЕКТЫ

Гри го рий Ройт берг: “К на стоя ще -
му вре ме ни сде ла но са мое
главное — пол но стью ав то ма ти -
зи ро ва но управ ле ние ка че ст вом
ме ди цин ской по мо щи”

Smart-па ла ты обо ру до ва ны сис те ма ми дис тан ци он но го управ ле -
ния, дей ст вую щи ми по прин ци пу “ум но го до ма”

Но вый ли ней ный ус ко ри тель TrueBeam уже при нял пер вых па ци -
ен тов

ПЕТРЧАЧИН

Как изменится мир под влиянием 
технологий, соединяющих обще‑
ство, в 2020‑м и последующих го‑

дах? Этот вопрос является предметом 
активных исследований ряда телекомму‑
никационных вендоров и операторских 

компаний и связан, в частности, 
с разработкой новой концепции 

мобильной связи пятого поколения (5G). 
Некоторые аспекты 5G обсуждались 
на Всемирном конгрессе мобильной свя‑
зи MWC 2013 в Барселоне, а Европейская 
комиссия намерена выделить 50 млн. 
евро на проведение R&D в области 5G.

Исторически новые поколения стан‑
дартов сотовой связи появлялись каждые 
10 лет, начиная с первого 1G (NMT), 
стартовавшего в 1981 г. Второе поколе‑
ние — 2G (GSM) — пришло в 1992 г., 
третье — 3G (W‑ CDMA) — возни‑
кло в 2001 г. и четвертое — 4G (3GPP 
Long Term Evolution) — обозначилось 
в 2010‑м. Так что внедрение стандарта пя‑
того поколения 5G, который неминуемо 
придет в ближайшем будущем и должен 
потеснить 4G, по мнению многих экспер‑
тов, можно ожидать в районе 2020 г.

Очевидно, что к тому времени объёмы 
и скорости мобильной передачи данных 
существенно вырастут по сравнению с се‑
годняшними. В то же время количест‑
во подключённых устройств, по данным 
фирмы Ericsson, к этому времени уве‑
личится от 10 до 100 раз. Это предъявит 
новые требования к операторам, чьи сети 
должны будут справляться с огромными 
объемами трафика и большим числом 
подключенных устройств.

Ведущие телекоммуникационные ком‑
пании мира работают над созданием 
новых технологий, которые, являясь до‑

полнением к постоянно развивающемуся 
функционалу, обеспечат работу более эф‑
фективных, расширяемых универсальных 
сетей. Примером такого решения может 
стать развёртывание сверхплотных сетей 
в местах с наибольшей частотой обраще‑
ний, таких как библиотеки и университе‑
ты, где сервисы на базе облачных вычи‑
слений имеют решающее значение для 
удовлетворения потребностей клиентов.

Компании рассматривают 5G как воз‑
можность для пользователей полностью 
раскрыть потенциал технологий мо‑
бильной связи и новых сервисов, а для 
операторов связи реализовать допол‑
нительные источники дохода. При этом 
в фокусе внимания концепции 5G сто‑
ит не столько технологический аспект, 
сколько улучшение пользовательского 
опыта посредством интеграции ряда дру‑
гих современных технологий. Переход 
на 5G должен решить задачу управления 
50 млрд. подключенных устройств наи‑
более надёжным и экономически эффек‑
тивным способом.

И хотя технические возможности ныне 
действующего стандарта 4G LTE далеко 
не исчерпаны, наука не стоит на месте 
и в исследовательских центрах создают‑
ся новые технологии и решения, кото‑
рые со временем могут быть положены 
в основу будущей концепции развития 
5G. Это касается как магистральной ин‑
фраструктуры, так и сетей радиодоступа.

В качестве примера могут служить раз‑
работки Bell Labs, научно‑исследователь‑
ского центра компании Alcatel‑Lucent, 
которые создают основу для будущих оп‑
тических коммуникаций, а также компа‑
нии NTT DoCoMo, которая осуществила 
успешный эксперимент по высокоско‑
ростной беспроводной передаче данных. 

Их результаты в десятки раз превышают 
те среднеотраслевые показатели, кото‑
рые имеются сейчас.

По мере того как технология 100 
Гбит/с становится отраслевым стан‑
дартом, в Bell Labs объявили о дости‑
жении пропускной способности сети 
в 1 Тбит/с на одну длину волны, открыв 
тем самым возможность широкого ис‑
пользования терабитных интерфейсов 
в коммуникационных сетях.

А мобильный оператор NTT DoCo‑
Mo и Токийский технологический ин‑
ститут осуществили успешный экспери‑
мент по беспроводной передаче данных 
на скорости 10 Гбит/с в городе Исигаки 
(Япония). Передача пакетов была произ‑
ведена в направлении с абонентской си‑
стемы на базовую станцию. Для проведе‑
ния теста инженеры использовали полосу 
400 МГц в диапазоне частот 11 ГГц. Пере‑
дача велась из автомобиля, движущегося 
со скоростью около 9 км/ч. Указанная 
скорость передачи данных была достиг‑
нута с помощью технологии Multiple In‑
put — Multiple Output ( MIMO), которая 
разбила данные на несколько потоков. 
Для передачи одновременно использова‑
лись восемь антенн, а для приема — 16.

Успешный эксперимент в Японии стал 
очередным шагом на пути к сетям 5G, 
считают эксперты. Конечно, до коммер‑
ческого применения новых стандартов 
еще далеко, инженерам предстоит ре‑
шить немало проблем, но их разработ‑
ка и развитие прокладывают дорогу для 
формирования информационно‑насы‑
щенного будущего глобальных комму‑
никаций. Причем интерес к технологи‑
ям 5G уже начинает выходить за рамки 
компаний‑первопроходцев и привлекает 
пристальное внимание международных 
организаций, таких как ЕС.

Европу надо вернуть в самый центр 
разработки стандартов мобильных тех‑
нологий, считает Нели Крус, вице‑прези‑

дент Европейской Комиссии. Для этого 
предполагается вложить 50 млн. евро в ис‑
следования следующего поколения под‑
вижной связи, т. е. мобильных технологий 
5G, которые должны появиться к 2020 г. 
По оценкам ЕС, с 2010 по 2020 гг. мобиль‑
ный трафик в мире вырастет в 33 раза.

“Я хочу быть пионером европей‑
ской промышленности 5G, основанной 
на европейских исследованиях и созда‑
нии рабочих мест в Европе, — сказала 
г‑жа Крус. — И мы будем вкладывать 
наши средства там, где живем”. Новая 
волна финансирования научных проектов 
“обещает принести передовые сверхско‑
ростные технологии мобильного ШПД 
в повседневную жизнь европейцев”.

В выступлении еврокомиссара были 
упомянуты и другие существующие 
в ЕС исследовательские проекты по изу‑
чению архитектурных и функциональ‑
ных требований к 5G (5GNOW, iJOIN, 
Mobile Cloud Networking и  MOTO). 
По словам Нели Крус, корпоративные 
игроки в Европе уже со труд ни чают с ака‑
демическими и другими институтами для 
того, чтобы быть вовлеченными в проек‑
ты совместно с British Telecom, Deutsche 
Telekom, Telecom Italia, Telefonica в Испа‑
нии, Portugal Telecom и такими крупными 
телекоммуникационными вендорами, как 
Alcatel‑Lucent, Ericsson, Nokia и Siemens.

По данным European Communications/
eNewsletter, с 2007 по 2013 гг. Европей‑
ский Союз инвестировал около 700 млн. 
евро в исследования сетей будущего, 
из которых половина была выделена 
специально для развития беспроводных 
технологий, включая 4G. И хотя сегод‑
ня в 17 из 27 стран Евросоюза нет даже 
мобильных сетей LTE, похоже, что Ев‑
ропа всерьез решила бороться за звание 
континента, который будет занимать ли‑
дирующие позиции в области развития 
технологий пятого поколения.
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Сергей Свинарев

В последнее время все более активно 
обсуждаются перспективы пере-
носа корпоративных бизнес-при-

ложений в публичные облака. Много ска-
зано о достоинствах такой схемы 
и сопровождающих ее рисках. Даже при-

няв во внимание все разумные 
опасения, сегодня очевидно, 

что модель SaaS доказала свою конкурен-
тоспособность и на рынке бизнес-прило-
жений. Самый убедительный пример де-
монстрирует поставщик облачных 
CRM-сервисов компания Salesforce, на-
чавшая несколько лет назад с нуля и име-
ющая сегодня годовой оборот 3 млрд. 
долл. Согласно Gartner, объем продаж 
облачных CRM-систем в 2012 г. оценива-
ется на уровне 4,48 млрд. долл. (объем 
всего CRM-рынка — 18 млрд. долл.), 
а к 2015-му достигнет 6,3 млрд. долл. Ры-
нок облачных комплексных ERP-систем 
не столь активен, но и здесь о своих амби-
циозных планах уже объявили практиче-
ски все ведущие вендоры. Можно смело 
констатировать, что отрасль стоит на по-
роге больших перемен. Но готовы 
ли к ним все игроки?

Чтобы лучше понять ситуацию, мы 
обратились к экспертам из ряда ведущих 
отечественных и зарубежных компаний. 
Одними из первых вопросов, волную-
щих всех игроков, были следующие: как 
переход к облачной эксплуатации биз-
нес-приложений скажется на вендорах, 
их партнерах-консультантах и заказчиках 
и каким основным требованиям долж-
ны удовлетворять приложения, чтобы 
их можно было запускать в публичном 
облаке?

“Несомненно, переход на облачную мо-
дель эксплуатации бизнес-приложений 
существенно повлияет на взаимоотно-
шения вендоров, партнеров и заказчи-
ков, — убежден директор департамен-
та Microsoft компании TopS BI Максим 
Кислицкий. — Прежде всего изменится 
структура инвестиций в проект: вместо 
существенных затрат на внедрение при-
ложений появится модель оплаты за услу-
гу по факту ее использования. В резуль-
тате чего произойдет перераспределение 
средств, получаемых вендором и партне-
ром. Поскольку приложения, запускае-
мые в публичном облаке, как правило, 
имеют меньшие возможности кастомиза-
ции, чем классические системы, то роль 
партнеров в процессе их развертывания 
снизится. В то же время у партнера появ-
ляется возможность выстраивания дол-
госрочных взаимовыгодных отношений 
со своими клиентами по комплексной 
поддержке SaaS-решений”.

По мнению эксперта по развитию биз-
неса представительства SAP в СНГ Инны 
Ожогиной, вырастет роль сервис-провай-
дера, которая ранее была весьма незначи-
тельной. В западной, да и российской пра-
ктике роль сервис-провайдера осваивают 
как системные интеграторы, предостав-
ляющие сервисы из своих или арендован-
ных дата-центров, так и консалтинговые 
фирмы, добавляющие в свой пакет услуг 
облачные ИТ-сервисы. А кроме того, 
многие вендоры (SAP, Microsoft, “1C”) 
сами становятся сервис-провайдерами, 
предлагая свои решения в виде облачных 
сервисов. “В бизнесе партнеров-консуль-
тантов тоже будет много изменений, — 
считает технический директор центра 
технической поддержки группы “Борлас” 
Александр Циолковский. — В выигрыше 
могут оказаться те из них, кто либо уже 
обладает опытом работы с вендорами 
облачных решений, либо имеет в своем 
портфеле быстро развёртываемые пакеты 
типовых облачных сервисов, пригодных 

к совместной работе с уже существующи-
ми прикладными системами”.

Директор департамента бизнес-при-
ложений “Oracle СНГ” Елена Мироно-
ва отметила: “Системным интеграторам 
придется повысить свою компетенцию, 
поскольку им предстоит все больше зани-
маться не кодированием и переработкой 
приложений, а управлением и интегра-
цией бизнес-процессов. ИТ-департамент 
заказчика станет меньше, но будет играть 
более важную роль, осуществляя связь 
между сервис-провайдером и бизнесом. 
Возрастет роль бизнес-аналитиков — 
специалистов, которые проанализировав 
процессы, могут сказать, какую услугу 
стоит размещать в облаке, а какую — нет, 
с учетом существующих ограничений, 
например накладываемых законом о за-
щите персональных данных”.

Александр Шикинов, директор по про-
дажам компании “Манго Телеком”, ут-
верждает: “Интерес крупного бизнеса 
к облакам выражает надежду преодолеть, 
наконец, негативные черты традицион-
ных ИТ: огромную стоимость внедрения 
и сопровождения, долгострой и невы-
полнение обязательств, необходимость 
содержать армию высокооплачиваемых 
специалистов по ИТ и ИБ. И, как след-
ствие, — задерживать реализацию биз-
нес-идей, подгоняя их под неторопли-
вый темп развития корпоративных ИТ”. 
По его мнению, сложившаяся инфра-
структура ИТ-рынка несовместима с эти-
ми ожиданиями, а плавная трансформа-
ция вряд ли возможна.

готовы ли приложения
Что касается приложений, то, как пола-
гает директор по развитию бизнеса об-
лачных вычислений компании IBS Олег 
Фатеев, они должны изначально проек-
тироваться под облачную модель услуг 
и быть довольно узконаправленными, ре-
шающими вполне определенную бизнес-
задачу. Так, CRM-система Salesforce была 
облачной и ориентированной исключи-
тельно на модель SaaS уже изначально. 
“Перенести в облако традиционное гото-
вое приложение без существенных дора-
боток практически невозможно, — согла-
сен с ним Максим Кислицкий. — В ряде 
случаев миграция требует полной пере-
работки приложения, т. е. написания его 
с нуля на базе Windows Azure, Amazon 
EC2 или другой PaaS-платформы. Надо 
также учитывать, что приложения для пу-
бличного облака, работающие по модели 
SaaS, должны быть оптимизированы для 
одновременного использования несколь-
кими организациями (multitenancy)”.

“Облачные приложения должны быть 
кроссплатформенными, легко масштаби-
руемыми, совместимыми с существующи-
ми системами виртуализации и обладать 
повышенными по сравнению с класси-
ческими системами характеристиками 
надёжности и отказоустойчивости, — 
подчеркнул Александр Циолковский. — 
Для заказчиков переход на облачные 
технологии должен сопровождаться 
снижением стоимости эксплуатации про-
мышленных систем и повышением их об-
щей надёжности. Заказчиков могут при-
влечь также обретение независимости 
от конкретного провайдера программно-
аппаратной платформы, возможность од-
новременного использования облачных 
сервисов от разных, зачастую конкуриру-
ющих между собой провайдеров”.

По мнению Елены Мироновой, об-
лачные решения должны базироваться 
на отраслевых стандартах. Такой подход 
позволяет заказчикам в случае необхо-
димости легко переносить приложения 
из своего дата-центра в облако и обратно.

Александр Шикинов уверен, что 
облачное бизнес-приложение, предо-
ставляемое по модели SaaS, обязатель-
но должно допускать самостоятельное 
внедрение без привлечения внешних 
консультантов, совмещая простоту поль-
зовательского интерфейса с широкой 
функциональностью, которая исключает 
необходимость подгонять бизнес под воз-
можности ИТ или экстренно переходить 
на другой сервис. При использовании 
же нескольких сервисов они должны ин-
тегрироваться автоматически, обнару-
живая максимально возможный синер-
гизм, о котором пользователь, возможно, 
и не подозревал. Сегодня предприятие 
СМБ уже может закрыть свои потреб-
ности в бизнес-приложениях с помощью 
облачных систем, но сервисов, полностью 
отвечающих этим критериям, крайне 
мало. Однако лучшие из них убедительно 
демонстрируют преимущества облачного 
пути. Он отмечает: “создание таких “бес-
компромиссных приложений” требует 
экспериментов с новыми архитектура-
ми, юзабилити и способами интеграции 
в бизнес заказчика. Это дорого и чревато 
ошибками. Поэтому на рынке заметны 
и другие тенденции: создание упрощен-
ных приложений; портирование тради-
ционных бизнес-систем в PaaS-облака; 
создание полнофункциональных облач-
ных SaaS-приложений, но рассчитанных 
на внедрение с привлечением внешних 
консультантов. Каждый из этих подходов 
крайне невыгоден заказчику”.

А руководитель департамента Microsoft 
SharePoint компании “АНД Проджект” 
Андрей Викулин напоминает, что перевод 
приложений в облачную среду требует се-
рьезного пересмотра архитектуры, так как 
облачные решения требуют совершен-
но иного подхода к администрированию, 
управлению правами доступа, данными 
и т. д. Отсюда следует, что перед размеще-
нием подобных приложений в публичном 
облаке они должны быть протестированы 
“с пристрастием”. Любой облачный сер-
вис — это некая “коробка”, которую мож-
но в определенных границах настраивать 
под клиента. Но ни о какой разработке 
под заказ тут речь идти не может. Это 
надо четко понимать и заказчику, и ис-
полнителю в момент формирования тре-
бований, подписания договора и на про-
тяжении всего проекта.

Инна Ожогина обращает внимание 
на то, что публичные облачные серви-
сы должны обладать пятью ключевы-
ми характеристиками: допускать само-
обслуживание, предоставлять доступ 
к своим функциям через Интернет, 
использовать общий пул ресурсов, об-
ладать мгновенной эластичностью 
(способностью увеличивать количест-
во абонентов или выделенных ресурсов 
“на лету”, а не за несколько дней) и иметь 
средства измерения, позволяющие взи-
мать оплату по факту использования.

готовы ли бизнес-модели
Какой должна быть бизнес-модель про-
движения облачных решений, чтобы они 
стали выгодными для всех участников: 
вендора, партнера и заказчика? “Общего 
понимания в деле продвижения облач-
ных бизнес-приложений на рынке пока 
не наблюдается, — посетовал Андрей Ви-
кулин. — Некоторые игроки пытаются 
предлагать облачный хостинг существую-
щих версий программного обеспечения, 
но массового спроса, который является 
одним из ключевых факторов успеха но-
вой бизнес-модели, пока не отмечается”. 
Не согласна с ним Инна Ожогина: “Об-
лачные сервисы долгое время успешно 
используются и быстро развиваются 

на рынках Европы и Америки, поэто-
му бизнес-модели их продвижения уже 
созданы и апробированы. Думаю, нам 
в России не стоит изобретать велосипед, 
нужно лишь взять и адаптировать извест-
ные лучшие практики, предполагающие 
сочетание партнерства и конкуренции 
(coopetition)”.

Александр Циолковский полагает, что 
основные изменения в существующих 
бизнес-моделях должны быть произведе-
ны на стороне вендоров. Прежде всего 
это касается подходов к лицензированию 
облачных приложений. Определённые 
подвижки в этом направлении уже есть. 
Так, Oracle даёт возможность использова-
ния модели лицензирования Business Pro-
cess Outsourcing (BPO), в рамках которой 
организация передает BPO-провайдеру 
не просто выполнение отдельных задач, 
а замкнутую функциональную область 
внутри своего бизнеса. При этом стои-
мость лицензий и технической поддержки 
программного обеспечения Oracle входит 
в единую стоимость услуг BPO, оплачива-
емых по подписке. Определенные шаги 
должны быть предприняты и компани-
ями-интеграторами, в первую очередь 
в плане расширения портфеля предлага-
емых решений и пакетов услуг по внедре-
нию и поддержке облачных решений.

“При создании бизнес-модели, вы-
годной всем участникам рынка, вендо-
ру изначально следует ориентироваться 
не на прямые продажи, а на создание 
партнерской сети, — уверен Максим Ки-
слицкий. — Партнер, в свою очередь, 
может осуществлять сервисное обслужи-
вание облачного приложения и предо-
ставлять консультационные услуги по его 
настройке и расширению функционала. 
Такой подход поможет вендору успеш-
нее продавать его решения, а заказчику 
получать от партнера более персонифи-
цированный и локализованный сервис”.

Иная точка зрения у Олега Фатеева: 
“Роль партнера кардинально меняется. 
Если для того чтобы заказчик смог поль-
зоваться приложением, перенесенным 
в облако, требуется штат консультантов, 
то это все что угодно, но не облачное при-
ложение и не облачная услуга, так как на-
рушены критерии широкой доступности 
сервиса и самообслуживания потребите-
лей. Поэтому в облачной бизнес-модели 
позиции вендора и заказчика сохранят-
ся, а партнер должен будет превратиться 
из консультанта в разработчика, помо-
гающего расширять экосистему вокруг 
облачной бизнес-платформы”.

Радикальное изменение доминирующей 
бизнес-модели предсказывает Александр 
Шикинов: “Будущее SaaS за сервисно -
ориентированной моделью, в которой ос-
новной денежный поток идет от заказчика 
к сервис-провайдеру, а он уже распределя-
ет средства между другими участниками 
цепочки. Последние могут обеспечивать 
продажи, помогать доставлять чувстви-
тельный к задержкам контент, правильно 
настраивать инфраструктуру и послед-
нюю милю, участвовать в разработке 
приложений и их специализированных 
версий, осуществлять техподдержку 
на других языках. Получат распростра-
нение и такие схемы, когда партнер уча-
ствует в предоставлении услуги в режиме 
реального времени (синхронный перевод 
во время телефонного разговора или об-
мена сообщениями и пр.). Центральная 
роль провайдера как единой точки рас-
четов и ответственности естественна, так 
как именно с ним абонент заключает со-
глашение о качестве обслуживания (SLA). 
Причем биллинговая система провайдера 
может автоматически проводить необ-
ходимые расчеты, сделав их достаточно 
прозрачными. Такая модель сохраняет 
важнейшее свойство облачных систем — 
оплату только за реально потребленные 
услуги”.

есть ли спрос в россии
Ситуация на ИТ-рынке меняется очень 
быстро, и поэтому хочется понять, есть 

ОпрОСы

приживутся ли бизнес-приложения 
в публичных облаках
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ли  сегодня  реальный  спрос  на  предо-
ставление функций бизнес-приложений 
в виде облачной услуги в России? В каких 
областях он наиболее активен и что может 
его стимулировать в будущем? “Россий-
ские заказчики пока настороженно отно-
сятся к такой модели, — считает руково-
дитель отдела продвижения ERP-систем 
Microsoft в России Владимир Егоров. — 
Особенно это касается крупных компа-
ний, которые больше склонны разверты-
вать бизнес-приложения в собственных 
частных облаках. На наш взгляд, особую 
привлекательность бизнес-приложения 
в виде сервиса имеют для компаний ма-
лого и среднего бизнеса, ведь они таким 
образом получают доступ к ранее недо-
ступным решениям корпоративного уров-
ня по привлекательной цене”.

Александр Шикинов, напротив, полон 
оптимизма:  “Виртуальные  АТС,  CRM 
и некоторые другие сегменты облачного 
рынка уже несколько лет устойчиво пока-
зывают рекордные для ИТ темпы роста, 
причем сегмент  ВАТС достиг половины 
объема всего рынка корпоративной те-
лефонии.  А  ведь  у  нас  пока  основной 
потребитель облачных сервисов — это 
СМБ, развитию которого многое мешает. 
Но   ВАТС уже начинают использовать 
и корпоративные  заказчики,  уставшие 
от того, что сроки реализации важных 
бизнес-проектов приходится подгонять 
под долгие циклы внедрения традицион-
ных ИТ-систем. Если задержка создает 
реальный  риск крупных потерь,  то  за-
казчик уже сегодня решается задейство-
вать публичный облачный сервис. Такие 
случаи пока немногочисленны, но они 
происходят! А ведь им мешают корпора-
тивные стандарты, стратегии развития, 
инвестиции  в  прошлые  решения,  дав-
ление вендоров и интеграторов и даже 
просто малый масштаб бизнеса облачных 
провайдеров и связанные с этим опасе-

ния, что они не смогут отработать SLA. 
Но когда положительный опыт достиг-
нет критической массы, темп перехода 
крупных предприятий в облака изменит-
ся скачком”.

“Россия отстает от западного рынка лет 
на пять с точки зрения принятия самой 
концепции SaaS, — сетует Елена Миро-
нова. — На американском и западноевро-
пейском рынках есть множество нишевых 
CRM-вендоров, которые работают толь-
ко с SaaS-технологией.  Они появились 
буквально за последние два-четыре года, 
и рост у них колоссальный. Это тренд”.

По  мнению  Максима  Кислицкого, 
слабый спрос на облачные приложения 
связан с тем, что не решены многие во-
просы, относящиеся к управлению персо-
нальными данными в публичном облаке. 
Кроме того, предприятия не решаются 
выносить данные на сторону, особенно 
если мощности провайдера услуг разме-
щены за пределами России. А отечест-
венных систем, работающих по модели 
SaaS, пока единицы. Активизацию спроса 
можно наблюдать в тех областях, которые 
компании не рассматривают как бизнес-
критичные.  Происходит  постепенный 
перевод  в  облака  коммуникационных 
сервисов, офисных программ, решений 
по совместной работе. В то же время раз-
личные учетные системы пока остаются 
на уровне on-premise.

По оценке Инны Ожогиной, наиболь-
шим спросом в нашей стране пользуют-
ся  облачные  решения  для  управления 
талантами  (например,  SuccessFactors), 
для организации внутрикорпоративных 
социальных сетей и CRM. А основные 
сдерживающие факторы — предубежде-
ния заказчиков, связанные в большинст-
ве случаев с недостаточной информиро-
ванностью, и невысокая общая культура 
автоматизации компаний среднего и ма-
лого бизнеса.

Олег  Фатеев  обращает  внимание 
на  очень  интересное  и  динамически 
развивающееся  облачное  направление 
BPaaS (Business Process as a Service). Успех 
здесь будет сопутствовать тем, кто скон-
центрирован на узких задачах и исполь-
зует эффективную платформу облачной 
разработки.  Сейчас  заказчикам  проще 
выбрать несколько облачных сервисов, 
успешно решающих отдельные бизнес-
задачи, чем пытаться найти в облаках что-
то универсальное и многоцелевое. С уче-
том этого есть хорошие перспективы для 
компаний,  занимающихся  агрегацией, 
интеграцией и кастомизацией облачных 
сервисов.  Не  случайно  по явился  даже 
соответствующий термин: облачные бро-
керы. Но в их роли должны выступать 
не просто посредники и консультанты, 
а в большей степени компании-разработ-
чики.

“В  основном  спрос  наблюдается 
на  рынке  “быстрых  проектов”,  ког-
да  заказчику  (от  малого  предприятия 
до крупной корпорации) нужно в тече-
ние нескольких месяцев запустить стан-
дартное  решение, —  полагает  Андрей 
Викулин. — Движущей силой подобно-
го  спроса  является  желание  получить 
быстрый  результат,  который  позволит 
заказчику в течение двух-трех месяцев 
перейти  к  новой  модели  управления. 
Думаю,  спрос  на  облачные  бизнес-ре-
шения  будет  в  существенной  степени 
зависеть от того, насколько волатильной 
будет  экономика  нашей  страны.  Дело 
в том, что в условиях постоянно изменя-
ющейся среды компании предпочитают 
инвестировать  с минимальным риском 
в проекты с малым сроком окупаемости, 
а  облачные  относятся  именно  к  тако-
вым. Отдельного внимания заслуживает 
национальная облачная платформа О7, 
продвигаемая компанией “Ростелеком”. 
С ее помощью предполагается покрыть 

за счет облачных сервисов базовые по-
требности  государственных  органов. 
Если данная госпрограмма завершится 
успехом,  то это можно будет расцени-
вать как официальное начало эры SaaS 
в России”.

По мнению Александра Циолковско-
го,  наиболее  перспективными  с  точки 
зрения  развертывания  облачных  биз-
нес-приложений  являются  госсектор, 
образование,  здравоохранение  (феде-
ральные  и  бюджетные  учреждения), 
а  также  малый  и  средний  бизнес.  Что 
же  касается  корпоративного  сектора, 
то  там наиболее вероятен эволюцион-
ный сценарий, при котором сначала про-
исходит плавный процесс перемещения 
в облака непроизводственных экземпля-
ров промышленной системы (в первую 
очередь — тестовых и находящихся в со-
стоянии разработки), а также отдельных, 
наиболее ресурсоёмких ее модулей. Этот 
подход уже сегодня способен дать заказ-
чикам возможность существенно сэко-
номить на инвестициях в  собственные 
ЦОДы, избежав при этом рисков, связан-
ных с использованием новых технологий. 
Кроме  того,  такой  сценарий  позволит 
заказчикам постепенно накопить вместе 
с партнёрами опыт эксплуатации облач-
ных систем и в конечном счёте принять 
аргументированное решение относитель-
но возможности использования облачных 
сред в качестве основной корпоративной 
платформы. Спрос на облачные бизнес-
приложения мог бы  быть  значительно 
выше,  если  бы  была  создана  единая 
нормативно-правовая база, а партнеры 
и консультанты были готовы представить 
потенциальному заказчику действующие 
прототипы облачных бизнес-приложений 
и сервисов. Ну и, конечно, необходима 
активная  позиция  вендоров  облачных 
решений по их продвижению на россий-
ский рынок.� :

В прошедшем году облачные SaaS‑сер‑
висы получили признание на мировом 
и российском рынках. Облака далеко 

опережают рынок традиционных ИТ‑решений 
и по темпам роста, и по интенсивности потока 
инноваций. Дозрел ли российский СМБ, остаю‑
щийся пока основным потребителем облачных 
сервисов, до сложных бизнес‑приложений? 
Где находится точка роста этого рынка? 
Об этом мы решили поговорить с Дмитрием 
Бызовым, генеральным директором компании 
“Манго Телеком”, крупнейшего российского 
провайдера облачных бизнес‑сервисов с ин‑
тегрированной телефонией (Виртуальная АТС, 
CRM, Центр обработки вызовов и др.).

Недавно “Манго” запустила новый облачный 
сервис — Центр обработки вызовов (ЦОВ). 
На первый взгляд, он напоминает колл-центры, 
которые есть даже не во всех крупных орга-
низациях. Нужно ли такое решение малому 
и среднему бизнесу?
Несомненно, причем даже в большей степени, 
чем бизнесу крупному. Большому предпри‑
ятию доступны все виды коммуникаций, 
включая наружную и ТВ‑рекламу, постоянное 
присутствие в СМИ, участие в конференциях 
и многое другое. СМБ этих возможностей 
лишен, а конкурировать за клиента ему при‑
ходится на равных. Сегодня небольшое пред‑
приятие может широко использовать только 
Интернет и телефонию — главный канал 
коммуникаций с клиентами и партнерами для 
большинства российских предприятий.

 ВАТС (Виртуальная АТС) и ЦОВ позволяют 
“выжать” максимум возможностей из этого 
вида коммуникаций. С их помощью пред‑
приятие может сохранить внимательный 
и персонифицированный подход к клиентам 
даже на фоне быстрого и продолжительного 
роста. А без этих инструментов это ключевое 
преимущество СМБ неизбежно теряется. При‑
чем качественные коммуникации формируют 
благоприятное общее впечатление от обще‑
ния с предприятием (Total User Experience), 
а это — один из главных факторов лояльно‑

сти. Исследования показывают: вежливость, 
внимание и компетентность ценятся клиентом 
так высоко, что он готов простить даже серьез‑
ные изъяны товара или услуги. А  ВАТС и ЦОВ 
превращают такой тип общения в технологию.

Правда, ЦОВ для СМБ кардинально отлича‑
ется от внешне похожих решений, созданных 
для крупных заказчиков.

В чем новизна ЦОВ по сравнению с традицион-
ными колл-центрами?
Первое — это облачная реализация со всеми 
ее преимуществами: минимальными затратами, 
мгновенным внедрением, масштабируемостью, 
отличной поддержкой территориально распре‑
деленных организаций. Традиционные колл‑

центры — это непомерно дорогие технические 
комплексы, под которые оборудуют специаль‑
ные помещения. Мы же сделали так, что все это 
не нужно. Операторы могут работать из дома 
и из разных городов, причем качество сервиса 
и полнота контроля не пострадают. Возможна 
и традиционная схема или любые промежуточ‑
ные варианты. Все решает предприятие‑або‑
нент, а технологии никак его не ограничивают.

Второе отличие более тонкое. Традици‑
онные контакт‑центры исходят из модели 
конвейера, на котором работают люди‑роботы. 
Наш же ЦОВ рассчитан на думающих людей, 
сознательно стремящихся к профессиональ‑
ному росту, на со труд ни чество руководства 
и специалистов. Эта установка пронизывает 
всю систему. Например, оценив очередь 
звонков, человек может сам решить, когда 
напрячься, а когда передохнуть. Живые сводки 
также показывают ему, по каким показателям 
он уступает коллегам и что нужно сделать, 
чтобы повысить свой KPI. Это исключительно 
важно для СМБ, где противоречия и конфлик‑
ты могут буквально взорвать предприятие, 
которое до этого успешно развивалось.

ЦОВ это более мощная  ВАТС?
Нет, это совершенно разные системы, есте‑
ственно дополняющие друг друга. Обе они 
поднимают технологичность, эффективность 
и клиентоориентированность внешних комму‑
никаций. Но есть и принципиальное отличие.

 ВАТС приводит технологию телефонных 
коммуникаций в точное соответствие с пред‑
ставлением предприятия о том, как должны 
бы по уму обрабатываться звонки в каждом 
под раз де лении. Дальше всё действует авто‑
матически — и вскоре встроенные инфор‑
мационно‑аналитические сервисы (если они 
есть в используемой  ВАТС) показывают, какие 
показатели улучшились, а где предприятие те‑
ряет контакты. Цикл повторяется: корректиров‑
ка настроек, ожидание, новые оценки эффекта 
и т. д. Этот контур управления дает отличные 
результаты, но он всегда действует с неко‑
торой задержкой. Даже если она составляет 

всего несколько минут (что вполне реально), 
потерянных звонков не вернуть. Кроме того, 
в жизни бывают ситуации, когда нужно нару‑
шить правила, но  ВАТС этого не может.

ЦОВ же устраняет обе проблемы. Здесь 
контролируются все активные звонки и имеется 
полная глобальная картина текущей загрузки 
персонала. Руководитель может “выдернуть” 
звонок (например, от VIP‑клиента) из очереди 
и передать любому свободному специалисту — 
даже находящемуся в другом городе. А может 
прийти на помощь, подключившись к разговору 
в режиме суфлирования или конференции, 
и корректно перевести его на себя или на друго‑
го специалиста. И все это — в режиме реально‑
го времени. Иными словами, предприятие уже 
не реагирует на проблемы, а предотвращает их!

А как  ВАТС и ЦОВ связаны с CRM?
Тут также имеет место синергия. ЦОВ и  ВАТС 
одновременно повышают качество каждого 
телефонного контакта предприятия и эффек‑
тивность обработки всего потока звонков. 
Однако внутренняя логика последовательности 
взаимодействий с каждым конкретным кли‑
ентом здесь не отслеживается. Эту функцию 
выполняет CRM.

Российские предприятия СМБ готовы к этим 
технологиям?
Здесь нельзя оперировать “средней темпе‑
ратурой по больнице”. Многие организации, 
не обязательно в СМБ, не только не готовы, 
но и внутренне несовместимы с такими решени‑
ями. И есть многие тысячи других предприятий, 
которые разными путями пришли к пониманию, 
что повышение культуры управления быстро 
конвертируется в осязаемые преимущества: 
рост объемов продаж, географическое расши‑
рение, инновационные формы организации 
труда, возможность привлекать и удерживать 
лучших специалистов. Именно эти предприятия 
обеспечивают рост российского рынка облачных 
бизнес‑приложений, в том числе и тех типов 
систем, которые мы обсуждали. Причем сегодня 
этот рынок очень далек от насыщения.
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Сергей Свинарев

В последнее время все более активно 
обсуждаются перспективы пере-
носа корпоративных бизнес-при-

ложений в публичные облака. Много ска-
зано о достоинствах такой схемы 
и сопровождающих ее рисках. Даже при-

няв во внимание все разумные 
опасения, сегодня очевидно, 

что модель SaaS доказала свою конкурен-
тоспособность и на рынке бизнес-прило-
жений. Самый убедительный пример де-
монстрирует поставщик облачных 
CRM-сервисов компания Salesforce, на-
чавшая несколько лет назад с нуля и име-
ющая сегодня годовой оборот 3 млрд. 
долл. Согласно Gartner, объем продаж 
облачных CRM-систем в 2012 г. оценива-
ется на уровне 4,48 млрд. долл. (объем 
всего CRM-рынка — 18 млрд. долл.), 
а к 2015-му достигнет 6,3 млрд. долл. Ры-
нок облачных комплексных ERP-систем 
не столь активен, но и здесь о своих амби-
циозных планах уже объявили практиче-
ски все ведущие вендоры. Можно смело 
констатировать, что отрасль стоит на по-
роге больших перемен. Но готовы 
ли к ним все игроки?

Чтобы лучше понять ситуацию, мы 
обратились к экспертам из ряда ведущих 
отечественных и зарубежных компаний. 
Одними из первых вопросов, волную-
щих всех игроков, были следующие: как 
переход к облачной эксплуатации биз-
нес-приложений скажется на вендорах, 
их партнерах-консультантах и заказчиках 
и каким основным требованиям долж-
ны удовлетворять приложения, чтобы 
их можно было запускать в публичном 
облаке?

“Несомненно, переход на облачную мо-
дель эксплуатации бизнес-приложений 
существенно повлияет на взаимоотно-
шения вендоров, партнеров и заказчи-
ков, — убежден директор департамен-
та Microsoft компании TopS BI Максим 
Кислицкий. — Прежде всего изменится 
структура инвестиций в проект: вместо 
существенных затрат на внедрение при-
ложений появится модель оплаты за услу-
гу по факту ее использования. В резуль-
тате чего произойдет перераспределение 
средств, получаемых вендором и партне-
ром. Поскольку приложения, запускае-
мые в публичном облаке, как правило, 
имеют меньшие возможности кастомиза-
ции, чем классические системы, то роль 
партнеров в процессе их развертывания 
снизится. В то же время у партнера появ-
ляется возможность выстраивания дол-
госрочных взаимовыгодных отношений 
со своими клиентами по комплексной 
поддержке SaaS-решений”.

По мнению эксперта по развитию биз-
неса представительства SAP в СНГ Инны 
Ожогиной, вырастет роль сервис-провай-
дера, которая ранее была весьма незначи-
тельной. В западной, да и российской пра-
ктике роль сервис-провайдера осваивают 
как системные интеграторы, предостав-
ляющие сервисы из своих или арендован-
ных дата-центров, так и консалтинговые 
фирмы, добавляющие в свой пакет услуг 
облачные ИТ-сервисы. А кроме того, 
многие вендоры (SAP, Microsoft, “1C”) 
сами становятся сервис-провайдерами, 
предлагая свои решения в виде облачных 
сервисов. “В бизнесе партнеров-консуль-
тантов тоже будет много изменений, — 
считает технический директор центра 
технической поддержки группы “Борлас” 
Александр Циолковский. — В выигрыше 
могут оказаться те из них, кто либо уже 
обладает опытом работы с вендорами 
облачных решений, либо имеет в своем 
портфеле быстро развёртываемые пакеты 
типовых облачных сервисов, пригодных 

к совместной работе с уже существующи-
ми прикладными системами”.

Директор департамента бизнес-при-
ложений “Oracle СНГ” Елена Мироно-
ва отметила: “Системным интеграторам 
придется повысить свою компетенцию, 
поскольку им предстоит все больше зани-
маться не кодированием и переработкой 
приложений, а управлением и интегра-
цией бизнес-процессов. ИТ-департамент 
заказчика станет меньше, но будет играть 
более важную роль, осуществляя связь 
между сервис-провайдером и бизнесом. 
Возрастет роль бизнес-аналитиков — 
специалистов, которые проанализировав 
процессы, могут сказать, какую услугу 
стоит размещать в облаке, а какую — нет, 
с учетом существующих ограничений, 
например накладываемых законом о за-
щите персональных данных”.

Александр Шикинов, директор по про-
дажам компании “Манго Телеком”, ут-
верждает: “Интерес крупного бизнеса 
к облакам выражает надежду преодолеть, 
наконец, негативные черты традицион-
ных ИТ: огромную стоимость внедрения 
и сопровождения, долгострой и невы-
полнение обязательств, необходимость 
содержать армию высокооплачиваемых 
специалистов по ИТ и ИБ. И, как след-
ствие, — задерживать реализацию биз-
нес-идей, подгоняя их под неторопли-
вый темп развития корпоративных ИТ”. 
По его мнению, сложившаяся инфра-
структура ИТ-рынка несовместима с эти-
ми ожиданиями, а плавная трансформа-
ция вряд ли возможна.

готовы ли приложения
Что касается приложений, то, как пола-
гает директор по развитию бизнеса об-
лачных вычислений компании IBS Олег 
Фатеев, они должны изначально проек-
тироваться под облачную модель услуг 
и быть довольно узконаправленными, ре-
шающими вполне определенную бизнес-
задачу. Так, CRM-система Salesforce была 
облачной и ориентированной исключи-
тельно на модель SaaS уже изначально. 
“Перенести в облако традиционное гото-
вое приложение без существенных дора-
боток практически невозможно, — согла-
сен с ним Максим Кислицкий. — В ряде 
случаев миграция требует полной пере-
работки приложения, т. е. написания его 
с нуля на базе Windows Azure, Amazon 
EC2 или другой PaaS-платформы. Надо 
также учитывать, что приложения для пу-
бличного облака, работающие по модели 
SaaS, должны быть оптимизированы для 
одновременного использования несколь-
кими организациями (multitenancy)”.

“Облачные приложения должны быть 
кроссплатформенными, легко масштаби-
руемыми, совместимыми с существующи-
ми системами виртуализации и обладать 
повышенными по сравнению с класси-
ческими системами характеристиками 
надёжности и отказоустойчивости, — 
подчеркнул Александр Циолковский. — 
Для заказчиков переход на облачные 
технологии должен сопровождаться 
снижением стоимости эксплуатации про-
мышленных систем и повышением их об-
щей надёжности. Заказчиков могут при-
влечь также обретение независимости 
от конкретного провайдера программно-
аппаратной платформы, возможность од-
новременного использования облачных 
сервисов от разных, зачастую конкуриру-
ющих между собой провайдеров”.

По мнению Елены Мироновой, об-
лачные решения должны базироваться 
на отраслевых стандартах. Такой подход 
позволяет заказчикам в случае необхо-
димости легко переносить приложения 
из своего дата-центра в облако и обратно.

Александр Шикинов уверен, что 
облачное бизнес-приложение, предо-
ставляемое по модели SaaS, обязатель-
но должно допускать самостоятельное 
внедрение без привлечения внешних 
консультантов, совмещая простоту поль-
зовательского интерфейса с широкой 
функциональностью, которая исключает 
необходимость подгонять бизнес под воз-
можности ИТ или экстренно переходить 
на другой сервис. При использовании 
же нескольких сервисов они должны ин-
тегрироваться автоматически, обнару-
живая максимально возможный синер-
гизм, о котором пользователь, возможно, 
и не подозревал. Сегодня предприятие 
СМБ уже может закрыть свои потреб-
ности в бизнес-приложениях с помощью 
облачных систем, но сервисов, полностью 
отвечающих этим критериям, крайне 
мало. Однако лучшие из них убедительно 
демонстрируют преимущества облачного 
пути. Он отмечает: “создание таких “бес-
компромиссных приложений” требует 
экспериментов с новыми архитектура-
ми, юзабилити и способами интеграции 
в бизнес заказчика. Это дорого и чревато 
ошибками. Поэтому на рынке заметны 
и другие тенденции: создание упрощен-
ных приложений; портирование тради-
ционных бизнес-систем в PaaS-облака; 
создание полнофункциональных облач-
ных SaaS-приложений, но рассчитанных 
на внедрение с привлечением внешних 
консультантов. Каждый из этих подходов 
крайне невыгоден заказчику”.

А руководитель департамента Microsoft 
SharePoint компании “АНД Проджект” 
Андрей Викулин напоминает, что перевод 
приложений в облачную среду требует се-
рьезного пересмотра архитектуры, так как 
облачные решения требуют совершен-
но иного подхода к администрированию, 
управлению правами доступа, данными 
и т. д. Отсюда следует, что перед размеще-
нием подобных приложений в публичном 
облаке они должны быть протестированы 
“с пристрастием”. Любой облачный сер-
вис — это некая “коробка”, которую мож-
но в определенных границах настраивать 
под клиента. Но ни о какой разработке 
под заказ тут речь идти не может. Это 
надо четко понимать и заказчику, и ис-
полнителю в момент формирования тре-
бований, подписания договора и на про-
тяжении всего проекта.

Инна Ожогина обращает внимание 
на то, что публичные облачные серви-
сы должны обладать пятью ключевы-
ми характеристиками: допускать само-
обслуживание, предоставлять доступ 
к своим функциям через Интернет, 
использовать общий пул ресурсов, об-
ладать мгновенной эластичностью 
(способностью увеличивать количест-
во абонентов или выделенных ресурсов 
“на лету”, а не за несколько дней) и иметь 
средства измерения, позволяющие взи-
мать оплату по факту использования.

готовы ли бизнес-модели
Какой должна быть бизнес-модель про-
движения облачных решений, чтобы они 
стали выгодными для всех участников: 
вендора, партнера и заказчика? “Общего 
понимания в деле продвижения облач-
ных бизнес-приложений на рынке пока 
не наблюдается, — посетовал Андрей Ви-
кулин. — Некоторые игроки пытаются 
предлагать облачный хостинг существую-
щих версий программного обеспечения, 
но массового спроса, который является 
одним из ключевых факторов успеха но-
вой бизнес-модели, пока не отмечается”. 
Не согласна с ним Инна Ожогина: “Об-
лачные сервисы долгое время успешно 
используются и быстро развиваются 

на рынках Европы и Америки, поэто-
му бизнес-модели их продвижения уже 
созданы и апробированы. Думаю, нам 
в России не стоит изобретать велосипед, 
нужно лишь взять и адаптировать извест-
ные лучшие практики, предполагающие 
сочетание партнерства и конкуренции 
(coopetition)”.

Александр Циолковский полагает, что 
основные изменения в существующих 
бизнес-моделях должны быть произведе-
ны на стороне вендоров. Прежде всего 
это касается подходов к лицензированию 
облачных приложений. Определённые 
подвижки в этом направлении уже есть. 
Так, Oracle даёт возможность использова-
ния модели лицензирования Business Pro-
cess Outsourcing (BPO), в рамках которой 
организация передает BPO-провайдеру 
не просто выполнение отдельных задач, 
а замкнутую функциональную область 
внутри своего бизнеса. При этом стои-
мость лицензий и технической поддержки 
программного обеспечения Oracle входит 
в единую стоимость услуг BPO, оплачива-
емых по подписке. Определенные шаги 
должны быть предприняты и компани-
ями-интеграторами, в первую очередь 
в плане расширения портфеля предлага-
емых решений и пакетов услуг по внедре-
нию и поддержке облачных решений.

“При создании бизнес-модели, вы-
годной всем участникам рынка, вендо-
ру изначально следует ориентироваться 
не на прямые продажи, а на создание 
партнерской сети, — уверен Максим Ки-
слицкий. — Партнер, в свою очередь, 
может осуществлять сервисное обслужи-
вание облачного приложения и предо-
ставлять консультационные услуги по его 
настройке и расширению функционала. 
Такой подход поможет вендору успеш-
нее продавать его решения, а заказчику 
получать от партнера более персонифи-
цированный и локализованный сервис”.

Иная точка зрения у Олега Фатеева: 
“Роль партнера кардинально меняется. 
Если для того чтобы заказчик смог поль-
зоваться приложением, перенесенным 
в облако, требуется штат консультантов, 
то это все что угодно, но не облачное при-
ложение и не облачная услуга, так как на-
рушены критерии широкой доступности 
сервиса и самообслуживания потребите-
лей. Поэтому в облачной бизнес-модели 
позиции вендора и заказчика сохранят-
ся, а партнер должен будет превратиться 
из консультанта в разработчика, помо-
гающего расширять экосистему вокруг 
облачной бизнес-платформы”.

Радикальное изменение доминирующей 
бизнес-модели предсказывает Александр 
Шикинов: “Будущее SaaS за сервисно -
ориентированной моделью, в которой ос-
новной денежный поток идет от заказчика 
к сервис-провайдеру, а он уже распределя-
ет средства между другими участниками 
цепочки. Последние могут обеспечивать 
продажи, помогать доставлять чувстви-
тельный к задержкам контент, правильно 
настраивать инфраструктуру и послед-
нюю милю, участвовать в разработке 
приложений и их специализированных 
версий, осуществлять техподдержку 
на других языках. Получат распростра-
нение и такие схемы, когда партнер уча-
ствует в предоставлении услуги в режиме 
реального времени (синхронный перевод 
во время телефонного разговора или об-
мена сообщениями и пр.). Центральная 
роль провайдера как единой точки рас-
четов и ответственности естественна, так 
как именно с ним абонент заключает со-
глашение о качестве обслуживания (SLA). 
Причем биллинговая система провайдера 
может автоматически проводить необ-
ходимые расчеты, сделав их достаточно 
прозрачными. Такая модель сохраняет 
важнейшее свойство облачных систем — 
оплату только за реально потребленные 
услуги”.

есть ли спрос в россии
Ситуация на ИТ-рынке меняется очень 
быстро, и поэтому хочется понять, есть 

ОпрОСы

приживутся ли бизнес-приложения 
в публичных облаках
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ли  сегодня  реальный  спрос  на  предо-
ставление функций бизнес-приложений 
в виде облачной услуги в России? В каких 
областях он наиболее активен и что может 
его стимулировать в будущем? “Россий-
ские заказчики пока настороженно отно-
сятся к такой модели, — считает руково-
дитель отдела продвижения ERP-систем 
Microsoft в России Владимир Егоров. — 
Особенно это касается крупных компа-
ний, которые больше склонны разверты-
вать бизнес-приложения в собственных 
частных облаках. На наш взгляд, особую 
привлекательность  бизнес-приложения 
в виде сервиса имеют для компаний ма-
лого и среднего бизнеса, ведь они таким 
образом получают доступ к ранее недо-
ступным решениям корпоративного уров-
ня по привлекательной цене”.

Александр Шикинов, напротив, полон 
оптимизма:  “Виртуальные  АТС,  CRM 
и некоторые другие сегменты облачного 
рынка уже несколько лет устойчиво пока-
зывают рекордные для ИТ темпы роста, 
причем сегмент  ВАТС достиг половины 
объема всего рынка корпоративной те-
лефонии.  А  ведь  у  нас  пока  основной 
потребитель облачных сервисов — это 
СМБ, развитию которого многое мешает. 
Но   ВАТС уже начинают использовать 
и корпоративные  заказчики,  уставшие 
от того, что сроки реализации важных 
бизнес-проектов приходится подгонять 
под долгие циклы внедрения традицион-
ных ИТ-систем. Если задержка создает 
реальный риск крупных потерь,  то  за-
казчик уже сегодня решается задейство-
вать публичный облачный сервис. Такие 
случаи пока немногочисленны, но они 
происходят! А ведь им мешают корпора-
тивные стандарты, стратегии развития, 
инвестиции  в  прошлые  решения,  дав-
ление вендоров и интеграторов и даже 
просто малый масштаб бизнеса облачных 
провайдеров и связанные с этим опасе-

ния, что они не смогут отработать SLA. 
Но когда положительный опыт достиг-
нет критической массы, темп перехода 
крупных предприятий в облака изменит-
ся скачком”.

“Россия отстает от западного рынка лет 
на пять с точки зрения принятия самой 
концепции SaaS, — сетует Елена Миро-
нова. — На американском и западноевро-
пейском рынках есть множество нишевых 
CRM-вендоров, которые работают толь-
ко с SaaS-технологией.  Они появились 
буквально за последние два-четыре года, 
и рост у них колоссальный. Это тренд”.

По  мнению  Максима  Кислицкого, 
слабый спрос на облачные приложения 
связан с тем, что не решены многие во-
просы, относящиеся к управлению персо-
нальными данными в публичном облаке. 
Кроме того, предприятия не решаются 
выносить данные на сторону, особенно 
если мощности провайдера услуг разме-
щены за пределами России. А отечест-
венных систем, работающих по модели 
SaaS, пока единицы. Активизацию спроса 
можно наблюдать в тех областях, которые 
компании не рассматривают как бизнес-
критичные.  Происходит  постепенный 
перевод  в  облака  коммуникационных 
сервисов, офисных программ, решений 
по совместной работе. В то же время раз-
личные учетные системы пока остаются 
на уровне on-premise.

По оценке Инны Ожогиной, наиболь-
шим спросом в нашей стране пользуют-
ся  облачные  решения  для  управления 
талантами  (например,  SuccessFactors), 
для организации внутрикорпоративных 
социальных сетей и CRM. А основные 
сдерживающие факторы — предубежде-
ния заказчиков, связанные в большинст-
ве случаев с недостаточной информиро-
ванностью, и невысокая общая культура 
автоматизации компаний среднего и ма-
лого бизнеса.

Олег  Фатеев  обращает  внимание 
на  очень  интересное  и  динамически 
развивающееся  облачное  направление 
BPaaS (Business Process as a Service). Успех 
здесь будет сопутствовать тем, кто скон-
центрирован на узких задачах и исполь-
зует эффективную платформу облачной 
разработки.  Сейчас  заказчикам  проще 
выбрать несколько облачных сервисов, 
успешно решающих отдельные бизнес-
задачи, чем пытаться найти в облаках что-
то универсальное и многоцелевое. С уче-
том этого есть хорошие перспективы для 
компаний,  занимающихся  агрегацией, 
интеграцией и кастомизацией облачных 
сервисов.  Не  случайно  по явился  даже 
соответствующий термин: облачные бро-
керы. Но в их роли должны выступать 
не просто посредники и консультанты, 
а в большей степени компании-разработ-
чики.

“В  основном  спрос  наблюдается 
на  рынке  “быстрых  проектов”,  ког-
да  заказчику  (от  малого  предприятия 
до крупной корпорации) нужно в тече-
ние нескольких месяцев запустить стан-
дартное  решение, —  полагает  Андрей 
Викулин. — Движущей силой подобно-
го  спроса  является  желание  получить 
быстрый  результат,  который  позволит 
заказчику в течение двух-трех месяцев 
перейти  к  новой  модели  управления. 
Думаю,  спрос  на  облачные  бизнес-ре-
шения  будет  в  существенной  степени 
зависеть от того, насколько волатильной 
будет  экономика  нашей  страны.  Дело 
в том, что в условиях постоянно изменя-
ющейся среды компании предпочитают 
инвестировать  с минимальным риском 
в проекты с малым сроком окупаемости, 
а  облачные  относятся  именно  к  тако-
вым. Отдельного внимания заслуживает 
национальная облачная платформа О7, 
продвигаемая компанией “Ростелеком”. 
С ее помощью предполагается покрыть 

за счет облачных сервисов базовые по-
требности  государственных  органов. 
Если данная госпрограмма завершится 
успехом,  то это можно будет расцени-
вать как официальное начало эры SaaS 
в России”.

По мнению Александра Циолковско-
го,  наиболее  перспективными  с  точки 
зрения  развертывания  облачных  биз-
нес-приложений  являются  госсектор, 
образование,  здравоохранение  (феде-
ральные  и  бюджетные  учреждения), 
а  также  малый  и  средний  бизнес.  Что 
же  касается  корпоративного  сектора, 
то  там наиболее вероятен эволюцион-
ный сценарий, при котором сначала про-
исходит плавный процесс перемещения 
в облака непроизводственных экземпля-
ров промышленной системы (в первую 
очередь — тестовых и находящихся в со-
стоянии разработки), а также отдельных, 
наиболее ресурсоёмких ее модулей. Этот 
подход уже сегодня способен дать заказ-
чикам возможность существенно сэко-
номить на инвестициях в  собственные 
ЦОДы, избежав при этом рисков, связан-
ных с использованием новых технологий. 
Кроме  того,  такой  сценарий  позволит 
заказчикам постепенно накопить вместе 
с партнёрами опыт эксплуатации облач-
ных систем и в конечном счёте принять 
аргументированное решение относитель-
но возможности использования облачных 
сред в качестве основной корпоративной 
платформы. Спрос на облачные бизнес-
приложения мог бы  быть  значительно 
выше,  если  бы  была  создана  единая 
нормативно-правовая база, а партнеры 
и консультанты были готовы представить 
потенциальному заказчику действующие 
прототипы облачных бизнес-приложений 
и сервисов. Ну и, конечно, необходима 
активная  позиция  вендоров  облачных 
решений по их продвижению на россий-
ский рынок.� :

В прошедшем году облачные SaaS‑сер‑
висы получили признание на мировом 
и российском рынках. Облака далеко 

опережают рынок традиционных ИТ‑решений 
и по темпам роста, и по интенсивности потока 
инноваций. Дозрел ли российский СМБ, остаю‑
щийся пока основным потребителем облачных 
сервисов, до сложных бизнес‑приложений? 
Где находится точка роста этого рынка? 
Об этом мы решили поговорить с Дмитрием 
Бызовым, генеральным директором компании 
“Манго Телеком”, крупнейшего российского 
провайдера облачных бизнес‑сервисов с ин‑
тегрированной телефонией (Виртуальная АТС, 
CRM, Центр обработки вызовов и др.).

Недавно “Манго” запустила новый облачный 
сервис — Центр обработки вызовов (ЦОВ). 
На первый взгляд, он напоминает колл-центры, 
которые есть даже не во всех крупных орга-
низациях. Нужно ли такое решение малому 
и среднему бизнесу?
Несомненно, причем даже в большей степени, 
чем бизнесу крупному. Большому предпри‑
ятию доступны все виды коммуникаций, 
включая наружную и ТВ‑рекламу, постоянное 
присутствие в СМИ, участие в конференциях 
и многое другое. СМБ этих возможностей 
лишен, а конкурировать за клиента ему при‑
ходится на равных. Сегодня небольшое пред‑
приятие может широко использовать только 
Интернет и телефонию — главный канал 
коммуникаций с клиентами и партнерами для 
большинства российских предприятий.

 ВАТС (Виртуальная АТС) и ЦОВ позволяют 
“выжать” максимум возможностей из этого 
вида коммуникаций. С их помощью пред‑
приятие может сохранить внимательный 
и персонифицированный подход к клиентам 
даже на фоне быстрого и продолжительного 
роста. А без этих инструментов это ключевое 
преимущество СМБ неизбежно теряется. При‑
чем качественные коммуникации формируют 
благоприятное общее впечатление от обще‑
ния с предприятием (Total User Experience), 
а это — один из главных факторов лояльно‑

сти. Исследования показывают: вежливость, 
внимание и компетентность ценятся клиентом 
так высоко, что он готов простить даже серьез‑
ные изъяны товара или услуги. А  ВАТС и ЦОВ 
превращают такой тип общения в технологию.

Правда, ЦОВ для СМБ кардинально отлича‑
ется от внешне похожих решений, созданных 
для крупных заказчиков.

В чем новизна ЦОВ по сравнению с традицион-
ными колл-центрами?
Первое — это облачная реализация со всеми 
ее преимуществами: минимальными затратами, 
мгновенным внедрением, масштабируемостью, 
отличной поддержкой территориально распре‑
деленных организаций. Традиционные колл‑

центры — это непомерно дорогие технические 
комплексы, под которые оборудуют специаль‑
ные помещения. Мы же сделали так, что все это 
не нужно. Операторы могут работать из дома 
и из разных городов, причем качество сервиса 
и полнота контроля не пострадают. Возможна 
и традиционная схема или любые промежуточ‑
ные варианты. Все решает предприятие‑або‑
нент, а технологии никак его не ограничивают.

Второе отличие более тонкое. Традици‑
онные контакт‑центры исходят из модели 
конвейера, на котором работают люди‑роботы. 
Наш же ЦОВ рассчитан на думающих людей, 
сознательно стремящихся к профессиональ‑
ному росту, на со труд ни чество руководства 
и специалистов. Эта установка пронизывает 
всю систему. Например, оценив очередь 
звонков, человек может сам решить, когда 
напрячься, а когда передохнуть. Живые сводки 
также показывают ему, по каким показателям 
он уступает коллегам и что нужно сделать, 
чтобы повысить свой KPI. Это исключительно 
важно для СМБ, где противоречия и конфлик‑
ты могут буквально взорвать предприятие, 
которое до этого успешно развивалось.

ЦОВ это более мощная  ВАТС?
Нет, это совершенно разные системы, есте‑
ственно дополняющие друг друга. Обе они 
поднимают технологичность, эффективность 
и клиентоориентированность внешних комму‑
никаций. Но есть и принципиальное отличие.

 ВАТС приводит технологию телефонных 
коммуникаций в точное соответствие с пред‑
ставлением предприятия о том, как должны 
бы по уму обрабатываться звонки в каждом 
под раз де лении. Дальше всё действует авто‑
матически — и вскоре встроенные инфор‑
мационно‑аналитические сервисы (если они 
есть в используемой  ВАТС) показывают, какие 
показатели улучшились, а где предприятие те‑
ряет контакты. Цикл повторяется: корректиров‑
ка настроек, ожидание, новые оценки эффекта 
и т. д. Этот контур управления дает отличные 
результаты, но он всегда действует с неко‑
торой задержкой. Даже если она составляет 

всего несколько минут (что вполне реально), 
потерянных звонков не вернуть. Кроме того, 
в жизни бывают ситуации, когда нужно нару‑
шить правила, но  ВАТС этого не может.

ЦОВ же устраняет обе проблемы. Здесь 
контролируются все активные звонки и имеется 
полная глобальная картина текущей загрузки 
персонала. Руководитель может “выдернуть” 
звонок (например, от VIP‑клиента) из очереди 
и передать любому свободному специалисту — 
даже находящемуся в другом городе. А может 
прийти на помощь, подключившись к разговору 
в режиме суфлирования или конференции, 
и корректно перевести его на себя или на друго‑
го специалиста. И все это — в режиме реально‑
го времени. Иными словами, предприятие уже 
не реагирует на проблемы, а предотвращает их!

А как  ВАТС и ЦОВ связаны с CRM?
Тут также имеет место синергия. ЦОВ и  ВАТС 
одновременно повышают качество каждого 
телефонного контакта предприятия и эффек‑
тивность обработки всего потока звонков. 
Однако внутренняя логика последовательности 
взаимодействий с каждым конкретным кли‑
ентом здесь не отслеживается. Эту функцию 
выполняет CRM.

Российские предприятия СМБ готовы к этим 
технологиям?
Здесь нельзя оперировать “средней темпе‑
ратурой по больнице”. Многие организации, 
не обязательно в СМБ, не только не готовы, 
но и внутренне несовместимы с такими решени‑
ями. И есть многие тысячи других предприятий, 
которые разными путями пришли к пониманию, 
что повышение культуры управления быстро 
конвертируется в осязаемые преимущества: 
рост объемов продаж, географическое расши‑
рение, инновационные формы организации 
труда, возможность привлекать и удерживать 
лучших специалистов. Именно эти предприятия 
обеспечивают рост российского рынка облачных 
бизнес‑приложений, в том числе и тех типов 
систем, которые мы обсуждали. Причем сегодня 
этот рынок очень далек от насыщения.
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О том, как на рынок современного ви-
деонаблюдения влияют нынешние 
изменения в информационных тех-

нологиях наряду с упрощением их доступ-
ности для массового потребления, гене-

ральный директор компании 
Axis Рей Моритсон рассказал 

научному редактору PC Week/RE Валерию 
Васильеву.

PC Week: Интернет все шире проникает в повсед
невную жизнь, эксперты говорят уже об Интернете 
вещей, о всеобъемлющем Интернете. Как процесс 
интернетизации влияет на рынок видеонаблю
дения?
Рей МоРИтсон: Самые большие изменения, 
связанные с распространением Интерне-
та, происходят в использовании систем 
видеонаблюдения на малых объектах 
с небольшим количеством видеокамер. 
Начавшийся несколько лет назад переход 
с аналоговых видеотехнологий на IP ста-
новится все интенсивнее, распространяясь 
теперь на такие объекты, как автозапра-
вочные станции, торговые павильоны, ма-
ленькие отели, домовые хозяйства и т. п. 
Там роль сетевых технологий в проектах, 
связанных с установкой видеонаблюде-
ния, проявляется особенно ярко.

В своей повседневной жизни люди 
не задумываются о сути технологий. 
В поисках решения насущных задач они 
смотрят сквозь них и берут технологии 
на вооружение в виде готовых сервисов, 
если они эти задачи решают. То же самое 
относится и к видеонаблюдению. Исполь-
зование в этой области сетевых техноло-
гий, в том числе и Интернета, радикально 
расширяет возможности человека полу-
чать информацию о том объекте, на кото-
рый нацелена видеокамера, позволяя хра-
нить эту информацию в любом удобном 
удаленном от контролируемого объекта 
месте, дистанционно управлять системой, 
а при желании воспользоваться услугами 
провайдера сервисов видеонаблюдения. 
Если же о преимуществах, которые дает 
видеонаблюдение, говорить более де-
тально, то они напрямую зависят от того, 
какие задачи должна решать система. 
Скажем, для видеонаблюдения на тран-
спорте это одно, а для видеонаблюдения 
в торговом зале — иное.

PC Week: Видеонаблюдение все внимательнее 
“приглядывает” за человеком. Мы сталкиваемся 
с ним в офисах, на улице, в транспорте, в мага
зинах, у себя дома... Как решаются при этом юри
дические аспекты, прежде всего по соблюдению 
презумпции невмешательства в личную жизнь 
человека?  Велики  ли  различия  юридических 
требований к использованию видеонаблюдения 
в разных странах?
Р. М.: Разумеется, это очень важный ас-
пект использования видеонаблюдения. 
В разных странах он регулируется по-
разному. Вместе с тем подчеркну, что 
люди все с большим пониманием отно-
сятся к применению систем видеонаблю-
дения, поскольку они дают им больше, 
чем забирают, и поэтому осознанно при-
нимают необходимые ограничения лич-
ных свобод.

Прежде всего регулирование касается 
того, какие именно данные может соби-
рать система, кто получает доступ к ним, 
сколько времени они могут храниться. 
В разрешении на использование систе-
мы видеонаблюдения четко обозначается 
контролируемое ею пространство. Тут 
очень эффективны технологии маски-
рования, которые позволяют из всего 
поля обзора купольных или поворотных 
камер, установленных в публичных ме-
стах, выделять лишь те части получаемых 
изображений, которые разрешены для 
записи и хранения. Другой пример: в ка-
мерах видеонаблюдения на банкоматах 
устанавливают четко определенную глу-
бину резкости, позволяющую отображать 
в фокусе ограниченное пространство во-

круг банкомата. Статистика такова: около 
90% информации, собираемой система-
ми видеонаблюдения, просматривается 
только при возникновении чрезвычайных 
ситуаций или иных инцидентов.

PC Week: системы видеонаблюдения являются 
одним из наиболее активных поставщиков не
структурированных данных, из которых, как вы го
ворите, 90% до поры лежат мертвым грузом. А что 
происходит, когда наступает время обработки этих 
данных? Как влияет актуализация темы больших 
данных на рынок видеонаблюдения?
Р. М.: Одним из главных стимулов перехо-
да к IP-технологиям в видеонаблюдении 
как раз и является сложность анализа 
данных, получаемых от аналоговых ви-
деокамер. Цифровые видеокамеры по-
зволяют оперативно выделять важную 
информацию в зависимости от контекста 
конкретной актуализировавшейся си-
туации. Например, в зале супермаркета 
ведется видеозапись двух типов — обще-
го вида зала и кассовых аппаратов. По-
иск корреляции между ними позволяет 
структурировать данные по конкретным 
признакам для предотвращения хище-
ний. Другой пример: установив на видео-
камеру детектор движения, можно резко 
сократить объем регистрируемых и пе-
редаваемых ею данных. В результате ин-
теллект, закладываемый в видеокамеры, 
позволяет получать только актуальную 
информацию.

PC Week: Что сегодня предпочитают разработчики 
систем видеонаблюдения — наращивать возмож
ности своих систем, в том числе и интеллекту
альные, или расширять их за счет интеграции 
с другими решениями, например со специализиро
ванными системами интеллектуальной обработки 
видеоданных?
Р. М.: Для нас ответ на этот вопрос оче-
виден: надо наращивать интеллект ви-
деокамер. Это резко сокращает поток 
передаваемых по сети ненужных данных: 
камера регистрирует и передает только 
то, что важно пользователю комплексной 
системы. Чтобы этот интеллект интег-
рировать в другие подсистемы, где его 
можно эффективно применять, мы через 
API-протоколы открываем доступ к нему 
для разработчиков таких подсистем — 
это подсистемы контроля физического 
доступа, слежения за кассовыми аппара-
тами торговых залов и др.

PC Week: на достижении каких показателей се
годня важнее сконцентрироваться разработчикам 
средств видеонаблюдения — на получении высо
кокачественного изображения, на своевременной 
передаче его на обработку, на интеграции видео
наблюдения с Итсредой заказчика, на хранении 
или обработке данных?
Р. М.: При всей важности каждого из этих 
компонентов качество изображения се-
годня является приоритетным. Здесь пре-

жде всего нужно повышать разрешение 
и улучшать качество в сложных условиях 
освещенности — когда она слишком низ-
кая или, наоборот, высококонтрастная.

Успех конечного продукта во многом 
зависит от правильного выбора и реали-
зации закладываемого в него интеллекта. 
Но кроме того, что такой интеллект не-
просто реализовать в виде соответству-
ющего программного обеспечения, для 
его продвижения на рынке необходимо 
просвещать пользователей, доносить 
до них информацию о преимуществах 
автоматизированной аналитики в видео-
наблюдении. Увы, пока она широкого 
применения не нашла.

Нельзя также не обратить внимание 
на то, что развитие технологий проекти-
рования и производства объективов за-
метно отстает от прогресса в улучшении 
свойств сенсоров видеокамер, из-за чего 
не полностью используются возможности 
современных сенсоров. Это проявляется 
и в характеристиках фото- и видеокамер 
широкого использования — при всей 
их мегапиксельности качество картинки 
остается невысоким, что в первую оче-
редь связано с качеством используемых 
в них объективов. По этой же причине 
некоторые производители предпочита-
ют выпускать видеокамеры без объекти-
вов. Однако нужно отдавать себе отчет 
в том, что в этом случае качество изо-
бражения в конечном решении зависит 
от компетентности инсталлятора. Если 
разрешение сенсоров и качество объ-
ективов видеокамер в системе не будут 
сбалансированы, то расходы заказчика 
окажутся неоправданно завышенными. 
Рынку видеонаблюдения сегодня явно 
требуются разработчики объективов вы-
сокого качества. Их отсутствие тормозит 
распространение мегапиксельных камер.

PC Week: Просвещение рынка — дело весьма 
затратное и длительное. насколько полезными 
и предпочтительными в этом плане могут ока
заться комплексные сервисы видеонаблюдения, 
построенные на облачных архитектурах? Ведь 
в предоставлении таких сервисов участвуют про
фессионалы, не требующие просвещения в той 
же мере, что и конечные потребители технологий 
видеонаблюдения.
Р. М.: Не думаю, что обращение к сер-
висной модели заменит процесс про-
свещения и обучения участников 
рынка, в первую очередь вендорского 
канала продвижения продукции и реше-
ний, а также независимых инсталляторов 
систем. Точно так же обучение рынка 
никоим образом не мешает распростра-
нению видеонаблюдения как сервиса.

Нынешний рынок сегментирован так, 
что на нем есть место игрокам, представ-
ляющим оба направления. Разумеется, 
провайдеры облачных услуг, в том чи-
сле и видеонаблюдения, приходят сюда, 
будучи уже технологически образован-
ными и подготовленными. Но сущест-
вуют и инсталляторы, в первую очередь 
работающие с небольшими объектами, 
и они нуждаются в обучении в том числе 
и для того, чтобы донести до конечных 
пользователей информацию о том, для 
чего предназначены системы видеона-
блюдения.

В конце концов, пользователям без-
различно, каким образом для них будет 
реализован доступ к технологии видео-
наблюдения — в виде облачного сервиса 
или как локальное решение. Сегодня оба 
направления развиваются параллельно, 
и было бы неверно говорить, что одно 
из них имеет преимущество над другим.

PC Week: насколько унифицированы современ
ные системы видеонаблюдения? нужна ли вер
тикализация решений для разных заказчиков 
(для сетей розничной торговли, для нефтегазовой 
отрасли, для транспорта, городского хозяйства, 
банков, для офисов)? Как реализуется вертика

лизация сегодня — вендором на стадии разра
ботки и производства или интегратором в ходе 
Итпроекта?
Р. М.: Мы считаем, что нужно упростить 
задачу системному интегратору, кото-
рый реализует для заказчика конечное 
решение, объединяющее продукцию раз-
личных вендоров. Это может достигать-
ся разными путями — и унификацией, 
и кастомизацией под специфические 
требования. Например, если раньше для 
того, чтобы наладить систему наружно-
го видеонаблюдения, интегратору нуж-
но было отдельно закупать видеокамеры 
и кожухи, обеспечивающие для них необ-
ходимые климатические параметры фун-
кционирования, то сегодня мы выпускаем 
варианты видеокамер, сразу готовые для 
использования вне помещений. Наряду 
с унифицированными видеокамерами 
мы предлагаем специализированные, на-
пример травмобезопасные, с вариантами 
для установки на транспортных средствах.

PC Week: Как обеспечивается защита самих си
стем видеонаблюдения? Ведь с их без о пас ной 
работой связана надежность многих процессов 
жизнедеятельности современного общества.
Р. М.: Это комплексная задача, в реше-
нии которой ключевая роль принадле-
жит системным интеграторам. Со своей 
стороны мы поддерживаем отраслевые 
стандарты, относящиеся к аспектам ин-
формационной без о пас ности, например 
по шифрованию трафика видеоданных 
и команд управления видеокамерами.

PC Week: Участвует ли ваша компания в олимпий
ском проекте сочи2014? Каких инноваций в об
ласти видеонаблюдения можно ожидать в связи 
с этим проектом?
Р. М.: Именно из соображений без о пас-
ности мы не можем говорить о конкрет-
ных инсталляциях, выполняемых в рам-
ках этого проекта. Однако отмечу, что 
наше участие в нем касается не только 
олимпийских объектов — оно рас-
пространяется на всю инфраструкту-
ру города: его гостиничный комплекс, 
транспорт ную и торговую сети, автоза-
правочные станции…

Отвечая на вопрос об инновациях, хочу 
подчеркнуть, что сейчас использование 
видеонаблюдения идет по пути насыще-
ния камер интеллектом — в этой сфере 
лежит львиная доля инноваций. Видео-
наблюдение без аналитики будет все ме-
нее интересным для крупных компаний 
и проектов. Мы видим, что рынок уже на-
чинает осознавать преимущества IP над 
аналоговыми технологиями, но не знает 
пока обо всем богатстве возможностей 
различной аналитики, которая обеспечит 
повышение эффективности бизнеса тем 
компаниям, которые будут использовать 
IP-видеонаблюдение.

PC Week: Благодарю за беседу.� :

Интернет, IP и СМБ как движители рынка систем видеонаблюдения

Рей Моритсон

Вероятно, администрации связи Рос-
сии тоже не следует стоять в стороне 
от научно-технического прогресса и как-
то определить свою позицию по отноше-
нию к перспективному стандарту мобиль-
ной связи, сформировать национальную 
программу  НИОКР в области 5G, пропи-
сать участие отечественных организаций 
и институтов в международных проектах, 
определиться с финансированием работ. 
Очевидно, свой вклад должны внести 
и коммерческие организации, так что 
Минкомсвязи и Минпромторгу, возмож-
но, стоит продумать и формы организа-
ции государственно-частного партнерст-
ва в этой сфере.� :

ИНТЕРВЬЮ

На пути...
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ОЛЬ ГА ЗВО НА РЕ ВА

Вна стоя щее вре мя на ме ти лась за мет -
ная тен ден ция вы хо да сис тем элек -
трон но го до ку мен то обо ро та (СЭД)

за рам ки ре ше ния ло каль ных за дач од но -
го струк тур но го под раз де ле ния. Не об хо ди -
мость ав то ма ти за ции все ча ще за тра ги ва -

ет как ми ни мум не сколь ко
под раз де ле ний ком па нии.

Про ис хо дит объ е ди не ние раз роз нен но го
ПО, пе ре ход от ре ше ния уз ких за дач вне -
дре ния элек трон но го до ку мен то обо ро та к
со вер шен ст во ва нию управ ле ния дея тель -
но стью пред при ятия в це лом, к по строе -
нию еди ной сис те мы управ ле ния ин фор -
ма ци он ны ми ре сур са ми.

И тем не ме нее вне дре ние СЭД как сис -
те мы управ ле ния до ку мен то обо ро том не
те ря ет сво ей ак ту аль но сти. Этот факт
под твер жда ют ис сле до ва ния, ко то рые
еже год но про во дят ана ли ти че ские ком па -
нии. Со глас но ре зуль та там этих ис сле до -
ва ний и се го дня су ще ст ву ют ор га ни за -
ции, для ко то рых вне дре ние СЭД — пер -
спек ти ва бу ду ще го.

Од на ко прогресс — за аван гар дом. За
ком па ния ми, про дви гаю щи ми со вре мен -
ные и ак ту аль ные ре ше ния на рын ке,
пред ла гая за каз чи кам сис те мы с на бо ром
не об хо ди мых для ны неш не го управ ле ния
ин фор ма ци ей оп ций. По это му опыт вне -
дре ния СЭД та ки ми ком па ния ми по-
преж не му ва жен.

Ка ко вы они — кри те рии ус пеш но го
вне дре ния СЭД? Что не об хо ди мо учесть,
вы би рая ту или иную сис те му? Кто от ве -
ча ет за ус пех вне дре ния? На эти и дру гие
во про сы нам от ве ти ли чи та те ли еже не -
дель ни ка PC Week/RE, а так же экс пер ты
ря да ве ду щих ком па ний, ра бо таю щих в
сфе ре СЭД и ЕСМ.

Вне дре ние СЭД — ини циа ти ва ру ко -
водства или за ин те ре со ван ных струк тур?
Пре пят ст ви ем к пе ре хо ду на элек трон -
ный об мен ин фор ма ци ей, по мне нию рес -
пон ден тов, за час тую бы ва ет от сут ст вие
еди но го мне ния по дан но му во про су
внут ри ор га ни за ции. И здесь име ет зна че -
ние, от ко го ис хо дит ини циа ти ва вне дре -
ния СЭД: от от дель ных струк тур или от
топ-ме нед же ров ор га ни за ции. Но в лю -
бом слу чае гла вен ст вую щую роль, как в
ре ше нии во про са быть или не быть СЭД,
так и на про тя же нии всех эта пов вне дре -
ния, дол жен иг рать ру ко во ди тель. От не -
го тре бу ют ся твер дая во ля и ре ши мость
до ве сти про ект до кон ца.

По мне нию Вла ди ми ра Гне до ва, ру ко во -
ди те ля от де ла вне дре ния ДИРЕКТУМ-М,
са мо вне дре ние СЭД без на пут ст вен но го
сло ва ру ко во ди те ля, за кре п лен но го при -
ка зом, за час тую об ре че но на не уда чу.
Без кну та и пря ни ка от ше фа СЭД об ре -
че на.

“Ко гда во вне дре нии СЭД за ин те ре со -
ва но ру ко во дство, про ект дос та точ но бы -
ст ро реа ли зу ет ся. Ес ли из на чаль но ини -
циа ти ва ис хо дит от струк тур но го под раз -
де ле ния, то впо след ст вии, как пра ви ло,
тре бу ет ся мно го вре ме ни для то го, что бы
убе дить ру ко во дство в не об хо ди мо сти
вне дре ния сис те мы. Но ко гда по ни ма ние
дос тиг ну то, ру ко во ди тель бу дет вся че ски
со дей ст во вать реа ли за ции про ек та”, —
счи та ет Еле на Ива но ва, на чаль ник управ -

ле ния мар ке тин га ком па нии “Элек трон -
ные офис ные сис те мы”.

Схо жее мне ние вы ска зал Дмит рий
Шуш кин, ди рек тор по кор по ра тив ным
про ек там ком па нии “ABBYY Рос сия”:
“Ес ли ру ко во ди тель за ин те ре со ван в по -
вы ше нии про зрач но сти про цес сов пред -
при ятия, со кра ще нии из дер жек и дру гих
фак то рах по вы ше ния эф фек тив но сти, то
на вне дре ние СЭД вы де ля ет ся бюд жет и
реа ли зу ет ся пол но цен ный про ект. Ес ли
же нет, то, ско рее, про ис хо дит “лос кут -
ная” ав то ма ти за ция кон крет ных ло каль -
ных за дач в рам ках до ку мен то обо ро та”.

По мне нию Еле ны Ма мы ше вой, пред -
се да те ля со ве та ди рек то ров груп пы ком -
па ний “Сис те мы и Про ек ты”, в де ле вне -
дре ния СЭД су ще ст ву ет оп ре де лен ная
раз ни ца ме ж ду ком мер че ским и го су дар -
ст вен ным сек то ром: “Как пра ви ло, в ком -
мер че ских ор га ни за ци ях пред по сыл кой
к вне дре нию СЭД яв ля ет ся ре ше ние ру -
ко во дства, ко то рое стре мит ся ус ко рить
про цес сы при ня тия ре ше ний и ис пол не -
ния по ру че ний. В го су дар ст вен ных ор га -
ни за ци ях до не дав не го вре ме ни ини циа -
ти ва ис хо ди ла “сни зу” — из струк тур ных
под раз де ле ний, но сей час си туа ция ме ня -
ет ся. По ме ре про дви же ния об ще фе де -
раль ных ре ше ний по вне дре нию сис тем
элек трон но го пра ви тель ст ва и ав то ма ти -
за ции го сус луг ру ко во ди те ли в го су дар ст -
вен ном сек то ре ста ли го раз до ак тив ней
раз ви вать это на прав ле ние в сво их ве -
дом ст вах”.

По мне нию Оле га Бей ле зо на, глав но го
ар хи тек то ра ECM-ре ше ний ком па нии
“Ло ги ка биз не са 2.0”, ес ли го во рить кон -
крет но о СЭД, то ин те рес к сис те ме обыч -
но воз ни ка ет у ру ко во дства сред не го и
выс ше го зве на, а так же у ря да служб, за -
ин те ре со ван ных в упо ря до чи ва нии и про -
зрач но сти до ку мен то по то ков.

Имен но про зрач ность биз нес-про цес -
сов, по мне нию экс пер тов, яв ля ет ся од ной
из глав ных за дач, ко то рую за ин те ре со -
ван ный ру ко во ди тель стре мит ся ре шить.
Но од но вре мен но имен но эту клю че вую
воз мож ность, ко то рая реа ли зу ет ся по -
сред ст вом СЭД, рес пон ден ты счи та ют
глав ным пре пят ст ви ем к вне дре нию та -
кой сис те мы. Экс пер ты так же склон ны
со гла сить ся с мне ни ем, что ча ще со про -
тив ле ние вне дре нию СЭД идет со сто ро -
ны пер со на ла.

“Лю ди слиш ком кон сер ва тив ны. Бо лее
то го, во вле че ние со труд ни ков в ра бо ту с
но вой сис те мой и пре одо ле ние поль зо -
ва тель ско го со про тив ле ния из ме не нию
ус то яв ших ся процессов — од на из са мых
боль ших про блем при лю бом но вом вне -
дре нии”, — ска зал Дмит рий Шуш кин.

“Да ле ко не все за ин те ре со ва ны в том,
что бы сде лать свою дея тель ность про -
зрач ной. По это му важ но мо ти ви ро вать
со труд ни ков, де мон ст ри руя им те пре -
иму ще ст ва, ко то рые они по лу чат в ре -
зуль та те ав то ма ти за ции, вклю чая и воз -
мож ность са мо стоя тель ной на строй ки
ин тер фей са и не ко то рых дру гих функ -
ций в со от вет ст вии со стоя щи ми пе ред
ни ми за да ча ми”, — счи та ет Ва си лий Ан -
фи но ген тов, ди рек тор от де ле ния ав то -
ма ти за ции де ло вых про цес сов ком па нии
“ФОРС”.

Оп рос/ан ке ти ро ва ние как ме тод, пред -
ва ряю щий при ня тие ре ше ния о пе ре хо де
на без бу маж ный до ку мен то обо рот. На -
сколь ко эф фек тив ным бу дет ан ке ти ро ва -
ние струк тур ных под раз де ле ний пред -
при ятия пе ред при ня ти ем окон ча тель но -
го ре ше ния о вне дре нии СЭД? Экс пер ты
счи та ют дан ный ме тод эф фек тив ным, но
толь ко как пред ва ри тель ное ис сле до ва -
ние су ще ст вую щих в ор га ни за ции биз -
нес-про цес сов не по сред ст вен но пе ред их
ав то ма ти за ци ей.

“Ан ке ти ро ва ние не столь важ но для
при ня тия ре ше ния о вне дре нии, оно важ -
нее для то го, что бы по нять, как имен но об -
сто ит де ло с биз нес-про цес са ми, что бы ка -
че ст вен но их ав то ма ти зи ро вать, — счи та -
ет Еле на Ива но ва. — На вер ное этот ме тод
не един ст вен ный, но не об хо ди мый. Толь -
ко так мож но по ста рать ся учесть ин те ре -
сы всех под раз де ле ний. Нель зя ав то ма ти -
зи ро вать ха ос. Толь ко по сле про ве ден но -
го ис сле до ва ния со став ля ет ся рег ла мент
дви же ния до ку мен тов, взаи мо дей ст вие
струк тур и т. д.”.

С ней со гла ша ет ся Дмит рий Шуш кин:
“На эта пе под го тов ки к вне дре нию я бы
по со ве то вал изу чить и про ана ли зи ро вать
ус то яв шую ся прак ти ку внут ри под раз де -
ле ний, ко то рые бу дут во вле че ны в про ект.
Эта ин фор ма ция бу дет весь ма по лез на и
во вре мя не по сред ст вен ной реа ли за ции
про ек та”.

Го во ря о про ве де нии ан ке ти ро ва ния с
це лью при ня тия ру ко во дством окон ча -
тель но го ре ше ния о вне дре нии СЭД, экс -
пер ты по ла га ют, что в дан ном слу чае оно
не дос тиг нет ожи дае мой це ли, по то му
что рес пон ден ты, ско рее все го, не име ют
чет ко го пред став ле ния о пред ме те оп ро -
са. По этой при чи не, при ни мая ре ше ния
о вне дре нии СЭД, ру ко во дство ред ко ори -
ен ти ру ет ся на ко неч ных поль зо ва те лей.

Вла ди мир Гне дов счи та ет, что “ес ли
мы го во рим о ру ко во ди те ле, го то вом при -
слу шать ся к ря до вым по тре би те лям вне -
дряе мой СЭД, ан ке ти ро ва ние, на мой
взгляд, не при не сёт ожи дае мой поль зы, а
то и на вре дит. Ос та нет ся толь ко по со -
чув ст во вать ру ко во ди те лю, ко то рый ока -
жет ся меж двух (а то и бо лее) ог ней”.

“Ан ке ти ро ва ние со труд ни ков и учет их
мне ния мо жет быть толь ко вспо мо га тель -
ным, но не глав ным кри те ри ем для при ня -
тия ре ше ния, — по ла га ет Еле на Ма мы -
ше ва. — В це лом на се го дняш ний день со -
мне ний в не об хо ди мо сти вне дре ния СЭД
ни у ко го уже не воз ни ка ет. Это не во прос
ан ке ти ро ва ния и не об хо ди мо сти, это во -
прос го тов но сти. Глав ное, на ка кие фи -
нан со вые тра ты го то вы пой ти ру ко во ди -
те ли или вла дель цы ком па нии? Хо тят ли
они ав то ма ти зи ро вать толь ко кан це ля -
рию или же все биз нес-про цес сы?”

Про ве де ние оп ро сов бу дет го раз до эф -
фек тив нее уже в хо де вне дре ния сис те мы.
В этом слу чае мне ние поль зо ва те лей сле -
ду ет все гда тща тель но ана ли зи ро вать и
учи ты вать, так как по доб ные от кли ки
очень важ ны при до ра бот ке сис те мы на
по сле дую щих эта пах. Так счи та ет Ва си -
лий Ан фи но ген тов: “С на шей точ ки зре -
ния, при ни мая ре ше ние о вне дре нии
СЭД, на дан ный ме тод нель зя по ла гать ся
как на ос нов ной. Ан ке ти ро ва ние со труд -

ни ков мо жет быть по лез ным не по сред ст -
вен но пе ред вне дре ни ем или (как бы ло в
на шей прак ти ке) сра зу по сле за вер ше -
ния пер во го эта па про ек та, что бы по лу -
чить ин фор ма цию о том, на сколь ко удоб -
на сис те ма в ра бо те и ком форт но ли со -
труд ни кам тру дить ся в но вых ус ло ви ях”.

Что важ но при вы бо ре СЭД. От со вре -
мен ных СЭД тре бу ет ся го раз до боль ше,
чем воз мож ность управ ле ния до ку мен -
то по то ка ми. И се го дня эти сис те мы об ла -

Кри те рии ус пеш но го вне дре ния СЭД
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О том, как на рынок современного ви-
деонаблюдения влияют нынешние 
изменения в информационных тех-

нологиях наряду с упрощением их доступ-
ности для массового потребления, гене-

ральный директор компании 
Axis Рей Моритсон рассказал 

научному редактору PC Week/RE Валерию 
Васильеву.

PC Week: Интернет все шире проникает в повсед
невную жизнь, эксперты говорят уже об Интернете 
вещей, о всеобъемлющем Интернете. Как процесс 
интернетизации влияет на рынок видеонаблю
дения?
Рей МоРИтсон: Самые большие изменения, 
связанные с распространением Интерне-
та, происходят в использовании систем 
видеонаблюдения на малых объектах 
с небольшим количеством видеокамер. 
Начавшийся несколько лет назад переход 
с аналоговых видеотехнологий на IP ста-
новится все интенсивнее, распространяясь 
теперь на такие объекты, как автозапра-
вочные станции, торговые павильоны, ма-
ленькие отели, домовые хозяйства и т. п. 
Там роль сетевых технологий в проектах, 
связанных с установкой видеонаблюде-
ния, проявляется особенно ярко.

В своей повседневной жизни люди 
не задумываются о сути технологий. 
В поисках решения насущных задач они 
смотрят сквозь них и берут технологии 
на вооружение в виде готовых сервисов, 
если они эти задачи решают. То же самое 
относится и к видеонаблюдению. Исполь-
зование в этой области сетевых техноло-
гий, в том числе и Интернета, радикально 
расширяет возможности человека полу-
чать информацию о том объекте, на кото-
рый нацелена видеокамера, позволяя хра-
нить эту информацию в любом удобном 
удаленном от контролируемого объекта 
месте, дистанционно управлять системой, 
а при желании воспользоваться услугами 
провайдера сервисов видеонаблюдения. 
Если же о преимуществах, которые дает 
видеонаблюдение, говорить более де-
тально, то они напрямую зависят от того, 
какие задачи должна решать система. 
Скажем, для видеонаблюдения на тран-
спорте это одно, а для видеонаблюдения 
в торговом зале — иное.

PC Week: Видеонаблюдение все внимательнее 
“приглядывает” за человеком. Мы сталкиваемся 
с ним в офисах, на улице, в транспорте, в мага
зинах, у себя дома... Как решаются при этом юри
дические аспекты, прежде всего по соблюдению 
презумпции невмешательства в личную жизнь 
человека?  Велики  ли  различия  юридических 
требований к использованию видеонаблюдения 
в разных странах?
Р. М.: Разумеется, это очень важный ас-
пект использования видеонаблюдения. 
В разных странах он регулируется по-
разному. Вместе с тем подчеркну, что 
люди все с большим пониманием отно-
сятся к применению систем видеонаблю-
дения, поскольку они дают им больше, 
чем забирают, и поэтому осознанно при-
нимают необходимые ограничения лич-
ных свобод.

Прежде всего регулирование касается 
того, какие именно данные может соби-
рать система, кто получает доступ к ним, 
сколько времени они могут храниться. 
В разрешении на использование систе-
мы видеонаблюдения четко обозначается 
контролируемое ею пространство. Тут 
очень эффективны технологии маски-
рования, которые позволяют из всего 
поля обзора купольных или поворотных 
камер, установленных в публичных ме-
стах, выделять лишь те части получаемых 
изображений, которые разрешены для 
записи и хранения. Другой пример: в ка-
мерах видеонаблюдения на банкоматах 
устанавливают четко определенную глу-
бину резкости, позволяющую отображать 
в фокусе ограниченное пространство во-

круг банкомата. Статистика такова: около 
90% информации, собираемой система-
ми видеонаблюдения, просматривается 
только при возникновении чрезвычайных 
ситуаций или иных инцидентов.

PC Week: системы видеонаблюдения являются 
одним из наиболее активных поставщиков не
структурированных данных, из которых, как вы го
ворите, 90% до поры лежат мертвым грузом. А что 
происходит, когда наступает время обработки этих 
данных? Как влияет актуализация темы больших 
данных на рынок видеонаблюдения?
Р. М.: Одним из главных стимулов перехо-
да к IP-технологиям в видеонаблюдении 
как раз и является сложность анализа 
данных, получаемых от аналоговых ви-
деокамер. Цифровые видеокамеры по-
зволяют оперативно выделять важную 
информацию в зависимости от контекста 
конкретной актуализировавшейся си-
туации. Например, в зале супермаркета 
ведется видеозапись двух типов — обще-
го вида зала и кассовых аппаратов. По-
иск корреляции между ними позволяет 
структурировать данные по конкретным 
признакам для предотвращения хище-
ний. Другой пример: установив на видео-
камеру детектор движения, можно резко 
сократить объем регистрируемых и пе-
редаваемых ею данных. В результате ин-
теллект, закладываемый в видеокамеры, 
позволяет получать только актуальную 
информацию.

PC Week: Что сегодня предпочитают разработчики 
систем видеонаблюдения — наращивать возмож
ности своих систем, в том числе и интеллекту
альные, или расширять их за счет интеграции 
с другими решениями, например со специализиро
ванными системами интеллектуальной обработки 
видеоданных?
Р. М.: Для нас ответ на этот вопрос оче-
виден: надо наращивать интеллект ви-
деокамер. Это резко сокращает поток 
передаваемых по сети ненужных данных: 
камера регистрирует и передает только 
то, что важно пользователю комплексной 
системы. Чтобы этот интеллект интег-
рировать в другие подсистемы, где его 
можно эффективно применять, мы через 
API-протоколы открываем доступ к нему 
для разработчиков таких подсистем — 
это подсистемы контроля физического 
доступа, слежения за кассовыми аппара-
тами торговых залов и др.

PC Week: на достижении каких показателей се
годня важнее сконцентрироваться разработчикам 
средств видеонаблюдения — на получении высо
кокачественного изображения, на своевременной 
передаче его на обработку, на интеграции видео
наблюдения с Итсредой заказчика, на хранении 
или обработке данных?
Р. М.: При всей важности каждого из этих 
компонентов качество изображения се-
годня является приоритетным. Здесь пре-

жде всего нужно повышать разрешение 
и улучшать качество в сложных условиях 
освещенности — когда она слишком низ-
кая или, наоборот, высококонтрастная.

Успех конечного продукта во многом 
зависит от правильного выбора и реали-
зации закладываемого в него интеллекта. 
Но кроме того, что такой интеллект не-
просто реализовать в виде соответству-
ющего программного обеспечения, для 
его продвижения на рынке необходимо 
просвещать пользователей, доносить 
до них информацию о преимуществах 
автоматизированной аналитики в видео-
наблюдении. Увы, пока она широкого 
применения не нашла.

Нельзя также не обратить внимание 
на то, что развитие технологий проекти-
рования и производства объективов за-
метно отстает от прогресса в улучшении 
свойств сенсоров видеокамер, из-за чего 
не полностью используются возможности 
современных сенсоров. Это проявляется 
и в характеристиках фото- и видеокамер 
широкого использования — при всей 
их мегапиксельности качество картинки 
остается невысоким, что в первую оче-
редь связано с качеством используемых 
в них объективов. По этой же причине 
некоторые производители предпочита-
ют выпускать видеокамеры без объекти-
вов. Однако нужно отдавать себе отчет 
в том, что в этом случае качество изо-
бражения в конечном решении зависит 
от компетентности инсталлятора. Если 
разрешение сенсоров и качество объ-
ективов видеокамер в системе не будут 
сбалансированы, то расходы заказчика 
окажутся неоправданно завышенными. 
Рынку видеонаблюдения сегодня явно 
требуются разработчики объективов вы-
сокого качества. Их отсутствие тормозит 
распространение мегапиксельных камер.

PC Week: Просвещение рынка — дело весьма 
затратное и длительное. насколько полезными 
и предпочтительными в этом плане могут ока
заться комплексные сервисы видеонаблюдения, 
построенные на облачных архитектурах? Ведь 
в предоставлении таких сервисов участвуют про
фессионалы, не требующие просвещения в той 
же мере, что и конечные потребители технологий 
видеонаблюдения.
Р. М.: Не думаю, что обращение к сер-
висной модели заменит процесс про-
свещения и обучения участников 
рынка, в первую очередь вендорского 
канала продвижения продукции и реше-
ний, а также независимых инсталляторов 
систем. Точно так же обучение рынка 
никоим образом не мешает распростра-
нению видеонаблюдения как сервиса.

Нынешний рынок сегментирован так, 
что на нем есть место игрокам, представ-
ляющим оба направления. Разумеется, 
провайдеры облачных услуг, в том чи-
сле и видеонаблюдения, приходят сюда, 
будучи уже технологически образован-
ными и подготовленными. Но сущест-
вуют и инсталляторы, в первую очередь 
работающие с небольшими объектами, 
и они нуждаются в обучении в том числе 
и для того, чтобы донести до конечных 
пользователей информацию о том, для 
чего предназначены системы видеона-
блюдения.

В конце концов, пользователям без-
различно, каким образом для них будет 
реализован доступ к технологии видео-
наблюдения — в виде облачного сервиса 
или как локальное решение. Сегодня оба 
направления развиваются параллельно, 
и было бы неверно говорить, что одно 
из них имеет преимущество над другим.

PC Week: насколько унифицированы современ
ные системы видеонаблюдения? нужна ли вер
тикализация решений для разных заказчиков 
(для сетей розничной торговли, для нефтегазовой 
отрасли, для транспорта, городского хозяйства, 
банков, для офисов)? Как реализуется вертика

лизация сегодня — вендором на стадии разра
ботки и производства или интегратором в ходе 
Итпроекта?
Р. М.: Мы считаем, что нужно упростить 
задачу системному интегратору, кото-
рый реализует для заказчика конечное 
решение, объединяющее продукцию раз-
личных вендоров. Это может достигать-
ся разными путями — и унификацией, 
и кастомизацией под специфические 
требования. Например, если раньше для 
того, чтобы наладить систему наружно-
го видеонаблюдения, интегратору нуж-
но было отдельно закупать видеокамеры 
и кожухи, обеспечивающие для них необ-
ходимые климатические параметры фун-
кционирования, то сегодня мы выпускаем 
варианты видеокамер, сразу готовые для 
использования вне помещений. Наряду 
с унифицированными видеокамерами 
мы предлагаем специализированные, на-
пример травмобезопасные, с вариантами 
для установки на транспортных средствах.

PC Week: Как обеспечивается защита самих си
стем видеонаблюдения? Ведь с их без о пас ной 
работой связана надежность многих процессов 
жизнедеятельности современного общества.
Р. М.: Это комплексная задача, в реше-
нии которой ключевая роль принадле-
жит системным интеграторам. Со своей 
стороны мы поддерживаем отраслевые 
стандарты, относящиеся к аспектам ин-
формационной без о пас ности, например 
по шифрованию трафика видеоданных 
и команд управления видеокамерами.

PC Week: Участвует ли ваша компания в олимпий
ском проекте сочи2014? Каких инноваций в об
ласти видеонаблюдения можно ожидать в связи 
с этим проектом?
Р. М.: Именно из соображений без о пас-
ности мы не можем говорить о конкрет-
ных инсталляциях, выполняемых в рам-
ках этого проекта. Однако отмечу, что 
наше участие в нем касается не только 
олимпийских объектов — оно рас-
пространяется на всю инфраструкту-
ру города: его гостиничный комплекс, 
транспорт ную и торговую сети, автоза-
правочные станции…

Отвечая на вопрос об инновациях, хочу 
подчеркнуть, что сейчас использование 
видеонаблюдения идет по пути насыще-
ния камер интеллектом — в этой сфере 
лежит львиная доля инноваций. Видео-
наблюдение без аналитики будет все ме-
нее интересным для крупных компаний 
и проектов. Мы видим, что рынок уже на-
чинает осознавать преимущества IP над 
аналоговыми технологиями, но не знает 
пока обо всем богатстве возможностей 
различной аналитики, которая обеспечит 
повышение эффективности бизнеса тем 
компаниям, которые будут использовать 
IP-видеонаблюдение.

PC Week: Благодарю за беседу.� :

Интернет, IP и СМБ как движители рынка систем видеонаблюдения

Рей Моритсон

Вероятно, администрации связи Рос-
сии тоже не следует стоять в стороне 
от научно-технического прогресса и как-
то определить свою позицию по отноше-
нию к перспективному стандарту мобиль-
ной связи, сформировать национальную 
программу  НИОКР в области 5G, пропи-
сать участие отечественных организаций 
и институтов в международных проектах, 
определиться с финансированием работ. 
Очевидно, свой вклад должны внести 
и коммерческие организации, так что 
Минкомсвязи и Минпромторгу, возмож-
но, стоит продумать и формы организа-
ции государственно-частного партнерст-
ва в этой сфере.� :

ИНТЕРВЬЮ

На пути...
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ОЛЬ ГА ЗВО НА РЕ ВА

Вна стоя щее вре мя на ме ти лась за мет -
ная тен ден ция вы хо да сис тем элек -
трон но го до ку мен то обо ро та (СЭД)

за рам ки ре ше ния ло каль ных за дач од но -
го струк тур но го под раз де ле ния. Не об хо ди -
мость ав то ма ти за ции все ча ще за тра ги ва -

ет как ми ни мум не сколь ко
под раз де ле ний ком па нии.

Про ис хо дит объ е ди не ние раз роз нен но го
ПО, пе ре ход от ре ше ния уз ких за дач вне -
дре ния элек трон но го до ку мен то обо ро та к
со вер шен ст во ва нию управ ле ния дея тель -
но стью пред при ятия в це лом, к по строе -
нию еди ной сис те мы управ ле ния ин фор -
ма ци он ны ми ре сур са ми.

И тем не ме нее вне дре ние СЭД как сис -
те мы управ ле ния до ку мен то обо ро том не
те ря ет сво ей ак ту аль но сти. Этот факт
под твер жда ют ис сле до ва ния, ко то рые
еже год но про во дят ана ли ти че ские ком па -
нии. Со глас но ре зуль та там этих ис сле до -
ва ний и се го дня су ще ст ву ют ор га ни за -
ции, для ко то рых вне дре ние СЭД — пер -
спек ти ва бу ду ще го.

Од на ко прогресс — за аван гар дом. За
ком па ния ми, про дви гаю щи ми со вре мен -
ные и ак ту аль ные ре ше ния на рын ке,
пред ла гая за каз чи кам сис те мы с на бо ром
не об хо ди мых для ны неш не го управ ле ния
ин фор ма ци ей оп ций. По это му опыт вне -
дре ния СЭД та ки ми ком па ния ми по-
преж не му ва жен.

Ка ко вы они — кри те рии ус пеш но го
вне дре ния СЭД? Что не об хо ди мо учесть,
вы би рая ту или иную сис те му? Кто от ве -
ча ет за ус пех вне дре ния? На эти и дру гие
во про сы нам от ве ти ли чи та те ли еже не -
дель ни ка PC Week/RE, а так же экс пер ты
ря да ве ду щих ком па ний, ра бо таю щих в
сфе ре СЭД и ЕСМ.

Вне дре ние СЭД — ини циа ти ва ру ко -
водства или за ин те ре со ван ных струк тур?
Пре пят ст ви ем к пе ре хо ду на элек трон -
ный об мен ин фор ма ци ей, по мне нию рес -
пон ден тов, за час тую бы ва ет от сут ст вие
еди но го мне ния по дан но му во про су
внут ри ор га ни за ции. И здесь име ет зна че -
ние, от ко го ис хо дит ини циа ти ва вне дре -
ния СЭД: от от дель ных струк тур или от
топ-ме нед же ров ор га ни за ции. Но в лю -
бом слу чае гла вен ст вую щую роль, как в
ре ше нии во про са быть или не быть СЭД,
так и на про тя же нии всех эта пов вне дре -
ния, дол жен иг рать ру ко во ди тель. От не -
го тре бу ют ся твер дая во ля и ре ши мость
до ве сти про ект до кон ца.

По мне нию Вла ди ми ра Гне до ва, ру ко во -
ди те ля от де ла вне дре ния ДИРЕКТУМ-М,
са мо вне дре ние СЭД без на пут ст вен но го
сло ва ру ко во ди те ля, за кре п лен но го при -
ка зом, за час тую об ре че но на не уда чу.
Без кну та и пря ни ка от ше фа СЭД об ре -
че на.

“Ко гда во вне дре нии СЭД за ин те ре со -
ва но ру ко во дство, про ект дос та точ но бы -
ст ро реа ли зу ет ся. Ес ли из на чаль но ини -
циа ти ва ис хо дит от струк тур но го под раз -
де ле ния, то впо след ст вии, как пра ви ло,
тре бу ет ся мно го вре ме ни для то го, что бы
убе дить ру ко во дство в не об хо ди мо сти
вне дре ния сис те мы. Но ко гда по ни ма ние
дос тиг ну то, ру ко во ди тель бу дет вся че ски
со дей ст во вать реа ли за ции про ек та”, —
счи та ет Еле на Ива но ва, на чаль ник управ -

ле ния мар ке тин га ком па нии “Элек трон -
ные офис ные сис те мы”.

Схо жее мне ние вы ска зал Дмит рий
Шуш кин, ди рек тор по кор по ра тив ным
про ек там ком па нии “ABBYY Рос сия”:
“Ес ли ру ко во ди тель за ин те ре со ван в по -
вы ше нии про зрач но сти про цес сов пред -
при ятия, со кра ще нии из дер жек и дру гих
фак то рах по вы ше ния эф фек тив но сти, то
на вне дре ние СЭД вы де ля ет ся бюд жет и
реа ли зу ет ся пол но цен ный про ект. Ес ли
же нет, то, ско рее, про ис хо дит “лос кут -
ная” ав то ма ти за ция кон крет ных ло каль -
ных за дач в рам ках до ку мен то обо ро та”.

По мне нию Еле ны Ма мы ше вой, пред -
се да те ля со ве та ди рек то ров груп пы ком -
па ний “Сис те мы и Про ек ты”, в де ле вне -
дре ния СЭД су ще ст ву ет оп ре де лен ная
раз ни ца ме ж ду ком мер че ским и го су дар -
ст вен ным сек то ром: “Как пра ви ло, в ком -
мер че ских ор га ни за ци ях пред по сыл кой
к вне дре нию СЭД яв ля ет ся ре ше ние ру -
ко во дства, ко то рое стре мит ся ус ко рить
про цес сы при ня тия ре ше ний и ис пол не -
ния по ру че ний. В го су дар ст вен ных ор га -
ни за ци ях до не дав не го вре ме ни ини циа -
ти ва ис хо ди ла “сни зу” — из струк тур ных
под раз де ле ний, но сей час си туа ция ме ня -
ет ся. По ме ре про дви же ния об ще фе де -
раль ных ре ше ний по вне дре нию сис тем
элек трон но го пра ви тель ст ва и ав то ма ти -
за ции го сус луг ру ко во ди те ли в го су дар ст -
вен ном сек то ре ста ли го раз до ак тив ней
раз ви вать это на прав ле ние в сво их ве -
дом ст вах”.

По мне нию Оле га Бей ле зо на, глав но го
ар хи тек то ра ECM-ре ше ний ком па нии
“Ло ги ка биз не са 2.0”, ес ли го во рить кон -
крет но о СЭД, то ин те рес к сис те ме обыч -
но воз ни ка ет у ру ко во дства сред не го и
выс ше го зве на, а так же у ря да служб, за -
ин те ре со ван ных в упо ря до чи ва нии и про -
зрач но сти до ку мен то по то ков.

Имен но про зрач ность биз нес-про цес -
сов, по мне нию экс пер тов, яв ля ет ся од ной
из глав ных за дач, ко то рую за ин те ре со -
ван ный ру ко во ди тель стре мит ся ре шить.
Но од но вре мен но имен но эту клю че вую
воз мож ность, ко то рая реа ли зу ет ся по -
сред ст вом СЭД, рес пон ден ты счи та ют
глав ным пре пят ст ви ем к вне дре нию та -
кой сис те мы. Экс пер ты так же склон ны
со гла сить ся с мне ни ем, что ча ще со про -
тив ле ние вне дре нию СЭД идет со сто ро -
ны пер со на ла.

“Лю ди слиш ком кон сер ва тив ны. Бо лее
то го, во вле че ние со труд ни ков в ра бо ту с
но вой сис те мой и пре одо ле ние поль зо -
ва тель ско го со про тив ле ния из ме не нию
ус то яв ших ся процессов — од на из са мых
боль ших про блем при лю бом но вом вне -
дре нии”, — ска зал Дмит рий Шуш кин.

“Да ле ко не все за ин те ре со ва ны в том,
что бы сде лать свою дея тель ность про -
зрач ной. По это му важ но мо ти ви ро вать
со труд ни ков, де мон ст ри руя им те пре -
иму ще ст ва, ко то рые они по лу чат в ре -
зуль та те ав то ма ти за ции, вклю чая и воз -
мож ность са мо стоя тель ной на строй ки
ин тер фей са и не ко то рых дру гих функ -
ций в со от вет ст вии со стоя щи ми пе ред
ни ми за да ча ми”, — счи та ет Ва си лий Ан -
фи но ген тов, ди рек тор от де ле ния ав то -
ма ти за ции де ло вых про цес сов ком па нии
“ФОРС”.

Оп рос/ан ке ти ро ва ние как ме тод, пред -
ва ряю щий при ня тие ре ше ния о пе ре хо де
на без бу маж ный до ку мен то обо рот. На -
сколь ко эф фек тив ным бу дет ан ке ти ро ва -
ние струк тур ных под раз де ле ний пред -
при ятия пе ред при ня ти ем окон ча тель но -
го ре ше ния о вне дре нии СЭД? Экс пер ты
счи та ют дан ный ме тод эф фек тив ным, но
толь ко как пред ва ри тель ное ис сле до ва -
ние су ще ст вую щих в ор га ни за ции биз -
нес-про цес сов не по сред ст вен но пе ред их
ав то ма ти за ци ей.

“Ан ке ти ро ва ние не столь важ но для
при ня тия ре ше ния о вне дре нии, оно важ -
нее для то го, что бы по нять, как имен но об -
сто ит де ло с биз нес-про цес са ми, что бы ка -
че ст вен но их ав то ма ти зи ро вать, — счи та -
ет Еле на Ива но ва. — На вер ное этот ме тод
не един ст вен ный, но не об хо ди мый. Толь -
ко так мож но по ста рать ся учесть ин те ре -
сы всех под раз де ле ний. Нель зя ав то ма ти -
зи ро вать ха ос. Толь ко по сле про ве ден но -
го ис сле до ва ния со став ля ет ся рег ла мент
дви же ния до ку мен тов, взаи мо дей ст вие
струк тур и т. д.”.

С ней со гла ша ет ся Дмит рий Шуш кин:
“На эта пе под го тов ки к вне дре нию я бы
по со ве то вал изу чить и про ана ли зи ро вать
ус то яв шую ся прак ти ку внут ри под раз де -
ле ний, ко то рые бу дут во вле че ны в про ект.
Эта ин фор ма ция бу дет весь ма по лез на и
во вре мя не по сред ст вен ной реа ли за ции
про ек та”.

Го во ря о про ве де нии ан ке ти ро ва ния с
це лью при ня тия ру ко во дством окон ча -
тель но го ре ше ния о вне дре нии СЭД, экс -
пер ты по ла га ют, что в дан ном слу чае оно
не дос тиг нет ожи дае мой це ли, по то му
что рес пон ден ты, ско рее все го, не име ют
чет ко го пред став ле ния о пред ме те оп ро -
са. По этой при чи не, при ни мая ре ше ния
о вне дре нии СЭД, ру ко во дство ред ко ори -
ен ти ру ет ся на ко неч ных поль зо ва те лей.

Вла ди мир Гне дов счи та ет, что “ес ли
мы го во рим о ру ко во ди те ле, го то вом при -
слу шать ся к ря до вым по тре би те лям вне -
дряе мой СЭД, ан ке ти ро ва ние, на мой
взгляд, не при не сёт ожи дае мой поль зы, а
то и на вре дит. Ос та нет ся толь ко по со -
чув ст во вать ру ко во ди те лю, ко то рый ока -
жет ся меж двух (а то и бо лее) ог ней”.

“Ан ке ти ро ва ние со труд ни ков и учет их
мне ния мо жет быть толь ко вспо мо га тель -
ным, но не глав ным кри те ри ем для при ня -
тия ре ше ния, — по ла га ет Еле на Ма мы -
ше ва. — В це лом на се го дняш ний день со -
мне ний в не об хо ди мо сти вне дре ния СЭД
ни у ко го уже не воз ни ка ет. Это не во прос
ан ке ти ро ва ния и не об хо ди мо сти, это во -
прос го тов но сти. Глав ное, на ка кие фи -
нан со вые тра ты го то вы пой ти ру ко во ди -
те ли или вла дель цы ком па нии? Хо тят ли
они ав то ма ти зи ро вать толь ко кан це ля -
рию или же все биз нес-про цес сы?”

Про ве де ние оп ро сов бу дет го раз до эф -
фек тив нее уже в хо де вне дре ния сис те мы.
В этом слу чае мне ние поль зо ва те лей сле -
ду ет все гда тща тель но ана ли зи ро вать и
учи ты вать, так как по доб ные от кли ки
очень важ ны при до ра бот ке сис те мы на
по сле дую щих эта пах. Так счи та ет Ва си -
лий Ан фи но ген тов: “С на шей точ ки зре -
ния, при ни мая ре ше ние о вне дре нии
СЭД, на дан ный ме тод нель зя по ла гать ся
как на ос нов ной. Ан ке ти ро ва ние со труд -

ни ков мо жет быть по лез ным не по сред ст -
вен но пе ред вне дре ни ем или (как бы ло в
на шей прак ти ке) сра зу по сле за вер ше -
ния пер во го эта па про ек та, что бы по лу -
чить ин фор ма цию о том, на сколь ко удоб -
на сис те ма в ра бо те и ком форт но ли со -
труд ни кам тру дить ся в но вых ус ло ви ях”.

Что важ но при вы бо ре СЭД. От со вре -
мен ных СЭД тре бу ет ся го раз до боль ше,
чем воз мож ность управ ле ния до ку мен -
то по то ка ми. И се го дня эти сис те мы об ла -
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да ют боль шим функ цио на лом, пре достав -
ляя ко неч ным поль зо ва те лям ши ро кий
вы бор ин ст ру мен тов для ор га ни за ции до -
ку мен то обо ро та и про чих биз нес-про -
цессов. И тем не ме нее на ка кие функ ции
сле ду ет об ра тить вни ма ние ком па ни ям-
за каз чи кам в пер вую оче редь?

Тре мя ос нов ны ми кри те рия ми вы бо ра
сис те мы, по мне нию рес пон ден тов, яв ля -
ют ся удоб ный, по нят ный, на страи вае мый
под поль зо ва те ля ин тер фейс, воз мож ность
до ра бот ки/ин те гра ции с су ще ст вую щи ми
сис те ма ми, а так же при ем ле мая це на.

Без ус лов но, ком форт ная ра бо та с сис те -
мой для боль шин ст ва поль зо ва те лей сто -
ит на пер вом мес те. Од на ко сде лав вы -
бор в поль зу ав то ма ти за ции, из на чаль но
сле ду ет вы явить биз нес-про цес сы, ко то -

рые не об хо ди мо фор ма ли зо вать, оп ти ми -
зи ро вать, а по том уже ав то ма ти зи ро вать.
Сис те ма долж на об ла дать ши ро кой функ -
цио наль но стью, вклю чая оп ции со став -
ле ния раз лич ных от че тов и ана ли ти ки.
Ши ро кий функ цио нал, в свою оче редь, и
оп ре де ля ет ко ли че ст во биз нес-про цес сов,
ко то рые мож но ох ва тить, учи ты вая пер -
спек ти ву соз да ния еди ной АСУП.

Эту по зи цию раз де ля ет Ро ман Ще ме -
лев, ме нед жер по про дук ту SharePoint,
Microsoft в Рос сии: “Пе ред про ек том вне -
дре ния в пер вую оче редь нуж но вы яс -
нить, как функ цио ни ру ет ком па ния, ка кие
в ней дей ст ву ют про цес сы, ка ким об ра зом
их мож но улуч шить, что бы по вы сить об -
щую эф фек тив ность, ка кие тех но ло гии
для это го по тре бу ют ся. Но так как ра бо -
тать с но вой сис те мой бу дут со труд ни ки
ком па нии, важ но сни зить их со про тив ле -
ние и обес пе чить ее ре аль ное ис поль зо ва -
ние в ра бо чих про цес сах. И в этом во про -

се, ко неч но, по нят ный и удоб ный ин тер -
фейс иг ра ет не по след нюю роль”.

Ва жен не столь ко ин тер фейс, сколь ко
спо соб ность сис те мы в це лом ре шать стоя -
щие пе ред ком па ни ей за да чи. По это му
пер во оче ред ным яв ля ет ся все-та ки функ -
цио нал сис те мы и удоб ное взаи мо дей ст вие
его со став ляю щих. С этим со гла сен Вла ди -
мир Гне дов: “Ин тер фейс СЭД — это, ско -
рее, “кре мо вая ро зоч ка на тор те”, при ят -
ное до пол не ние к ос нов но му про дук ту.
Он, бес спор но, мо жет слу жить од ним из
кри те ри ев вы бо ра, но я пред поч ту ори ен -
ти ро вать ся на функ цио нал СЭД, так как от
не го за ви сит ре ше ние за дач, по став лен -
ных пе ред вне дряе мой сис те мой. И имен -
но в раз ре зе функ цио на ла бу дет ин те рес -
на воз мож ность и глу би на ин те гра ции с
про чи ми ИС. К то му же мно гие из пред ла -
гае мых на рын ке СЭД име ют ва ри ан ты
кас то ми за ции ин тер фей са под ну ж ды по -
тре би те лей, так сто ит ли уде лять это му во -

про су по вы шен ное вни ма ние? Ес ли пред -
по ла га ет ся, что еди ная АСУП долж на
быть вы пол не на на од ной плат фор ме, то
это, ко неч но, при ят ное, но идеа ли зи ро -
ван ное ре ше ние. И до ро гое, вдо ба вок.
Ори ен ти ро вать ся на мак си маль ное чис ло
ав то ма ти зи руе мых про цес сов, без ус лов -
но, не об хо ди мо, но в дос ти же нии этой це -
ли мне боль ше им по ни ру ет идея “кон ст -
рук то ра”, не же ли “мо но ли та”“.

Эту по зи цию раз де ля ет Ва си лий Ан -
фи но ген тов: “Ин те гра ция долж на быть
пре ду смот ре на еще на эта пе пла ни ро ва -
ния про ек та. Ес ли в ком па нии до ку мен -
ты из од ной сис те мы пе ре те ка ют в дру -
гую, на при мер, сна ча ла фор ми ру ет ся и
ут вер жда ет ся до го вор, а по том идет фор -
ми ро ва ние со от вет ст вую ще го сче та на
оп ла ту, то сле ду ет ин тег ри ро вать эти сис -
те мы друг с дру гом, так как они дей ст ву -
ют в рам ках од но го биз нес-про цес са. Что
же ка са ет ся за дач пла ни ро ва ния, бюд же -
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“КОРПОРАЦИЯ ВСМПО-АВИСМА”
(г. Верх няя Сал да) вхо дит в чис -
ло ми ро вых ли де ров по про из -

вод ст ву ти та на. По ряд ка 70% ти та но вой
про дук ции по став ля ет ся на экс порт. Парт -
не ра ми кор по ра ции яв ля ют ся ли де ры ми -
ро во го авиа про ма, та кие как Boeing,
Airbus, SNECMA, General Electric, Rolls
Royce, Pratt&Whitney и др.

Пред при ятие, ко то ро му в этом го ду ис -
пол ня ет ся 80 лет, про шло длин ный путь
развития — от под мос ков но го
за во да по про из вод ст ву алю ми -
ния для авиа ци он ной про мыш -
лен но сти до круп но го объ е ди -
не ния, за ня то го се рий ным про -
из вод ст вом про дук ции из ти та -
но вых и алю ми ние вых спла вов,
ста ли и спла вов на ни ке ле вой
ос но ве. В на стоя щее вре мя
“КОРПОРАЦИЯ ВСМПО-
АВИСМА” вклю ча ет два
предприятия — Верх не сал дин -
ское ме тал лур ги че ское про из -
вод ст вен ное объ е ди не ние
(ВСМПО) и Бе рез ни ков ский ти -
та но-маг ние вый ком би нат (АВИСМА).

Сле дуя по ли ти ке со вер шен ст во ва ния на -
уч но-тех ни че ской дея тель но сти, по вы ше ния
эф фек тив но сти про из вод ст ва и оп ти ми за -
ции биз нес-про цес сов, “ВСМПО-АВИСМА”
уде ля ет боль шое вни ма ние ис поль зо ва нию
пе ре до вых ин фор ма ци он ных тех но ло гий.

Пе ре ход на элек трон ные рель сы
Од ним из при ме ров реа ли за ции этой стра те -
гии яв ля ет ся вне дре ние средств ав то ма ти за -
ции до ку мен то обо ро та. Пред по сыл кой для
это го ста ли на ко пив шие ся про бле мы с ор га -
ни за ци ей ра бо ты с до ку мен та ми. На АВИСМА
та кой про ект был вы пол нен в 2007 г., а на
ВСМПО — в 2010 г.

Пер вый про ект был ус пеш но вы пол нен на
ба зе сис те мы Directum, по это му и на
ВСМПО то же бы ло ре ше но вне дрять эту
плат фор му. “К то му же в Directum имел ся
мо дуль “Кан це ля рия” с нуж ным для нас
функ цио на лом”, — по яс нил Алек сей Ко ле -
сов, на чаль ник бю ро сис тем элек трон но го
до ку мен то обо ро та “ВСМПО-АВИСМА”.

В пер вую оче редь бы ли вне дре ны ба зо -
вые модули — “Кан це ля рия”, “Управ ле ние
элек трон ны ми до ку мен та ми” (УЭД) и
“Управ ле ние де ло вы ми про цес са ми” (УПД).

“Мо дуль “Кан це ля рия” вы пол ня ет ре ги ст -
ра цию вхо дя щей и ис хо дя щей кор рес пон -
ден ции, со гла со ва ние и рас сыл ку рас по ря -
ди тель ных до ку мен тов, кон троль ис пол не -
ния по ру че ний и по ис ка до ку мен тов”, —
рас ска за ла один из ини циа то ров по строе ния
СЭД, ру ко во ди тель ап па ра та ге не раль но го
ди рек то ра Ок са на Ры ба ко ва. С по мо щью
мо ду ля УЭД со труд ни ки пред при ятия мо гут

ра бо тать с до ку мен та ми в элек трон ном ви -
де. А бла го да ря мо ду лю УПД ре ша ют ся во -
про сы ав то ма ти за ции про цес сов соз да ния,
об ра бот ки и дви же ния до ку мен тов, а так же
биз нес-про цес сов, не свя зан ных с до ку мен -
та ми. В этом слу чае ин фор ма ция и за да ния
пе ре да ют ся от од но го уча ст ни ка про цес са к
дру го му в со от вет ст вии с за ра нее за дан ны -
ми пра ви ла ми.

Как из вест но, сис те ма ав то ма ти за ции
документооборота — не ко ро боч ный про -

дукт, ко то рый мож но ис поль зо -
вать сра зу по сле ус та нов ки. Ее
нуж но адап ти ро вать к тре бо ва -
ни ям пред при ятия. При этом
мож но дей ст во вать дву мя спо со -
ба ми: вно сить из ме не ния в сис -
те му или ме нять биз нес-про цес -
сы за каз чи ка. По сло вам Ок са ны
Ры ба ко вой, в ВСМПО ис поль зо -
ва ли оба под хо да: “Функ цио нал
мо ду ля “Кан це ля рия” при шлось
до ра ба ты вать под про цес сы
пред при ятия. Но так же по на до -
би лось пе ре смат ри вать ряд кор -
по ра тив ных стан дар тов, свя зан -

ных с эти ми про цес са ми, про ве рять, на -
сколь ко они эф фек тив ны и как их мож но
усо вер шен ст во вать с по мо щью сис те мы”.

Реа ли зо вать про ект по мо га ли спе циа ли -
сты ком па нии Directum. “Они
вы пол ня ли не об хо ди мые для
нас до ра бот ки, а с на шей сто ро -
ны во вне дре нии уча ст во ва ли
спе циа ли сты бю ро сис тем элек -
трон но го до ку мен то обо ро та , а
так же ру ко во ди тель ап па ра та
ге не раль но го ди рек то ра и на -
чаль ник кан це ля рии, ко то рые
хо ро шо зна ли, как ор га ни зо ва -
ны биз нес-про цес сы на пред -
при ятии”, — ска зал Алек сей Ко -
ле сов. На при мер, для удоб ст ва
ра бо ты де ло про из во ди те лей
бы ли раз ра бо та ны сце на рии, по
ко то рым сис те ма в ав то ма ти че ском ре жи ме
фор ми ру ет мар шрут рас сыл ки, рас пре де ля -
ет пра ва дос ту па и уве дом ля ет от вет ст вен -
ных лиц о хо де ра бо ты с до ку мен та ми. Бла -
го да ря сла жен ной ра бо те всех уча ст ни ков
про ек та уда лось уло жить ся в за пла ни ро ван -
ные сро ки.

Це ли и их дос ти же ние
Вне дре ние лю бой ИТ-сис те мы не яв ля ет ся
са мо це лью. Пе ред ка ж дым та ким про ек том
ста вит ся оп ре де лен ная за да ча. Так, на
ВСМПО глав ная цель пе ре хо да на сис те му
Directum за клю ча лась в уве ли че нии опе ра -
тив но сти при ня тия управ лен че ских ре ше -
ний. “Нуж но бы ло по вы сить ис пол ни тель -
скую дис ци п ли ну, уси лить кон троль за вы -
пол не ни ем по ру че ний, ко то рые по сту па ют

от ге не раль но го ди рек то ра и дру гих ру ко во -
ди те лей, — объ яс нил Па вел Ко валь но -
гов. — На при мер, сис те ма опо ве ща ет о при -
бли же нии сро ков ис пол не ния по ру че ния и
со хра ня ет всю ис то рию ра бо ты, по это му
все гда мож но про сле дить за хо дом ра бо че -
го про цес са”.

Пер вое вре мя сис те му ис поль зо ва ли
толь ко ра бот ни ки служ бы до ку мен та ци он -
но го обес пе че ния и сек ре та риа та пред -
при ятия. Но сис те ма раз ви ва -
ет ся. Уже ав то ма ти зи ро ва ны
мно гие дру гие про цес сы, при -
чем и со про во ж де ние это го
ре ше ния, и рас ши ре ние его
функ цио на ла пред при ятие вы -
пол ня ет свои ми си ла ми. “Сей -
час в элек трон ном ви де про -
во дит ся со гла со ва ние до го -
вор ных и рас по ря ди тель ных
до ку мен тов. Мы так же до ра -
бо та ли мо дуль “Кан це ля рия”,
ко то рый был вне дрен в на ча -
ле: ис пра ви ли ошиб ки, вне сли
не об хо ди мые из ме не ния, —
вспо ми на ет Алек сей Ко ле сов. — При этом
мы что-то на пи са ли са мо стоя тель но, а
кое-что взя ли из сис те мы на ше го фи лиа -
ла АВИСМА, по сколь ку сис те мы до ку мен -
то обо ро та раз ви ва ют ся па рал лель но на

обе их пло щад ках и мы де лим -
ся раз ра бот ка ми”.

Од но вре мен но с рас ши ре ни -
ем функ цио на ла сис те мы уве -
ли чи ва ет ся и чис ло со труд ни -
ков, ко то рые в ней ра бо та ют,
по то му что про цесс элек трон но -
го до ку мен то обо ро та ох ва ты ва -
ет все боль ше и боль ше лю дей.
“Вна ча ле мы ку пи ли сто ли цен -
зий, так как пер вое вре мя сис -
те му ис поль зо ва ли толь ко ра -
бот ни ки служ бы до ку мен та ци -
он но го обес пе че ния и сек ре та -
риа та пред при ятия, — по яс нил

Па вел Ко валь но гов, на чаль ник управ ле ния
ин фор ма ци он ны ми тех но ло гия ми “ВСМПО-
АВИСМА”. — А сей час чис ло ли цен зий дос -
тиг ло че ты рёх сот, сис те му же ис поль зу ют
при мер но пол то ры ты ся чи лю дей, по то му
что не всем нуж но в ней ра бо тать од но вре -
мен но”.

Про бле мы и спо со бы их ре ше ния
Обыч но при вне дре нии кор по ра тив ной сис -
те мы воз ни ка ют про бле мы трех ти пов: тех -
но ло ги че ские, ор га ни за ци он ные и свя зан -
ные с че ло ве че ским фак то ром. От то го,
удаст ся ли их ре шить, за ви сит ус пех все го
на чи на ния. Не стал ис клю че ни ем и про ект в
ВСМПО. “Хо тя нам уда лось до бить ся по став -
лен ных це лей, это по лу чи лось не без тру -
да, — вспо ми на ет Алек сей Ко ле сов. — Бы -

ло всё: и со про тив ле ние со труд ни ков, и ор -
га ни за ци он ные про бле мы”.

Мень ше все го про блем ока за лось с тех -
но ло гия ми. По сколь ку сис те ма раз ви ва ет ся,
а чис ло поль зо ва те лей рас тет, при хо дит ся
до ку пать обо ру до ва ние, по вы шать мощ -
ность сис те мы, со вер шен ст во вать внут рен -
нюю сеть для по вы ше ния бы ст ро дей ст вия.
“Но са ма сис те ма хо ро шо мас шта би ру ет ся,
и осо бых труд но стей не воз ни ка ет”, — ска -
зал Алек сей Ко ле сов.

Ре шить ор га ни за ци он ные во про сы по мог -
ла под держ ка ру ко во дства. “Важ ную роль
сыг ра ла за ин те ре со ван ность тех ру ко во ди -
те лей, ко то рые от ве ча ют за про цес сы, ав то -
ма ти зи ро ван ные с по мо щью Directum. Мы
про во ди ли со ве ща ния, об су ж да ли те ку щие
во про сы, вме сте ре ша ли, ку да бу дем дви -

гать ся даль ше, ка кие из ме не ния
тре бу ет ся вне сти в на ши нор ма -
тив ные до ку мен ты. Ес ли про -
цесс был свя зан с кан це ля ри ей,
то уча ст во вал на чаль ник кан це -
ля рии и ру ко во ди тель ап па ра та
ге не раль но го ди рек то ра, а ес ли
про цесс ка сал ся со гла со ва ния
до го вор ных до ку мен тов, то во -
про сы по его оп ти ми за ции ре -
ша ли юри сты”, — объ яс нил Па -
вел Ко валь но гов.

Что ка са ет ся со труд ни ков, ко -
то рые обыч но не охот но ме ня ют
при выч ные прие мы ра бо ты, то

ис поль зо ва лись раз ные ме то ды для их при -
вле че ния к про ек ту. Так, по сло вам Пав ла
Ко валь но го ва, про во дил ся оп рос поль зо ва -
те лей: “Мы со би ра ли ин фор ма цию о том,
что лю ди хо те ли бы от сис те мы, че го им не
хва та ет, как мож но усо вер шен ст во вать те
про цес сы, ко то рые уже бы ли ав то ма ти зи ро -
ва ны, вы би ра ли наи бо лее эф фек тив ные
пред ло же ния и вно си ли из ме не ния, тем са -
мым со вер шен ст вуя ре ше ние. А ко гда лю ди
во вле че ны в про ект ав то ма ти за ции, они
боль ше це нят ре зуль та ты, так как са ми ощу -
ща ют от это го поль зу”.

Кро ме то го, про во дит ся обу че ние со труд -
ни ков. В са мом на ча ле этим за ни ма лись
спе циа ли сты ком па нии Directum, а по том
со труд ни ки пред при ятия про дол жа ли де -
лать это свои ми си ла ми. “Ко гда на ра бо ту
при хо дит но вый че ло век, мы са ми про во -
дим его пер вич ное обу че ние, а ко гда вне -
дря ет ся но вый про цесс, пи шем ин ст рук ции
и про во дим пре зен та ции”, — рас ска зал
Алек сей Ко ле сов.

Де лясь опы том вне дре ния кор по ра тив ной
сис те мы, он от ме тил, что в пер вую оче редь
боль шую роль иг ра ет за ин те ре со ван ность
ру ко во ди те лей, от вет ст вен ных за про цес сы,
ко то рые тре бу ет ся ав то ма ти зи ро вать: “Мы
ведь не са ми при ду мы ва ем, что нуж но ав то -
ма ти зи ро вать. За да ча ста вит ся свер ху, а со
сто ро ны на ше го бю ро сис тем элек трон но го
до ку мен то обо ро та по сту па ют пред ло же ния,
ко то рые и да ют тол чок для даль ней шей ав -
то ма ти за ции тех или иных про цес сов”.

Те перь “ВСМПО-АВИСМА” пла ни ру ет ин -
тег ри ро вать сис те мы до ку мен то обо ро та,
вне дрен ные на обе их пло щад ках, что бы они
ра бо та ли как еди ное це лое.
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Элек трон ный до ку мен то обо рот 
как под спо рье в про из вод ст ве ти та на

Па вел Ко валь но гов

Алек сей Ко ле сов
Ок са на Ры ба ко ва
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С ис те ма EOS for SharePoint раз -
ра бот ки ком па нии “Элек трон ные
Офис ные Сис те мы” ши ро ко из -

вест на на рын ке ECM, в пер вую оче -
редь как при клад ное ре ше ние, реа ли -
зую щее функ ции элек трон но го до ку -
мен то обо ро та на плат фор ме Microsoft
SharePoint Server. Од на ко, как по ка зал
про ект в груп пе ком па ний “Тер мекс”,
воз мож но сти ре ше ния вы хо дят да ле ко
за рам ки тра ди ци он ных функ ций СЭД,
по мо гая ре шать спе ци фи че ские биз -
нес-за да чи. Об осо бен но стях про ек та и
эта пах его реа ли за ции рас ска зы ва ет
ру ко во ди тель ИТ-про ек тов ГК “Тер -
мекс” Ан тон Круп нов.

По че му ваш вы бор ос та но вил ся на
EOS for SharePoint?
Нам бы ло нуж но пор таль ное ре ше ние
и до ку мен то обо рот, а ком па ния “Офис-
Док” пред ло жи ла ре ше ние ЭОС, ко то -
рое нас уст рои ло. Боль шим плю сом
бы ло то, что все по став ля лось “в од -
ном фла ко не” — вме сте с до ку мен то -
обо ро том мы по лу чи ли плат фор му, на
ко то рой мож но раз ви вать и пор таль ное
ре ше ние.

Был ли у вас в ком па нии SharePoint
до то го, как вы ре ши ли вне дрять
про дукт ЭОС на этой плат фор ме для
управ ле ния элек трон ным до ку мен -
то обо ро том?
Нет, не бы ло. При вы бо ре сис те мы мы
от тал ки ва лись не от плат фор мы, ее на -
ли чия или от сут ст вия, а от за дач. Нам
пред стоя ло реа ли зо вать боль шое ко ли -
че ст во взаи мо свя зан ных за дач пор та ла
и СЭД. Мы на шли и то и другое — под -
хо дя щую плат фор му и аде к ват ное при -
клад ное ре ше ние на ней.

На за се да нии Санкт-Пе тер бург ско го
клу ба ИТ-ди рек то ров вы го во ри ли,
что в чис ле про че го ис поль зуе те
EOS for SharePoint для прие ма и об -
ра бот ки зая вок в ИТ-служ бу, для со -
гла со ва ния сче тов, бро ни ро ва ния
пе ре го вор ных, со гла со ва ния контр -
аген тов со служ бой безо пас но сти и
дру гих за дач. Для СЭД это не со -
всем тра ди ци он ная об ласть при ме -
не ния, не так ли?
На са мом де ле ни че го уди ви тель но го в
этом нет. По яс ню на при ме ре биз нес-
про цес са прие ма зая вок в ИТ-служ бу и
их про хо ж де ния. Боль шое ко ли че ст во
зая вок у нас со став ля ют спе ци фи че -
ские за яв ки по тех под держ ке и вне се -
нию из ме не ний в кон фи гу ра цию “1С”.
Я уст ро ил та к, что за да ча не про сто че -
рез пор тал при хо дит в ИТ-от дел, а сна -
ча ла по сту па ет клю че вым поль зо ва те -
лям на со гла со ва ние, что бы ре шить,
нуж но ли во об ще это де лать. Толь ко
по сле их со гла со ва ния за яв ка по па да -
ет к спе циа ли стам ИТ. Сред ст ва ми

сис те мы спе циа ли сты ИТ мо гут за про -
сить ин фор ма цию у кол лег, соз дать
под чи нен ную за да чу или но вую за яв ку
со связ кой и т. д. В об щем, по ми мо
прие ма за яв ки че рез пор тал мы за дей -
ст во ва ли сред ст ва кол лек тив ной ра бо -
ты EOS for SharePoint — как до мо мен -
та ре ги ст ра ции за яв ки, так и в про цес -
се ее ис пол не ния.

По лу ча ет ся, что про стую задачу —
при ем заявок — сред ст ва ми СЭД вы
рас ши ри ли до уров ня ав то ма ти за -
ции це ло го биз нес-про цес са?
Да. Мы дей ст ви тель но ис поль зо ва ли
ти по вые воз мож но сти СЭД для ав то -
ма ти за ции биз нес-про цес сов. Ес ли
рас смат ри вать лю бой биз нес-про цесс
лю бой ор га ни за ции, то с боль шой до -
лей ве ро ят но сти его эле мен ты уже
реа ли зо ва ны в СЭД. От па да ет не об хо -
ди мость соз да вать про цесс “с ну ля”.
Так что гра ни цы ис поль зо ва ния EOS
for SharePoint ока за лись го раз до ши ре
тер ми на “сис те ма элек трон но го до ку -
мен то обо ро та”.

Есть ли еще об лас ти при ме не ния
функ цио на ла ре ше ния, ко то рые уп ро -
сти ли про цесс реа ли за ции про ек та?
Без ус лов но. Вот, на при мер, в на шем
Цен тре до ку мен тов в ос нов ном за дей -
ст во ва ны стан дарт ные воз мож но сти
хра ни ли ща пор та ла SharePoint (здесь
ле жат сер ти фи ка ты на про дук цию, ти -
по вые до го во ры, рег ла мен ты, шаб ло -
ны и пр.), а ме ха низм ат ри бут но го по -
ис ка мы ис поль зо ва ли от сис те мы
EOS for SharePoint. Или еще при мер:
мы ис поль зу ем сред ст ва ин те гра ции
EOS for SharePoint со сто рон ни ми сис -
те ма ми, эти сред ст ва вхо дят в функ -
цио нал ре ше ния. Служ ба EOS for
SharePoint вы гру жа ет дан ные в таб ли -
цу об ме на MS SQL, а от ту да мы за би -
ра ем дан ные в “1С”.

Как поль зо ва те ли встре ти ли но вую
сис те му? Бы ло ли пре ду бе ж де ние
про тив сис те мы или вне дре ние про -
шло на ура?
Мы из на чаль но соз да ва ли пор тал, ко то -
рым за хо тят поль зо вать ся все со труд -
ни ки. Идея со стоя ла в том, что бы за -
пус кать за да чи по сле до ва тель но. Пер -
вой за да чей долж на бы ла стать та кая,
ко то рая при вле чет боль шое ко ли че ст во
поль зо ва те лей на пор тал и в то же вре -
мя бу дет ак ту аль ной для ор га ни за ции.
На чи на ли мы с зая вок в ИТ-служ бу и
по ста ра лись сде лать всё мак си маль но
удоб ным. Сна ча ла там бы ла од на
кнопка — “От пра вить за яв ку”. За про сы
мы струк ту ри ро ва ли та ким об ра зом,
что бы ни у ко го не воз ни ка ло со блаз на
на жи мать ка кие-то лиш ние кноп ки. Бы -
ва ли, ко неч но, ошиб ки, но в ос нов ном
все как-то справ ля лись с но вой сис те -

мой. А по сле то го как уви де ли об рат -
ную связь, ко гда по шла от ра бот ка зая -
вок, не об хо ди мость ко го-то убе ж дать
от па ла са ма со бой. Та ким об ра зом,
поль зо ва те ли по лу чи ли удоб ный и ор -
га ни зо ван ный ин ст ру мент для об ра ще -
ний, а мы — эф фек тив ную сис те му для
ра бо ты.

Поль зо ва те ли про сто са ми при вык -
ли? Вам да же не при шлось при ме -
нять ка ких-то “на силь ст вен ных”
мер, что бы лю ди ста ли ра бо тать в
сис те ме?
Рань ше бы ло не сколь ко ка на лов дос -
тав ки заявок — лю ди пи са ли в ИТ-от -
дел, зво ни ли, об ра ща лись лич но. Мы
ска за ли, что боль ше не при ни ма ем ни
пись ма, ни звон ки, ес ли нет оформ лен -
но го за про са. Это бы ла един ст вен ная
“на силь ст вен ная” ме ра по от но ше нию к
поль зо ва те лям. Об ра бот ка зая вок, ко -
неч но, не един ст вен ная сфе ра при ме -
не ния ре ше ния. Это был старт, что бы
“за ма нить” поль зо ва те лей на пор тал и
сде лать не кий кор по ра тив ный про дукт,
ко то рый бы мож но бы ло даль ше раз ви -
вать. У нас уже мно го сер ви сов за вя за -
но на эту сис те му, на при мер, но вые
контр аген ты со гла су ют ся со служ бой
безо пас но сти та ким же об ра зом, как и
за яв ки. Ком па ния име ет бо лее 90 фи -
лиа лов, лю ди на хо дят но вых контр -
аген тов, оформ ля ют за яв ку, все это
де ло по па да ет че рез их ру ко во ди те ля
на со гла со ва ние в служ бу безо пас но -
сти, она их про ве ря ет, по том пе ре гру -
жа ем дан ные в “1С”. А ввод но вых
контр аген тов не по сред ст вен но в “1С”
мы за кры ли.

Ин те гра цию про дук та EOS for
SharePoint с “1С” вы де ла ли са мо -
стоя тель но или вам по мог ли?
Ме ха низм ин те гра ции, как я уже го во -
рил, вхо дит в ре ше ние EOS for
SharePoint. А на строй ки, как и боль -
шин ст во имею ще го ся на пор та ле функ -
цио на ла, вы пол ни ли спе циа ли сты на -
ше го подрядчика — ком па нии “Офис-
Док”, парт не ра ЭОС.

Ин те рес но бы ло бы уточ нить еще
один мо мент: SharePoint по зи цио ни -
ру ет ся как сре да для со ци аль но го
взаи мо дей ст вия. Ис поль зуе те ли вы
ка кие-то его со ци аль ные сер ви сы и
как во об ще к это му от но си тесь?
Мы ис поль зу ем со ци аль ные сер ви сы
по ка толь ко на уров не “как по бы ст рее
най ти нуж ный кон такт”. За шел на пор -
тал, на брал фа ми лию и сра зу уви дел
долж ность со труд ни ка, в ка ком под раз -
де ле нии он ра бо та ет. Ес ли при шла за -
яв ка, то же мож но по смот реть, от ко го,
кем со труд ник яв ля ет ся в сис те ме ком -
па нии. А внут рен ние кон так ты и об ще -
ние со труд ни ков в со ци аль ной се ти мы
не ис поль зу ем.

То есть вы раз ви вае те ваш SharePoint
боль ше в сто ро ну пор таль но го ре -
ше ния?
Имен но, но здесь нуж но оп ре де лить ся с
тер ми но ло ги ей. Су ще ст ву ет мне ние,
сфор ми ро ван ное мно ги ми раз ра бот чи -
ка ми ПО, что кор по ра тив ный портал —
это не кий ин фор ма ци он но-спра воч ный
ре сурс с эле мен та ми ба зы зна ний и со -
ци аль ной се ти. То есть, на при мер, не
зна ешь, в ка ком ка би не те си дит тот или
иной со труд ник, ко гда день ро ж де ния у
глав но го бух гал те ра или те бе нуж на ти -
по вая фор ма слу жеб ной записки, — в
этом те бе по мо жет кор по ра тив ный пор -
тал. И всё. Мы же под кор по ра тив ным
пор та лом под ра зу ме ва ем ин ст ру мент
для кол лек тив ной ра бо ты и реа ли за ции
биз нес-про цес сов. По это му ка ж дый со -
труд ник, за хо дя в сис те му, сра зу по па -
да ет на пер со наль ную стра ни цу, где
опи са ны все его за да чи, ста дии их вы -
пол не ния и дру гая пер во оче ред ная ин -
фор ма ция. Мы счи та ем не дос та точ ным
про сто раз мес тить на пор та ле, на при -
мер, рег ла мент со гла со ва ния до го во -
ров, для нас важ но за пус тить на пор та -
ле биз нес-про цесс со гла со ва ния до го -
во ров со все ми уча ст ни ка ми. И здесь
EOS for SharePoint как при клад ное ре -
ше ние с го то вы ми ме ха низ ма ми эко но -
мит нам мас су вре ме ни и де нег.

Что вы счи тае те са мым важ ным дос -
ти же ни ем при реа ли за ции это го
про ек та?
Ко неч но, это во вле чен ность поль зо ва -
те лей. Мы счи та ем, что за кры ли этот
во прос. У нас все зна ют, что та кое пор -
тал, зна ют, как ту да вой ти и как там
ра бо тать. В прин ци пе это бы ла са мая
боль шая за да ча: бы ст ро за ин те ре со -
вать 2000 поль зо ва те лей в пор та ле,
что бы даль ше раз ви вать его. Мы на ча -
ли про сто с об ра ще ний в ИТ-от дел, а
сей час ав то ма ти зи ру ем слож ные про -
цес сы, на при мер взы ска ние про сро -
чен ной де би тор ской за дол жен но сти.
В про цес се за дей ст во ва ны сбы то вые
под раз де ле ния фи лиа лов (их бо лее
90), служ ба безо пас но сти, юри сты и
бух гал те рия. К сло ву ска зать, об мен
дан ны ми с “1С” в хо де это го про цес са
за дей ст ву ет ся три раза. При вне дре -
нии но вой за да чи мы рас ска зы ва ем о
том, ка кой функ цио нал поя вил ся, и нет
не об хо ди мо сти объ яс нять, что та кое
пор тал, за чем он ну жен. Поль зо ва те ли
по ни ма ют, что этот ин ст ру мент бу дет
по ле зен в их ра бо те.
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Ан тон Круп нов: “Мы по лу чи ли СЭД 
и пор таль ное ре ше ние “в од ном фла ко не”“

ГК “Тер мекс” — ве ду щий спе циа ли зи ро -
ван ный про из во ди тель во до на гре ва те лей
в Ев ро пе. В 2009 г. ком па нии “Тер мекс”
ис пол ни лось 60 лет. Се го дня она вхо дит 
в трой ку ми ро вых ли де ров, про из во дя
2 млн. во до на гре ва те лей в год и реа ли зуя
их в 160 стра нах ми ра.

По след ние 10 лет ГК “Тер мекс” стре ми -
тель но развивалась — толь ко за это вре -
мя объ е мы реа ли за ции про дук ции вы рос -
ли в 20 раз, а ко ли че ст во фи лиа лов по
Рос сии и СНГ пре вы си ло 90. Рос ло ко ли -
че ст во поль зо ва те лей (се го дня это око ло
2000 че ло век) и со от вет ст вен но за дач,
тре бую щих ав то ма ти за ции.

ти ро ва ния или по строе ния управ лен че -
ской от чет но сти, то для их ре ше ния луч -
ше ис поль зо вать спе циа ли зи ро ван ное
про грамм ное обес пе че ние, воз мож но с
по сле дую щей за груз кой ре зуль та тов в
СЭД. В ос но ве ис поль зуе мо го на ми под -
хо да ле жит ори ен та ция имен но на управ -
лен че ские про цес сы, а не на об ра бот ку
до ку мен та как та ко во го. Та кой под ход
но сит на зва ние про цесс но го и пре ду смат -
ри ва ет по ша го вую ав то ма ти за цию сквоз -
ных про цес сов, ко то рые про ни зы ва ют
всю дея тель ность ор га ни за ции”.

По мне нию Пав ла Плот ни ко ва, ди рек -
тор по мар ке тин гу кор по ра ции ЭЛАР,
про цесс вы бо ра СЭД идет по трем груп пам
фак то ров. “Пер вая и главная — эф фек -
тивность дей ст вий поль зо ва те лей. Не об -
ходим ин туи тив но по нят ный, лег ко на -
страи вае мый ин тер фейс, обес пе чи ваю щий
удоб ную ра бо ту, ин те гра цию с су ще ст -
вую щи ми элек трон ны ми ар хи ва ми. Вто -

рая группа — это тре бо ва ния ИТ-спе циа -
ли стов, ко то рым пред сто ит за ни мать ся
вне дре ни ем и под держ кой. На до вы брать
плат фор му, на ко то рой реа ли зо ва но ре ше -
ние, оце нить уро вень ее рас про стра нен но -
сти, ка че ст во тех ни че ской под держ ки, воз -
мож но сти ин те гра ции во внут рен нюю ин -
фра струк ту ру. Важ но так же по ни мать, что
СЭД — сис те ма, хра ня щая уни каль ный
кон тент, в том чис ле кон фи ден ци аль ный,
со от вет ст вен но важ ны сис те мы за щи ты
ин фор ма ции, ар хи ви ро ва ния. Тре тья груп -
па факторов — учет при ори те тов ру ко -
водства, ини ции рую ще го про ект. Здесь
сле ду ет ори ен ти ро вать ся на про зрач ность
функ ций кон тро ля и мо ни то рин га вы пол -
няе мых про цес сов”.

Что важ нее: ав то ма ти за ция как воз -
мож ность ра бо тать эф фек тив нее или све -
де ние к ми ни му му ра бо ты с бу маж ны ми
до ку мен та ми? Вне дре ние СЭД пре сле ду -
ет не сколь ко це лей: пе ре ход на элек трон -

ный до ку мен то обо рот, а сле до ва тель но
со кра ще ние объ е ма ра бо ты с бу маж ны ми
до ку мен та ми, умень ше ние вре ме ни на од -
но тип ные опе ра ции, по вы ше ние кон тро -
ля за ра бо той со труд ни ков, их от вет ст -
вен но сти, воз мож ность бы ст ро го по ис ка
не об хо ди мой ин фор ма ции и т. д. То есть
все опе ра ции, ко то рые при бу маж ном де -
ло про из вод ст ве за ни ма ли дос та точ но
мно го вре ме ни, при ка че ст вен но ор га ни -
зо ван ном элек трон ном до ку мен то обо ро -
те осу ще ст в ля ют ся на по ря док бы ст рее.
Од на ко, как уже бы ло ска за но, сни же ние
ко ли че ст ва бу маж ных до ку мен тов и опе -
ра ций, свя зан ных с ни ми, — это оче вид -
ный и ожи дае мый ре зуль тат вне дре ния
СЭД. Но се го дня он не яв ля ет ся пер во оче -
ред ной за да чей со вре мен ных ре ше ний на
рын ке. Важ но соз дать об щее ин фор ма -
ци он ное про стран ст во, реа ли зо вав мак си -
маль ное чис ло биз нес-про цес сов в еди -
ной сис те ме.

Этой точ ки зре ния при дер жи ва ет ся и
боль шин ст во экс пер тов.

“Сни же ние ко ли че ст ва бу маж ных
документов — это ес те ст вен ное след ст вие
вне дре ния СЭД. Это про ис хо дит по умол -
ча нию и не яв ля ет ся пер во оче ред ной за -
да чей со вре мен ных ре ше ний на рын ке.
Важ но со всем дру гое: соз да ние об ще го
ин фор ма ци он но го про стран ст ва и реа -
ли за ция всех про цес сов имен но в сис те -
ме”, — счи та ет Еле на Ма мы ше ва. Схо жей
по зи ции при дер жи ва ет ся Вла ди мир Гне -
дов: “При ори тет сни же ния бу маг мо жет
го во рить о не зре ло сти ком па нии в це лом
и не по ни ма нии как соб ст вен ных по треб -
но стей, так и воз мож но стей СЭД, спо соб -
ных их удов ле тво рить. Ес ли же го во рить
об ана ли зе биз нес-про цес сов ком па нии и
их оп ти ми за ции с це лью даль ней шей ав -
то ма ти за ции, то эф фект и рост про из во -
ди тель но сти бу дет на мно го бо лее яв ным”.
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да ют боль шим функ цио на лом, пре достав -
ляя ко неч ным поль зо ва те лям ши ро кий
вы бор ин ст ру мен тов для ор га ни за ции до -
ку мен то обо ро та и про чих биз нес-про -
цессов. И тем не ме нее на ка кие функ ции
сле ду ет об ра тить вни ма ние ком па ни ям-
за каз чи кам в пер вую оче редь?

Тре мя ос нов ны ми кри те рия ми вы бо ра
сис те мы, по мне нию рес пон ден тов, яв ля -
ют ся удоб ный, по нят ный, на страи вае мый
под поль зо ва те ля ин тер фейс, воз мож ность
до ра бот ки/ин те гра ции с су ще ст вую щи ми
сис те ма ми, а так же при ем ле мая це на.

Без ус лов но, ком форт ная ра бо та с сис те -
мой для боль шин ст ва поль зо ва те лей сто -
ит на пер вом мес те. Од на ко сде лав вы -
бор в поль зу ав то ма ти за ции, из на чаль но
сле ду ет вы явить биз нес-про цес сы, ко то -

рые не об хо ди мо фор ма ли зо вать, оп ти ми -
зи ро вать, а по том уже ав то ма ти зи ро вать.
Сис те ма долж на об ла дать ши ро кой функ -
цио наль но стью, вклю чая оп ции со став -
ле ния раз лич ных от че тов и ана ли ти ки.
Ши ро кий функ цио нал, в свою оче редь, и
оп ре де ля ет ко ли че ст во биз нес-про цес сов,
ко то рые мож но ох ва тить, учи ты вая пер -
спек ти ву соз да ния еди ной АСУП.

Эту по зи цию раз де ля ет Ро ман Ще ме -
лев, ме нед жер по про дук ту SharePoint,
Microsoft в Рос сии: “Пе ред про ек том вне -
дре ния в пер вую оче редь нуж но вы яс -
нить, как функ цио ни ру ет ком па ния, ка кие
в ней дей ст ву ют про цес сы, ка ким об ра зом
их мож но улуч шить, что бы по вы сить об -
щую эф фек тив ность, ка кие тех но ло гии
для это го по тре бу ют ся. Но так как ра бо -
тать с но вой сис те мой бу дут со труд ни ки
ком па нии, важ но сни зить их со про тив ле -
ние и обес пе чить ее ре аль ное ис поль зо ва -
ние в ра бо чих про цес сах. И в этом во про -

се, ко неч но, по нят ный и удоб ный ин тер -
фейс иг ра ет не по след нюю роль”.

Ва жен не столь ко ин тер фейс, сколь ко
спо соб ность сис те мы в це лом ре шать стоя -
щие пе ред ком па ни ей за да чи. По это му
пер во оче ред ным яв ля ет ся все-та ки функ -
цио нал сис те мы и удоб ное взаи мо дей ст вие
его со став ляю щих. С этим со гла сен Вла ди -
мир Гне дов: “Ин тер фейс СЭД — это, ско -
рее, “кре мо вая ро зоч ка на тор те”, при ят -
ное до пол не ние к ос нов но му про дук ту.
Он, бес спор но, мо жет слу жить од ним из
кри те ри ев вы бо ра, но я пред поч ту ори ен -
ти ро вать ся на функ цио нал СЭД, так как от
не го за ви сит ре ше ние за дач, по став лен -
ных пе ред вне дряе мой сис те мой. И имен -
но в раз ре зе функ цио на ла бу дет ин те рес -
на воз мож ность и глу би на ин те гра ции с
про чи ми ИС. К то му же мно гие из пред ла -
гае мых на рын ке СЭД име ют ва ри ан ты
кас то ми за ции ин тер фей са под ну ж ды по -
тре би те лей, так сто ит ли уде лять это му во -

про су по вы шен ное вни ма ние? Ес ли пред -
по ла га ет ся, что еди ная АСУП долж на
быть вы пол не на на од ной плат фор ме, то
это, ко неч но, при ят ное, но идеа ли зи ро -
ван ное ре ше ние. И до ро гое, вдо ба вок.
Ори ен ти ро вать ся на мак си маль ное чис ло
ав то ма ти зи руе мых про цес сов, без ус лов -
но, не об хо ди мо, но в дос ти же нии этой це -
ли мне боль ше им по ни ру ет идея “кон ст -
рук то ра”, не же ли “мо но ли та”“.

Эту по зи цию раз де ля ет Ва си лий Ан -
фи но ген тов: “Ин те гра ция долж на быть
пре ду смот ре на еще на эта пе пла ни ро ва -
ния про ек та. Ес ли в ком па нии до ку мен -
ты из од ной сис те мы пе ре те ка ют в дру -
гую, на при мер, сна ча ла фор ми ру ет ся и
ут вер жда ет ся до го вор, а по том идет фор -
ми ро ва ние со от вет ст вую ще го сче та на
оп ла ту, то сле ду ет ин тег ри ро вать эти сис -
те мы друг с дру гом, так как они дей ст ву -
ют в рам ках од но го биз нес-про цес са. Что
же ка са ет ся за дач пла ни ро ва ния, бюд же -

Кри те рии ус пеш но го...
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“КОРПОРАЦИЯ ВСМПО-АВИСМА”
(г. Верх няя Сал да) вхо дит в чис -
ло ми ро вых ли де ров по про из -

вод ст ву ти та на. По ряд ка 70% ти та но вой
про дук ции по став ля ет ся на экс порт. Парт -
не ра ми кор по ра ции яв ля ют ся ли де ры ми -
ро во го авиа про ма, та кие как Boeing,
Airbus, SNECMA, General Electric, Rolls
Royce, Pratt&Whitney и др.

Пред при ятие, ко то ро му в этом го ду ис -
пол ня ет ся 80 лет, про шло длин ный путь
развития — от под мос ков но го
за во да по про из вод ст ву алю ми -
ния для авиа ци он ной про мыш -
лен но сти до круп но го объ е ди -
не ния, за ня то го се рий ным про -
из вод ст вом про дук ции из ти та -
но вых и алю ми ние вых спла вов,
ста ли и спла вов на ни ке ле вой
ос но ве. В на стоя щее вре мя
“КОРПОРАЦИЯ ВСМПО-
АВИСМА” вклю ча ет два
предприятия — Верх не сал дин -
ское ме тал лур ги че ское про из -
вод ст вен ное объ е ди не ние
(ВСМПО) и Бе рез ни ков ский ти -
та но-маг ние вый ком би нат (АВИСМА).

Сле дуя по ли ти ке со вер шен ст во ва ния на -
уч но-тех ни че ской дея тель но сти, по вы ше ния
эф фек тив но сти про из вод ст ва и оп ти ми за -
ции биз нес-про цес сов, “ВСМПО-АВИСМА”
уде ля ет боль шое вни ма ние ис поль зо ва нию
пе ре до вых ин фор ма ци он ных тех но ло гий.

Пе ре ход на элек трон ные рель сы
Од ним из при ме ров реа ли за ции этой стра те -
гии яв ля ет ся вне дре ние средств ав то ма ти за -
ции до ку мен то обо ро та. Пред по сыл кой для
это го ста ли на ко пив шие ся про бле мы с ор га -
ни за ци ей ра бо ты с до ку мен та ми. На АВИСМА
та кой про ект был вы пол нен в 2007 г., а на
ВСМПО — в 2010 г.

Пер вый про ект был ус пеш но вы пол нен на
ба зе сис те мы Directum, по это му и на
ВСМПО то же бы ло ре ше но вне дрять эту
плат фор му. “К то му же в Directum имел ся
мо дуль “Кан це ля рия” с нуж ным для нас
функ цио на лом”, — по яс нил Алек сей Ко ле -
сов, на чаль ник бю ро сис тем элек трон но го
до ку мен то обо ро та “ВСМПО-АВИСМА”.

В пер вую оче редь бы ли вне дре ны ба зо -
вые модули — “Кан це ля рия”, “Управ ле ние
элек трон ны ми до ку мен та ми” (УЭД) и
“Управ ле ние де ло вы ми про цес са ми” (УПД).

“Мо дуль “Кан це ля рия” вы пол ня ет ре ги ст -
ра цию вхо дя щей и ис хо дя щей кор рес пон -
ден ции, со гла со ва ние и рас сыл ку рас по ря -
ди тель ных до ку мен тов, кон троль ис пол не -
ния по ру че ний и по ис ка до ку мен тов”, —
рас ска за ла один из ини циа то ров по строе ния
СЭД, ру ко во ди тель ап па ра та ге не раль но го
ди рек то ра Ок са на Ры ба ко ва. С по мо щью
мо ду ля УЭД со труд ни ки пред при ятия мо гут

ра бо тать с до ку мен та ми в элек трон ном ви -
де. А бла го да ря мо ду лю УПД ре ша ют ся во -
про сы ав то ма ти за ции про цес сов соз да ния,
об ра бот ки и дви же ния до ку мен тов, а так же
биз нес-про цес сов, не свя зан ных с до ку мен -
та ми. В этом слу чае ин фор ма ция и за да ния
пе ре да ют ся от од но го уча ст ни ка про цес са к
дру го му в со от вет ст вии с за ра нее за дан ны -
ми пра ви ла ми.

Как из вест но, сис те ма ав то ма ти за ции
документооборота — не ко ро боч ный про -

дукт, ко то рый мож но ис поль зо -
вать сра зу по сле ус та нов ки. Ее
нуж но адап ти ро вать к тре бо ва -
ни ям пред при ятия. При этом
мож но дей ст во вать дву мя спо со -
ба ми: вно сить из ме не ния в сис -
те му или ме нять биз нес-про цес -
сы за каз чи ка. По сло вам Ок са ны
Ры ба ко вой, в ВСМПО ис поль зо -
ва ли оба под хо да: “Функ цио нал
мо ду ля “Кан це ля рия” при шлось
до ра ба ты вать под про цес сы
пред при ятия. Но так же по на до -
би лось пе ре смат ри вать ряд кор -
по ра тив ных стан дар тов, свя зан -

ных с эти ми про цес са ми, про ве рять, на -
сколь ко они эф фек тив ны и как их мож но
усо вер шен ст во вать с по мо щью сис те мы”.

Реа ли зо вать про ект по мо га ли спе циа ли -
сты ком па нии Directum. “Они
вы пол ня ли не об хо ди мые для
нас до ра бот ки, а с на шей сто ро -
ны во вне дре нии уча ст во ва ли
спе циа ли сты бю ро сис тем элек -
трон но го до ку мен то обо ро та , а
так же ру ко во ди тель ап па ра та
ге не раль но го ди рек то ра и на -
чаль ник кан це ля рии, ко то рые
хо ро шо зна ли, как ор га ни зо ва -
ны биз нес-про цес сы на пред -
при ятии”, — ска зал Алек сей Ко -
ле сов. На при мер, для удоб ст ва
ра бо ты де ло про из во ди те лей
бы ли раз ра бо та ны сце на рии, по
ко то рым сис те ма в ав то ма ти че ском ре жи ме
фор ми ру ет мар шрут рас сыл ки, рас пре де ля -
ет пра ва дос ту па и уве дом ля ет от вет ст вен -
ных лиц о хо де ра бо ты с до ку мен та ми. Бла -
го да ря сла жен ной ра бо те всех уча ст ни ков
про ек та уда лось уло жить ся в за пла ни ро ван -
ные сро ки.

Це ли и их дос ти же ние
Вне дре ние лю бой ИТ-сис те мы не яв ля ет ся
са мо це лью. Пе ред ка ж дым та ким про ек том
ста вит ся оп ре де лен ная за да ча. Так, на
ВСМПО глав ная цель пе ре хо да на сис те му
Directum за клю ча лась в уве ли че нии опе ра -
тив но сти при ня тия управ лен че ских ре ше -
ний. “Нуж но бы ло по вы сить ис пол ни тель -
скую дис ци п ли ну, уси лить кон троль за вы -
пол не ни ем по ру че ний, ко то рые по сту па ют

от ге не раль но го ди рек то ра и дру гих ру ко во -
ди те лей, — объ яс нил Па вел Ко валь но -
гов. — На при мер, сис те ма опо ве ща ет о при -
бли же нии сро ков ис пол не ния по ру че ния и
со хра ня ет всю ис то рию ра бо ты, по это му
все гда мож но про сле дить за хо дом ра бо че -
го про цес са”.

Пер вое вре мя сис те му ис поль зо ва ли
толь ко ра бот ни ки служ бы до ку мен та ци он -
но го обес пе че ния и сек ре та риа та пред -
при ятия. Но сис те ма раз ви ва -
ет ся. Уже ав то ма ти зи ро ва ны
мно гие дру гие про цес сы, при -
чем и со про во ж де ние это го
ре ше ния, и рас ши ре ние его
функ цио на ла пред при ятие вы -
пол ня ет свои ми си ла ми. “Сей -
час в элек трон ном ви де про -
во дит ся со гла со ва ние до го -
вор ных и рас по ря ди тель ных
до ку мен тов. Мы так же до ра -
бо та ли мо дуль “Кан це ля рия”,
ко то рый был вне дрен в на ча -
ле: ис пра ви ли ошиб ки, вне сли
не об хо ди мые из ме не ния, —
вспо ми на ет Алек сей Ко ле сов. — При этом
мы что-то на пи са ли са мо стоя тель но, а
кое-что взя ли из сис те мы на ше го фи лиа -
ла АВИСМА, по сколь ку сис те мы до ку мен -
то обо ро та раз ви ва ют ся па рал лель но на

обе их пло щад ках и мы де лим -
ся раз ра бот ка ми”.

Од но вре мен но с рас ши ре ни -
ем функ цио на ла сис те мы уве -
ли чи ва ет ся и чис ло со труд ни -
ков, ко то рые в ней ра бо та ют,
по то му что про цесс элек трон но -
го до ку мен то обо ро та ох ва ты ва -
ет все боль ше и боль ше лю дей.
“Вна ча ле мы ку пи ли сто ли цен -
зий, так как пер вое вре мя сис -
те му ис поль зо ва ли толь ко ра -
бот ни ки служ бы до ку мен та ци -
он но го обес пе че ния и сек ре та -
риа та пред при ятия, — по яс нил

Па вел Ко валь но гов, на чаль ник управ ле ния
ин фор ма ци он ны ми тех но ло гия ми “ВСМПО-
АВИСМА”. — А сей час чис ло ли цен зий дос -
тиг ло че ты рёх сот, сис те му же ис поль зу ют
при мер но пол то ры ты ся чи лю дей, по то му
что не всем нуж но в ней ра бо тать од но вре -
мен но”.

Про бле мы и спо со бы их ре ше ния
Обыч но при вне дре нии кор по ра тив ной сис -
те мы воз ни ка ют про бле мы трех ти пов: тех -
но ло ги че ские, ор га ни за ци он ные и свя зан -
ные с че ло ве че ским фак то ром. От то го,
удаст ся ли их ре шить, за ви сит ус пех все го
на чи на ния. Не стал ис клю че ни ем и про ект в
ВСМПО. “Хо тя нам уда лось до бить ся по став -
лен ных це лей, это по лу чи лось не без тру -
да, — вспо ми на ет Алек сей Ко ле сов. — Бы -

ло всё: и со про тив ле ние со труд ни ков, и ор -
га ни за ци он ные про бле мы”.

Мень ше все го про блем ока за лось с тех -
но ло гия ми. По сколь ку сис те ма раз ви ва ет ся,
а чис ло поль зо ва те лей рас тет, при хо дит ся
до ку пать обо ру до ва ние, по вы шать мощ -
ность сис те мы, со вер шен ст во вать внут рен -
нюю сеть для по вы ше ния бы ст ро дей ст вия.
“Но са ма сис те ма хо ро шо мас шта би ру ет ся,
и осо бых труд но стей не воз ни ка ет”, — ска -
зал Алек сей Ко ле сов.

Ре шить ор га ни за ци он ные во про сы по мог -
ла под держ ка ру ко во дства. “Важ ную роль
сыг ра ла за ин те ре со ван ность тех ру ко во ди -
те лей, ко то рые от ве ча ют за про цес сы, ав то -
ма ти зи ро ван ные с по мо щью Directum. Мы
про во ди ли со ве ща ния, об су ж да ли те ку щие
во про сы, вме сте ре ша ли, ку да бу дем дви -

гать ся даль ше, ка кие из ме не ния
тре бу ет ся вне сти в на ши нор ма -
тив ные до ку мен ты. Ес ли про -
цесс был свя зан с кан це ля ри ей,
то уча ст во вал на чаль ник кан це -
ля рии и ру ко во ди тель ап па ра та
ге не раль но го ди рек то ра, а ес ли
про цесс ка сал ся со гла со ва ния
до го вор ных до ку мен тов, то во -
про сы по его оп ти ми за ции ре -
ша ли юри сты”, — объ яс нил Па -
вел Ко валь но гов.

Что ка са ет ся со труд ни ков, ко -
то рые обыч но не охот но ме ня ют
при выч ные прие мы ра бо ты, то

ис поль зо ва лись раз ные ме то ды для их при -
вле че ния к про ек ту. Так, по сло вам Пав ла
Ко валь но го ва, про во дил ся оп рос поль зо ва -
те лей: “Мы со би ра ли ин фор ма цию о том,
что лю ди хо те ли бы от сис те мы, че го им не
хва та ет, как мож но усо вер шен ст во вать те
про цес сы, ко то рые уже бы ли ав то ма ти зи ро -
ва ны, вы би ра ли наи бо лее эф фек тив ные
пред ло же ния и вно си ли из ме не ния, тем са -
мым со вер шен ст вуя ре ше ние. А ко гда лю ди
во вле че ны в про ект ав то ма ти за ции, они
боль ше це нят ре зуль та ты, так как са ми ощу -
ща ют от это го поль зу”.

Кро ме то го, про во дит ся обу че ние со труд -
ни ков. В са мом на ча ле этим за ни ма лись
спе циа ли сты ком па нии Directum, а по том
со труд ни ки пред при ятия про дол жа ли де -
лать это свои ми си ла ми. “Ко гда на ра бо ту
при хо дит но вый че ло век, мы са ми про во -
дим его пер вич ное обу че ние, а ко гда вне -
дря ет ся но вый про цесс, пи шем ин ст рук ции
и про во дим пре зен та ции”, — рас ска зал
Алек сей Ко ле сов.

Де лясь опы том вне дре ния кор по ра тив ной
сис те мы, он от ме тил, что в пер вую оче редь
боль шую роль иг ра ет за ин те ре со ван ность
ру ко во ди те лей, от вет ст вен ных за про цес сы,
ко то рые тре бу ет ся ав то ма ти зи ро вать: “Мы
ведь не са ми при ду мы ва ем, что нуж но ав то -
ма ти зи ро вать. За да ча ста вит ся свер ху, а со
сто ро ны на ше го бю ро сис тем элек трон но го
до ку мен то обо ро та по сту па ют пред ло же ния,
ко то рые и да ют тол чок для даль ней шей ав -
то ма ти за ции тех или иных про цес сов”.

Те перь “ВСМПО-АВИСМА” пла ни ру ет ин -
тег ри ро вать сис те мы до ку мен то обо ро та,
вне дрен ные на обе их пло щад ках, что бы они
ра бо та ли как еди ное це лое.
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Элек трон ный до ку мен то обо рот 
как под спо рье в про из вод ст ве ти та на

Па вел Ко валь но гов

Алек сей Ко ле сов
Ок са на Ры ба ко ва

документооборот
PC WEEK/RE 3 № 12 3 14 МАЯ, 2013|21pc week review

С ис те ма EOS for SharePoint раз -
ра бот ки ком па нии “Элек трон ные
Офис ные Сис те мы” ши ро ко из -

вест на на рын ке ECM, в пер вую оче -
редь как при клад ное ре ше ние, реа ли -
зую щее функ ции элек трон но го до ку -
мен то обо ро та на плат фор ме Microsoft
SharePoint Server. Од на ко, как по ка зал
про ект в груп пе ком па ний “Тер мекс”,
воз мож но сти ре ше ния вы хо дят да ле ко
за рам ки тра ди ци он ных функ ций СЭД,
по мо гая ре шать спе ци фи че ские биз -
нес-за да чи. Об осо бен но стях про ек та и
эта пах его реа ли за ции рас ска зы ва ет
ру ко во ди тель ИТ-про ек тов ГК “Тер -
мекс” Ан тон Круп нов.

По че му ваш вы бор ос та но вил ся на
EOS for SharePoint?
Нам бы ло нуж но пор таль ное ре ше ние
и до ку мен то обо рот, а ком па ния “Офис-
Док” пред ло жи ла ре ше ние ЭОС, ко то -
рое нас уст рои ло. Боль шим плю сом
бы ло то, что все по став ля лось “в од -
ном фла ко не” — вме сте с до ку мен то -
обо ро том мы по лу чи ли плат фор му, на
ко то рой мож но раз ви вать и пор таль ное
ре ше ние.

Был ли у вас в ком па нии SharePoint
до то го, как вы ре ши ли вне дрять
про дукт ЭОС на этой плат фор ме для
управ ле ния элек трон ным до ку мен -
то обо ро том?
Нет, не бы ло. При вы бо ре сис те мы мы
от тал ки ва лись не от плат фор мы, ее на -
ли чия или от сут ст вия, а от за дач. Нам
пред стоя ло реа ли зо вать боль шое ко ли -
че ст во взаи мо свя зан ных за дач пор та ла
и СЭД. Мы на шли и то и другое — под -
хо дя щую плат фор му и аде к ват ное при -
клад ное ре ше ние на ней.

На за се да нии Санкт-Пе тер бург ско го
клу ба ИТ-ди рек то ров вы го во ри ли,
что в чис ле про че го ис поль зуе те
EOS for SharePoint для прие ма и об -
ра бот ки зая вок в ИТ-служ бу, для со -
гла со ва ния сче тов, бро ни ро ва ния
пе ре го вор ных, со гла со ва ния контр -
аген тов со служ бой безо пас но сти и
дру гих за дач. Для СЭД это не со -
всем тра ди ци он ная об ласть при ме -
не ния, не так ли?
На са мом де ле ни че го уди ви тель но го в
этом нет. По яс ню на при ме ре биз нес-
про цес са прие ма зая вок в ИТ-служ бу и
их про хо ж де ния. Боль шое ко ли че ст во
зая вок у нас со став ля ют спе ци фи че -
ские за яв ки по тех под держ ке и вне се -
нию из ме не ний в кон фи гу ра цию “1С”.
Я уст ро ил та к, что за да ча не про сто че -
рез пор тал при хо дит в ИТ-от дел, а сна -
ча ла по сту па ет клю че вым поль зо ва те -
лям на со гла со ва ние, что бы ре шить,
нуж но ли во об ще это де лать. Толь ко
по сле их со гла со ва ния за яв ка по па да -
ет к спе циа ли стам ИТ. Сред ст ва ми

сис те мы спе циа ли сты ИТ мо гут за про -
сить ин фор ма цию у кол лег, соз дать
под чи нен ную за да чу или но вую за яв ку
со связ кой и т. д. В об щем, по ми мо
прие ма за яв ки че рез пор тал мы за дей -
ст во ва ли сред ст ва кол лек тив ной ра бо -
ты EOS for SharePoint — как до мо мен -
та ре ги ст ра ции за яв ки, так и в про цес -
се ее ис пол не ния.

По лу ча ет ся, что про стую задачу —
при ем заявок — сред ст ва ми СЭД вы
рас ши ри ли до уров ня ав то ма ти за -
ции це ло го биз нес-про цес са?
Да. Мы дей ст ви тель но ис поль зо ва ли
ти по вые воз мож но сти СЭД для ав то -
ма ти за ции биз нес-про цес сов. Ес ли
рас смат ри вать лю бой биз нес-про цесс
лю бой ор га ни за ции, то с боль шой до -
лей ве ро ят но сти его эле мен ты уже
реа ли зо ва ны в СЭД. От па да ет не об хо -
ди мость соз да вать про цесс “с ну ля”.
Так что гра ни цы ис поль зо ва ния EOS
for SharePoint ока за лись го раз до ши ре
тер ми на “сис те ма элек трон но го до ку -
мен то обо ро та”.

Есть ли еще об лас ти при ме не ния
функ цио на ла ре ше ния, ко то рые уп ро -
сти ли про цесс реа ли за ции про ек та?
Без ус лов но. Вот, на при мер, в на шем
Цен тре до ку мен тов в ос нов ном за дей -
ст во ва ны стан дарт ные воз мож но сти
хра ни ли ща пор та ла SharePoint (здесь
ле жат сер ти фи ка ты на про дук цию, ти -
по вые до го во ры, рег ла мен ты, шаб ло -
ны и пр.), а ме ха низм ат ри бут но го по -
ис ка мы ис поль зо ва ли от сис те мы
EOS for SharePoint. Или еще при мер:
мы ис поль зу ем сред ст ва ин те гра ции
EOS for SharePoint со сто рон ни ми сис -
те ма ми, эти сред ст ва вхо дят в функ -
цио нал ре ше ния. Служ ба EOS for
SharePoint вы гру жа ет дан ные в таб ли -
цу об ме на MS SQL, а от ту да мы за би -
ра ем дан ные в “1С”.

Как поль зо ва те ли встре ти ли но вую
сис те му? Бы ло ли пре ду бе ж де ние
про тив сис те мы или вне дре ние про -
шло на ура?
Мы из на чаль но соз да ва ли пор тал, ко то -
рым за хо тят поль зо вать ся все со труд -
ни ки. Идея со стоя ла в том, что бы за -
пус кать за да чи по сле до ва тель но. Пер -
вой за да чей долж на бы ла стать та кая,
ко то рая при вле чет боль шое ко ли че ст во
поль зо ва те лей на пор тал и в то же вре -
мя бу дет ак ту аль ной для ор га ни за ции.
На чи на ли мы с зая вок в ИТ-служ бу и
по ста ра лись сде лать всё мак си маль но
удоб ным. Сна ча ла там бы ла од на
кнопка — “От пра вить за яв ку”. За про сы
мы струк ту ри ро ва ли та ким об ра зом,
что бы ни у ко го не воз ни ка ло со блаз на
на жи мать ка кие-то лиш ние кноп ки. Бы -
ва ли, ко неч но, ошиб ки, но в ос нов ном
все как-то справ ля лись с но вой сис те -

мой. А по сле то го как уви де ли об рат -
ную связь, ко гда по шла от ра бот ка зая -
вок, не об хо ди мость ко го-то убе ж дать
от па ла са ма со бой. Та ким об ра зом,
поль зо ва те ли по лу чи ли удоб ный и ор -
га ни зо ван ный ин ст ру мент для об ра ще -
ний, а мы — эф фек тив ную сис те му для
ра бо ты.

Поль зо ва те ли про сто са ми при вык -
ли? Вам да же не при шлось при ме -
нять ка ких-то “на силь ст вен ных”
мер, что бы лю ди ста ли ра бо тать в
сис те ме?
Рань ше бы ло не сколь ко ка на лов дос -
тав ки заявок — лю ди пи са ли в ИТ-от -
дел, зво ни ли, об ра ща лись лич но. Мы
ска за ли, что боль ше не при ни ма ем ни
пись ма, ни звон ки, ес ли нет оформ лен -
но го за про са. Это бы ла един ст вен ная
“на силь ст вен ная” ме ра по от но ше нию к
поль зо ва те лям. Об ра бот ка зая вок, ко -
неч но, не един ст вен ная сфе ра при ме -
не ния ре ше ния. Это был старт, что бы
“за ма нить” поль зо ва те лей на пор тал и
сде лать не кий кор по ра тив ный про дукт,
ко то рый бы мож но бы ло даль ше раз ви -
вать. У нас уже мно го сер ви сов за вя за -
но на эту сис те му, на при мер, но вые
контр аген ты со гла су ют ся со служ бой
безо пас но сти та ким же об ра зом, как и
за яв ки. Ком па ния име ет бо лее 90 фи -
лиа лов, лю ди на хо дят но вых контр -
аген тов, оформ ля ют за яв ку, все это
де ло по па да ет че рез их ру ко во ди те ля
на со гла со ва ние в служ бу безо пас но -
сти, она их про ве ря ет, по том пе ре гру -
жа ем дан ные в “1С”. А ввод но вых
контр аген тов не по сред ст вен но в “1С”
мы за кры ли.

Ин те гра цию про дук та EOS for
SharePoint с “1С” вы де ла ли са мо -
стоя тель но или вам по мог ли?
Ме ха низм ин те гра ции, как я уже го во -
рил, вхо дит в ре ше ние EOS for
SharePoint. А на строй ки, как и боль -
шин ст во имею ще го ся на пор та ле функ -
цио на ла, вы пол ни ли спе циа ли сты на -
ше го подрядчика — ком па нии “Офис-
Док”, парт не ра ЭОС.

Ин те рес но бы ло бы уточ нить еще
один мо мент: SharePoint по зи цио ни -
ру ет ся как сре да для со ци аль но го
взаи мо дей ст вия. Ис поль зуе те ли вы
ка кие-то его со ци аль ные сер ви сы и
как во об ще к это му от но си тесь?
Мы ис поль зу ем со ци аль ные сер ви сы
по ка толь ко на уров не “как по бы ст рее
най ти нуж ный кон такт”. За шел на пор -
тал, на брал фа ми лию и сра зу уви дел
долж ность со труд ни ка, в ка ком под раз -
де ле нии он ра бо та ет. Ес ли при шла за -
яв ка, то же мож но по смот реть, от ко го,
кем со труд ник яв ля ет ся в сис те ме ком -
па нии. А внут рен ние кон так ты и об ще -
ние со труд ни ков в со ци аль ной се ти мы
не ис поль зу ем.

То есть вы раз ви вае те ваш SharePoint
боль ше в сто ро ну пор таль но го ре -
ше ния?
Имен но, но здесь нуж но оп ре де лить ся с
тер ми но ло ги ей. Су ще ст ву ет мне ние,
сфор ми ро ван ное мно ги ми раз ра бот чи -
ка ми ПО, что кор по ра тив ный портал —
это не кий ин фор ма ци он но-спра воч ный
ре сурс с эле мен та ми ба зы зна ний и со -
ци аль ной се ти. То есть, на при мер, не
зна ешь, в ка ком ка би не те си дит тот или
иной со труд ник, ко гда день ро ж де ния у
глав но го бух гал те ра или те бе нуж на ти -
по вая фор ма слу жеб ной записки, — в
этом те бе по мо жет кор по ра тив ный пор -
тал. И всё. Мы же под кор по ра тив ным
пор та лом под ра зу ме ва ем ин ст ру мент
для кол лек тив ной ра бо ты и реа ли за ции
биз нес-про цес сов. По это му ка ж дый со -
труд ник, за хо дя в сис те му, сра зу по па -
да ет на пер со наль ную стра ни цу, где
опи са ны все его за да чи, ста дии их вы -
пол не ния и дру гая пер во оче ред ная ин -
фор ма ция. Мы счи та ем не дос та точ ным
про сто раз мес тить на пор та ле, на при -
мер, рег ла мент со гла со ва ния до го во -
ров, для нас важ но за пус тить на пор та -
ле биз нес-про цесс со гла со ва ния до го -
во ров со все ми уча ст ни ка ми. И здесь
EOS for SharePoint как при клад ное ре -
ше ние с го то вы ми ме ха низ ма ми эко но -
мит нам мас су вре ме ни и де нег.

Что вы счи тае те са мым важ ным дос -
ти же ни ем при реа ли за ции это го
про ек та?
Ко неч но, это во вле чен ность поль зо ва -
те лей. Мы счи та ем, что за кры ли этот
во прос. У нас все зна ют, что та кое пор -
тал, зна ют, как ту да вой ти и как там
ра бо тать. В прин ци пе это бы ла са мая
боль шая за да ча: бы ст ро за ин те ре со -
вать 2000 поль зо ва те лей в пор та ле,
что бы даль ше раз ви вать его. Мы на ча -
ли про сто с об ра ще ний в ИТ-от дел, а
сей час ав то ма ти зи ру ем слож ные про -
цес сы, на при мер взы ска ние про сро -
чен ной де би тор ской за дол жен но сти.
В про цес се за дей ст во ва ны сбы то вые
под раз де ле ния фи лиа лов (их бо лее
90), служ ба безо пас но сти, юри сты и
бух гал те рия. К сло ву ска зать, об мен
дан ны ми с “1С” в хо де это го про цес са
за дей ст ву ет ся три раза. При вне дре -
нии но вой за да чи мы рас ска зы ва ем о
том, ка кой функ цио нал поя вил ся, и нет
не об хо ди мо сти объ яс нять, что та кое
пор тал, за чем он ну жен. Поль зо ва те ли
по ни ма ют, что этот ин ст ру мент бу дет
по ле зен в их ра бо те.
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Ан тон Круп нов: “Мы по лу чи ли СЭД 
и пор таль ное ре ше ние “в од ном фла ко не”“

ГК “Тер мекс” — ве ду щий спе циа ли зи ро -
ван ный про из во ди тель во до на гре ва те лей
в Ев ро пе. В 2009 г. ком па нии “Тер мекс”
ис пол ни лось 60 лет. Се го дня она вхо дит 
в трой ку ми ро вых ли де ров, про из во дя
2 млн. во до на гре ва те лей в год и реа ли зуя
их в 160 стра нах ми ра.

По след ние 10 лет ГК “Тер мекс” стре ми -
тель но развивалась — толь ко за это вре -
мя объ е мы реа ли за ции про дук ции вы рос -
ли в 20 раз, а ко ли че ст во фи лиа лов по
Рос сии и СНГ пре вы си ло 90. Рос ло ко ли -
че ст во поль зо ва те лей (се го дня это око ло
2000 че ло век) и со от вет ст вен но за дач,
тре бую щих ав то ма ти за ции.

ти ро ва ния или по строе ния управ лен че -
ской от чет но сти, то для их ре ше ния луч -
ше ис поль зо вать спе циа ли зи ро ван ное
про грамм ное обес пе че ние, воз мож но с
по сле дую щей за груз кой ре зуль та тов в
СЭД. В ос но ве ис поль зуе мо го на ми под -
хо да ле жит ори ен та ция имен но на управ -
лен че ские про цес сы, а не на об ра бот ку
до ку мен та как та ко во го. Та кой под ход
но сит на зва ние про цесс но го и пре ду смат -
ри ва ет по ша го вую ав то ма ти за цию сквоз -
ных про цес сов, ко то рые про ни зы ва ют
всю дея тель ность ор га ни за ции”.

По мне нию Пав ла Плот ни ко ва, ди рек -
тор по мар ке тин гу кор по ра ции ЭЛАР,
про цесс вы бо ра СЭД идет по трем груп пам
фак то ров. “Пер вая и главная — эф фек -
тивность дей ст вий поль зо ва те лей. Не об -
ходим ин туи тив но по нят ный, лег ко на -
страи вае мый ин тер фейс, обес пе чи ваю щий
удоб ную ра бо ту, ин те гра цию с су ще ст -
вую щи ми элек трон ны ми ар хи ва ми. Вто -

рая группа — это тре бо ва ния ИТ-спе циа -
ли стов, ко то рым пред сто ит за ни мать ся
вне дре ни ем и под держ кой. На до вы брать
плат фор му, на ко то рой реа ли зо ва но ре ше -
ние, оце нить уро вень ее рас про стра нен но -
сти, ка че ст во тех ни че ской под держ ки, воз -
мож но сти ин те гра ции во внут рен нюю ин -
фра струк ту ру. Важ но так же по ни мать, что
СЭД — сис те ма, хра ня щая уни каль ный
кон тент, в том чис ле кон фи ден ци аль ный,
со от вет ст вен но важ ны сис те мы за щи ты
ин фор ма ции, ар хи ви ро ва ния. Тре тья груп -
па факторов — учет при ори те тов ру ко -
водства, ини ции рую ще го про ект. Здесь
сле ду ет ори ен ти ро вать ся на про зрач ность
функ ций кон тро ля и мо ни то рин га вы пол -
няе мых про цес сов”.

Что важ нее: ав то ма ти за ция как воз -
мож ность ра бо тать эф фек тив нее или све -
де ние к ми ни му му ра бо ты с бу маж ны ми
до ку мен та ми? Вне дре ние СЭД пре сле ду -
ет не сколь ко це лей: пе ре ход на элек трон -

ный до ку мен то обо рот, а сле до ва тель но
со кра ще ние объ е ма ра бо ты с бу маж ны ми
до ку мен та ми, умень ше ние вре ме ни на од -
но тип ные опе ра ции, по вы ше ние кон тро -
ля за ра бо той со труд ни ков, их от вет ст -
вен но сти, воз мож ность бы ст ро го по ис ка
не об хо ди мой ин фор ма ции и т. д. То есть
все опе ра ции, ко то рые при бу маж ном де -
ло про из вод ст ве за ни ма ли дос та точ но
мно го вре ме ни, при ка че ст вен но ор га ни -
зо ван ном элек трон ном до ку мен то обо ро -
те осу ще ст в ля ют ся на по ря док бы ст рее.
Од на ко, как уже бы ло ска за но, сни же ние
ко ли че ст ва бу маж ных до ку мен тов и опе -
ра ций, свя зан ных с ни ми, — это оче вид -
ный и ожи дае мый ре зуль тат вне дре ния
СЭД. Но се го дня он не яв ля ет ся пер во оче -
ред ной за да чей со вре мен ных ре ше ний на
рын ке. Важ но соз дать об щее ин фор ма -
ци он ное про стран ст во, реа ли зо вав мак си -
маль ное чис ло биз нес-про цес сов в еди -
ной сис те ме.

Этой точ ки зре ния при дер жи ва ет ся и
боль шин ст во экс пер тов.

“Сни же ние ко ли че ст ва бу маж ных
документов — это ес те ст вен ное след ст вие
вне дре ния СЭД. Это про ис хо дит по умол -
ча нию и не яв ля ет ся пер во оче ред ной за -
да чей со вре мен ных ре ше ний на рын ке.
Важ но со всем дру гое: соз да ние об ще го
ин фор ма ци он но го про стран ст ва и реа -
ли за ция всех про цес сов имен но в сис те -
ме”, — счи та ет Еле на Ма мы ше ва. Схо жей
по зи ции при дер жи ва ет ся Вла ди мир Гне -
дов: “При ори тет сни же ния бу маг мо жет
го во рить о не зре ло сти ком па нии в це лом
и не по ни ма нии как соб ст вен ных по треб -
но стей, так и воз мож но стей СЭД, спо соб -
ных их удов ле тво рить. Ес ли же го во рить
об ана ли зе биз нес-про цес сов ком па нии и
их оп ти ми за ции с це лью даль ней шей ав -
то ма ти за ции, то эф фект и рост про из во -
ди тель но сти бу дет на мно го бо лее яв ным”.
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ПА ВЕЛ ПЛОТ НИ КОВ, 
ДИ РЕК ТОР 
ПО МАР КЕ ТИН ГУ 
КОР ПО РА ЦИИ ЭЛАР

Р ос сий ский
ры нок ECM
раз ви ва ет -

ся по сво им, спе -
ци фи че ским, за -
ко нам. Од на ко
это не ме ша ет

оте че ст вен ным экс пер там, ин те ре -
сую щим ся и, са мое глав ное, пла ни -
рую щим вне дре ние сис тем управ ле -
ния кор по ра тив ным кон тен том, с
жи вым и тре пет ным ин те ре сом оце -
ни вать рас ста нов ку сил со глас но
квад ран ту Gartner.

От чет Magic Quadrant for Enterprise
Content Management, в ко то ром ана ли -
ти ки Gartner опи сы ва ют ми ро вую си -
туа цию с ECM, в Рос сии так же ис поль -
зу ет ся для оп ре де ле ния ли де ров рын -
ка и вы бо ра со от вет ст вую щих раз ра -
бот чи ков. Что не уди ви тель но, по сколь -
ку экс пер ты и ИТ-из да ния в го лос ци -
ти ру ют “ма ги че ских кон сал те ров”, ссы -
ла ясь на то, что струк ту ра рос сий ско го
рын ка не из беж но при бли жа ет ся к об -
ще ми ро вой. Но из всех ком па ний,
пред став лен ных в квад ран те, толь ко
не ко то рые “иг ра ют” в России — име ну -
ют ся они ли де ра ми, пре тен ден та ми,
про вид ца ми или ни ше вы ми иг ро ка ми.
И бы то ва ние ка ж дой из них на рос сий -
ской поч ве име ет свои осо бен но сти.

Есть те, ко то рые су ще ст ву ют толь ко
как плат фор мы под со от вет ст вую щие
ERP-при ло же ния. Дру гие уча ст ни ки
квад ран та при сут ст ву ют на оте че ст -
вен ном рын ке, ско рее, но ми наль но. Их
вне дре ния но сят эпи зо ди че ский и пре -
иму ще ст вен но пи лот ный ха рак тер, ли -
бо они во все не раз ви ва ют на прав ле -
ние ECM на на шем рын ке.

Те перь прой дём ся по ли де рам, не по -
ка зы вая на них, так ска зать, паль цем.

Ре ше ние од но го из ли де ров в Рос -
сии ис поль зу ет ся пре иму ще ст вен но в
ка че ст ве пор таль но го. На пом ню, что
од ним из клю че вых тре бо ва ний Ме ж -
ду на род ной ас со циа ции управ ляю щих
до ку мен та ци ей (AIIM) к ECM яв ля ет ся
на ли чие хра ни ли ща под кон тент, а под
это го фи гу ран та ста вят от дель ные
хра ни ли ща на про дук тах дру гих уча ст -
ни ков квад ран та, в ча ст но сти “Са пе ри -
он” и FileNet. Смею пред по ло жить, что
пред ло же ние дан но го уча ст ни ка в рос -
сий ской ИТ-среде — это сис те ма ав то -
ма ти за ции биз нес-про цес сов или сис -
те ма ор га ни за ции до ку мен то обо ро та,

но не сис те ма управ ле ния кор по ра тив -
ным кон тен том.

Дру гой ли дер при сут ст ву ет в Рос сии
с кон ца 2007 г. В те че ние этих лет на -
прав ле ние ECM в рос сий ском соз на -
нии от поч ко ва лось-та ки от ус той чи во -
го пред став ле ния о раз ра бот чи ке как
о про из во ди те ле не толь ко же ле за, но
и соф та. И это, на до при знать, боль -
шой ус пех транс на цио наль ной кор по -
ра ции. По ми мо то го что у нее дей ст -
ви тель но мощ ная система — функ -
цио наль ный ли дер рын ка (и Gartner
тут не лу ка вит), это се го дня так же
бренд с ус той чи вой уз на вае мо стью.

Тре тий лидер — это сис те ма из се -
рии “всё внут ри”, вне дре ние ко то рой
поч ти не воз мож но ог ра ни чить ре ше ни -
ем од ной функ цио наль ной за да чи.
Сис те му нуж но ста вить пол но стью, а
по том “об ре зать” функ цио нал, ко то рый
не ну жен здесь и сей час. Пик вне дре -
ния это го про дук та при шёл ся на
2006—2007 гг., ко гда бы ла воз мож -
ность ин ве сти ро вать в ИТ гро мад ные
день ги.

Прин цип, по ко то ро му вне дря ет ся
“Са пе ри он”, про ти во по лож ный: ес ли
за каз чи ку здесь и сей час нуж но ре -
шить ло каль ную за да чу, он её ре шит
за те день ги, ко то рые это сто ит. А по -
том мож но рас про стра нить сис те му
на столь ко да ле ко и глу бо ко, на сколь ко
тре бу ет ся. На при мер, вне дре ние “Са -
пе ри он” в ОАО “ТАНЕКО” из на чаль но
бы ло на прав ле но на хра не ние и управ -
ле ние про ект ной до ку мен та ци ей. Но
воз мож но сти мас шта би ро ва ния и ус -
пеш ный опыт экс плуа та ции по зво ли ли
реа ли зо вать на плат фор ме пол но цен -
ную сис те му управ ле ния кор по ра тив -
ны ми до ку мен та ми и дан ны ми всей
ком па нии.

На пер вом эта пе про ек та был раз ра -
бо тан ал го ритм вне дре ния сис те мы
элек трон но го ар хи ва, спо соб ной обес -
пе чить до ку мен та ци он ную под держ ку
про цес сов строи тель ст ва, а за тем и
экс плуа та ции ком плек са.

Не пре мен ным ус ло ви ем соз да ния
сис те мы ста ла стан дар ти за ция про -
це дур за груз ки по сту паю щей про ект -
ной до ку мен та ции и ав то ма ти за ция
про цес сов при свое ния ат ри бу тов до -
ку мен там (ин дек си ро ва ния). Для ка ж -
до го ти па про ект ной до ку мен та ции
(ба зо вый про ект, рас ши рен ный ба зо -
вый про ект, ра бо чая до ку мен та ция)
бы ли раз ра бо та ны спе циа ли зи ро ван -
ные элек трон ные кар точ ки, со дер жа -
щие не об хо ди мый на бор ат ри бу тов.
Кро ме то го, для ав то ма ти за ции на -

пол не ния сис те мы элек трон но го ар -
хи ва соз дан мо дуль “Кон вер тер”, ко -
то рый по зво ля ет из вле кать ат ри бу -
тив ную ин фор ма цию и за пол нять
элек трон ные кар точ ки до ку мен тов
ав то ма ти че ски. Ис поль зо ва ние мо ду -
ля обес пе чи ло за груз ку до ку мен та ци -
он но го мас си ва со ско ро стью один
до ку мент в се кун ду, что зна чи тель но
уп ро сти ло за груз ку ин фор ма ции по
про ек ту. Вне дре ние по доб но го про -
грамм но го ре ше ния уп ро сти ло учет и
сис те ма ти зи ро ва ло фонд про ект ной
до ку мен та ции.

Элек трон ный ар хив ин тег ри ро ван с
сис те мой элек трон но го до ку мен то обо -
ро та “Де ло” и гео ин фор ма ци он ным пор -
та лом AVEVA, а так же с дву мя ERP-сис -
те ма ми, что по зво ля ет по вы сить эф -
фек тив ность ра бо ты тех ни че ских под -
раз де ле ний и оп ти ми зи ро вать про цес сы
кон тро ля строи тель ст ва.

Со труд ни ки, кон тро ли рую щие строи -
тель ные ра бо ты или экс плуа та цию тех -
но ло ги че ских ли ний, опе ра тив но по лу -
ча ют лю бые до ку мен ты по кон крет но -
му тех но ло ги че ско му уз лу, уча ст ку, ли -
нии или объ ек ту строи тель ст ва, вы де -
лив объ ект на трех мер ной мо де ли в
ин тер фей се гео ин фор ма ци он но го пор -
та ла. Ор га ни за ци ям, при ни маю щим
уча стие в строи тель ст ве объ ек та, пре -
дос тав лен дос туп к сис те ме сред ст ва -
ми тон ких (Web) кли ен тов. Уда лен ный
дос туп к ин фор ма ци он ным ре сур сам
стро го рег ла мен ти ро ван в со от вет ст -
вии с по ли ти кой безо пас но сти ком па -
нии (вы де ле ны груп пы поль зо ва те лей
и на зна че ны пра ва дос ту па). Ши ро кие
воз мож но сти мас шта би руе мо сти и ус -
пеш ный опыт экс плуа та ции по зво ли ли
реа ли зо вать на еди ной плат фор ме
сис те му управ ле ния все ми кор по ра -
тив ны ми до ку мен та ми и дан ны ми
“ТАНЕКО”. Бы ли соз да ны раз де лы фи -
нан со вой, юри ди че ской, ор га ни за ци он -
но-рас по ря ди тель ной, нор ма тив но-тех -
ни че ской, спра воч ной и дру гих ви дов
до ку мен та ции.

В ОАО “Газ пром” был из на чаль но
соз дан дей ст вую щий ма кет ный об ра -
зец элек трон но го ар хи ва на сис те ме
“Са пе ри он”, по зво ляю щий ре шать за -
да чи ра бот ни ков де пар та мен та управ -
ле ния де ла ми. С ма кет но го об раз ца
на ча лось вне дре ние сис те мы в дру гих
под раз де ле ни ях хол дин га. Так, соз дан
элек трон ный ар хив иму ще ст вен но го
ком плек са ОАО “Газ пром” и его 60 до -
чер них об ществ. В на стоя щее вре мя в
“доч ках” хол дин га ре ша ют ся ло каль -
ные задачи — управ ле ние кад ро вой,

тех ни че ской, про ект но-смет ной и дру -
гой до ку мен та ци ей.

В чис ле рос сий ских гос ор га нов, так -
же вы брав ших “Са пе ри он”, — Ад ми ни -
ст ра ция Пре зи ден та РФ, Цен траль ная
из би ра тель ная ко мис сия РФ, Ми ни -
стер ст во при род ных ре сур сов РФ, Ми -
ни стер ст во при род ных ре сур сов Рес -
пуб ли ки Баш кор то стан, Ми ни стер ст во
фи нан сов РФ, Ми ни стер ст во ре гио -
наль но го раз ви тия РФ — спи сок мож -
но про дол жить.

Вне дре ние “Са пе ри он” в Рос сии все -
гда про хо дит при ре фе ренс-под держ ке.
За каз чик мо жет уви деть, как ре ша ют -
ся ана ло гич ные за да чи на при ме ре
дру гих ор га ни за ций. Мож но по смот -
реть, как сис те ма ра бо та ет в штаб-
квар ти ре Saperion AG в Гер ма нии, в
офи сах ев ро пей ских парт нё ров. Ес ли
пла ни ру ет ся вне дре ние в круп ном хол -
дин ге, за каз чик при гла ша ет ся в рав но -
знач ную ор га ни за цию ли бо в Ев ро пе,
ли бо в Рос сии. “Са пе ри он” ста вит ся не
с ну ля, а с кон крет но го решения —
имен но по это му сис те ма лег ко раз ви -
ва ет ся. Так, два го да на зад, ко гда за -
ко но да тель но бы ли уре гу ли ро ва ны по -
ло же ния о соз да нии ин фра струк ту ры
для об ме на и хра не ния юри ди че ски
зна чи мых элек трон ных до ку мен тов и
уча стии в до ку мен то об ме не спе циа ли -
зи ро ван ных опе ра то ров элек трон но го
до ку мен то обо ро та (ЭДО), ни од на
ECM-сис те ма в Рос сии не бы ла к это -
му го то ва. А “Са пе ри он” был го тов. 
И в ре зуль та те поя ви лось уни вер саль -
ное ре ше ние, ко то рое обес пе чи ва ет
пол ный жиз нен ный цикл бух гал тер ской
“пер вич ки”: от опе ра тив но го об ме на
сче та ми-фак ту ра ми ме ж ду контр аген -
та ми до хра не ния до ку мен та ции в со -
от вет ст вии с тре бо ва ния ми рос сий ско -
го за ко но да тель ст ва. Ре ше ние на “Са -
пе рио не” “под дер жи ва ет” раз ных опе -
ра то ров ЭДО и обес пе чи ва ет ро уминг.

Gartner прав в том, что “Са пе ри -
он” — ни ше вый иг рок. И эта ниша —
Рос сия. Смот реть на ма ги че ский квад -
рант у нас нуж но не тра ди ци он ным
для все го ми ра спо со бом: кто из иг ро -
ков на хо дят ся пра вее и вы ше, а сквозь
приз му оте че ст вен ных ай тиш ных реа -
лий. В этой свя зи мне вспо ми на ет ся
ста рая одес ская прит ча. Сто ят на пе -
ре се че нии улиц Бу ни на и Ри шель ев -
ской два одес си та и что-то бур но об су -
ж да ют. Под хо дит к ним тре тий. Слу -
ша ет де сять ми нут, по том ещё пят на -
дцать. И вдруг вос кли ца ет: “Та ки не
мо рочь те мне го ло ву!”, и идёт сво ей
до ро гой.
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Квад рант Gartner в Рос сии: 
та ки не мо рочь те мне го ло ву!

По сло вам Еле ны Ива но вой, го во ря об
эф фек тив но сти вне дре ния СЭД, сле ду ет
раз де лять ком мер че ские и го су дар ст вен -
ные ор га ни за ции. В пер вом слу чае цель
ра ди це ли не при жи вет ся, по то му что
глав ное для них — ком мер че ская эф фек -
тив ность. В го су дар ст вен ных ор га ни за -
ци ях, дей ст вую щих по ди рек ти вам, дав но
вы бран курс на элек трон ный до ку мен то -
обо рот, к ко то ро му они пла но мер но идут,
из бав ля ясь от бу ма ги.

Обу че ние: как и ко гда? Обучение —
не отъ ем ле мая часть про цес са вне дре ния
элек трон но го до ку мен то обо ро та. По мне -
нию экс пер тов, од ной из про блем дан но -
го про цес са яв ля ет ся низ кий уро вень тех -
ни че ской гра мот но сти поль зо ва те лей, ко -
то рый неред ко при во дит к воз рас та нию

пер во на чаль но го бюд же та, вы де лен но го
на про ект. От то го, на сколь ко свое вре -
мен но и ка че ст вен но про ве де но обу че -
ние, во мно гом за ви сит ско рость адап та -
ции со труд ни ков к ра бо те в но вых ус ло ви -
ях и ус пех реа ли за ции про ек та в це лом.

“Боль шую часть этих про блем мож но
пре дот вра тить на эта пе под го тов ки к вне -
дре нию. На при мер, на пер вых эта пах, ко -
гда за кла ды ва ет ся ба за все го про ек та и
тре бу ет ся по гру же ние в те му, луч шим ре -
ше ни ем бу дет про ве де ние об ще го лик бе -
за для со труд ни ков ком па нии, за дей ст -
во ван ных в про ек те. По край ней ме ре
по доб ное обу че ние точ но сто ит ор га ни зо -
вать для лиц, при ни маю щих ре ше ния, —
ут вер жда ет Дмит рий Шуш кин. — По сле
вне дре ния воз мож но про ве де ние ко рот -
ких тре нин гов, на прав лен ных не на обу -
че ние ра бо те с ре ше ни ем, а на по вы ше -
ние ква ли фи ка ции. Хо тя иде аль ная
ситуация — ко гда про дукт ин туи тив но

по ня тен, а поль зо ва тель по ни ма ет, как
этот про дукт мо жет ему по мочь и со от вет -
ст вен но хо чет в нем раз би рать ся”.

Ком па нии-про из во ди те ли на рав не с
ши ро ким функ цио на лом воз мож но стей
сис тем пред ла га ют боль шой вы бор форм
обу че ния, удоб ных раз ным поль зо ва те -
лям. Это мо гут быть оч ные за ня тия в
груп пах, обу чаю щие ви део ро ли ки, за ня -
тия в уда лен ном ре жи ме, ин ст рук ции,
при ла гае мые к сис те ме. Мне ния экс пер -
тов о наи луч шей фор ме обу че ния рас хо -
дят ся. Еле на Ива но ва счи та ет, что наи бо -
лее ка че ст вен ным яв ля ет ся оч ное обу че -
ние в груп пах, по сколь ку оно так же
пред по ла га ет про вер ку по лу чен ных зна -
ний, сда чу эк за ме нов.

Од на ко боль шая часть экс пер тов
склон на при знать он лайн-обу че ние бо -
лее дей ст вен ным и удоб ным для поль зо -
ва те лей. “Я счи таю бо лее эф фек тив ным
он лайн-обу че ние (ин ст рук ции, ви део ро -

ли ки и т. д.), так как оно по зво ля ет со -
труд ни ку прой ти обу че ние то гда, ко гда
ему нуж но, не от ры ва ясь от ра бо че го про -
цес са. Для эф фек тив но сти он лайн-обу -
че ния це ле со об раз но про ве де ние обя за -
тель но го тес ти ро ва ния по ито гам обу че -
ния, ко то рое по ка жет, хо ро шо ли ус во ен
ма те ри ал”, — ска зал Ро ман Ще ме лев.

Схо жую точ ку зре ния име ет Вла ди мир
Гне дов: “Опыт вне дре ния СЭД по ка зы ва -
ет, что чте ние инструкций — наи ме нее
эф фек тив ный спо соб обу че ния. Бо лее
пред поч ти тель ны ко рот кие ви део ро ли -
ки или ани ми ро ван ные пре зен та ции, ил -
лю ст ри рую щие по сле до ва тель ность дей -
ст вий, не об хо ди мых к вы пол не нию поль -
зо ва те лем. Мак си маль ный же эф фект, по
мо ему мне нию, да ёт ин те рак тив ное обу -
че ние, по зво ляю щее ими ти ро вать ре аль -
ные дей ст вия”.

“Мы уде ля ем этой про бле ме боль шое
вни ма ние, — рас ска зал Па вел Плот ни -
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ков, — в ча ст но сти, раз ра ба ты ва ем не
про сто обу чаю щие ви део ро ли ки, а ин те -
рак тив ные ро ли ки-си му ля то ры, в ко то -
рых про иг ры ва ют ся ти пич ные си туа ции
при ра бо те с сис те мой, та кие как дви же -
ние до ку мен тов, их со гла со ва ние и т. п.
В ус ло ви ях круп ных ком па ний обу че ние
мо жет про дол жать ся не сколь ко не дель.
Сло жи лась ус той чи вая схе ма ра бо ты: на
пер вом эта пе за пус ка ет ся пи лот ный про -
ект, за тем он ти ра жи ру ет ся, а па рал лель -
но, до вво да в экс плуа та цию, идет обу че -
ние тех ни че ско го пер со на ла, ко то рый
будет под дер жи вать сис те му, ему же пе -
ре да ет ся ком плект обу чаю щих ма те риа -
лов. Этот под го тов лен ный тех ни че ский
пер со нал впо след ст вии го то вит поль зо ва -
те лей к ра бо те с сис те мой”.

Ко гда луч ше про во дить обучение —
до, во вре мя или по сле вне дре ния про ек -
та? Есть ли смысл на чи нать обу че ние до
на ча ла вне дре ния сис те мы?

Боль шин ст во экс пер тов схо дят ся во
мне нии, что про цесс обу че ния це ле со об -
раз но на чи нать на эта пе за пус ка сис те мы
в опыт ную экс плуа та цию. “По сле стар та
про ек та вне дре ния с сис те мой на чи на ют
ра бо тать уже все со труд ни ки, и на этом
эта пе важ но пре ду смот реть обу че ние”, —
за ме тил Ро ман Ще ме лев.

“У нас все идет в параллель — про цесс
вне дре ния и обу че ние, что бы лю ди мог ли
при ме нить имею щие ся зна ния на прак ти -
ке, за да вать во про сы кон суль тан там. Обу -
че ние пе ред вне дре ни ем стран но и с точ -
ки зре ния ме то до ло гии не пра виль но”, —
счи та ет Еле на Ива но ва.

Схо жее мне ние вы ска зы ва ет Вла ди мир
Гне дов: “Ко гда обу че ние ря до вых со труд -
ни ков про во дит ся на пер вых ста ди ях вне -
дре ния про ек та, есть ве ро ят ность, что
впо след ст вии поль зо ва те лей при дёт ся пе -
ре учи вать. Это ве дет к до пол ни тель ным
за тра там”.

Го во ря о ка че ст ве обу че ния, он от ме -
тил, что в пер вую оче редь не об хо ди мо
вы де лить груп пу клю че вых со труд ни ков:
“В эту груп пу долж ны вхо дить опыт ные
уча ст ни ки ав то ма ти зи руе мых биз нес-про -
цес сов, экс пер ты в пред мет ной об лас ти,
вла дель цы ав то ма ти зи руе мых биз нес-
про цес сов, ад ми ни ст ра то ры и спе циа ли -
сты даль ней шей под держ ки поль зо ва те -
лей, раз ра бот чи ки и со труд ни ки, от ве -
чаю щие за даль ней шее раз ви тие СЭД.
Обу че ние дан ной груп пы долж но осу ще -
ст в лять ся пред ста ви те ля ми вне дряю щей
ком па нии и мак си маль но пол но ос ве щать
функ цио нал бу ду щей сис те мы. Для ря -
до вых со труд ни ков мак си маль ное обу че -
ние не сёт мно го лиш ней ин фор ма ции,
что ухуд ша ет вос при ятие, ме ша ет за пом -
нить важ ное. Обу че ние та ких поль зо ва те -
лей не об хо ди мо вы страи вать ис хо дя из
ав то ма ти зи руе мых про цес сов, уча ст ни -
ка ми ко то рых они яв ля ют ся. Оно долж но

про ис хо дить уже на по след них эта пах
вне дре ния, так как в хо де про ек та сис те -
ма с оп ре де лён ной до лей ве ро ят но сти бу -
дет су ще ст вен но пе ре ра бо та на”.

Экс пер ты схо дят ся во мне нии, что про -
цесс обу че ния дол жен быть так же за кре -
п лён на уров не рег ла мен тов и долж но ст -
ных ин ст рук ций.

Как вне дрять СЭД: по все ме ст но или
на чи ная с не сколь ких струк тур ных под -
раз де ле ний? За пуск сис те мы в экс плуа та -
цию, как пра ви ло, так же под ра зу ме ва ет
по сле до ва тель ное под клю че ние от де лов
цен траль но го офи са и фи лиа лов. Важ но
оп ре де лить ся не толь ко с ос нов ны ми биз -
нес-про цес са ми, ко то рые бу дут ав то ма ти -
зи ро ва ны в пер вую оче редь, но и со
струк ту ра ми ор га ни за ции, в ко то рых бу -
дет стар то вать про цесс вне дре ния.

“По на ше му опы ту, наи бо лее эф фек -
тив но на пер вом эта пе реа ли зо вать пи лот- 

С точ ки зре ния мар ке тин га и PR прак ти -
че ски не один биз нес не мо жет се го -
дня иг но ри ро вать рост со ци аль но сти

ин тер нет-про стран ст ва. Уча ст ни ки ИТ-рын ка
долж ны об ра тить вни ма ние еще и на функ -
цио нал и тех но ло ги че скую плат фор му со ци -
аль ных се тей, уве ре на Еле на Ма мы ше ва.
Пред се да тель со ве та ди рек то ров груп пы
ком па ний “Сис те мы и Про ек ты” рас ска за ла,
как по стро ить ло каль ную соц сеть в рам ках
СЭД и ко му это во об ще на до.

На ваш взгляд, как раз ви тие соц се тей мо -
жет по вли ять на ры нок СЭД?
Речь не идет о том, что бы сис те мы элек -
трон но го до ку мен то обо ро та ка ким-то об ра -
зом ин тег ри ро ва лись в су ще ст вую щие соц -
се ти. Ме ня, как раз ра бот чи ка, в пер вую
оче редь ин те ре су ют тех но ло гии, ко то рые
мож но ис поль зо вать для ре ше ния во про -
сов меж кор по ра тив но го управ ле ния в рам -
ках СЭД.

На при мер, есть круп ный гра до строи тель -
ный про ект на два-три го да. В нем за дей ст -
во ва ны два де сят ка раз лич ных ком па ний, у
ка ж дой из ко то рых своя СЭД-сис те ма, ох ва -
ты ваю щая все де ло вые про цес сы, но в рам -
ках од ной ор га ни за ции. В та ком слу чае нуж -
ная еди ная ин фор ма ци он ная пло щад ка для
уча ст ни ков, ина че мы бу дем ин тег ри ро вать
их друг с дру гом бес ко неч но.

Не за ви си мые ком па нии, ра бо тая над об -
щим про ек том, ис пы ты ва ют ог ром ную по -
треб ность в по сто ян ных ком му ни ка ци ях ме -
ж ду со бой. Это де ло вая пе ре пис ка, со вме ст -
ные со гла со ва ния, уве дом ле ния, по лу офи -
ци аль ный об мен ин фор ма ци ей и мно гое
дру гое. При этом в рам ках про ек та ве дут ся
про то ко лы, соз да ют ся ра бо чие груп пы и ко -
ор ди на ци он ные со ве ты, да ют ся по ру че ния
и — соответственно — со би ра ет ся от чет -
ность об их ис пол не нии.

В этом случае на до ли бо на би рать це лый
ап па рат со труд ни ков на вре мя дей ст вия
про ек та, ли бо вне дрять тех но ло ги че ские ме -
ха низ мы. А тех но ло гии соц се тей спо соб ны
ин тег ри ро вать раз ные СЭД-сис те мы и сво -
дить уча ст ни ков в еди ном ин фор ма ци он ном
про стран ст ве.

Вне дре ние по доб ных технологий — это есть
уже сей час? Или это во прос бу ду ще го?
Это тренд бли жай ше го го да. Ме ха низм со -
ци аль ных се тей по зво ля ет ре шить во прос
пуб ли ка ций, ре ак ций, раз лич ных уве дом ле -
ний, соз да ния об ще го пуб лич но го кон тен та.
Од но дело — кор по ра тив ные пор та лы, ко то -
рые су ще ст ву ют се го дня. Там чет ко про пи -
са ны рег ла мен ты, пра ви ла, ие рар хия под чи -
не ния. В меж кор по ра тив ном управ ле нии все
слож нее.

Я ду маю, в ско ром вре ме ни СЭД во об ще
зна чи тель но транс фор ми ру ют ся. Пор та лы
кор по ра тив но го и меж кор по ра тив но го

управ ле ния ста нут столь же ес те ст вен ны ми,
как элек трон ная кан це ля рия де сять лет на -
зад. То гда ка за лось, что ры нок из жил се бя,
так как мы или на ши кон ку рен ты уже по ста -
ви ли элек трон ные кан це ля рии всем, ко му
толь ко мож но. А сей час мы ви дим, что ры -
нок опять огромен — за каз чи ка ми вос тре -
бо ва на но вая функ цио наль ность. Она спо -
соб на го раз до глуб же воз дей ст во вать на
биз нес.

Еще один тренд ИТ, ко то рый по сто ян но об -
су ж да ют, — вне дре ние мо биль но го кли ен та.
Ка кие ре ше ния соз да ют раз ра бот чи ки СЭД
для мо биль ных уст ройств?
Ес ли мы хо тим, что бы сис те ма элек трон но -
го до ку мен то обо ро та вне дря лась бы ст ро,
ту да долж ны быть вклю че ны ру ко во ди те ли
ком па нии. Эти лю ди яв ля ют ся вла дель ца ми
план шет ни ков, дру гих со вре мен ных мо -
биль ных уст ройств. По это му в сис те ме обя -
за тель но дол жен быть ин тер фейс для ра бо -
ты на мо биль ных уст рой ст вах. Для од но го
из на ших за каз чи ков, ком па нии “Мос энер -
гос быт”, мы раз ра бо та ли адап ти ро ван ный
веб-ин тер фейс. А, на при мер, сис те му для
Мос гос строй над зо ра мы ин тег ри ро ва ли с
еди ным на тив ным кли ен том для над зор ных
ор га нов го ро да Мо ск вы.

Се го дня сис те мы ста ли зна чи тель но бо -
лее гиб ки ми, ин те рес ны ми, мощ ны ми. Та -
ким об ра зом, функ цио наль ность мо биль но -
го кли ен та при бли жа ет ся к на столь ной вер -
сии. И это хо ро шо.

Ес ли го во рить о раз ви тии СЭД в по след ние
го ды, то как про хо дил про цесс пе ре хо да от
элек трон ной кан це ля рии к ав то ма ти за ции
биз нес-про цес сов?
Сис те мы элек трон но го до ку мен то обо ро та
из на чаль но соз да ва лись для ре ше ния кан -

це ляр ских за дач. Но это бы ло вре мя 1990-х.
Сей час реа лии уже дру гие. Боль шое зна че -
ние в про цес се из ме не ния сущ но сти СЭД
име ли мен таль ные фак то ры.

Рос сий ское управ ле ние ба зи ро ва лось на
прак ти ке бю ро кра ти че ско го де ло про из вод -
ст ва с очень чет кой сис те мой ука за ния по -
ру че ний и глу бо кой сис те мой от чет но сти по
ка ж до му по ру че нию. Плюс бы ла слож ная
тех но ло гия за кры тия, т. е. при зна ния во про -
са вы пол нен ным.

Мы ана ли зи ро ва ли за пад ные сис те мы,
ос нов ным функ цио на лом ко то рых яв ля лось
соз да ние не об хо ди мо го кон тен та для управ -
ле ния, а так же гра мот ная рас сыл ка по ру че -
ний. А в на ших сис те мах важ но бы ло не
толь ко ра зо слать по ру че ния ис пол ни те лям,
но и обес пе чить про цес сы при ня тия от че та
и сня тия во про са с кон тро ля.

О кон тен те то гда у нас во об ще не го во ри -
ли. Управ лен че ский кон тент на чал соз да -
вать ся с 2000-х, поя вил ся тер мин “без бу -
маж ный до ку мен то обо рот”. Мож но ска зать,
что мы ес те ст вен ным об ра зом миг ри ро ва ли
к мен таль но сти за пад ных сис тем, при этом
со хра нив все те стро го сти, ко то рые бы ли в
рос сий ском бю ро кра ти че ском до ку мен то -
обо ро те. В лю бой СЭД, вне дрен ной на рос -
сий ском пред при ятии, во прос сня тия по ру -
че ния с кон тро ля по-преж не му же ст ко рег -
ла мен ти ру ет ся. И ка че ст во сис те мы во мно -
гом оп ре де ля ет ся на ли чи ем боль шо го ко ли -
че ст ва от чет ных форм, сво док, спра вок,
вся ко го ро да упо ми на ний и уве дом ле ний.

На се го дняш ний день глав ным век то ром
раз ви тия СЭД яв ля ет ся ав то ма ти за ция биз -
нес-про цес сов. И для то го что бы вне дрять
СЭД в ка че ст ве сис тем управ ле ния биз нес-
про цес са ми, не дос та точ но иметь толь ко
тех ни че скую плат фор му для учет ных кар -
то чек, рас сыл ки по ру че ний, при кре п ле ния
кон тен та. Не об хо ди ма кон сал тин го вая
прак ти ка по опи са нию биз нес-про цес сов,
по их фор ма ли за ции. Не об хо ди мо по ни ма -
ние ме ха низ мов кон тро ля от сле жи ва ния и
ви зуа ли за ции со стоя ния про цес са, гра фи -
че ских но та ций, мат риц от вет ст вен но сти и
так да лее.

На рын ке СЭД есть об ще при ня тая фор му ли -
ров ка “управ ле ние биз нес-про цес са ми”.
Скла ды ва ет ся впе чат ле ние, что та кое кли -
ше ис поль зу ет ся толь ко в ИТ, а в дру гих об -
лас тях по ня тие “биз нес-про цесс” ни как не
рег ла мен ти ро ва но и но сит аморф ный ха -
рак тер. Что вы под ра зу ме вае те под этим
словом — “биз нес-про цесс”?
Это не аб ст ракт ное по ня тие и не су гу бо про -
фес сио наль ный тер мин ай тиш ни ков. В го су -
дар ст вен ном управ ле нии сло во “биз нес-
про цесс” за ме ща ет ся тер ми ном “го су дар ст -
вен ная функ ция”. В биз не се дос та точ но час -
то при ме ня ют фор му ли ров ку “опе ра ци он -
ное управ ле ние”.

Не все гда рег ла мен ти ро ван ные про цес -
сы ут вер жде ны на бу ма ге. В ма лень ких ор -
га ни за ци ях это мо жет де лать ся, что на зы -
ва ет ся, по понятиям — в боль ших ком па -
ни ях та кие ве щи опи сы ва ют ся спе ци аль -
ны ми ут вер жден ны ми рег ла мен та ми. Но
лю бой про цесс дея тель но сти, по вто ряю -
щий ся бо лее двух раз, уже яв ля ет ся биз -
нес-про цес сом. Та ким об ра зом, биз нес-
процесс — это ре гу ляр ный про цесс, ко то -
рый обес пе чи ва ет де ло вую дея тель ность
ор га ни за ции или пред при ятия; он мо жет
быть ав то ма ти зи ро ван и “вло жен” в ин -
фор ма ци он ную сис те му.

Ка ков пе ре чень про цес сов, ко то рые ре гу ли -
ру ет сис те ма элек трон но го до ку мен то обо -
ро та? В чем за клю ча ет ся мак си маль ная ав -
то ма ти за ция, ка ко вы ее пре де лы?
Со вре мен ные сис те мы под ра зу ме ва ют ав то -
ма ти за цию аб со лют но всех дей ст вий внут ри
ком па нии. У нас есть заказчик — де ве ло -
пер ская ком па ния “СПб Ре но ва ция”: в ор га -
ни за ции чис лен но стью 300 че ло век опи са но
800 биз нес-про цес сов.

Очень важ но их пра виль но струк ту ри ро -
вать. Один из на ших кли ен тов да же пе ре -
стал де лать рас сыл ку офи ци аль ных до ку -
мен тов по элек трон ной поч те, а сде лал ав -
то ма ти зи ро ван ным биз нес-про цесс, со -
стоя щий из од ной опе ра ции: “оз на ко мить
с до ку мен том со труд ни ка N”. Тем самым,
офи ци аль ные до ку мен ты сра зу по па да ют в
лич ный ка би нет вы бран но го ра бот ни ка. Не
че рез элек трон ную поч ту, а в рам ках сис -
те мы элек трон но го до ку мен то обо ро та. Это
на гляд ный при мер са мой мел кой струк ту -
ри ро ван но сти биз нес-про цес сов.

Во об ще, при вне дре нии СЭД в ор га ни за -
ции с ши ро ким на бо ром про из вод ст вен ных
про цес сов не воз мож но по ла гать ся на то,
что опи са ние этих про цес сов и по ста нов ку
за да чи за каз чик сде ла ет за те бя в сво ем
тех ни че ском за да нии. Не об хо ди мо иметь
опыт кон сал тин га, опыт опи са ния биз нес-
про цес сов.

При этом очень по лез но ори ен ти ро вать ся
в сфе ре дея тель но сти ор га ни за ции-за каз чи -
ка, это на пря мую ска зы ва ет ся на ка че ст ве и
сро ках вне дре ния СЭД. Ос нов ные ком пе тен -
ции на шей от рас ле вой экспертизы — го су -
дар ст вен ное управ ле ние и го сус лу ги, строи -
тель ст во и де ве лоп мент, энер ге ти ка, стра хо -
вой биз нес.

Важ на пра виль ная “на рез ка” про цес сов,
пра виль ная ус та нов ка свя зей ме ж ду ни ми,
ин те гра ция с дру ги ми ин фор ма ци он ны ми
сис те ма ми, ко то рые ав то ма ти зи ру ют фи -
нан сы, бух гал те рию, склад ское управ ле -
ние, нор мо твор че скую прак ти ку. Ка че ст -
вен ное ре ше ние всех этих за дач за ви сит
как от воз мож но сти сис те мы, так и от мас -
тер ст ва спе циа ли стов, ко то рые за ни ма ют ся
вне дре ни ем.

СП
ЕЦ

П
РО

ЕК
Т 

ГР
УП

П
Ы

 К
О

М
П

АН
И

Й
 “

СИ
СТ

ЕМ
Ы

 И
 П

РО
ЕК

ТЫ
”

“Раз ра бот чи ки СЭД долж ны пе ре нять опыт
соз да ния со ци аль ных се тей”

Еле на Ма мы ше ва
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ПА ВЕЛ ПЛОТ НИ КОВ, 
ДИ РЕК ТОР 
ПО МАР КЕ ТИН ГУ 
КОР ПО РА ЦИИ ЭЛАР

Р ос сий ский
ры нок ECM
раз ви ва ет -

ся по сво им, спе -
ци фи че ским, за -
ко нам. Од на ко
это не ме ша ет

оте че ст вен ным экс пер там, ин те ре -
сую щим ся и, са мое глав ное, пла ни -
рую щим вне дре ние сис тем управ ле -
ния кор по ра тив ным кон тен том, с
жи вым и тре пет ным ин те ре сом оце -
ни вать рас ста нов ку сил со глас но
квад ран ту Gartner.

От чет Magic Quadrant for Enterprise
Content Management, в ко то ром ана ли -
ти ки Gartner опи сы ва ют ми ро вую си -
туа цию с ECM, в Рос сии так же ис поль -
зу ет ся для оп ре де ле ния ли де ров рын -
ка и вы бо ра со от вет ст вую щих раз ра -
бот чи ков. Что не уди ви тель но, по сколь -
ку экс пер ты и ИТ-из да ния в го лос ци -
ти ру ют “ма ги че ских кон сал те ров”, ссы -
ла ясь на то, что струк ту ра рос сий ско го
рын ка не из беж но при бли жа ет ся к об -
ще ми ро вой. Но из всех ком па ний,
пред став лен ных в квад ран те, толь ко
не ко то рые “иг ра ют” в России — име ну -
ют ся они ли де ра ми, пре тен ден та ми,
про вид ца ми или ни ше вы ми иг ро ка ми.
И бы то ва ние ка ж дой из них на рос сий -
ской поч ве име ет свои осо бен но сти.

Есть те, ко то рые су ще ст ву ют толь ко
как плат фор мы под со от вет ст вую щие
ERP-при ло же ния. Дру гие уча ст ни ки
квад ран та при сут ст ву ют на оте че ст -
вен ном рын ке, ско рее, но ми наль но. Их
вне дре ния но сят эпи зо ди че ский и пре -
иму ще ст вен но пи лот ный ха рак тер, ли -
бо они во все не раз ви ва ют на прав ле -
ние ECM на на шем рын ке.

Те перь прой дём ся по ли де рам, не по -
ка зы вая на них, так ска зать, паль цем.

Ре ше ние од но го из ли де ров в Рос -
сии ис поль зу ет ся пре иму ще ст вен но в
ка че ст ве пор таль но го. На пом ню, что
од ним из клю че вых тре бо ва ний Ме ж -
ду на род ной ас со циа ции управ ляю щих
до ку мен та ци ей (AIIM) к ECM яв ля ет ся
на ли чие хра ни ли ща под кон тент, а под
это го фи гу ран та ста вят от дель ные
хра ни ли ща на про дук тах дру гих уча ст -
ни ков квад ран та, в ча ст но сти “Са пе ри -
он” и FileNet. Смею пред по ло жить, что
пред ло же ние дан но го уча ст ни ка в рос -
сий ской ИТ-среде — это сис те ма ав то -
ма ти за ции биз нес-про цес сов или сис -
те ма ор га ни за ции до ку мен то обо ро та,

но не сис те ма управ ле ния кор по ра тив -
ным кон тен том.

Дру гой ли дер при сут ст ву ет в Рос сии
с кон ца 2007 г. В те че ние этих лет на -
прав ле ние ECM в рос сий ском соз на -
нии от поч ко ва лось-та ки от ус той чи во -
го пред став ле ния о раз ра бот чи ке как
о про из во ди те ле не толь ко же ле за, но
и соф та. И это, на до при знать, боль -
шой ус пех транс на цио наль ной кор по -
ра ции. По ми мо то го что у нее дей ст -
ви тель но мощ ная система — функ -
цио наль ный ли дер рын ка (и Gartner
тут не лу ка вит), это се го дня так же
бренд с ус той чи вой уз на вае мо стью.

Тре тий лидер — это сис те ма из се -
рии “всё внут ри”, вне дре ние ко то рой
поч ти не воз мож но ог ра ни чить ре ше ни -
ем од ной функ цио наль ной за да чи.
Сис те му нуж но ста вить пол но стью, а
по том “об ре зать” функ цио нал, ко то рый
не ну жен здесь и сей час. Пик вне дре -
ния это го про дук та при шёл ся на
2006—2007 гг., ко гда бы ла воз мож -
ность ин ве сти ро вать в ИТ гро мад ные
день ги.

Прин цип, по ко то ро му вне дря ет ся
“Са пе ри он”, про ти во по лож ный: ес ли
за каз чи ку здесь и сей час нуж но ре -
шить ло каль ную за да чу, он её ре шит
за те день ги, ко то рые это сто ит. А по -
том мож но рас про стра нить сис те му
на столь ко да ле ко и глу бо ко, на сколь ко
тре бу ет ся. На при мер, вне дре ние “Са -
пе ри он” в ОАО “ТАНЕКО” из на чаль но
бы ло на прав ле но на хра не ние и управ -
ле ние про ект ной до ку мен та ци ей. Но
воз мож но сти мас шта би ро ва ния и ус -
пеш ный опыт экс плуа та ции по зво ли ли
реа ли зо вать на плат фор ме пол но цен -
ную сис те му управ ле ния кор по ра тив -
ны ми до ку мен та ми и дан ны ми всей
ком па нии.

На пер вом эта пе про ек та был раз ра -
бо тан ал го ритм вне дре ния сис те мы
элек трон но го ар хи ва, спо соб ной обес -
пе чить до ку мен та ци он ную под держ ку
про цес сов строи тель ст ва, а за тем и
экс плуа та ции ком плек са.

Не пре мен ным ус ло ви ем соз да ния
сис те мы ста ла стан дар ти за ция про -
це дур за груз ки по сту паю щей про ект -
ной до ку мен та ции и ав то ма ти за ция
про цес сов при свое ния ат ри бу тов до -
ку мен там (ин дек си ро ва ния). Для ка ж -
до го ти па про ект ной до ку мен та ции
(ба зо вый про ект, рас ши рен ный ба зо -
вый про ект, ра бо чая до ку мен та ция)
бы ли раз ра бо та ны спе циа ли зи ро ван -
ные элек трон ные кар точ ки, со дер жа -
щие не об хо ди мый на бор ат ри бу тов.
Кро ме то го, для ав то ма ти за ции на -

пол не ния сис те мы элек трон но го ар -
хи ва соз дан мо дуль “Кон вер тер”, ко -
то рый по зво ля ет из вле кать ат ри бу -
тив ную ин фор ма цию и за пол нять
элек трон ные кар точ ки до ку мен тов
ав то ма ти че ски. Ис поль зо ва ние мо ду -
ля обес пе чи ло за груз ку до ку мен та ци -
он но го мас си ва со ско ро стью один
до ку мент в се кун ду, что зна чи тель но
уп ро сти ло за груз ку ин фор ма ции по
про ек ту. Вне дре ние по доб но го про -
грамм но го ре ше ния уп ро сти ло учет и
сис те ма ти зи ро ва ло фонд про ект ной
до ку мен та ции.

Элек трон ный ар хив ин тег ри ро ван с
сис те мой элек трон но го до ку мен то обо -
ро та “Де ло” и гео ин фор ма ци он ным пор -
та лом AVEVA, а так же с дву мя ERP-сис -
те ма ми, что по зво ля ет по вы сить эф -
фек тив ность ра бо ты тех ни че ских под -
раз де ле ний и оп ти ми зи ро вать про цес сы
кон тро ля строи тель ст ва.

Со труд ни ки, кон тро ли рую щие строи -
тель ные ра бо ты или экс плуа та цию тех -
но ло ги че ских ли ний, опе ра тив но по лу -
ча ют лю бые до ку мен ты по кон крет но -
му тех но ло ги че ско му уз лу, уча ст ку, ли -
нии или объ ек ту строи тель ст ва, вы де -
лив объ ект на трех мер ной мо де ли в
ин тер фей се гео ин фор ма ци он но го пор -
та ла. Ор га ни за ци ям, при ни маю щим
уча стие в строи тель ст ве объ ек та, пре -
дос тав лен дос туп к сис те ме сред ст ва -
ми тон ких (Web) кли ен тов. Уда лен ный
дос туп к ин фор ма ци он ным ре сур сам
стро го рег ла мен ти ро ван в со от вет ст -
вии с по ли ти кой безо пас но сти ком па -
нии (вы де ле ны груп пы поль зо ва те лей
и на зна че ны пра ва дос ту па). Ши ро кие
воз мож но сти мас шта би руе мо сти и ус -
пеш ный опыт экс плуа та ции по зво ли ли
реа ли зо вать на еди ной плат фор ме
сис те му управ ле ния все ми кор по ра -
тив ны ми до ку мен та ми и дан ны ми
“ТАНЕКО”. Бы ли соз да ны раз де лы фи -
нан со вой, юри ди че ской, ор га ни за ци он -
но-рас по ря ди тель ной, нор ма тив но-тех -
ни че ской, спра воч ной и дру гих ви дов
до ку мен та ции.

В ОАО “Газ пром” был из на чаль но
соз дан дей ст вую щий ма кет ный об ра -
зец элек трон но го ар хи ва на сис те ме
“Са пе ри он”, по зво ляю щий ре шать за -
да чи ра бот ни ков де пар та мен та управ -
ле ния де ла ми. С ма кет но го об раз ца
на ча лось вне дре ние сис те мы в дру гих
под раз де ле ни ях хол дин га. Так, соз дан
элек трон ный ар хив иму ще ст вен но го
ком плек са ОАО “Газ пром” и его 60 до -
чер них об ществ. В на стоя щее вре мя в
“доч ках” хол дин га ре ша ют ся ло каль -
ные задачи — управ ле ние кад ро вой,

тех ни че ской, про ект но-смет ной и дру -
гой до ку мен та ци ей.

В чис ле рос сий ских гос ор га нов, так -
же вы брав ших “Са пе ри он”, — Ад ми ни -
ст ра ция Пре зи ден та РФ, Цен траль ная
из би ра тель ная ко мис сия РФ, Ми ни -
стер ст во при род ных ре сур сов РФ, Ми -
ни стер ст во при род ных ре сур сов Рес -
пуб ли ки Баш кор то стан, Ми ни стер ст во
фи нан сов РФ, Ми ни стер ст во ре гио -
наль но го раз ви тия РФ — спи сок мож -
но про дол жить.

Вне дре ние “Са пе ри он” в Рос сии все -
гда про хо дит при ре фе ренс-под держ ке.
За каз чик мо жет уви деть, как ре ша ют -
ся ана ло гич ные за да чи на при ме ре
дру гих ор га ни за ций. Мож но по смот -
реть, как сис те ма ра бо та ет в штаб-
квар ти ре Saperion AG в Гер ма нии, в
офи сах ев ро пей ских парт нё ров. Ес ли
пла ни ру ет ся вне дре ние в круп ном хол -
дин ге, за каз чик при гла ша ет ся в рав но -
знач ную ор га ни за цию ли бо в Ев ро пе,
ли бо в Рос сии. “Са пе ри он” ста вит ся не
с ну ля, а с кон крет но го решения —
имен но по это му сис те ма лег ко раз ви -
ва ет ся. Так, два го да на зад, ко гда за -
ко но да тель но бы ли уре гу ли ро ва ны по -
ло же ния о соз да нии ин фра струк ту ры
для об ме на и хра не ния юри ди че ски
зна чи мых элек трон ных до ку мен тов и
уча стии в до ку мен то об ме не спе циа ли -
зи ро ван ных опе ра то ров элек трон но го
до ку мен то обо ро та (ЭДО), ни од на
ECM-сис те ма в Рос сии не бы ла к это -
му го то ва. А “Са пе ри он” был го тов. 
И в ре зуль та те поя ви лось уни вер саль -
ное ре ше ние, ко то рое обес пе чи ва ет
пол ный жиз нен ный цикл бух гал тер ской
“пер вич ки”: от опе ра тив но го об ме на
сче та ми-фак ту ра ми ме ж ду контр аген -
та ми до хра не ния до ку мен та ции в со -
от вет ст вии с тре бо ва ния ми рос сий ско -
го за ко но да тель ст ва. Ре ше ние на “Са -
пе рио не” “под дер жи ва ет” раз ных опе -
ра то ров ЭДО и обес пе чи ва ет ро уминг.

Gartner прав в том, что “Са пе ри -
он” — ни ше вый иг рок. И эта ниша —
Рос сия. Смот реть на ма ги че ский квад -
рант у нас нуж но не тра ди ци он ным
для все го ми ра спо со бом: кто из иг ро -
ков на хо дят ся пра вее и вы ше, а сквозь
приз му оте че ст вен ных ай тиш ных реа -
лий. В этой свя зи мне вспо ми на ет ся
ста рая одес ская прит ча. Сто ят на пе -
ре се че нии улиц Бу ни на и Ри шель ев -
ской два одес си та и что-то бур но об су -
ж да ют. Под хо дит к ним тре тий. Слу -
ша ет де сять ми нут, по том ещё пят на -
дцать. И вдруг вос кли ца ет: “Та ки не
мо рочь те мне го ло ву!”, и идёт сво ей
до ро гой.
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Квад рант Gartner в Рос сии: 
та ки не мо рочь те мне го ло ву!

По сло вам Еле ны Ива но вой, го во ря об
эф фек тив но сти вне дре ния СЭД, сле ду ет
раз де лять ком мер че ские и го су дар ст вен -
ные ор га ни за ции. В пер вом слу чае цель
ра ди це ли не при жи вет ся, по то му что
глав ное для них — ком мер че ская эф фек -
тив ность. В го су дар ст вен ных ор га ни за -
ци ях, дей ст вую щих по ди рек ти вам, дав но
вы бран курс на элек трон ный до ку мен то -
обо рот, к ко то ро му они пла но мер но идут,
из бав ля ясь от бу ма ги.

Обу че ние: как и ко гда? Обучение —
не отъ ем ле мая часть про цес са вне дре ния
элек трон но го до ку мен то обо ро та. По мне -
нию экс пер тов, од ной из про блем дан но -
го про цес са яв ля ет ся низ кий уро вень тех -
ни че ской гра мот но сти поль зо ва те лей, ко -
то рый неред ко при во дит к воз рас та нию

пер во на чаль но го бюд же та, вы де лен но го
на про ект. От то го, на сколь ко свое вре -
мен но и ка че ст вен но про ве де но обу че -
ние, во мно гом за ви сит ско рость адап та -
ции со труд ни ков к ра бо те в но вых ус ло ви -
ях и ус пех реа ли за ции про ек та в це лом.

“Боль шую часть этих про блем мож но
пре дот вра тить на эта пе под го тов ки к вне -
дре нию. На при мер, на пер вых эта пах, ко -
гда за кла ды ва ет ся ба за все го про ек та и
тре бу ет ся по гру же ние в те му, луч шим ре -
ше ни ем бу дет про ве де ние об ще го лик бе -
за для со труд ни ков ком па нии, за дей ст -
во ван ных в про ек те. По край ней ме ре
по доб ное обу че ние точ но сто ит ор га ни зо -
вать для лиц, при ни маю щих ре ше ния, —
ут вер жда ет Дмит рий Шуш кин. — По сле
вне дре ния воз мож но про ве де ние ко рот -
ких тре нин гов, на прав лен ных не на обу -
че ние ра бо те с ре ше ни ем, а на по вы ше -
ние ква ли фи ка ции. Хо тя иде аль ная
ситуация — ко гда про дукт ин туи тив но

по ня тен, а поль зо ва тель по ни ма ет, как
этот про дукт мо жет ему по мочь и со от вет -
ст вен но хо чет в нем раз би рать ся”.

Ком па нии-про из во ди те ли на рав не с
ши ро ким функ цио на лом воз мож но стей
сис тем пред ла га ют боль шой вы бор форм
обу че ния, удоб ных раз ным поль зо ва те -
лям. Это мо гут быть оч ные за ня тия в
груп пах, обу чаю щие ви део ро ли ки, за ня -
тия в уда лен ном ре жи ме, ин ст рук ции,
при ла гае мые к сис те ме. Мне ния экс пер -
тов о наи луч шей фор ме обу че ния рас хо -
дят ся. Еле на Ива но ва счи та ет, что наи бо -
лее ка че ст вен ным яв ля ет ся оч ное обу че -
ние в груп пах, по сколь ку оно так же
пред по ла га ет про вер ку по лу чен ных зна -
ний, сда чу эк за ме нов.

Од на ко боль шая часть экс пер тов
склон на при знать он лайн-обу че ние бо -
лее дей ст вен ным и удоб ным для поль зо -
ва те лей. “Я счи таю бо лее эф фек тив ным
он лайн-обу че ние (ин ст рук ции, ви део ро -

ли ки и т. д.), так как оно по зво ля ет со -
труд ни ку прой ти обу че ние то гда, ко гда
ему нуж но, не от ры ва ясь от ра бо че го про -
цес са. Для эф фек тив но сти он лайн-обу -
че ния це ле со об раз но про ве де ние обя за -
тель но го тес ти ро ва ния по ито гам обу че -
ния, ко то рое по ка жет, хо ро шо ли ус во ен
ма те ри ал”, — ска зал Ро ман Ще ме лев.

Схо жую точ ку зре ния име ет Вла ди мир
Гне дов: “Опыт вне дре ния СЭД по ка зы ва -
ет, что чте ние инструкций — наи ме нее
эф фек тив ный спо соб обу че ния. Бо лее
пред поч ти тель ны ко рот кие ви део ро ли -
ки или ани ми ро ван ные пре зен та ции, ил -
лю ст ри рую щие по сле до ва тель ность дей -
ст вий, не об хо ди мых к вы пол не нию поль -
зо ва те лем. Мак си маль ный же эф фект, по
мо ему мне нию, да ёт ин те рак тив ное обу -
че ние, по зво ляю щее ими ти ро вать ре аль -
ные дей ст вия”.

“Мы уде ля ем этой про бле ме боль шое
вни ма ние, — рас ска зал Па вел Плот ни -

Кри те рии ус пеш но го...
ПРОДОЛЖЕНИЕ СО С. 21

документооборот
PC WEEK/RE 3 № 12 3 14 МАЯ, 2013|23pc week review

ков, — в ча ст но сти, раз ра ба ты ва ем не
про сто обу чаю щие ви део ро ли ки, а ин те -
рак тив ные ро ли ки-си му ля то ры, в ко то -
рых про иг ры ва ют ся ти пич ные си туа ции
при ра бо те с сис те мой, та кие как дви же -
ние до ку мен тов, их со гла со ва ние и т. п.
В ус ло ви ях круп ных ком па ний обу че ние
мо жет про дол жать ся не сколь ко не дель.
Сло жи лась ус той чи вая схе ма ра бо ты: на
пер вом эта пе за пус ка ет ся пи лот ный про -
ект, за тем он ти ра жи ру ет ся, а па рал лель -
но, до вво да в экс плуа та цию, идет обу че -
ние тех ни че ско го пер со на ла, ко то рый
будет под дер жи вать сис те му, ему же пе -
ре да ет ся ком плект обу чаю щих ма те риа -
лов. Этот под го тов лен ный тех ни че ский
пер со нал впо след ст вии го то вит поль зо ва -
те лей к ра бо те с сис те мой”.

Ко гда луч ше про во дить обучение —
до, во вре мя или по сле вне дре ния про ек -
та? Есть ли смысл на чи нать обу че ние до
на ча ла вне дре ния сис те мы?

Боль шин ст во экс пер тов схо дят ся во
мне нии, что про цесс обу че ния це ле со об -
раз но на чи нать на эта пе за пус ка сис те мы
в опыт ную экс плуа та цию. “По сле стар та
про ек та вне дре ния с сис те мой на чи на ют
ра бо тать уже все со труд ни ки, и на этом
эта пе важ но пре ду смот реть обу че ние”, —
за ме тил Ро ман Ще ме лев.

“У нас все идет в параллель — про цесс
вне дре ния и обу че ние, что бы лю ди мог ли
при ме нить имею щие ся зна ния на прак ти -
ке, за да вать во про сы кон суль тан там. Обу -
че ние пе ред вне дре ни ем стран но и с точ -
ки зре ния ме то до ло гии не пра виль но”, —
счи та ет Еле на Ива но ва.

Схо жее мне ние вы ска зы ва ет Вла ди мир
Гне дов: “Ко гда обу че ние ря до вых со труд -
ни ков про во дит ся на пер вых ста ди ях вне -
дре ния про ек та, есть ве ро ят ность, что
впо след ст вии поль зо ва те лей при дёт ся пе -
ре учи вать. Это ве дет к до пол ни тель ным
за тра там”.

Го во ря о ка че ст ве обу че ния, он от ме -
тил, что в пер вую оче редь не об хо ди мо
вы де лить груп пу клю че вых со труд ни ков:
“В эту груп пу долж ны вхо дить опыт ные
уча ст ни ки ав то ма ти зи руе мых биз нес-про -
цес сов, экс пер ты в пред мет ной об лас ти,
вла дель цы ав то ма ти зи руе мых биз нес-
про цес сов, ад ми ни ст ра то ры и спе циа ли -
сты даль ней шей под держ ки поль зо ва те -
лей, раз ра бот чи ки и со труд ни ки, от ве -
чаю щие за даль ней шее раз ви тие СЭД.
Обу че ние дан ной груп пы долж но осу ще -
ст в лять ся пред ста ви те ля ми вне дряю щей
ком па нии и мак си маль но пол но ос ве щать
функ цио нал бу ду щей сис те мы. Для ря -
до вых со труд ни ков мак си маль ное обу че -
ние не сёт мно го лиш ней ин фор ма ции,
что ухуд ша ет вос при ятие, ме ша ет за пом -
нить важ ное. Обу че ние та ких поль зо ва те -
лей не об хо ди мо вы страи вать ис хо дя из
ав то ма ти зи руе мых про цес сов, уча ст ни -
ка ми ко то рых они яв ля ют ся. Оно долж но

про ис хо дить уже на по след них эта пах
вне дре ния, так как в хо де про ек та сис те -
ма с оп ре де лён ной до лей ве ро ят но сти бу -
дет су ще ст вен но пе ре ра бо та на”.

Экс пер ты схо дят ся во мне нии, что про -
цесс обу че ния дол жен быть так же за кре -
п лён на уров не рег ла мен тов и долж но ст -
ных ин ст рук ций.

Как вне дрять СЭД: по все ме ст но или
на чи ная с не сколь ких струк тур ных под -
раз де ле ний? За пуск сис те мы в экс плуа та -
цию, как пра ви ло, так же под ра зу ме ва ет
по сле до ва тель ное под клю че ние от де лов
цен траль но го офи са и фи лиа лов. Важ но
оп ре де лить ся не толь ко с ос нов ны ми биз -
нес-про цес са ми, ко то рые бу дут ав то ма ти -
зи ро ва ны в пер вую оче редь, но и со
струк ту ра ми ор га ни за ции, в ко то рых бу -
дет стар то вать про цесс вне дре ния.

“По на ше му опы ту, наи бо лее эф фек -
тив но на пер вом эта пе реа ли зо вать пи лот- 

С точ ки зре ния мар ке тин га и PR прак ти -
че ски не один биз нес не мо жет се го -
дня иг но ри ро вать рост со ци аль но сти

ин тер нет-про стран ст ва. Уча ст ни ки ИТ-рын ка
долж ны об ра тить вни ма ние еще и на функ -
цио нал и тех но ло ги че скую плат фор му со ци -
аль ных се тей, уве ре на Еле на Ма мы ше ва.
Пред се да тель со ве та ди рек то ров груп пы
ком па ний “Сис те мы и Про ек ты” рас ска за ла,
как по стро ить ло каль ную соц сеть в рам ках
СЭД и ко му это во об ще на до.

На ваш взгляд, как раз ви тие соц се тей мо -
жет по вли ять на ры нок СЭД?
Речь не идет о том, что бы сис те мы элек -
трон но го до ку мен то обо ро та ка ким-то об ра -
зом ин тег ри ро ва лись в су ще ст вую щие соц -
се ти. Ме ня, как раз ра бот чи ка, в пер вую
оче редь ин те ре су ют тех но ло гии, ко то рые
мож но ис поль зо вать для ре ше ния во про -
сов меж кор по ра тив но го управ ле ния в рам -
ках СЭД.

На при мер, есть круп ный гра до строи тель -
ный про ект на два-три го да. В нем за дей ст -
во ва ны два де сят ка раз лич ных ком па ний, у
ка ж дой из ко то рых своя СЭД-сис те ма, ох ва -
ты ваю щая все де ло вые про цес сы, но в рам -
ках од ной ор га ни за ции. В та ком слу чае нуж -
ная еди ная ин фор ма ци он ная пло щад ка для
уча ст ни ков, ина че мы бу дем ин тег ри ро вать
их друг с дру гом бес ко неч но.

Не за ви си мые ком па нии, ра бо тая над об -
щим про ек том, ис пы ты ва ют ог ром ную по -
треб ность в по сто ян ных ком му ни ка ци ях ме -
ж ду со бой. Это де ло вая пе ре пис ка, со вме ст -
ные со гла со ва ния, уве дом ле ния, по лу офи -
ци аль ный об мен ин фор ма ци ей и мно гое
дру гое. При этом в рам ках про ек та ве дут ся
про то ко лы, соз да ют ся ра бо чие груп пы и ко -
ор ди на ци он ные со ве ты, да ют ся по ру че ния
и — соответственно — со би ра ет ся от чет -
ность об их ис пол не нии.

В этом случае на до ли бо на би рать це лый
ап па рат со труд ни ков на вре мя дей ст вия
про ек та, ли бо вне дрять тех но ло ги че ские ме -
ха низ мы. А тех но ло гии соц се тей спо соб ны
ин тег ри ро вать раз ные СЭД-сис те мы и сво -
дить уча ст ни ков в еди ном ин фор ма ци он ном
про стран ст ве.

Вне дре ние по доб ных технологий — это есть
уже сей час? Или это во прос бу ду ще го?
Это тренд бли жай ше го го да. Ме ха низм со -
ци аль ных се тей по зво ля ет ре шить во прос
пуб ли ка ций, ре ак ций, раз лич ных уве дом ле -
ний, соз да ния об ще го пуб лич но го кон тен та.
Од но дело — кор по ра тив ные пор та лы, ко то -
рые су ще ст ву ют се го дня. Там чет ко про пи -
са ны рег ла мен ты, пра ви ла, ие рар хия под чи -
не ния. В меж кор по ра тив ном управ ле нии все
слож нее.

Я ду маю, в ско ром вре ме ни СЭД во об ще
зна чи тель но транс фор ми ру ют ся. Пор та лы
кор по ра тив но го и меж кор по ра тив но го

управ ле ния ста нут столь же ес те ст вен ны ми,
как элек трон ная кан це ля рия де сять лет на -
зад. То гда ка за лось, что ры нок из жил се бя,
так как мы или на ши кон ку рен ты уже по ста -
ви ли элек трон ные кан це ля рии всем, ко му
толь ко мож но. А сей час мы ви дим, что ры -
нок опять огромен — за каз чи ка ми вос тре -
бо ва на но вая функ цио наль ность. Она спо -
соб на го раз до глуб же воз дей ст во вать на
биз нес.

Еще один тренд ИТ, ко то рый по сто ян но об -
су ж да ют, — вне дре ние мо биль но го кли ен та.
Ка кие ре ше ния соз да ют раз ра бот чи ки СЭД
для мо биль ных уст ройств?
Ес ли мы хо тим, что бы сис те ма элек трон но -
го до ку мен то обо ро та вне дря лась бы ст ро,
ту да долж ны быть вклю че ны ру ко во ди те ли
ком па нии. Эти лю ди яв ля ют ся вла дель ца ми
план шет ни ков, дру гих со вре мен ных мо -
биль ных уст ройств. По это му в сис те ме обя -
за тель но дол жен быть ин тер фейс для ра бо -
ты на мо биль ных уст рой ст вах. Для од но го
из на ших за каз чи ков, ком па нии “Мос энер -
гос быт”, мы раз ра бо та ли адап ти ро ван ный
веб-ин тер фейс. А, на при мер, сис те му для
Мос гос строй над зо ра мы ин тег ри ро ва ли с
еди ным на тив ным кли ен том для над зор ных
ор га нов го ро да Мо ск вы.

Се го дня сис те мы ста ли зна чи тель но бо -
лее гиб ки ми, ин те рес ны ми, мощ ны ми. Та -
ким об ра зом, функ цио наль ность мо биль но -
го кли ен та при бли жа ет ся к на столь ной вер -
сии. И это хо ро шо.

Ес ли го во рить о раз ви тии СЭД в по след ние
го ды, то как про хо дил про цесс пе ре хо да от
элек трон ной кан це ля рии к ав то ма ти за ции
биз нес-про цес сов?
Сис те мы элек трон но го до ку мен то обо ро та
из на чаль но соз да ва лись для ре ше ния кан -

це ляр ских за дач. Но это бы ло вре мя 1990-х.
Сей час реа лии уже дру гие. Боль шое зна че -
ние в про цес се из ме не ния сущ но сти СЭД
име ли мен таль ные фак то ры.

Рос сий ское управ ле ние ба зи ро ва лось на
прак ти ке бю ро кра ти че ско го де ло про из вод -
ст ва с очень чет кой сис те мой ука за ния по -
ру че ний и глу бо кой сис те мой от чет но сти по
ка ж до му по ру че нию. Плюс бы ла слож ная
тех но ло гия за кры тия, т. е. при зна ния во про -
са вы пол нен ным.

Мы ана ли зи ро ва ли за пад ные сис те мы,
ос нов ным функ цио на лом ко то рых яв ля лось
соз да ние не об хо ди мо го кон тен та для управ -
ле ния, а так же гра мот ная рас сыл ка по ру че -
ний. А в на ших сис те мах важ но бы ло не
толь ко ра зо слать по ру че ния ис пол ни те лям,
но и обес пе чить про цес сы при ня тия от че та
и сня тия во про са с кон тро ля.

О кон тен те то гда у нас во об ще не го во ри -
ли. Управ лен че ский кон тент на чал соз да -
вать ся с 2000-х, поя вил ся тер мин “без бу -
маж ный до ку мен то обо рот”. Мож но ска зать,
что мы ес те ст вен ным об ра зом миг ри ро ва ли
к мен таль но сти за пад ных сис тем, при этом
со хра нив все те стро го сти, ко то рые бы ли в
рос сий ском бю ро кра ти че ском до ку мен то -
обо ро те. В лю бой СЭД, вне дрен ной на рос -
сий ском пред при ятии, во прос сня тия по ру -
че ния с кон тро ля по-преж не му же ст ко рег -
ла мен ти ру ет ся. И ка че ст во сис те мы во мно -
гом оп ре де ля ет ся на ли чи ем боль шо го ко ли -
че ст ва от чет ных форм, сво док, спра вок,
вся ко го ро да упо ми на ний и уве дом ле ний.

На се го дняш ний день глав ным век то ром
раз ви тия СЭД яв ля ет ся ав то ма ти за ция биз -
нес-про цес сов. И для то го что бы вне дрять
СЭД в ка че ст ве сис тем управ ле ния биз нес-
про цес са ми, не дос та точ но иметь толь ко
тех ни че скую плат фор му для учет ных кар -
то чек, рас сыл ки по ру че ний, при кре п ле ния
кон тен та. Не об хо ди ма кон сал тин го вая
прак ти ка по опи са нию биз нес-про цес сов,
по их фор ма ли за ции. Не об хо ди мо по ни ма -
ние ме ха низ мов кон тро ля от сле жи ва ния и
ви зуа ли за ции со стоя ния про цес са, гра фи -
че ских но та ций, мат риц от вет ст вен но сти и
так да лее.

На рын ке СЭД есть об ще при ня тая фор му ли -
ров ка “управ ле ние биз нес-про цес са ми”.
Скла ды ва ет ся впе чат ле ние, что та кое кли -
ше ис поль зу ет ся толь ко в ИТ, а в дру гих об -
лас тях по ня тие “биз нес-про цесс” ни как не
рег ла мен ти ро ва но и но сит аморф ный ха -
рак тер. Что вы под ра зу ме вае те под этим
словом — “биз нес-про цесс”?
Это не аб ст ракт ное по ня тие и не су гу бо про -
фес сио наль ный тер мин ай тиш ни ков. В го су -
дар ст вен ном управ ле нии сло во “биз нес-
про цесс” за ме ща ет ся тер ми ном “го су дар ст -
вен ная функ ция”. В биз не се дос та точ но час -
то при ме ня ют фор му ли ров ку “опе ра ци он -
ное управ ле ние”.

Не все гда рег ла мен ти ро ван ные про цес -
сы ут вер жде ны на бу ма ге. В ма лень ких ор -
га ни за ци ях это мо жет де лать ся, что на зы -
ва ет ся, по понятиям — в боль ших ком па -
ни ях та кие ве щи опи сы ва ют ся спе ци аль -
ны ми ут вер жден ны ми рег ла мен та ми. Но
лю бой про цесс дея тель но сти, по вто ряю -
щий ся бо лее двух раз, уже яв ля ет ся биз -
нес-про цес сом. Та ким об ра зом, биз нес-
процесс — это ре гу ляр ный про цесс, ко то -
рый обес пе чи ва ет де ло вую дея тель ность
ор га ни за ции или пред при ятия; он мо жет
быть ав то ма ти зи ро ван и “вло жен” в ин -
фор ма ци он ную сис те му.

Ка ков пе ре чень про цес сов, ко то рые ре гу ли -
ру ет сис те ма элек трон но го до ку мен то обо -
ро та? В чем за клю ча ет ся мак си маль ная ав -
то ма ти за ция, ка ко вы ее пре де лы?
Со вре мен ные сис те мы под ра зу ме ва ют ав то -
ма ти за цию аб со лют но всех дей ст вий внут ри
ком па нии. У нас есть заказчик — де ве ло -
пер ская ком па ния “СПб Ре но ва ция”: в ор га -
ни за ции чис лен но стью 300 че ло век опи са но
800 биз нес-про цес сов.

Очень важ но их пра виль но струк ту ри ро -
вать. Один из на ших кли ен тов да же пе ре -
стал де лать рас сыл ку офи ци аль ных до ку -
мен тов по элек трон ной поч те, а сде лал ав -
то ма ти зи ро ван ным биз нес-про цесс, со -
стоя щий из од ной опе ра ции: “оз на ко мить
с до ку мен том со труд ни ка N”. Тем самым,
офи ци аль ные до ку мен ты сра зу по па да ют в
лич ный ка би нет вы бран но го ра бот ни ка. Не
че рез элек трон ную поч ту, а в рам ках сис -
те мы элек трон но го до ку мен то обо ро та. Это
на гляд ный при мер са мой мел кой струк ту -
ри ро ван но сти биз нес-про цес сов.

Во об ще, при вне дре нии СЭД в ор га ни за -
ции с ши ро ким на бо ром про из вод ст вен ных
про цес сов не воз мож но по ла гать ся на то,
что опи са ние этих про цес сов и по ста нов ку
за да чи за каз чик сде ла ет за те бя в сво ем
тех ни че ском за да нии. Не об хо ди мо иметь
опыт кон сал тин га, опыт опи са ния биз нес-
про цес сов.

При этом очень по лез но ори ен ти ро вать ся
в сфе ре дея тель но сти ор га ни за ции-за каз чи -
ка, это на пря мую ска зы ва ет ся на ка че ст ве и
сро ках вне дре ния СЭД. Ос нов ные ком пе тен -
ции на шей от рас ле вой экспертизы — го су -
дар ст вен ное управ ле ние и го сус лу ги, строи -
тель ст во и де ве лоп мент, энер ге ти ка, стра хо -
вой биз нес.

Важ на пра виль ная “на рез ка” про цес сов,
пра виль ная ус та нов ка свя зей ме ж ду ни ми,
ин те гра ция с дру ги ми ин фор ма ци он ны ми
сис те ма ми, ко то рые ав то ма ти зи ру ют фи -
нан сы, бух гал те рию, склад ское управ ле -
ние, нор мо твор че скую прак ти ку. Ка че ст -
вен ное ре ше ние всех этих за дач за ви сит
как от воз мож но сти сис те мы, так и от мас -
тер ст ва спе циа ли стов, ко то рые за ни ма ют ся
вне дре ни ем.
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“Раз ра бот чи ки СЭД долж ны пе ре нять опыт
соз да ния со ци аль ных се тей”

Еле на Ма мы ше ва
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И ни ции руя но вый про ект, за -
каз чик в пер вую оче редь за -
ду мы ва ет ся над тем, мож но

ли ку пить го то вую сис те му управ ле -
ния до ку мен то обо ро том, ко то рая
сра зу бу дет пол но стью от ве чать
всем его за да чам, или же не из беж -
но по тре бу ют ся до ра бот ки и на -
строй ки раз но го уров ня слож но сти.
Мы бе се ду ем об этом с ди рек то ром
от де ле ния ав то ма ти за ции де ло вых
про цес сов ком па нии “ФОРС” Ва си -
ли ем Ан фи но ген то вым.

По че му, на ваш взгляд, не смот ря на
ог ром ный вы бор ре ше ний на рын ке,
до ля за каз ных раз ра бо ток в об лас -
ти до ку мен то обо ро та не ста но вит ся
мень ше?
По то му что круг за дач за каз чи ков в
об лас ти до ку мен то обо ро та не пре -
рыв но рас ши ря ет ся, а го то вый “ко -
ро боч ный” про дукт ре шить их не
по зво ля ет. Мас штаб пе ре де лок в
по дав ляю щем чис ле слу ча ев та ков,
что от ис ход но го про цес са ос та ет ся
со всем не мно го. Чем боль ше ор га -
ни за ция, тем вы ше ве ро ят ность то -
го, что стоя щие пе ред ней за да чи
по тре бу ют вне дре ния за каз ной раз -
ра бот ки. Ина че го во ря, она не об хо -
ди ма от то го, что за каз чи ки стре -
мят ся со хра нить свои уни каль ные
пре иму ще ст ва в ор га ни за ции ра бот.
Это спра вед ли во и для та кой, ка за -
лось бы, фор ма ли зо ван ной об лас -
ти, как до ку мен то обо рот.

А что вы по ни мае те под за каз ной
раз ра бот кой?
Труд но про вес ти чет кую грань ме ж -
ду чис той раз ра бот кой, тре бую щей
ко ди ро ва ния, и на строй кой, осу ще -
ст в ляе мой сред ст ва ми са мой про -
грам мы. В це лом мы не за ни ма ем ся

про дви же ни ем ко ро боч ных про дук -
тов, реа ли зую щих стан дарт ную
функ цио наль ность, но ви дим для
се бя хо ро шие воз мож но сти в час ти
по строе ния кас то ми зи ро ван ных и
да же уни каль ных ре ше ний. Для
это го, ра зу ме ет ся, не об хо ди ма экс -
пер ти за в той или иной кон крет ной
об лас ти. У нас на ря ду со спе циа ли -
ста ми по тех но ло ги ям есть ана ли ти -
ки, имею щие прак ти че ский опыт и
хо ро шее по ни ма ние от рас ле вой
спе ци фи ки раз ных ор га ни за ций.

Ка кой долж на быть до ля не стан -
дарт ных (спе ци фич ных) про цес сов,
что бы вы бор был сде лан в поль зу
за каз ной раз ра бот ки? А яв ля ет ся
ли ти ра жи руе мое ре ше ние на са мом
де ле “ко ро боч ным” или это миф?
Ес ли ор га ни за ция не боль шая и у
нее нет ка ких-то спе ци фи че ских
про цес сов, то впол не мож но ис -
поль зо вать “ко ро боч ное ре ше ние”
со стан дарт ной функ цио наль но -
стью. В про тив ном слу чае раз ра бот -

ки не из бе жать. Не ред ко тре бу ет ся
ин те гра ция с са мы ми раз ны ми
внеш ни ми сис те ма ми. В этом слу -
чае то же од ним ко ро боч ным ре ше -
ни ем не обой тись, по на до бят ся ус -
лу ги раз ра бот чи ков. По это му ес ли
это и не миф, то с край не ог ра ни -
чен ной сфе рой при ме не ния.

Ес ли не оши ба юсь, у ФОРС бы ло
ко ро боч ное ре ше ние ЭЛАД. Оно се -
го дня эво лю цио ни ро ва ло в ка кой-
то дру гой про дукт или су ще ст ву ет в
не из мен ном ви де?
ЭЛАД, как и пре ж де, пред ла га ет ся
на ми в ка че ст ве сред ст ва хра не ния
до ку мен тов со встро ен ны ми ин ст -
ру мен та ми тон кой на строй ки струк -
ту ры хра не ния и фор ми ро ва ния за -
про сов.

В чем за клю ча ет ся спе ци фи ка под -
хо да, ис поль зуе мо го ФОРС при вы -
пол не нии та ко го ро да про ек тов?
Мы при шли к управ ле нию до ку мен -
то обо ро том от управ ле ния биз нес-
про цес са ми, а не до ку мен та ми, и
счи та ем та кой под ход наи бо лее
пра виль ным. В хо де биз нес-про цес -
са мо гут воз ни кать до пол ни тель ные
до ку мен ты и мар шру ты их дви же -
ния, но биз нес-про цесс при этом
пер ви чен. При этом, ес ли про цесс
из лиш не же ст ко фор ма ли зо вать, то
его ис пол не ние за час тую про сто ос -
та нав ли ва ет ся, по сколь ку к та кой
сте пе ни фор ма ли за ции лю ди не го -
то вы.
Мы раз де ля ем ра бо чий про цесс на
ста дии с уче том спе ци фи ки дея -
тель но сти за каз чи ка, пе ре ход ме ж -
ду ни ми же ст ко рег ла мен ти ру ет ся и
кон тро ли ру ет ся, но внут ри этих ста -
дий ис пол ни те лям раз ре ша ет ся
сред ст ва ми workflow са мо стоя тель -

но вы страи вать струк ту ру по то ка
ра бот бо лее сво бод но. По доб ный
под ход по зво ля ет нам ре шать
слож ные за да чи тех но ло ги че ско го
до ку мен то обо ро та и ав то ма ти за ции
про цес сов, ох ва ты ваю щих не сколь -
ко ор га ни за ций.

Ка кую функ цио наль ность обес пе чи -
ва ют ва ши ре ше ния в об лас ти до -
ку мен то обо ро та?
Они реа ли зу ют со вме щен ную
функ цио наль ность, по зво ляю щую
как ав то ма ти зи ро вать биз нес-про -
цес сы, со пря жен ные с об ра бот кой
до ку мен тов, так и управ лять за да -
ния ми. Со труд ни ки по лу ча ют воз -
мож ность на страи вать свои эта пы
об ра бот ки до ку мен тов, а не под чи -
нять ся раз и на все гда за фик си ро -
ван ным же ст ким рег ла мен там. Кро -
ме то го, мы уме ем осу ще ст в лять
ин те гра цию СЭД, ис поль зуе мых в
раз ных ор га ни за ци ях и уча ст вую -
щих в сквоз ных биз нес-про цес сах
этих ор га ни за ций. В на стоя щий мо -
мент это осо бен но ак ту аль но в гос -
сек то ре в свя зи с ре ше ни ем за дач
по строе ния элек трон но го пра ви -
тель ст ва.

Ка ким об ра зом в ва ших ре ше ни ях
при ме ня ют ся но вей шие тех но ло ги -
че ские раз ра бот ки и ба зо вые про -
дук ты Oracle?
В ка че ст ве тех но ло ги че ской ос но вы
мы ис поль зу ем Oracle BPM Suite и
ECM, а так же на шу соб ст вен ную
workflow-сис те му, опи раю щую ся на
не ко то рые бес плат ные оп ции СУБД
Oracle Database. Мы так же ве дем
ра бо ты по ап ро ба ции на ше го ре ше -
ния на но вей шем про грамм но-вы -
чис ли тель ном ком плек се Oracle
Exadata Database Machine.

Где уже вне дре ны ва ши ре ше ния?
Очень по ка за тель ный пример — ав -
то ма ти за ция до ку мен то обо ро та в ор -
га нах вла сти Ха ба ров ско го края. С
сис те мой ра бо та ют бо лее 2000 поль -
зо ва те лей в пра ви тель ст ве края и
дру гих ор га ни за ци ях, она еже днев но
об ра ба ты ва ет бо лее 200 тыс. об ра -
ще ний. По хо жий про ект был вы пол -
нен на ми и в Ар хан гель ской об лас ти,
где на ос но ве на ше го ре ше ния был
так же раз вер нут ре гио наль ный сег -
мент элек трон но го пра ви тель ст ва.

Для од но го из круп ных опе ра то -
ров свя зи мы вы пол ни ли про ект по
ав то ма ти за ции фи нан со во го до ку -
мен то обо ро та, в ко то рый во вле че -
ны под раз де ле ния, рас по ло жен ные
во всех субъ ек тах фе де ра ции. Сис -
те ма ра бо та ет на цен траль ном
серве ре, а поль зо ва те ли (их око ло
3 тыс.) взаи мо дей ст ву ют с ней че -
рез Web-ин тер фейс.

Ка ко вы, на ваш взгляд, ос нов ные
трен ды в об лас ти ав то ма ти за ции
до ку мен то обо ро та? Ка ким тре бо ва -
ни ям долж ны от ве чать по доб ные
сис те мы?
По вы ше ние де ло вой са мо стоя тель -
но сти и бо лее вы со кий уро вень от -
вет ст вен но сти сотрудников — это то,
что от ли ча ет се го дня ус пеш ные ком -
па нии. При ме ни тель но к ав то ма ти за -
ции до ку мен то обо ро та это оз на ча ет
воз мож ность для со труд ни ков са мим
управ лять сво ей дея тель но стью. От -
сю да тре бо ва ния к системе — гиб -
кость и лег кость в на строй ке, воз -
мож ность струк ту ри ро вать соб ст вен -
ную ра бо ту тем, кто хо чет и го тов это
де лать. Кро ме то го, есть и об щие
тренды — под держ ка мо биль ных
уст ройств, ЭЦП и ут вер жден ных
стан дар тов об ме на до ку мен та ми.

Ав то ма ти за ция до ку мен то обо ро та: от про цес са к до ку мен ту
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Ва си лий Ан фи но ген тов

В хо де ап рель ско го Russian Open
Source Summit’2013  обо зре ва те лю
PC Week/RE Сер гею Боб ров ско му

до ве лось встре тить ся с Де ни сом Дор ва -
лем, ви це-пре зи ден том Alfresco по ре гио -
ну EMEA, и взять у не го ин тер вью. Про -

дук том Alfresco яв ля ет ся
од но имён ная ти ра жи руе -

мая ECM-сис те ма, а при сут ст вие пред -
ста ви те лей ком па нии на дан ном сам ми -
те объ яс ня ет ся, в ча ст но сти, ак тив ным
ис поль зо ва ни ем в Рос сии сво бод ной вер сии
Alfresco Community.

PC Week: Рас ска жи те о ва шей ком па нии и о её
дея тель но сти в Рос сии.
ДЕ НИС ДОР ВАЛЬ: Мы — ком па ния, спе циа -
ли зи рую щая ся на раз ра бот ке сис тем
управ ле ния кон тен том с от кры тым ис -
ход ным ко дом. По сле пер вых се ми лет
ра бо ты у нас уже бо лее двух ты сяч за каз -
чи ков и трёх сот со труд ни ков, при быль
рас тёт с ка ж дым го дом, и объ ём про даж
лишь за про шлый год со ста вил 50 млн.
долл. На рос сий ском рын ке мы толь ко
на ча ли свою работу — с по мо щью ком па -
нии “НЦПР”, пред став ляю щей на ши ин -
те ре сы на тер ри то рии Рос сии и в стра нах
СНГ. Сре ди про че го НЦПР по мо га ет в
сер ти фи ка ции Alfresco. Сей час мы на хо -
дим ся в про цес се ста нов ле ния ком па нии
и брен да в Рос сии, по лу че нии сер ти фи ка -
та ФСТЭК и под бо ра кад ров.

PC Week: Ка ков ваш са мый круп ный про ект в
Рос сии?
Д. Д.: Сво бод но рас про стра няе мая com-
munity-вер сия Alfresco в Рос сии ис поль -

зу ет ся дос та точ но ши ро ко, это нор маль -
ная прак ти ка: ком па ния спер ва хо чет
про тес ти ро вать и об ка тать про дукт на
не боль шом про ек те и толь ко по том раз -
во ра чи вать круп ные, в ко то рых и мо -
жет при го дить ся на ша тех ни че ская под -
держ ка. Имен но так мы прак ти ку ем
свою ра бо ту с не сколь ки ми круп ны ми
за каз чи ка ми, хо тя на дан ный мо мент у
нас нет воз мож но сти рас про стра нять
ка кую-ли бо до пол ни тель ную ин фор -
мацию о них. Един ст вен ное, что мо гу
ска зать, двое из них — го су дар ст вен ные
ор га ни за ции и в од ной ком па нии раз во -
ра чи ва ет ся вне дре ние на три ста поль зо -

ва те лей, хо тя по тен ци ал про ек та на мно -
го боль ше.

PC Week: Alfresco од но вре мя ис поль зо ва лась
как бэк-энд кор по ра ци ей Adobe, про дол жа ют ся
ли ва ши от но ше ния?
Д. Д.: Adobe ис поль зо ва ла про дукт Alfres-
co Enterprise Management в ка че ст ве сер -
вер но го при ло же ния, у нас был за клю чён
кон тракт. Но поз же они пе ре смот ре ли
свою про дук то вую ли ней ку, сме ни ли
стра те гию и на ча ли со труд ни чать с ком -
па ни ей Day Software, ко то рая так же за ни -
ма лась тех но ло гия ми управ ле ния кон тен -
том. И мы при шли к со гла ше нию, что Al-
fresco боль ше не бу дет яв лять ся ча стью
Adobe.

PC Week: Од ним из ва ших ин ве сто ров бы ла кор -
по ра ция SAP. Ра бо тае те ли вы с ни ми?
Д. Д.: SAP Ventures ин ве сти ру ет в Alfresco,
и оче вид но, что с ни ми мы со труд ни ча ем
ус пеш но. SAP Ventures — это ин ве сти ци -
он ная ком па ния, ко то рая не име ет пря мо -
го от но ше ния к ИТ. Что ка са ет ся ма те -
рин ской ком па нии SAP AG, то это наш
за каз чик.

PC Week: В СМИ мус си ро ва лись слу хи о по куп -
ке ва шей ком па нии кор по ра ци ей Oracle.
Д. Д.: Эти слу хи рас про стра не ны ис клю чи -
тель но в Рос сии. У нас нет ни ка ких осо -
бен ных свя зей с этой ком па ни ей. Да, мы
воз мож но где-то кон ку ри ру ем с Orасle, но
в це лом пе ре се ка ем ся ма ло. На уров не
ком па ний не су ще ст ву ет ни ка ких аль ян -
сов, до го во рён но стей или об су ж де ний. У
нас дос та точ ное ко ли че ст во за каз чи ков,

при бы ли, на бли жай шие два-три го да мы
пла ни ру ем пуб лич ное раз ме ще ние цен -
ных бу маг. Даг Ден нер лайн, ко то рый был
пре зи ден том SuccessFactors, вхо дя щей в
груп пу ком па ний SAP, а ны не всту пил в
долж ность на ше го CEO, пла ни ру ет вы -
вес ти Alfresco на но вый этап раз ви тия и
рос та.

PC Week: Ка кие стан дар ты из сфе ры ECM под -
дер жи ва ют ва ши про дук ты?
Д. Д.: У нас под дер жи ва ет ся мно же ст во
раз лич ных стан дар тов. Во-пер вых, это
CMIS, стан дарт со вмес ти мо сти управ ле -
ния кон тен том. Мы под дер жи ва ем все
стан дар ты, не об хо ди мые для со вмес ти -
мо сти об ме на дан ны ми с раз лич ны ми
ре по зи та рия ми (Documentum, OpenText,
Oracle ECM, IBM Filenet). Во-вто рых,
про то кол Sharepoint/Microsoft Office, ко -
то рый по зво ля ет по лу чить дос туп к ре -
по зи та рию Alfresco из офис но го при ло -
же ния (важ ная осо бен ность, очень по пу -
ляр ная сре ди кли ен тов). Под дер жи ва ем
все от кры тые стан дар ты, по зво ляю щие
что-ли бо де лать с кон тен том, на при мер
FTP, WebDav и т. п. От ме чу CIFS — про -
то кол Windows для эму ля ции ShareDrive,
что так же очень по лез но поль зо ва те лям.
В об щем, под дер жи ва ют ся все про то ко -
лы, хоть как-то свя зан ные с управ ле ни -
ем кон тен том на ос но ве от кры тых стан -
дар тов.

PC Week: Сколь хо ро шо ва ша сис те ма мас шта -
би ру ет ся на боль шое чис ло поль зо ва те лей?
Д. Д.: Есть вне дре ния, где все го 20—50 од -
но вре мен ных поль зо ва те лей, а есть, где их

“Под дер жи ва ем все от кры тые стан дар ты
по управ ле нию кон тен том”
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до 2 тыс. В круп ней ших на ших про ек тах
по ряд ка 100 тыс. поль зо ва те лей. Прав да,
как пра ви ло, в сис те ме по сто ян но ра бо та -
ют не сколь ко со тен или ты сяч поль зо ва те -
лей. Сис те ма сво бод но мас шта би ру ет ся
до 50—70 тыс. поль зо ва те лей: в Ев ро пей -
ской ко мис сии сей час 70 тыс., в боль шом
уни вер си те те во Франции — 100 тыс. (все
сту ден ты и все пре по да ва те ли).

PC Week: Име ет ся ли в Alfresco ка кая-ли бо
сре да для ви зу аль ной на строй ки ра бо чих про -
цес сов?
Д. Д.: Мы пре дос тав ля ем раз ные воз мож но -
сти кон ст руи ро ва ния биз нес-про цес сов
на плат фор ме Alfresco. У нас есть спе ци -
аль ный дви жок, так на зы вае мый Activiti,
для open-source-про ек тов. Или, на при мер,
гра фи че ское проектирование — в этом
ре жи ме лю ди мо гут “от ри со вы вать” нуж -
ные им про цес сы. Сей час мы ра бо та ем
над сис те мой кон ст руи ро ва ния от чё тов.

PC Week: На сколь ко лег ко са мо стоя тель но рас -
ши рять воз мож но сти Alfresco, на при мер с по -
мо щью пла ги нов?
Д. Д.: Alfresco очень лег ко до ра ба ты вать,
ин тег ри ро вать с боль шин ст вом сис тем.
LDAP AD в этом числе — на при мер ко -
гда у вас есть по ряд ка 200 поль зо ва те лей,
их пе ре нос в сис те му мож но ав то ма ти зи -
ро вать. Дос та точ но сис тем но му ад ми ни -
ст ра то ру изу чить Alfresco, и он без тру да
смо жет до ра ба ты вать сис те му на её ба зе.
Ог ра ни че ний на до ра бот ку фак ти че ски
нет, про сто нуж ны стан дарт ные на вы ки
ад ми ни ст ри ро ва ния, и то гда че ло век смо -
жет прой ти на ши кур сы и са мо стоя тель -
но раз ви вать сис те му.

PC Week: С по мо щью ка ких тех но ло гий соз да на
ва ша сис те ма?
Д. Д.: Наш про дукт на пи сан на Java, по это -
му в ро ли вир ту аль ной ма ши ны не об хо ди -
мо ис поль зо вать JVM. Мы пре дос тав ля -
ем бо га тый вы бор раз лич ных API для ра -

бо ты с раз лич ны ми ин тер фей са ми. Не ко -
то рые пред по чи та ют PHP или JavaScript
в ка че ст ве ин ст ру мен та раз ра бот ки. По -
верх Alfresco мож но ис поль зо вать са мые
раз ные язы ки и тех но ло гии про грам ми ро -
ва ния.

PC Week: В не ко то рых СМИ ут вер жда ет ся, что
пе ре ход на Alfresco со кра ща ет рас хо ды аж
на 96%.
Д. Д.: У нас мно го при ме ров, ко гда на ши
за каз чи ки со кра ти ли свои рас хо ды на
90%. Не ко то рые при сме не ста рой ECM-
сис те мы сэ ко но ми ли мил лио ны дол ла -
ров и умень ши ли тра ты как ми ни мум на
50%. Кон крет ная цифра — 90, 80 или
50% — за ви сит от си туа ции. На ши кон -
ку рен ты рис ку ют по те рять сво их за каз -
чи ков, ведь мы мо жем пер во на чаль но
на хо дить ся при мер но на оди на ко вом це -
но вом уров не, но го то вы рас смот реть
раз ные ва ри ан ты и в ито ге пре дос та вить
боль шую скид ку.

PC Week: Ка ко ва ва ша це но вая по ли ти ка?
Д. Д.: В пер вую оче редь она ос но вана на
под пис ках: за каз чик пла тит толь ко за них
и не не сёт ни ка ких до пол ни тель ных рас -
хо дов на ли цен зии. Да и в це лом на ша
сис те ма на мно го лег че и про ще в раз -
вёрты ва нии, не же ли мно гие “тя жё лые”
ECM. Вы мо же те раз вер нуть один-два
стан дарт ных сер ве ра Alfresco, в то вре мя
как на ши кон ку рен ты за про сят боль ше
сер ве ров и “же ле за” и в це лом бо лее мас -
штаб ную ин фра струк ту ру. Кро ме то го,
мы по зво ля ем сэ ко но мить на стои мо сти
про ек та. И, на ко нец, на ко п лен ные зна ния
и опыт. Наш про дукт дос ту пен и от крыт,
мно гие зна ют о нем не по на слыш ке, и
хо ро шее ком пь ю тер ное со об ще ст во по -
мо га ет со кра тить вре мен ные и де неж ные
за тра ты при вне дре нии сис те мы.

PC Week: Скла ды ва ют ся ли у вас ка кие-то от но -
ше ния с ком па ни ей Documentum?

Д. Д.: Ос но ва те ли Alfresco вы шли из Docu-
mentum, но уже дав но не с ни ми и их ни че -
го не свя зы ва ет. Од ним из на ших ос но ва те -
лей был Джон Нью тон, ко то рый спус тя
не сколь ко лет по сле ухо да из Documentum

ре шил соз дать но вую ком па нию Alfresco,
при гла сив в неё не ко то рых из сво их быв -
ших кол лег. Ес те ст вен но, мы счи та ем ся
кон ку рен та ми на рын ке. Но при этом Al-
fresco не име ет ни ка ких офи ци аль ных от -
но ше ний с этой ком па ни ей.

PC Week: Ка ко вы пла ны раз ви тия ва шей сис -
те мы?
Д. Д.: Мы вы пус ти ли но вую гиб рид ную мо -
дель ECM, ко то рая сей час дос туп на в вер -
сии 4.1. В ней поя ви лась воз мож ность син -
хро ни за ции дан ных в Alfresco On-Premise
и Alfresco Cloud. По ми мо это го мы раз вер -
ну ли от кры тую об лач ную ин фра струк ту -
ру, и не ко то рые из на ших кли ен тов сфор -
ми ро ва ли ча ст ные об ла ка. В пла нах на
будущее — ин ве сти ции в гиб рид ные и
иные об лач ные тех но ло гии. Ра бо та ем мы
и над раз ви ти ем са мой плат фор мы, что бы
сде лать её бо лее мас шта би руе мой и про -

стой для раз ра бот чи ков. Мо биль ные при -
ло же ния так же сей час очень по пу ляр ны:
Android, Mac OS, планшеты — с лю бо го
уст рой ст ва вы мо же те по лу чить дос туп к
не об хо ди мой ин фор ма ции.

Что ка са ет ся при клад ных ре ше ний, то
это об ласть управ ле ния кей са ми. Мы ду -
ма ем, что важ но пре дос тав лять та ко го
ро да ре ше ния биз нес-поль зо ва те лям, ко -
то рые ну ж да ют ся в мо биль но сти, це нят
своё вре мя.

PC Week: Ка ко вы сро ки реа ли за ции но вых под -
хо дов?
Д. Д.: Сей час мы раз ра ба ты ва ем но вую
функ цио наль ность в под держ ке мо биль -
ных уст ройств. В лю бом слу чае нам не об -
хо ди мо три или пять ме ся цев, что бы по -
лу чить об рат ную связь от на ших поль зо -
ва те лей, уз нать их мне ние. С об лач ны ми
тех но ло гия ми та кая же си туа ция. Нуж но
по нять и вы яс нить, ка кие имен но функ -
ции и воз мож но сти им по нра ви лись, что
они хо те ли бы из ме нить и т. д. По ме ня -
лась мо дель раз ра бот ки ПО, сей час есть
ост рая не об хо ди мость слу шать сво их
поль зо ва те лей, по ни мать, как они ду ма ют
и что для них важ но. Мы мо жем бы ст ро
вне дрять нов ше ст ва как раз бла го да ря
от кры той мо де ли ра бо ты. И хо те лось бы
до ба вить, что вы пуск сле дую щей вер сии,
Alfresco 4.2, пла ни ру ет ся к на ча лу осе ни.

PC Week: Ра бо та ют ли у вас про грам ми сты из
Рос сии?
Д. Д.: На дан ный мо мент рос си ян в на шем
шта те нет. Воз мож но, они поя вят ся в ско -
ром бу ду щем. Мы со труд ни ча ем с не ко то -
ры ми спе циа ли ста ми из Бе ло рус сии, они
за ни ма ют ся тес ти ро ва ни ем. Минск — это
го род, где со б ра но мно го хо ро ших Java-
раз ра бот чи ков. Мы все гда ста ра ем ся на -
ни мать та лант ли вых лю дей и го то вы рас -
смат ри вать за яв ки.

PC Week: Спа си бо за бе се ду. 4

Сво бод но рас про стра няе мая
community-вер сия Alfresco 

в Рос сии ис поль зу ет ся 
дос та точ но ши ро ко, 

это нор маль ная прак ти ка: 
ком па ния спер ва хо чет 

про тес ти ро вать и об ка тать 
про дукт на не боль шом про ек те
и толь ко по том раз во ра чи вать
круп ные, в ко то рых и мо жет

при го дить ся на ша тех ни че ская
под держ ка. 
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И ни ции руя но вый про ект, за -
каз чик в пер вую оче редь за -
ду мы ва ет ся над тем, мож но

ли ку пить го то вую сис те му управ ле -
ния до ку мен то обо ро том, ко то рая
сра зу бу дет пол но стью от ве чать
всем его за да чам, или же не из беж -
но по тре бу ют ся до ра бот ки и на -
строй ки раз но го уров ня слож но сти.
Мы бе се ду ем об этом с ди рек то ром
от де ле ния ав то ма ти за ции де ло вых
про цес сов ком па нии “ФОРС” Ва си -
ли ем Ан фи но ген то вым.

По че му, на ваш взгляд, не смот ря на
ог ром ный вы бор ре ше ний на рын ке,
до ля за каз ных раз ра бо ток в об лас -
ти до ку мен то обо ро та не ста но вит ся
мень ше?
По то му что круг за дач за каз чи ков в
об лас ти до ку мен то обо ро та не пре -
рыв но рас ши ря ет ся, а го то вый “ко -
ро боч ный” про дукт ре шить их не
по зво ля ет. Мас штаб пе ре де лок в
по дав ляю щем чис ле слу ча ев та ков,
что от ис ход но го про цес са ос та ет ся
со всем не мно го. Чем боль ше ор га -
ни за ция, тем вы ше ве ро ят ность то -
го, что стоя щие пе ред ней за да чи
по тре бу ют вне дре ния за каз ной раз -
ра бот ки. Ина че го во ря, она не об хо -
ди ма от то го, что за каз чи ки стре -
мят ся со хра нить свои уни каль ные
пре иму ще ст ва в ор га ни за ции ра бот.
Это спра вед ли во и для та кой, ка за -
лось бы, фор ма ли зо ван ной об лас -
ти, как до ку мен то обо рот.

А что вы по ни мае те под за каз ной
раз ра бот кой?
Труд но про вес ти чет кую грань ме ж -
ду чис той раз ра бот кой, тре бую щей
ко ди ро ва ния, и на строй кой, осу ще -
ст в ляе мой сред ст ва ми са мой про -
грам мы. В це лом мы не за ни ма ем ся

про дви же ни ем ко ро боч ных про дук -
тов, реа ли зую щих стан дарт ную
функ цио наль ность, но ви дим для
се бя хо ро шие воз мож но сти в час ти
по строе ния кас то ми зи ро ван ных и
да же уни каль ных ре ше ний. Для
это го, ра зу ме ет ся, не об хо ди ма экс -
пер ти за в той или иной кон крет ной
об лас ти. У нас на ря ду со спе циа ли -
ста ми по тех но ло ги ям есть ана ли ти -
ки, имею щие прак ти че ский опыт и
хо ро шее по ни ма ние от рас ле вой
спе ци фи ки раз ных ор га ни за ций.

Ка кой долж на быть до ля не стан -
дарт ных (спе ци фич ных) про цес сов,
что бы вы бор был сде лан в поль зу
за каз ной раз ра бот ки? А яв ля ет ся
ли ти ра жи руе мое ре ше ние на са мом
де ле “ко ро боч ным” или это миф?
Ес ли ор га ни за ция не боль шая и у
нее нет ка ких-то спе ци фи че ских
про цес сов, то впол не мож но ис -
поль зо вать “ко ро боч ное ре ше ние”
со стан дарт ной функ цио наль но -
стью. В про тив ном слу чае раз ра бот -

ки не из бе жать. Не ред ко тре бу ет ся
ин те гра ция с са мы ми раз ны ми
внеш ни ми сис те ма ми. В этом слу -
чае то же од ним ко ро боч ным ре ше -
ни ем не обой тись, по на до бят ся ус -
лу ги раз ра бот чи ков. По это му ес ли
это и не миф, то с край не ог ра ни -
чен ной сфе рой при ме не ния.

Ес ли не оши ба юсь, у ФОРС бы ло
ко ро боч ное ре ше ние ЭЛАД. Оно се -
го дня эво лю цио ни ро ва ло в ка кой-
то дру гой про дукт или су ще ст ву ет в
не из мен ном ви де?
ЭЛАД, как и пре ж де, пред ла га ет ся
на ми в ка че ст ве сред ст ва хра не ния
до ку мен тов со встро ен ны ми ин ст -
ру мен та ми тон кой на строй ки струк -
ту ры хра не ния и фор ми ро ва ния за -
про сов.

В чем за клю ча ет ся спе ци фи ка под -
хо да, ис поль зуе мо го ФОРС при вы -
пол не нии та ко го ро да про ек тов?
Мы при шли к управ ле нию до ку мен -
то обо ро том от управ ле ния биз нес-
про цес са ми, а не до ку мен та ми, и
счи та ем та кой под ход наи бо лее
пра виль ным. В хо де биз нес-про цес -
са мо гут воз ни кать до пол ни тель ные
до ку мен ты и мар шру ты их дви же -
ния, но биз нес-про цесс при этом
пер ви чен. При этом, ес ли про цесс
из лиш не же ст ко фор ма ли зо вать, то
его ис пол не ние за час тую про сто ос -
та нав ли ва ет ся, по сколь ку к та кой
сте пе ни фор ма ли за ции лю ди не го -
то вы.
Мы раз де ля ем ра бо чий про цесс на
ста дии с уче том спе ци фи ки дея -
тель но сти за каз чи ка, пе ре ход ме ж -
ду ни ми же ст ко рег ла мен ти ру ет ся и
кон тро ли ру ет ся, но внут ри этих ста -
дий ис пол ни те лям раз ре ша ет ся
сред ст ва ми workflow са мо стоя тель -

но вы страи вать струк ту ру по то ка
ра бот бо лее сво бод но. По доб ный
под ход по зво ля ет нам ре шать
слож ные за да чи тех но ло ги че ско го
до ку мен то обо ро та и ав то ма ти за ции
про цес сов, ох ва ты ваю щих не сколь -
ко ор га ни за ций.

Ка кую функ цио наль ность обес пе чи -
ва ют ва ши ре ше ния в об лас ти до -
ку мен то обо ро та?
Они реа ли зу ют со вме щен ную
функ цио наль ность, по зво ляю щую
как ав то ма ти зи ро вать биз нес-про -
цес сы, со пря жен ные с об ра бот кой
до ку мен тов, так и управ лять за да -
ния ми. Со труд ни ки по лу ча ют воз -
мож ность на страи вать свои эта пы
об ра бот ки до ку мен тов, а не под чи -
нять ся раз и на все гда за фик си ро -
ван ным же ст ким рег ла мен там. Кро -
ме то го, мы уме ем осу ще ст в лять
ин те гра цию СЭД, ис поль зуе мых в
раз ных ор га ни за ци ях и уча ст вую -
щих в сквоз ных биз нес-про цес сах
этих ор га ни за ций. В на стоя щий мо -
мент это осо бен но ак ту аль но в гос -
сек то ре в свя зи с ре ше ни ем за дач
по строе ния элек трон но го пра ви -
тель ст ва.

Ка ким об ра зом в ва ших ре ше ни ях
при ме ня ют ся но вей шие тех но ло ги -
че ские раз ра бот ки и ба зо вые про -
дук ты Oracle?
В ка че ст ве тех но ло ги че ской ос но вы
мы ис поль зу ем Oracle BPM Suite и
ECM, а так же на шу соб ст вен ную
workflow-сис те му, опи раю щую ся на
не ко то рые бес плат ные оп ции СУБД
Oracle Database. Мы так же ве дем
ра бо ты по ап ро ба ции на ше го ре ше -
ния на но вей шем про грамм но-вы -
чис ли тель ном ком плек се Oracle
Exadata Database Machine.

Где уже вне дре ны ва ши ре ше ния?
Очень по ка за тель ный пример — ав -
то ма ти за ция до ку мен то обо ро та в ор -
га нах вла сти Ха ба ров ско го края. С
сис те мой ра бо та ют бо лее 2000 поль -
зо ва те лей в пра ви тель ст ве края и
дру гих ор га ни за ци ях, она еже днев но
об ра ба ты ва ет бо лее 200 тыс. об ра -
ще ний. По хо жий про ект был вы пол -
нен на ми и в Ар хан гель ской об лас ти,
где на ос но ве на ше го ре ше ния был
так же раз вер нут ре гио наль ный сег -
мент элек трон но го пра ви тель ст ва.

Для од но го из круп ных опе ра то -
ров свя зи мы вы пол ни ли про ект по
ав то ма ти за ции фи нан со во го до ку -
мен то обо ро та, в ко то рый во вле че -
ны под раз де ле ния, рас по ло жен ные
во всех субъ ек тах фе де ра ции. Сис -
те ма ра бо та ет на цен траль ном
серве ре, а поль зо ва те ли (их око ло
3 тыс.) взаи мо дей ст ву ют с ней че -
рез Web-ин тер фейс.

Ка ко вы, на ваш взгляд, ос нов ные
трен ды в об лас ти ав то ма ти за ции
до ку мен то обо ро та? Ка ким тре бо ва -
ни ям долж ны от ве чать по доб ные
сис те мы?
По вы ше ние де ло вой са мо стоя тель -
но сти и бо лее вы со кий уро вень от -
вет ст вен но сти сотрудников — это то,
что от ли ча ет се го дня ус пеш ные ком -
па нии. При ме ни тель но к ав то ма ти за -
ции до ку мен то обо ро та это оз на ча ет
воз мож ность для со труд ни ков са мим
управ лять сво ей дея тель но стью. От -
сю да тре бо ва ния к системе — гиб -
кость и лег кость в на строй ке, воз -
мож ность струк ту ри ро вать соб ст вен -
ную ра бо ту тем, кто хо чет и го тов это
де лать. Кро ме то го, есть и об щие
тренды — под держ ка мо биль ных
уст ройств, ЭЦП и ут вер жден ных
стан дар тов об ме на до ку мен та ми.

Ав то ма ти за ция до ку мен то обо ро та: от про цес са к до ку мен ту
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Ва си лий Ан фи но ген тов

В хо де ап рель ско го Russian Open
Source Summit’2013  обо зре ва те лю
PC Week/RE Сер гею Боб ров ско му

до ве лось встре тить ся с Де ни сом Дор ва -
лем, ви це-пре зи ден том Alfresco по ре гио -
ну EMEA, и взять у не го ин тер вью. Про -

дук том Alfresco яв ля ет ся
од но имён ная ти ра жи руе -

мая ECM-сис те ма, а при сут ст вие пред -
ста ви те лей ком па нии на дан ном сам ми -
те объ яс ня ет ся, в ча ст но сти, ак тив ным
ис поль зо ва ни ем в Рос сии сво бод ной вер сии
Alfresco Community.

PC Week: Рас ска жи те о ва шей ком па нии и о её
дея тель но сти в Рос сии.
ДЕ НИС ДОР ВАЛЬ: Мы — ком па ния, спе циа -
ли зи рую щая ся на раз ра бот ке сис тем
управ ле ния кон тен том с от кры тым ис -
ход ным ко дом. По сле пер вых се ми лет
ра бо ты у нас уже бо лее двух ты сяч за каз -
чи ков и трёх сот со труд ни ков, при быль
рас тёт с ка ж дым го дом, и объ ём про даж
лишь за про шлый год со ста вил 50 млн.
долл. На рос сий ском рын ке мы толь ко
на ча ли свою работу — с по мо щью ком па -
нии “НЦПР”, пред став ляю щей на ши ин -
те ре сы на тер ри то рии Рос сии и в стра нах
СНГ. Сре ди про че го НЦПР по мо га ет в
сер ти фи ка ции Alfresco. Сей час мы на хо -
дим ся в про цес се ста нов ле ния ком па нии
и брен да в Рос сии, по лу че нии сер ти фи ка -
та ФСТЭК и под бо ра кад ров.

PC Week: Ка ков ваш са мый круп ный про ект в
Рос сии?
Д. Д.: Сво бод но рас про стра няе мая com-
munity-вер сия Alfresco в Рос сии ис поль -

зу ет ся дос та точ но ши ро ко, это нор маль -
ная прак ти ка: ком па ния спер ва хо чет
про тес ти ро вать и об ка тать про дукт на
не боль шом про ек те и толь ко по том раз -
во ра чи вать круп ные, в ко то рых и мо -
жет при го дить ся на ша тех ни че ская под -
держ ка. Имен но так мы прак ти ку ем
свою ра бо ту с не сколь ки ми круп ны ми
за каз чи ка ми, хо тя на дан ный мо мент у
нас нет воз мож но сти рас про стра нять
ка кую-ли бо до пол ни тель ную ин фор -
мацию о них. Един ст вен ное, что мо гу
ска зать, двое из них — го су дар ст вен ные
ор га ни за ции и в од ной ком па нии раз во -
ра чи ва ет ся вне дре ние на три ста поль зо -

ва те лей, хо тя по тен ци ал про ек та на мно -
го боль ше.

PC Week: Alfresco од но вре мя ис поль зо ва лась
как бэк-энд кор по ра ци ей Adobe, про дол жа ют ся
ли ва ши от но ше ния?
Д. Д.: Adobe ис поль зо ва ла про дукт Alfres-
co Enterprise Management в ка че ст ве сер -
вер но го при ло же ния, у нас был за клю чён
кон тракт. Но поз же они пе ре смот ре ли
свою про дук то вую ли ней ку, сме ни ли
стра те гию и на ча ли со труд ни чать с ком -
па ни ей Day Software, ко то рая так же за ни -
ма лась тех но ло гия ми управ ле ния кон тен -
том. И мы при шли к со гла ше нию, что Al-
fresco боль ше не бу дет яв лять ся ча стью
Adobe.

PC Week: Од ним из ва ших ин ве сто ров бы ла кор -
по ра ция SAP. Ра бо тае те ли вы с ни ми?
Д. Д.: SAP Ventures ин ве сти ру ет в Alfresco,
и оче вид но, что с ни ми мы со труд ни ча ем
ус пеш но. SAP Ventures — это ин ве сти ци -
он ная ком па ния, ко то рая не име ет пря мо -
го от но ше ния к ИТ. Что ка са ет ся ма те -
рин ской ком па нии SAP AG, то это наш
за каз чик.

PC Week: В СМИ мус си ро ва лись слу хи о по куп -
ке ва шей ком па нии кор по ра ци ей Oracle.
Д. Д.: Эти слу хи рас про стра не ны ис клю чи -
тель но в Рос сии. У нас нет ни ка ких осо -
бен ных свя зей с этой ком па ни ей. Да, мы
воз мож но где-то кон ку ри ру ем с Orасle, но
в це лом пе ре се ка ем ся ма ло. На уров не
ком па ний не су ще ст ву ет ни ка ких аль ян -
сов, до го во рён но стей или об су ж де ний. У
нас дос та точ ное ко ли че ст во за каз чи ков,

при бы ли, на бли жай шие два-три го да мы
пла ни ру ем пуб лич ное раз ме ще ние цен -
ных бу маг. Даг Ден нер лайн, ко то рый был
пре зи ден том SuccessFactors, вхо дя щей в
груп пу ком па ний SAP, а ны не всту пил в
долж ность на ше го CEO, пла ни ру ет вы -
вес ти Alfresco на но вый этап раз ви тия и
рос та.

PC Week: Ка кие стан дар ты из сфе ры ECM под -
дер жи ва ют ва ши про дук ты?
Д. Д.: У нас под дер жи ва ет ся мно же ст во
раз лич ных стан дар тов. Во-пер вых, это
CMIS, стан дарт со вмес ти мо сти управ ле -
ния кон тен том. Мы под дер жи ва ем все
стан дар ты, не об хо ди мые для со вмес ти -
мо сти об ме на дан ны ми с раз лич ны ми
ре по зи та рия ми (Documentum, OpenText,
Oracle ECM, IBM Filenet). Во-вто рых,
про то кол Sharepoint/Microsoft Office, ко -
то рый по зво ля ет по лу чить дос туп к ре -
по зи та рию Alfresco из офис но го при ло -
же ния (важ ная осо бен ность, очень по пу -
ляр ная сре ди кли ен тов). Под дер жи ва ем
все от кры тые стан дар ты, по зво ляю щие
что-ли бо де лать с кон тен том, на при мер
FTP, WebDav и т. п. От ме чу CIFS — про -
то кол Windows для эму ля ции ShareDrive,
что так же очень по лез но поль зо ва те лям.
В об щем, под дер жи ва ют ся все про то ко -
лы, хоть как-то свя зан ные с управ ле ни -
ем кон тен том на ос но ве от кры тых стан -
дар тов.

PC Week: Сколь хо ро шо ва ша сис те ма мас шта -
би ру ет ся на боль шое чис ло поль зо ва те лей?
Д. Д.: Есть вне дре ния, где все го 20—50 од -
но вре мен ных поль зо ва те лей, а есть, где их

“Под дер жи ва ем все от кры тые стан дар ты
по управ ле нию кон тен том”

ИНТЕРВЬЮ

Де нис Дор валь

документооборот
PC WEEK/RE 3 № 12 3 14 МАЯ, 2013|25pc week review

до 2 тыс. В круп ней ших на ших про ек тах
по ряд ка 100 тыс. поль зо ва те лей. Прав да,
как пра ви ло, в сис те ме по сто ян но ра бо та -
ют не сколь ко со тен или ты сяч поль зо ва те -
лей. Сис те ма сво бод но мас шта би ру ет ся
до 50—70 тыс. поль зо ва те лей: в Ев ро пей -
ской ко мис сии сей час 70 тыс., в боль шом
уни вер си те те во Франции — 100 тыс. (все
сту ден ты и все пре по да ва те ли).

PC Week: Име ет ся ли в Alfresco ка кая-ли бо
сре да для ви зу аль ной на строй ки ра бо чих про -
цес сов?
Д. Д.: Мы пре дос тав ля ем раз ные воз мож но -
сти кон ст руи ро ва ния биз нес-про цес сов
на плат фор ме Alfresco. У нас есть спе ци -
аль ный дви жок, так на зы вае мый Activiti,
для open-source-про ек тов. Или, на при мер,
гра фи че ское проектирование — в этом
ре жи ме лю ди мо гут “от ри со вы вать” нуж -
ные им про цес сы. Сей час мы ра бо та ем
над сис те мой кон ст руи ро ва ния от чё тов.

PC Week: На сколь ко лег ко са мо стоя тель но рас -
ши рять воз мож но сти Alfresco, на при мер с по -
мо щью пла ги нов?
Д. Д.: Alfresco очень лег ко до ра ба ты вать,
ин тег ри ро вать с боль шин ст вом сис тем.
LDAP AD в этом числе — на при мер ко -
гда у вас есть по ряд ка 200 поль зо ва те лей,
их пе ре нос в сис те му мож но ав то ма ти зи -
ро вать. Дос та точ но сис тем но му ад ми ни -
ст ра то ру изу чить Alfresco, и он без тру да
смо жет до ра ба ты вать сис те му на её ба зе.
Ог ра ни че ний на до ра бот ку фак ти че ски
нет, про сто нуж ны стан дарт ные на вы ки
ад ми ни ст ри ро ва ния, и то гда че ло век смо -
жет прой ти на ши кур сы и са мо стоя тель -
но раз ви вать сис те му.

PC Week: С по мо щью ка ких тех но ло гий соз да на
ва ша сис те ма?
Д. Д.: Наш про дукт на пи сан на Java, по это -
му в ро ли вир ту аль ной ма ши ны не об хо ди -
мо ис поль зо вать JVM. Мы пре дос тав ля -
ем бо га тый вы бор раз лич ных API для ра -

бо ты с раз лич ны ми ин тер фей са ми. Не ко -
то рые пред по чи та ют PHP или JavaScript
в ка че ст ве ин ст ру мен та раз ра бот ки. По -
верх Alfresco мож но ис поль зо вать са мые
раз ные язы ки и тех но ло гии про грам ми ро -
ва ния.

PC Week: В не ко то рых СМИ ут вер жда ет ся, что
пе ре ход на Alfresco со кра ща ет рас хо ды аж
на 96%.
Д. Д.: У нас мно го при ме ров, ко гда на ши
за каз чи ки со кра ти ли свои рас хо ды на
90%. Не ко то рые при сме не ста рой ECM-
сис те мы сэ ко но ми ли мил лио ны дол ла -
ров и умень ши ли тра ты как ми ни мум на
50%. Кон крет ная цифра — 90, 80 или
50% — за ви сит от си туа ции. На ши кон -
ку рен ты рис ку ют по те рять сво их за каз -
чи ков, ведь мы мо жем пер во на чаль но
на хо дить ся при мер но на оди на ко вом це -
но вом уров не, но го то вы рас смот реть
раз ные ва ри ан ты и в ито ге пре дос та вить
боль шую скид ку.

PC Week: Ка ко ва ва ша це но вая по ли ти ка?
Д. Д.: В пер вую оче редь она ос но вана на
под пис ках: за каз чик пла тит толь ко за них
и не не сёт ни ка ких до пол ни тель ных рас -
хо дов на ли цен зии. Да и в це лом на ша
сис те ма на мно го лег че и про ще в раз -
вёрты ва нии, не же ли мно гие “тя жё лые”
ECM. Вы мо же те раз вер нуть один-два
стан дарт ных сер ве ра Alfresco, в то вре мя
как на ши кон ку рен ты за про сят боль ше
сер ве ров и “же ле за” и в це лом бо лее мас -
штаб ную ин фра струк ту ру. Кро ме то го,
мы по зво ля ем сэ ко но мить на стои мо сти
про ек та. И, на ко нец, на ко п лен ные зна ния
и опыт. Наш про дукт дос ту пен и от крыт,
мно гие зна ют о нем не по на слыш ке, и
хо ро шее ком пь ю тер ное со об ще ст во по -
мо га ет со кра тить вре мен ные и де неж ные
за тра ты при вне дре нии сис те мы.

PC Week: Скла ды ва ют ся ли у вас ка кие-то от но -
ше ния с ком па ни ей Documentum?

Д. Д.: Ос но ва те ли Alfresco вы шли из Docu-
mentum, но уже дав но не с ни ми и их ни че -
го не свя зы ва ет. Од ним из на ших ос но ва те -
лей был Джон Нью тон, ко то рый спус тя
не сколь ко лет по сле ухо да из Documentum

ре шил соз дать но вую ком па нию Alfresco,
при гла сив в неё не ко то рых из сво их быв -
ших кол лег. Ес те ст вен но, мы счи та ем ся
кон ку рен та ми на рын ке. Но при этом Al-
fresco не име ет ни ка ких офи ци аль ных от -
но ше ний с этой ком па ни ей.

PC Week: Ка ко вы пла ны раз ви тия ва шей сис -
те мы?
Д. Д.: Мы вы пус ти ли но вую гиб рид ную мо -
дель ECM, ко то рая сей час дос туп на в вер -
сии 4.1. В ней поя ви лась воз мож ность син -
хро ни за ции дан ных в Alfresco On-Premise
и Alfresco Cloud. По ми мо это го мы раз вер -
ну ли от кры тую об лач ную ин фра струк ту -
ру, и не ко то рые из на ших кли ен тов сфор -
ми ро ва ли ча ст ные об ла ка. В пла нах на
будущее — ин ве сти ции в гиб рид ные и
иные об лач ные тех но ло гии. Ра бо та ем мы
и над раз ви ти ем са мой плат фор мы, что бы
сде лать её бо лее мас шта би руе мой и про -

стой для раз ра бот чи ков. Мо биль ные при -
ло же ния так же сей час очень по пу ляр ны:
Android, Mac OS, планшеты — с лю бо го
уст рой ст ва вы мо же те по лу чить дос туп к
не об хо ди мой ин фор ма ции.

Что ка са ет ся при клад ных ре ше ний, то
это об ласть управ ле ния кей са ми. Мы ду -
ма ем, что важ но пре дос тав лять та ко го
ро да ре ше ния биз нес-поль зо ва те лям, ко -
то рые ну ж да ют ся в мо биль но сти, це нят
своё вре мя.

PC Week: Ка ко вы сро ки реа ли за ции но вых под -
хо дов?
Д. Д.: Сей час мы раз ра ба ты ва ем но вую
функ цио наль ность в под держ ке мо биль -
ных уст ройств. В лю бом слу чае нам не об -
хо ди мо три или пять ме ся цев, что бы по -
лу чить об рат ную связь от на ших поль зо -
ва те лей, уз нать их мне ние. С об лач ны ми
тех но ло гия ми та кая же си туа ция. Нуж но
по нять и вы яс нить, ка кие имен но функ -
ции и воз мож но сти им по нра ви лись, что
они хо те ли бы из ме нить и т. д. По ме ня -
лась мо дель раз ра бот ки ПО, сей час есть
ост рая не об хо ди мость слу шать сво их
поль зо ва те лей, по ни мать, как они ду ма ют
и что для них важ но. Мы мо жем бы ст ро
вне дрять нов ше ст ва как раз бла го да ря
от кры той мо де ли ра бо ты. И хо те лось бы
до ба вить, что вы пуск сле дую щей вер сии,
Alfresco 4.2, пла ни ру ет ся к на ча лу осе ни.

PC Week: Ра бо та ют ли у вас про грам ми сты из
Рос сии?
Д. Д.: На дан ный мо мент рос си ян в на шем
шта те нет. Воз мож но, они поя вят ся в ско -
ром бу ду щем. Мы со труд ни ча ем с не ко то -
ры ми спе циа ли ста ми из Бе ло рус сии, они
за ни ма ют ся тес ти ро ва ни ем. Минск — это
го род, где со б ра но мно го хо ро ших Java-
раз ра бот чи ков. Мы все гда ста ра ем ся на -
ни мать та лант ли вых лю дей и го то вы рас -
смат ри вать за яв ки.

PC Week: Спа си бо за бе се ду. 4

Сво бод но рас про стра няе мая
community-вер сия Alfresco 

в Рос сии ис поль зу ет ся 
дос та точ но ши ро ко, 

это нор маль ная прак ти ка: 
ком па ния спер ва хо чет 

про тес ти ро вать и об ка тать 
про дукт на не боль шом про ек те
и толь ко по том раз во ра чи вать
круп ные, в ко то рых и мо жет

при го дить ся на ша тех ни че ская
под держ ка. 



Вадим ипатоВ, Владимир паноВ

В современном состоянии отрасли систем 
электронного документооборота (СЭД) 
и управления контентом многие анали-

тики отмечают несколько ключевых проблем. 
Каковы они и какие существуют подходы 
к их решению?

Ежегодно количество электронных доку-
ментов в мире удваивается, при этом увели-
чивается и номенклатура, и сам размер/объем 
документов, и количество людей, их создаю-
щих, публикующих и пересылающих. Требова-
ния к информационным системам постоянно 
растут — как к количеству функций и проце-
дур, так и к их сложности. Реализация этих, 
часто противоречивых, требований в сочета-
нии с массовым обращением пользователей 
к огромным (и все увеличивающимся) масси-
вам данных означает рост нагрузки на ин-
формационные системы предприятий и, как 
следствие, падение их производительности. 
Ограниченная масштабируемость при этом 
мешает системе справляться с нагрузкой. 
Это вызывает первую проблему — быстрота 
отклика системы на запрос падает.

Вторая проблема — вопрос удобства рабо-
ты в системе. Сегодня в одной и той же среде 
электронного документооборота работают 
разные категории пользователей (управля-
ющие документами, управленцы, бизнес-
специалисты…). Естественно, что способы 
работы с документами бизнес-пользователей 
ключевым образом отличаются от подхо-
дов, например, секретаря руководителя или 
архивного работника. Поэтому и критерии 
удобства, комфортности, удовлетворенности 
у разных пользователей разные.

Таким образом, складывается следующая 
картина: корпоративная информационная 
сис тема имеет большое хранилище контен-
та коллективного пользования. При этом 
каждый конкретный пользователь в своей 
ежедневной работе реально имеет дело толь-
ко с небольшой частью этого контента. Как 
сделать так, чтобы ему не приходилось каж-

дый раз для нахождения нужной информа-
ции заставлять систему перелопачивать весь 
массив хранимой информации и вычислять 
права доступа? А сделать это нужно, потому 
что если мы не приблизим контент к поль-
зователю, то он сделает это за нас. В реаль-
ности это уже зачастую и происходит — при 
неудобстве работы в общей 
системе пользователи находят 
пути обхода: хранят доку-
менты на локальных дисках, 
используют для коллективной 
работы или контроля задач 
электронную почту (или 
мессенджеры) и т. п. Понятно, 
что сиюминутное удобство 
пользователя чревато для 
организации рисками, связан-
ными с потерей информации, 
ее дублированием и т. п.

Значит, надо дать пользо-
вателю возможность удобно 
и быстро получать нужный 
ему контент из корпоратив-
ной базы, не вынуждая его 
прибегать к “партизанским” 
методам. Выход, предлагаемый системой 
электронного документооборота Compa-
nyMedia, заключается в персонализации 
контента — то есть в выделении из общего 
инфомассива той небольшой части, которая 
нужна данному пользователю в контексте его 
текущей деятельности, и в персонализации 
интерфейса — в обеспечении пользователю 
удобного доступа к этой нужной ему информа-
ции. Достижение обеих этих целей возможно 
с помощью персональных коллекций докумен-
тов (ПКД), которые формируются системой 
для каждого пользователя.

ПКД — это, если коротко, личная коллекция 
карточек документов, которые нужны пользо-
вателю. Эти карточки являются посредниками 
для связи с оригиналами документов и по-
зволяют при необходимости их легко найти. 
То есть каждый пользователь вместо всего 
объема корпоративных баз данных оперирует 

небольшим необходимым ему количеством 
документов.

Карточки могут легко удаляться и до-
бавляться в персональную коллекцию, что 
и делает ее удобной для использования.

Рассмотрим теперь, как персонализация 
(на основе ПКД) реализуется для разных 

категорий пользователей: 
топ-менеджера, управляющего 
документами и бизнес-специ-
алиста.

Персонал, занятый управ-
лением документами (дело-
производители, секретари 
под раз де лений и руководите-
лей, работники архивов и т. д.), 
должен иметь возможность 
работы с большими массивами 
документов. Привычный для 
них подход в работе с докумен-
тами — журнальный или кар-
тотечный. Поэтому основной 
принцип организации рабочего 
места документоведа — кар-
тотека. Вспомогательные 
“картотеки” содержат ссылки 

на основные документы исходных баз, агре-
гируя их в одну. Картотека ускоряет процесс 
нахождения документов, что и требуется чаще 
всего документоведу.

В рабочем месте бизнес-специалиста 
отчетливее видна ключевая особенность 
CompanyMedia 4 — смещение акцента с фун-
кций работы с документами на управление 
деловыми активностями. Для каждого со труд-
ни ка организуется индивидуальная коллекция, 
в которой хранятся ссылки на интересующие 
его документы, отражающие содержание его 
деловых задач. Предусмотрены и дополнитель-
ные функции, облегчающие жизнь менеджеру:

• отдельное окно со списком незапланиро-
ванных и просроченных задач;

• так называемый “стикер бокс” — окош-
ко, в которое легко помещаются ссылки 
на различные объекты, с которыми ведется 
активная работа;

• возможность сохранить поисковый 
запрос, резолюцию, поручение в качестве 
шаблона.

Через руководителя обычно проходят такие 
большие объемы документов, что он не мо-
жет обойтись без помощников. Кроме того, 
ему нужны удобные возможности контроля 
(например, за исполнением распоряжений). 
И еще одна специфическая особенность — 
руководитель часто отсутствует в офисе 
(командировки, совещания и т. п.), поэтому 
должен иметь возможность при необходимо-
сти работать с корпоративными документами 
удалённо (в том числе и в режиме offline).

В соответствии с этими требованиями 
рабочее место руководителя в системе 
CompanyMedia позволяет работать в двух 
режимах — самостоятельно или с помощ-
ником. Руководитель имеет возможность 
работать из любого места, используя планшет 
iPad (приложение iDocs или iDocsVIP), Android 
(приложение aDocs) или смартфон BlackBerry. 
Простой интерфейс с минимумом необ-
ходимых функций обеспечивает быстроту 
принятия решений и удобство контроля. 
Возможность работы в режиме офлайн обес-
печена в мобильном рабочем месте использо-
ванием уже не карточек, а полновесных копий 
документов, но их набор определяется теми 
же ПКД, о которых говорилось выше.

Из рассмотренных примеров видно, что 
одни и те же принципы персонализации 
по-разному использованы для организации 
работы разных бизнес-ролей. Более под-
робно принципы персонализации контента 
и интерфейса, используемые в CompanyMe-
dia 4, будут рассмотрены на бизнес-завтраке, 
который мы проводим 30 мая (анонс и форма 
регистрации опубликованы на сайте www.
intertrust.ru).

Об авторах: Вадим Ипатов — заместитель ге-
нерального директора компании “ИнтерТраст” 
по развитию бизнеса, Владимир Панов — 
главный архитектор компании “ИнтерТраст”.
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Персонализация контента в СЭД: приближение информации к пользователю!
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и  поддерживает  интеграцию 
с  каталогом  Active  Directory, 
что позволяет автоматизировать 
управление  пользователями 
и  применять  однократную  ре‑
гистрацию. Он предусматривает 
также улучшенное управление 
мобильными  приложениями 
и интеграцию с облаком Wyse 
Pocket, которые открывают воз‑
можности  для  управляемого 
удаленного доступа к корпора‑
тивным приложениям и данным.

Управляющее  устройство 
Kace  K1000  призвано  усовер‑
шенствовать управление исправ‑
лениями ПО. Оно поддерживает 
Windows 8 и Windows 2012, рас‑
ширенный  охват  исправлений 
и повышенную доступность ис‑
правлений по времени. Устрой‑
ство управления мобильностью 
Kace 3000 распространяет дейст‑
вие зарекомендовавших себя ин‑
струментов системного управле‑
ния на смартфоны и планшеты.

Networking  W‑Series,  эта но‑
вейшая  версия  Dell  ClearPass, 
представляет  собой  целостное 

решение для управления досту‑
пом  применительно  к   BYOD. 
Оно подключается к действую‑
щим сетям и позволяет управлять 
политикой  без о пас ности,  под‑
ключать устройства с соблюде‑
нием требований без о пас ности, 
разрешать гостевой доступ, зна‑
комиться с характером использо‑
вания устройств и производить 
оценку состояния сети. Кроме 
того,  ClearPass  предоставляет 
клиентам возможность исполь‑
зовать одну сеть как для гостей, 
так и для со труд ни ков, создавая 
для них различные уровни без о‑
пас ности и обслуживания.

Продукт  Migration  Manager 
for Exchange позволяет осуще‑
ствить  миграцию  с  Microsoft 
Exchange  2000—2003  на  Ex‑
change  2013.  Клиенты  могут 
упростить  переход,  производя 
его с одной системы на другую 
на собственной площадке, с соб‑
ственной  площадки  в  облако 
или в гибридную систему, а так‑
же перенося публичные папки 
из  Exchange  2000—2010  в  Ex‑
change 2013.

В  дополнение  к  мобильным 
решениям Dell и усовершенст‑
вованиям, внесенным в ее про‑

грамму для участников канала 
продаж PartnerDirect, корпора‑
ция  анонсировала  пакет  Toad 
Business  Intelligence  Suite  2.0. 
Он  содержит  множество  усо‑
вершенствований,  предназ‑
наченных  для  дальнейшего 
расширения самостоятельного 
анализа сложных данных с ис‑
пользованием бизнес‑интеллек‑
та.  Dell  Services  анонсировала 
продукт Flexible WorkStyle Con‑
sulting, который поможет кли‑
ентам охватить рабочие среды, 
характеризующиеся  растущей 
мобильностью,  а  также  пакет 
Dell ProSupport Enterprise Suite, 
способствующий  достижению 
более высокой производитель‑
ности и продуктивности важней‑
ших систем клиентов.� :

Мобильные...
ПРОДОЛЖЕНИЕ�CO�C.�8

ный проект в одном из под раз де‑
лений, протестировать прототип 
системы, проверить ее интегра‑
ционные возможности, полноту 
и удобство реализации функций. 
После  тестирования  одобрен‑
ная будущими пользователями 
система  тиражируется  по  фи‑
лиалам либо дочерним под раз‑
де лениям. И уже на последнем 
этапе выполняется интеграция 
всего решения, охватывающая 
и головной офис компании”, — 
считает Павел Плотников.

Его мнение  разделяет  Васи‑
лий Анфиногентов: “Внедрение 
в крупных организациях долж‑
но быть постепенным, для того 
чтобы можно было держать под 
контролем  весь  ход  проекта. 
Здесь возможен выбор — либо 
начать с автоматизации отдель‑
ной организации (филиала или 
центрального  аппарата),  либо 
с определенного сквозного про‑
цесса,  который  должен  быть 
ключевым  и  охватывать  всю 
область  деятельности  органи‑
зации. На следующем этапе ав‑
томатизируется другой процесс 
либо к уже развернутой системе 
в  рамках  центрального  офиса 
подключаются остальные фили‑
алы или под раз де ления”.

Роман Щемелев считает, что 
важно  учитывать  управленче‑
ские  особенности  компании 
и  особенности  их  бизнес‑про‑
цессов: “Если компания децен‑
трализована и филиалы дейст‑
вуют  вполне  самостоятельно, 
имеют свою структуру бизнес‑
процессов  и  высокий  уровень 
полномочий,  то можно начать 
пилотные внедрения в отдель‑
ных филиалах. Если же компа‑
ния централизована, а процессы 
носят сквозной характер и в них 
одинаково  задействованы  со‑
труд ни ки из филиалов и голов‑
ной компании, то лучше начи‑
нать с автоматизации отдельных 
процессов”.

Корпоративные  социально 
ориентированные решения как 
стимул к проявлению большего 

интереса к автоматизации доку‑
ментооборота и бизнес‑процес‑
сов

Социальные сети уже давно 
стали  привычным  и  удобным 
местом общения. Ежедневные 
посещения любимых страничек 
в  сети  способствует  быстрому 
восприятию  их  интерфейса, 
а популярность заметно привле‑
кает новых пользователей. Этим 
фактом во многом объясняется 
появление  корпоративных  со‑
циально  ориентированных  ре‑
шений (Social Business Software, 
SBS)  в  современных  системах 
управления  информационным 
контентом. Что это — модный 
тренд или важное дополнение 
к существующим системам и ка‑
ковы перспективы его развития? 
Мнения экспертов по данному 
вопросу разделились.

“Я не думаю, что в ближай‑
шие год‑два данное ПО окажет 
сильное  влияние  и  будет  вне‑
дряться у нас. Проникновение 
“социальности” в корпоратив‑
ный сегмент у нас не столь вели‑
ко, как на Западе. Применение 
же  подобных  решений  может 
зависеть от сферы деятельности 
организации”, — считает Елена 
Иванова.

Схожее мнение у Олега Бей‑
лезона,  который  заявил,  что 
отдельный  класс  социально‑
го ПО вряд ли поспособствует 
повышению  интереса  к  авто‑
матизации  документооборо‑
та или какой‑то иной области: 
“Другое дело, что сами системы 
автоматизации  документообо‑
рота должны стать более “соци‑
альными”,  способствующими 
установлению горизонтальных 
связей между участниками дело‑
вых процессов и, как следствие, 
большей эффективности их про‑
текания. И в качестве путей для 
такой социализации можно за‑
имствовать методы, применяе‑
мые в SBS”.

Идею  заимствования  дан‑
ных технологий  поддерживает 
и Павел Плотников:  “Особен‑
ность России в том, что во мно‑
гих  компаниях  задачей  служб 
без о пас ности  и  ИТ  является 
закрытие со труд ни кам доступа 

к так называемым Social Media, 
чтобы не допустить утечки кон‑
фиденциальной  информации. 
С точки зрения автоматизации 
бизнес‑процессов, организации 
систем документооборота мож‑
но скорее говорить о создании 
локальных  e‑rooms  (электрон‑
ных  комнат).  Это  информа‑
ционное  пространство  могло 
бы  использоваться,  например, 
заказчиками  и  их  партнерами 
в  компании  для  обсуждения 
условий договора, его согласо‑
вания в режиме реального вре‑
мени с последующей отправкой 
на  традиционную  процедуру 
подписания”.

Василий Анфиногентов счи‑
тает перспективу развития SBS 
вероятной, поскольку, используя 
социально ориентированные ре‑
шения, пользователи привыка‑
ют работать коллективно — ана‑
логично тому, как они работают 
в условиях автоматизированных 
бизнес‑процессов.

Роман  Щемелев  отмечает 
большой  интерес  заказчиков 
к построению  внутрикорпора‑
тивных социальных сетей. “Как 
правило,  этот  интерес  связан 
не  с  внедрением СЭД, а  с же‑
ланием  предоставить  пользо‑
вателям возможности, которые 
не укладываются в рамки основ‑
ных  бизнес‑процессов.  Нужно 
оставить со труд ни кам простран‑
ство для неформального обще‑
ния,  и  внутрикорпоративные 
социальные сети облегчают ре‑
шение этой задачи. Такого рода 
социальная сеть внутри компа‑
нии позволяет накапливать зна‑
ния всех структур организации 
и использовать их впоследствии 
для  принятия  верных  управ‑
ленческих  решений.  В  любом 
процессе  есть  неформальная 
составляющая. Благодаря кор‑
поративной  социальной  сети 
можно перенести неформальное 
общение  на  общую  площадку 
и включить в него всю органи‑
зацию,  в  том  числе  со труд ни‑
ков из разных отделов, городов, 
стран. Таким образом, социаль‑
ная сеть способствует развитию 
и принятию  СЭД,  но необяза‑
тельно является его частью”.�:

Критерии...
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В статье “Samsung берет курс на 
корпоративную мобильность” 
(PC Week/RE, № 10/2013, с. 23) 
по вине автора была допущена 
ошибка в названии компании. 
Вместо Estera следует читать 
S‑Terra CSP. Приносим изви‑
нения читателям и компании 
S‑Terra CSP.� Редакция
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Вадим ипатоВ, Владимир паноВ

В современном состоянии отрасли систем 
электронного документооборота (СЭД) 
и управления контентом многие анали-

тики отмечают несколько ключевых проблем. 
Каковы они и какие существуют подходы 
к их решению?

Ежегодно количество электронных доку-
ментов в мире удваивается, при этом увели-
чивается и номенклатура, и сам размер/объем 
документов, и количество людей, их создаю-
щих, публикующих и пересылающих. Требова-
ния к информационным системам постоянно 
растут — как к количеству функций и проце-
дур, так и к их сложности. Реализация этих, 
часто противоречивых, требований в сочета-
нии с массовым обращением пользователей 
к огромным (и все увеличивающимся) масси-
вам данных означает рост нагрузки на ин-
формационные системы предприятий и, как 
следствие, падение их производительности. 
Ограниченная масштабируемость при этом 
мешает системе справляться с нагрузкой. 
Это вызывает первую проблему — быстрота 
отклика системы на запрос падает.

Вторая проблема — вопрос удобства рабо-
ты в системе. Сегодня в одной и той же среде 
электронного документооборота работают 
разные категории пользователей (управля-
ющие документами, управленцы, бизнес-
специалисты…). Естественно, что способы 
работы с документами бизнес-пользователей 
ключевым образом отличаются от подхо-
дов, например, секретаря руководителя или 
архивного работника. Поэтому и критерии 
удобства, комфортности, удовлетворенности 
у разных пользователей разные.

Таким образом, складывается следующая 
картина: корпоративная информационная 
сис тема имеет большое хранилище контен-
та коллективного пользования. При этом 
каждый конкретный пользователь в своей 
ежедневной работе реально имеет дело толь-
ко с небольшой частью этого контента. Как 
сделать так, чтобы ему не приходилось каж-

дый раз для нахождения нужной информа-
ции заставлять систему перелопачивать весь 
массив хранимой информации и вычислять 
права доступа? А сделать это нужно, потому 
что если мы не приблизим контент к поль-
зователю, то он сделает это за нас. В реаль-
ности это уже зачастую и происходит — при 
неудобстве работы в общей 
системе пользователи находят 
пути обхода: хранят доку-
менты на локальных дисках, 
используют для коллективной 
работы или контроля задач 
электронную почту (или 
мессенджеры) и т. п. Понятно, 
что сиюминутное удобство 
пользователя чревато для 
организации рисками, связан-
ными с потерей информации, 
ее дублированием и т. п.

Значит, надо дать пользо-
вателю возможность удобно 
и быстро получать нужный 
ему контент из корпоратив-
ной базы, не вынуждая его 
прибегать к “партизанским” 
методам. Выход, предлагаемый системой 
электронного документооборота Compa-
nyMedia, заключается в персонализации 
контента — то есть в выделении из общего 
инфомассива той небольшой части, которая 
нужна данному пользователю в контексте его 
текущей деятельности, и в персонализации 
интерфейса — в обеспечении пользователю 
удобного доступа к этой нужной ему информа-
ции. Достижение обеих этих целей возможно 
с помощью персональных коллекций докумен-
тов (ПКД), которые формируются системой 
для каждого пользователя.

ПКД — это, если коротко, личная коллекция 
карточек документов, которые нужны пользо-
вателю. Эти карточки являются посредниками 
для связи с оригиналами документов и по-
зволяют при необходимости их легко найти. 
То есть каждый пользователь вместо всего 
объема корпоративных баз данных оперирует 

небольшим необходимым ему количеством 
документов.

Карточки могут легко удаляться и до-
бавляться в персональную коллекцию, что 
и делает ее удобной для использования.

Рассмотрим теперь, как персонализация 
(на основе ПКД) реализуется для разных 

категорий пользователей: 
топ-менеджера, управляющего 
документами и бизнес-специ-
алиста.

Персонал, занятый управ-
лением документами (дело-
производители, секретари 
под раз де лений и руководите-
лей, работники архивов и т. д.), 
должен иметь возможность 
работы с большими массивами 
документов. Привычный для 
них подход в работе с докумен-
тами — журнальный или кар-
тотечный. Поэтому основной 
принцип организации рабочего 
места документоведа — кар-
тотека. Вспомогательные 
“картотеки” содержат ссылки 

на основные документы исходных баз, агре-
гируя их в одну. Картотека ускоряет процесс 
нахождения документов, что и требуется чаще 
всего документоведу.

В рабочем месте бизнес-специалиста 
отчетливее видна ключевая особенность 
CompanyMedia 4 — смещение акцента с фун-
кций работы с документами на управление 
деловыми активностями. Для каждого со труд-
ни ка организуется индивидуальная коллекция, 
в которой хранятся ссылки на интересующие 
его документы, отражающие содержание его 
деловых задач. Предусмотрены и дополнитель-
ные функции, облегчающие жизнь менеджеру:

• отдельное окно со списком незапланиро-
ванных и просроченных задач;

• так называемый “стикер бокс” — окош-
ко, в которое легко помещаются ссылки 
на различные объекты, с которыми ведется 
активная работа;

• возможность сохранить поисковый 
запрос, резолюцию, поручение в качестве 
шаблона.

Через руководителя обычно проходят такие 
большие объемы документов, что он не мо-
жет обойтись без помощников. Кроме того, 
ему нужны удобные возможности контроля 
(например, за исполнением распоряжений). 
И еще одна специфическая особенность — 
руководитель часто отсутствует в офисе 
(командировки, совещания и т. п.), поэтому 
должен иметь возможность при необходимо-
сти работать с корпоративными документами 
удалённо (в том числе и в режиме offline).

В соответствии с этими требованиями 
рабочее место руководителя в системе 
CompanyMedia позволяет работать в двух 
режимах — самостоятельно или с помощ-
ником. Руководитель имеет возможность 
работать из любого места, используя планшет 
iPad (приложение iDocs или iDocsVIP), Android 
(приложение aDocs) или смартфон BlackBerry. 
Простой интерфейс с минимумом необ-
ходимых функций обеспечивает быстроту 
принятия решений и удобство контроля. 
Возможность работы в режиме офлайн обес-
печена в мобильном рабочем месте использо-
ванием уже не карточек, а полновесных копий 
документов, но их набор определяется теми 
же ПКД, о которых говорилось выше.

Из рассмотренных примеров видно, что 
одни и те же принципы персонализации 
по-разному использованы для организации 
работы разных бизнес-ролей. Более под-
робно принципы персонализации контента 
и интерфейса, используемые в CompanyMe-
dia 4, будут рассмотрены на бизнес-завтраке, 
который мы проводим 30 мая (анонс и форма 
регистрации опубликованы на сайте www.
intertrust.ru).

Об авторах: Вадим Ипатов — заместитель ге-
нерального директора компании “ИнтерТраст” 
по развитию бизнеса, Владимир Панов — 
главный архитектор компании “ИнтерТраст”.
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Персонализация контента в СЭД: приближение информации к пользователю!
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и  поддерживает  интеграцию 
с  каталогом  Active  Directory, 
что позволяет автоматизировать 
управление  пользователями 
и  применять  однократную  ре‑
гистрацию. Он предусматривает 
также улучшенное управление 
мобильными  приложениями 
и интеграцию с облаком Wyse 
Pocket, которые открывают воз‑
можности  для  управляемого 
удаленного доступа к корпора‑
тивным приложениям и данным.

Управляющее  устройство 
Kace  K1000  призвано  усовер‑
шенствовать управление исправ‑
лениями ПО. Оно поддерживает 
Windows 8 и Windows 2012, рас‑
ширенный  охват  исправлений 
и повышенную доступность ис‑
правлений по времени. Устрой‑
ство управления мобильностью 
Kace 3000 распространяет дейст‑
вие зарекомендовавших себя ин‑
струментов системного управле‑
ния на смартфоны и планшеты.

Networking  W‑Series,  эта но‑
вейшая  версия  Dell  ClearPass, 
представляет  собой  целостное 

решение для управления досту‑
пом  применительно  к   BYOD. 
Оно подключается к действую‑
щим сетям и позволяет управлять 
политикой  без о пас ности,  под‑
ключать устройства с соблюде‑
нием требований без о пас ности, 
разрешать гостевой доступ, зна‑
комиться с характером использо‑
вания устройств и производить 
оценку состояния сети. Кроме 
того,  ClearPass  предоставляет 
клиентам возможность исполь‑
зовать одну сеть как для гостей, 
так и для со труд ни ков, создавая 
для них различные уровни без о‑
пас ности и обслуживания.

Продукт  Migration  Manager 
for Exchange позволяет осуще‑
ствить  миграцию  с  Microsoft 
Exchange  2000—2003  на  Ex‑
change  2013.  Клиенты  могут 
упростить  переход,  производя 
его с одной системы на другую 
на собственной площадке, с соб‑
ственной  площадки  в  облако 
или в гибридную систему, а так‑
же перенося публичные папки 
из  Exchange  2000—2010  в  Ex‑
change 2013.

В  дополнение  к  мобильным 
решениям Dell и усовершенст‑
вованиям, внесенным в ее про‑

грамму для участников канала 
продаж PartnerDirect, корпора‑
ция  анонсировала  пакет  Toad 
Business  Intelligence  Suite  2.0. 
Он  содержит  множество  усо‑
вершенствований,  предназ‑
наченных  для  дальнейшего 
расширения самостоятельного 
анализа сложных данных с ис‑
пользованием бизнес‑интеллек‑
та.  Dell  Services  анонсировала 
продукт Flexible WorkStyle Con‑
sulting, который поможет кли‑
ентам охватить рабочие среды, 
характеризующиеся  растущей 
мобильностью,  а  также  пакет 
Dell ProSupport Enterprise Suite, 
способствующий  достижению 
более высокой производитель‑
ности и продуктивности важней‑
ших систем клиентов.� :

Мобильные...
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ный проект в одном из под раз де‑
лений, протестировать прототип 
системы, проверить ее интегра‑
ционные возможности, полноту 
и удобство реализации функций. 
После  тестирования  одобрен‑
ная будущими пользователями 
система  тиражируется  по  фи‑
лиалам либо дочерним под раз‑
де лениям. И уже на последнем 
этапе выполняется интеграция 
всего решения, охватывающая 
и головной офис компании”, — 
считает Павел Плотников.

Его мнение  разделяет  Васи‑
лий Анфиногентов: “Внедрение 
в крупных организациях долж‑
но быть постепенным, для того 
чтобы можно было держать под 
контролем  весь  ход  проекта. 
Здесь возможен выбор — либо 
начать с автоматизации отдель‑
ной организации (филиала или 
центрального  аппарата),  либо 
с определенного сквозного про‑
цесса,  который  должен  быть 
ключевым  и  охватывать  всю 
область  деятельности  органи‑
зации. На следующем этапе ав‑
томатизируется другой процесс 
либо к уже развернутой системе 
в  рамках  центрального  офиса 
подключаются остальные фили‑
алы или под раз де ления”.

Роман Щемелев считает, что 
важно  учитывать  управленче‑
ские  особенности  компании 
и  особенности  их  бизнес‑про‑
цессов: “Если компания децен‑
трализована и филиалы дейст‑
вуют  вполне  самостоятельно, 
имеют свою структуру бизнес‑
процессов  и  высокий  уровень 
полномочий,  то можно начать 
пилотные внедрения в отдель‑
ных филиалах. Если же компа‑
ния централизована, а процессы 
носят сквозной характер и в них 
одинаково  задействованы  со‑
труд ни ки из филиалов и голов‑
ной компании, то лучше начи‑
нать с автоматизации отдельных 
процессов”.

Корпоративные  социально 
ориентированные решения как 
стимул к проявлению большего 

интереса к автоматизации доку‑
ментооборота и бизнес‑процес‑
сов

Социальные сети уже давно 
стали  привычным  и  удобным 
местом общения. Ежедневные 
посещения любимых страничек 
в  сети  способствует  быстрому 
восприятию  их  интерфейса, 
а популярность заметно привле‑
кает новых пользователей. Этим 
фактом во многом объясняется 
появление  корпоративных  со‑
циально  ориентированных  ре‑
шений (Social Business Software, 
SBS)  в  современных  системах 
управления  информационным 
контентом. Что это — модный 
тренд или важное дополнение 
к существующим системам и ка‑
ковы перспективы его развития? 
Мнения экспертов по данному 
вопросу разделились.

“Я не думаю, что в ближай‑
шие год‑два данное ПО окажет 
сильное  влияние  и  будет  вне‑
дряться у нас. Проникновение 
“социальности” в корпоратив‑
ный сегмент у нас не столь вели‑
ко, как на Западе. Применение 
же  подобных  решений  может 
зависеть от сферы деятельности 
организации”, — считает Елена 
Иванова.

Схожее мнение у Олега Бей‑
лезона,  который  заявил,  что 
отдельный  класс  социально‑
го ПО вряд ли поспособствует 
повышению  интереса  к  авто‑
матизации  документооборо‑
та или какой‑то иной области: 
“Другое дело, что сами системы 
автоматизации  документообо‑
рота должны стать более “соци‑
альными”,  способствующими 
установлению горизонтальных 
связей между участниками дело‑
вых процессов и, как следствие, 
большей эффективности их про‑
текания. И в качестве путей для 
такой социализации можно за‑
имствовать методы, применяе‑
мые в SBS”.

Идею  заимствования  дан‑
ных технологий  поддерживает 
и Павел Плотников:  “Особен‑
ность России в том, что во мно‑
гих  компаниях  задачей  служб 
без о пас ности  и  ИТ  является 
закрытие со труд ни кам доступа 

к так называемым Social Media, 
чтобы не допустить утечки кон‑
фиденциальной  информации. 
С точки зрения автоматизации 
бизнес‑процессов, организации 
систем документооборота мож‑
но скорее говорить о создании 
локальных  e‑rooms  (электрон‑
ных  комнат).  Это  информа‑
ционное  пространство  могло 
бы  использоваться,  например, 
заказчиками  и  их  партнерами 
в  компании  для  обсуждения 
условий договора, его согласо‑
вания в режиме реального вре‑
мени с последующей отправкой 
на  традиционную  процедуру 
подписания”.

Василий Анфиногентов счи‑
тает перспективу развития SBS 
вероятной, поскольку, используя 
социально ориентированные ре‑
шения, пользователи привыка‑
ют работать коллективно — ана‑
логично тому, как они работают 
в условиях автоматизированных 
бизнес‑процессов.

Роман  Щемелев  отмечает 
большой  интерес  заказчиков 
к построению  внутрикорпора‑
тивных социальных сетей. “Как 
правило,  этот  интерес  связан 
не  с  внедрением СЭД, а  с же‑
ланием  предоставить  пользо‑
вателям возможности, которые 
не укладываются в рамки основ‑
ных  бизнес‑процессов.  Нужно 
оставить со труд ни кам простран‑
ство для неформального обще‑
ния,  и  внутрикорпоративные 
социальные сети облегчают ре‑
шение этой задачи. Такого рода 
социальная сеть внутри компа‑
нии позволяет накапливать зна‑
ния всех структур организации 
и использовать их впоследствии 
для  принятия  верных  управ‑
ленческих  решений.  В  любом 
процессе  есть  неформальная 
составляющая. Благодаря кор‑
поративной  социальной  сети 
можно перенести неформальное 
общение  на  общую  площадку 
и включить в него всю органи‑
зацию,  в  том  числе  со труд ни‑
ков из разных отделов, городов, 
стран. Таким образом, социаль‑
ная сеть способствует развитию 
и принятию  СЭД,  но необяза‑
тельно является его частью”.�:

Критерии...
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В статье “Samsung берет курс на 
корпоративную мобильность” 
(PC Week/RE, № 10/2013, с. 23) 
по вине автора была допущена 
ошибка в названии компании. 
Вместо Estera следует читать 
S‑Terra CSP. Приносим изви‑
нения читателям и компании 
S‑Terra CSP.� Редакция

УТОЧНЕНИЕ

pc week review документооборот
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ПОДПИШИСЬ

Стоимость подписки:
На 6 месяцев (17 журналов) — 1020 рублей (в т. ч. НДС 10%)
На 12 месяцев (35 журналов) — 2100 рублей (в т. ч. НДС 10%)
Данное предложение на подписку и указанные цены действительны до 30.06.2013

Чтобы оформить подписку Вам необходимо:
— Заполнить прилагаемый купон�заявку и платежное поручение.
— Перевести деньги (стоимость подписного комплекта) на указанный р/с в любом отделении

Сбербанка.
— Отправить заполненный купон�заявку и копию квитанции о переводе денег по адресу:

109147, г. Москва, ул. Марксистская, 34, корп.10, 
3 этаж, оф. 328 (отдел распространения, подписка), 

или по факсу: (495) 974�2263. Тел. (495) 974�2260,
отдел распространения, менеджеру по подписке.

Журнал высылается заказной бандеролью.
Цена подписки включает в себя стоимость доставки в пределах РФ. 
Если мы получили Вашу заявку до 10�го числа текущего месяца и деньги поступили на р/с
ООО «СК Пресс», подписка начинается со следующего месяца.
Не забудьте, пожалуйста, указать в квитанции Ваши фамилию и инициалы,
а также Ваш точный адрес с почтовым индексом.
Внимание! Отдел подписки не несет ответственность, если подписка оформлена через другие
фирмы. 
Редакционная подписка осуществляется только в пределах РФ.
Деньги за принятую подписку не возвращаются.

Условия подписки:
* Минимальный период подписки — 3 месяца.
** Начало доставки — следующий месяц за месяцем, в котором оплачена подписка.
*** Оформляя подписку, подписчик соглашается, что его персональные данные могут быть

предоставлены третьим лицам для выполнения доставки издания.
Справки по телефону: +7 (495) 974�2260, доб. 1736; e�mail: podpiska@skpress.ru.
В случае если Вам не доставляют издания по подписке, сообщите об этом 
по e�mail: pretenzii@skpress.ru.

ИЗВЕЩЕНИЕ ИНН 7707010704        КПП 770701001
ЗАО “СК Пресс”
получатель платежа

Учреждение банка  Сбербанка России, ОАО Вернадское ОСБ г. Москвы № 7970

Расчетный счет №   40702810938100100746 БИК          044525225
Кор. счет:            30101810400000000225

фамилия, и. о., адрес

Назначение платежа Дата Сумма
Подписка на журнал «PC WEEK»

Всего:
Плательщик: 

�Кассир
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Я подписываюсь
на 6 месяцев и плачу за 17 журналов 1020 рублей (в т. ч. НДС 10%)
на 12 месяцев и плачу за 35 журналов 2100 рублей (в т. ч. НДС 10%)

Ф.И.О._________________________________________________________________
_________________________дата рождения_______________индекс_____________
обл./край___________________________р�н______________________________     
город______________________________улица_______________________________
дом_______корп._________этаж____________кв.___________домофон__________
код_______________________________тел._________________________________

Копия квитанции об оплате от ___________________ с отметкой банка прилагается


